
¿NO DICEN en Palacio Nacional que la economía
manejada por el Estado es una bendición? Resulta que
en Venezuela se privatizará parte de varias empresas
públicas, porque el gobierno no puede con el paquete.
ASÍ COMO en México dicen que se nacionalizó el litio
y se insiste en revivir el monopolio de la CFE, en Vene
zuela hace años se hizo lo mismo con CANTV, empre
sa telefónica y de internet, para la cual ahora Nicolás
Maduro anda buscando socios en el sector privado.
SEGÚN el comandante chavista, "necesitamos capi
tal para el desarrollo de todas las empresas públicas,
necesitamos tecnología, necesitamos nuevos merca
dos". También pondrán a la venta acciones de empresas
mineras y petroquímicas.
ALGUIEN en México debería tomar nota de cómo a

Venezuela se le convirtió en pesadilla el sueño de la
economía nacionalista. A menos, claro, que López
Obrador considere que Maduro también es... ¡neoliberal!

• • •

EL QUE no pudo celebrar el Día del Maestro fue,
paradójicamente, el secretario general del SNTE, Al
fonso Cepeda. Y es que al líder magisterial el gobierno
federal le dejó muuuy claro que no lo necesita.

QUIENES SABEN cómo se enseña geometría al interior
del sindicato de maestros, cuentan que cada año es el
dirigente en turno quien le informa a sus agremiados
sobre el aumento salarial que les otorgará la SEP.
SIN EMBARGO, aunque había citado a los líderes de las
secciones del SNTE... se quedó con las ganas de colgar
se la medalla, pues prácticamente lo hicieron a un lado

y Delfina Gómez hizo el anuncio por su lado.

POCO o nada impactó en las nuevas previsiones del
Banco de México el tan cacareado acuerdo lanzado

por Andrés Manuel López Obrador para controlar
la inflación

MIENTRAS factores externos como la pandemia de
Covid19 y la invasión de Rusia a Ucrania sigan
afectando la economía global, tratar de frenarlos con
un acuerdo nacional como los que se hicieron en los
años 80 y 90 es tan útil como bañar a un pez.
AHORA a ver qué maromas hacen en el gobierno
federal para defender un plan antiinflación que tuvo
cero impacto y se desinfló en menos de una quincena.

BAJO la consigna de "a mí no me den por muerto"
Ricardo Monreal anduvo en Quintana Roo para
apoyar a la morenista Mara Lezama... y de paso re
cordarle a la militancia morenista que él también está
apuntadísimo para el 2024.
EL ACTIVISMO del senador llama la atención toda vez

que AMLO lo ha omitido cuando ha hablado de sus
posibles sucesores. Pese a eso al zacatecano lo
arroparon con el coro de "presidente, presidente".

DEL OTRO lado del país Marcelo Ebrard siguió con
su roadshow de apoyo a candidatos de Morena y se
apersonó con el tamaulipeco Américo Villarreal
Ora sí que placeándose que es gerundio
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UNA COSA es decir

"quiero" y otra es andar
ya en anteprecampaña.
Cuentan que eso
pasa con el ex Alcalde
de Huixquilucan,
Enrique Vargas, quien
ha reconocido que
busca ser Gobernador

del Edomex, pero en
la última semana ya
se metió de lleno a la
autopromoción.
¿SERÁ que ya pidió
licencia al Congreso
y muy calladito se lo

tiene? Porque, hasta
donde se sabe, su salario
es por hacer leyes, no
por comer ansias.

VESTIDOS y
alborotados se

quedaron varios
vecinos morenistas
de Coyoacán.
CUENTAN que les
habían confirmado la

participación de la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en una

asamblea este fin de

semana, pero al final no
llegó y nadie avisó...
¡ni al que ya había
impreso los volantes!

A PARTIR de

noviembre y como una
forma de prevenir, los
autos de más de cuatro

años de antigüedad
deberán someterse

a una inspección
mecánica.

ORGANIZACIONES

insisten en que si se
trata de mejorar la
seguridad vial, las
autoridades deben dejar
de emitir licencias de
conducir como trámite
y volverlas parte de una
verdadera evaluación

de capacidades
al volante.

LO DEMÁS no está
de más... pero es lo
que menos urge.

circuitointerior a reforma.com
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Empresas de
seguridad en riesgo
¿Usted es un emprendedor?
¿Está pensando en poner una
empresa de seguridad priva
da? Mejor piénselo dos veces:
a pesar de representar el 1.7
por ciento del Producto In
terno Bruto del País y dar em
pleo a alrededor de 600 mil
personas a nivel nacional, es
uno de los sectores más des
atendidos por el Estado.

Sólo para darle un ejem
plo, la seguridad privada es
un ámbito donde se regis
tran las mayores tasas de
competencia desleal. Mien
tras las cerca de 8 mil em
presas registradas a nivel lo
cal y federal están cargadas
de regulaciones, procesos de
capacitación y profesiona
lización, certificaciones de
confianza, impuestos y de
más, se enfrentan a un uni

verso de irregularidad que
alcanza aproximadamente
al 50 por ciento del padrón
nacional.

¿Se imagina? Es como si
usted pusiera con gran es
fuerzo un negocio (aguan
tando la presión recauda
dora del SAT, sufriendo
inspecciones de los entes
reguladores y sosteniendo la
carga social de sus trabaja
dores) y en la calle enfrente
de usted alguien vendiera
lo mismo a mitad de precio
(porque no hace nada de lo
anterior). Pero lo peor, pa
ra más amargura, es que el
mismo Estado que lo persi
gue a usted, tolera la presen
cia del vendedor en la calle
que ignora olímpicamente al
propio Estado, sin presiones
ni sanciones de ningún tipo.

UN ESTADO AUSENTE
(CUANDO QUIERE)
En entrevista exclusiva pa
ra REFORMA, Herschel
Schultz (director ejecutivo
de ASUMECámara de la
Industria Privada de Segu
ridad) aseguró que la com
petencia desleal impide un
mercado de precios regula
dos (o tan siquiera de libre
competencia real), porque
la variación de precios con
las empresas irregulares (e
ilegales) se encuentra en un
rango del 70 por ciento al
100 por ciento.

Leyó bien: una empre
sa ilegal de seguridad puede
ofrecer un servicio tan ba
rato que simplemente de
ja fuera de competencia a la
empresa legal (no hay ma
nera de bajar tanto los cos
tos). Paradójicamente, el Es
tado castiga más a los que
cumplen (como a la mayoría
de los contribuyentes) que
a los que evaden. Y esto no
va en detrimento sólo de los
empresarios sino, sobre to
do, de los clientes, que pa
gan las cuentas.

¿Por qué sucede esto?
Básicamente por falta de
capacidad operativa del Es
tado agravada por las limi
taciones impuestas por la
pandemia Por ejemplo, en
la Ciudad de México, la Se

cretaría de Seguridad Ciu
dadana tiene una Dirección
General de Seguridad Priva
da con tan bajo presupues
to que presenta atrasos en
los trámites de registros de
nuevas empresas (la pan
demia desquició todo) y
que no logra hacer las visi
tas de verificación necesa
rias a empresas irregulares
para encauzar o eliminar la
ilegalidad de este mercado.
Y no se trata de cualquier
negocio. Como afirma Jor
ge Hagg (Director de Expo
Seguridad), estas empresas
son coadyuvantes en temas
de seguridad y pacificación
general. Algo que se notó
con total claridad durante la
pandemia, cuando tuvieron
que hacerse cargo de la pro
tección del patrimonio de
personas y negocios frente a
una policía sobrepasada co
mo primer respondiente de
la tragedia

Hay que hacer algo. Pa
ra empezar, armar un regis
tro único de estas empresas
que englobe los padrones
estatales y federales (refor
ma del Artículo 73 de la Ley
de Seguridad Privada), or
denar la sobrerregulación
(a veces con 500 diferen
cias entre las regulaciones
federales, estatales y muni
cipales), y mejorar los siste
mas de verificación de em
presas irregulares (quizás
presionando también a los
particulares para no contra
tar a empresas "patito"). Es
el único modo de proteger
al sector privado y al mis
mo tiempo, poder exigirles
más calidad en su servicio a
la gente.
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Musk, Trump y Twitter
Varios grupos de derechos
humanos han criticado el
posible levantamiento de la
suspensión de Twitter de
Donald Trump. Pero me
pregunto si no sería bueno
permitir que el ex Presiden
te estadounidense vuelva a
la plataforma, con algunas
limitaciones, y dejar que ha
ga el ridículo frente a todo
el mundo.

Elon Musk, el hombre
más rico del mundo, ya ha
dicho que si se materializa
su plan de comprar Twitter,
levantará la prohibición in
definida de esa plataforma a
Trump. Musk ha dicho que
"una suspensión temporal
es apropiada, pero no una
prohibición permanente".

Y puede que tenga ra
zón. Quizás permitir que
Trump regrese a la platafor
ma y solo suspenderlo tem
poralmente si pone en ries
go la vida de otros al incitar
a la violencia o difunde noti
cias falsas peligrosas ayuda
ría a recordar a los estadou
nidenses cuán irresponsable
es el ex Mandatario, y cuan
peligroso sería si regresara a
la Presidencia.

Twitter suspendió per

manentemente a Trump
después de la toma del Ca
pitolio del 6 de enero de
2021 por parte de los parti
darios de Trump, por violar
las reglas de la plataforma
contra la incitación a la vio
lencia Antes de su suspen
sión, Trump, había publica
do más de 56 mil tuits a lo
largo de los años, muchos
de ellos veladamente racis
tas u ofensivos.

Algunos de sus tuits
eran ridículos, pero relati
vamente inofensivos, como
su aseveración de 2012 de
que China había "creado" el
concepto de calentamien
to global, o su tuit de 2013
que promovía falsamente la
teoría de que el Presidente
Barack Obama no era esta
dounidense, a pesar de que
Obama ya había mostrado
su certificado de nacimien
to.

Pero otros tuits de
Trump fueron mucho más
peligrosos. Sus tuits de oc
tubre de 2020 minimizando
el Covid19 y culpando a los
medios por supuestamente
exagerar la amenaza del vi
rus, y tuits similares meses
antes, hicieron que muchos

estadounidenses no se vacu
naran y probablemente cau
saron decenas de miles de
muertes.

Igual de peligrosos fue
ron los tuits de Trump des
pués de las elecciones de
2020, cuando afirmó falsa
mente que había ganado, y
no criticó la toma violenta
del Capitolio.

Trump sigue difundien
do hasta el día de hoy la
mentira de que habría gana
do las elecciones, a pesar de
que la Suprema Corte, más
de 60 tribunales y su propio
Vicepresidente han certifi
cado que perdió.

Human Rights Watch,
Amnistía Internacional, la
Liga Antidifamación y otros
grupos de derechos huma
nos están preocupados por
la intención de Musk de
permitir la libertad "absolu
ta" en internet Dicen, con
razón, que eso conduciría a
más discursos de odio y ma
yor violencia

Michael Klainman, un
experto de Amnistía Inter
nacional, me dijo que las
redes sociales deben "equi
librar" la protección de la
libertad de expresión con la
protección de los derechos
humanos.

Eso es muy cierto. Pe
ro también es cierto que las
redes sociales pueden pro
teger los derechos huma
nos a través de varios me
dios, incluidas suspensiones
temporales, eliminando bots
que amplifican el discurso
de odio y cambiando algo
ritmos que actualmente am

plifican mensajes peligrosos.
Para mi sorpresa, Fran

cés Haugen, la ex ingeniera
de datos de Facebook que se
hizo famosa el año pasado
cuando filtró a la prensa mi
les de documentos internos
de Facebook, no se ha unido
al coro de críticos de Musk.

"Creo que es prematuro
emitir una opinión ahora",
me dijo.

Haugen apoya el plan
de Musk para eliminar los
bots, o cuentas robóticas, de
las redes sociales, porque
estas cuentas falsas a me
nudo amplifican contenidos
peligrosos. Según Haugen,
las redes sociales también
deberían transparentar sus
algoritmos, y cambiar los
que actualmente le dan ma
yor difusión a las noticias
falsas para aumentar sus
clics, y sus ganancias.

"Actualmente, la gente
que nos hace enojar obtiene
la mayor distribución de sus
mensajes, porque Twitter,
como Facebook, divulgan
más las ideas que nos po
larizan, que son extremas",
me dijo Haugen.

Eso les permite aumen
tar la audiencia, y los ingre
sos, agregó.

Tal vez Musk tenga ra
zón, y se le debería permitir
a Trump regresar a Twitter
bajo nuevas reglas. Si solo
se lo bloquea temporalmen
te cuando incita a la violen
cia o pone vidas en peligro,
quizás serviría para hacerle
recordar a la gente cuán dis
paratadas son las cosas que
suele decir todos los días.
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La cigarra.

La hormiga.

El gato y los ratones.
La lechera.

El pastor y el lobo.

Los conejos.

El perro.
El cocodrilo.

Las moscas.

La lima.

La serpiente...

Todos ellos se juntaron y les dieron
a los fabulistas una buena tanda de

mamporros.

Tengan les dijeron por andar
escribiendo de nosotros sin nuestro

permiso.

¡Hasta mañana!..
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Gracias a los libros
Dos amigos iban por una calle

céntrica y acertaron a pasar
frente a una librería. Propuso

uno: "Entremos. Vamos a comprar un
libro". "No, gracias declinó la invita
ción el otro. Ya tengo uno". Qué pena
Sólo hay dos maneras de comprar un
amigo: comprar un perro y comprar
un libro. "Somos lo que comemos",
dice una frase referida desde luego al
cuerpo. Si la trasladáramos a la mente
y al espíritu no sería arriesgado afir
mar que en buena parte somos lo que
leemos. En más de un sentido alguien
que haya leído a Homero, a Dante,
a Shakespeare y Cervantes, a Dickens,
Dostoievski, Flaubert, Tolstoi y Balzac,
a Borges, será distinto de alguien que
haya tenido el infortunio de no haber
los leído. No diré que la lectura nos
hace ser mejores. He conocido hom
bres muy leídos y al mismo tiempo
de muy escasa calidad humana Y al
revés: gente de pocas letras, pero lle
na de buenos sentimientos. No obs
tante es innegable que los libros nos
hacen ver el mundo en modo diferen
te. Por eso acercar a un niño o un jo
ven a los libros es acercarlo a la vida
En mi ciudad, Saltillo, hay una maes
tra que enseña a leer a los que ya sa
ben leer, y que también los enseña a
escribir. Alguna vez la llamé "apóstol

de los libros", y no creo haber incu
rrido en exageración. Es la profesora
Imelda Rétiz, de mi querido Colegio
Ignacio Zaragoza, lasallista, donde es
tuvimos mis hermanos y yo; donde
estuvieron mis hijos y después mis
nietos. Ahora sorpresas de la vida
el excelente director del plantel es el
Hermano José Antonio Mellado Moya
hijo de Lety Moya, la chica más linda
del barrio de San Francisco, compa
ñerita mía en el kínder de la señorita
Maruca y al paso de los años esposa
de Bernardo "Nolín" Mellado, impre
sor de bondad inigualable que nos da
ba crédito para hacer en su impren
ta nuestros periódicos estudiantiles
y luego se olvidaba de cobrarnos cuan
do sabía que los anunciantes se ha
bían olvidado de pagarnos. La maes
tra Imelda creó hace una década el
programa "Menos Face y más Book",
que no sólo incita a los jóvenes a leer,
sino también a escribir. Recientemen
te estuve en el acto en el cual 245 mu
chachas y muchachos entregaron, en
presencia de sus padres y maestros, los
libros que cada uno de ellos escribió en
el curso del año escolar. "Hojas altas"
se llamó ese bello acto en memoria
del escritor saltillense Julio Torri. Otro
programa ha mantenido la maestra
Imelda Este se llama "Libros libres",

y consiste en dejar en los asientos de
los autobuses del transporte urbano,
en las bancas de los parques, en las
mesas de cafeterías y restoranes libros
de áutores consagrados, cada uno con
una etiqueta que dice: "Este es un libro
libre. Disfrútalo, y cuando lo termines
déjalo en algún espacio público para
que otra persona lo lea". Más de 5 mil
libros anduvieron así volando por Sal
tillo antes de que llegara el malhadado
virus. Yo mismo encontré uno de ellos
en una mesa de café, una bella edición
ya muy leída de El Principito. ¿Por
cuántas manos ¿por cuántas mentes?
 habrá pasado ese libro? No lo sé, pero
sí sé que esos libros libres han hecho
espíritus más libres. Mi ciudad tiene
fama de culta Alguna vez se le llamó
"La Atenas del Norte", por sus pres
tigiosas escuelas y por tantos ilustres
escritores que dio a México. La ejem
plar labor que lleva a cabo la maestra
Imelda con el apoyo del director Me
llado Moya contribuye a hacer de Sal
tillo un sitio donde se lee y se escribe,
pese a todo lo que en estos tiempos
nos aparta de la lectura y la escritura
Mis felicitaciones. Esa semilla germi
nará en cada chico y cada chica que
gracias a los libros los que han leído
y el que escribieron podrán alcanzar
en su vida las hojas más altas... FIN.
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El mensajero
IEn su libro El mundo tal y

como es, Ben Rhodes na
• rra: "Cuando empezamos

a ver los alrededores de La Habana
casas con tejados de paja y cho
zas con cubiertas de chapa ondu
lada , (Barack) Obama comentó:
A mí no me parece que eso sea una
amenaza para nuestra seguridad
nacional'".

El 20 de marzo de 2016 Obama
inició una visita de 48 horas a Cu
ba que culminó un proceso de dos
años de negociaciones secretas en
cabezadas por Rhodes, ex asesor de
seguridad nacional de Obama jun
to con Alejandro Castro, el hijo de
Raúl Castro, entonces presidente
de Cuba, para recuperar las rela
ciones entre Washington y La Ha
bana, y cuyos detalles reseña en el
libro citado.

"Una política de aislamiento
diseñada para la Guerra Fría no te
nía mucho sentido en el siglo 21. El
embargo solo hacía daño al pueblo
cubano en lugar de ayudarlo", dijo
Obama en su discurso el martes
22 de marzo de 2016 en el Teatro
Nacional de La Habana

"Nuestras políticas están en
focadas en apoyar a los cubanos,
en lugar de hacerles daño. Por eso
pusimos fin a los límites en los gi
ros, para que los cubanos de a pie
tuvieran más recursos. Por eso es
tamos animando a la gente a via
jar, para construir puentes entre
nuestros pueblos y generar más
ingresos para los pequeños negocios
cubanos", dijo.

Obama elogió en Cuba el sis
tema educativo e incluso la expor

tación de médicos en auxilio de
naciones pobres.

Y apuntó: "les puedo decir hoy
que muchos exiliados cubanos lle
van consigo el recuerdo de una
dolorosa y, a veces, violenta sepa
ración... Esto no se trata solo de
política Se trata de la familia: el
recuerdo de una casa que se ha
perdido; el deseo de reconstruir un
lazo roto... la reconciliación de los
cubanos los hijos y nietos de la
revolución, y los hijos y nietos del
exilio es fundamental para el fu
turo de Cuba".

2. Donald Trump dio al traste
a una política que estaba abriendo
a Cuba y había reanimado a los cu
banos más allá de sus gobernantes.
Lo de Obama fue un oasis que oxi
genó el ambiente, generó recursos y
alivio. Aunque resultó fugaz fue una
prueba de que una política basada
en el diálogo no supone el sacrificio
de puntos de vista ni de exigencias.
Por el contrario, abre mayores po
sibilidades de cambio.

El intempestivo retorno a lo
añejo de parte de la administración
Biden, más cercano a Trump, vuel
ve a estancar la relación interame
ricana que depende de lo que pase
en Cuba No recibiremos a países
con gobiernos no democráticos,
ha dicho la Casa Blanca frente a la
Cumbre de las Américas del próxi
mo junio en Los Angeles. ¿Cuántos?
¿Cuáles? ¿Nicaragua? ¿El Salvador,
el único con toque de queda en el
hemisferio? ¿Venezuela? o ¿Brasil?

Los adversarios de López Obra
dor pedirían, con los mismos ar
gumentos, que su gobierno fuera

excluido de la Cumbre. Un puñado
de islas caribeñas animan la parti
cipación de Cuba Honduras y Bo
livia, también. Biden ha concedido
demasiado en el escenario electo
ral local para hacer de la Cumbre
un conflicto. La sede es una ciu
dad latina por excelencia y por qué
no decir, una sede mexicana Pue
de revertirse la resistencia de la
Casa Blanca

3. El presidente Andrés Manuel
López Obrador también recoloca
su iniciativa de impulsar una Cum
bre de las Américas abierta a todos
en función de la política interna.
Volvió a alinear a sus opositores que
tomaron al pie de la letra el tema
con los viejos cánones. Hasta aque
llos que antes elogiaban a Obama
y denostaban a Trump volvieron
a alinearse en el sitio donde el pre
sidente mexicano los quería.

Han caído en el garlito. El te
ma ahora no es la Cumbre sino la
oposición a AMLO. Y entre más
tiran la bola a esa pared, el frontón
lo domina AMLO.

De fondo está cómo se inserta
México en la nueva realidad inte
ramericana y cómo puede conver
tirse en pieza clave en la interme
diación de Washington con el resto
del continente.

AMLO parece hacer pesar su
condición de mensajero. Y sabe
que le reditúa en el ámbito interno
para polarizar y separar. Lo urgen
te, de todas formas, es ser útil en
el apoyo y la solidaridad con paí
ses que requieren recursos, comida
e inversiones antes que discursos
o peroratas.
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Talento
El nombramiento de Arturo

Herrera, ex secretario de
Hacienda, como director
global de gobierno en el
Banco Mundial, obliga a
valorar el reconocimiento

de mexicanos bien preparados
para ocupar puestos de
altísimo nivel en el ámbito
internacional.

Herrera es un

aspiracionista que no pudo
desarrollarse en nuestro

país, porque no cubrió
los requisitos impuestos
por AMLO, especialmente,
obediencia ciega.

Mostramos al mundo

que en México hay talento.

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México
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Culpa de Calderón
"Fue a pegarle un garrotazo

a lo tonto al avispero y eso desató
esta violencia que aún se padece".

Andrés Manuel López Obrador, 2019

La obsesión del presidente López
Obrador con Felipe Calderón es
sorprendente. El 18 de junio de

2021, cuando se le preguntó quién era
el responsable del colapso de la Línea
12 del Metro, respondió: "No sé, eso lo
tiene que resolver la Fiscalía, porque
si nos vamos a la responsabilidad po
lítica podría decir: ¿Quién era el Pre
sidente en ése entonces?". Sin embar
go, la única participación del gobierno
de Calderón en la Línea 12 del Metro
capitalino fue aportar recursos a Mar
celo Ebrard.

El actual régimen está utilizando
uno de los principios de la propagan
da de Joseph Goebbels: individualizar
al adversario, convertirlo en un so
lo enemigo. Calderón representa así
para los propagandistas todo lo malo
de los gobiernos anteriores; Enrique
Peña Nieto ni siquiera se menciona.
Epigmenio Ibarra, uno de los prin
cipales propagandistas del régimen,
ha señalado en repetidas ocasiones:
"Tras cometer fraude electoral, Felipe
Calderón simuló una 'guerra' al nar
co y lanzó el ejército a las calles para
'exterminar al enemigo'. Se multipli
caron la violencia y los asesinatos; se
fortaleció el crimen organizado. Un
baño de sangre cubrió al país".

Calderón fortaleció la participa
ción del Ejército y la Marina en la lu
cha contra el narco, pero las Fuerzas
Armadas habían actuado como poli
cías desde los ochenta El 6 de noviem
bre de 1984, recordemos, el Ejército
tomó el rancho El Búfalo de Rafael
Caro Quintero en Allende, Chihuahua,
donde destruyó un enorme plantío de
marihuana

Los operativos conjuntos con los
militares empezaron en 2006 en Mi
choacán, al inicio del gobierno de Cal
derón, pero la violencia databa de antes.
El 16 de septiembre de 2005 el secre
tario de Seguridad del estado, Rogelio
Zarazúa Ortega fue asesinado junto
con dos escoltas. El gobernador Láza
ro Cárdenas Batel afirmó: "El crimen
organizado ha declarado la guerra al
gobierno". En 2006 hubo 661 homici
dios dolosos en el estado, 37 de mandos
policiales; 17 cabezas humanas fueron
recogidas de calles y establecimientos.

Cárdenas Batel del PRD fue a
visitar al panista Calderón, también
michoacano, cuando era Presidente
electo para pedir ayuda De esa peti
ción surgió el Operativo Michoacán.
A Epigmenio Ibarra no le costará tra
bajo verificarlo: Cárdenas Batel es hoy
coordinador de Asesores de AMLO.

Los operativos fueron un fracaso.
La "guerra contra las drogas", expre
sión que Calderón rechazaba produ
jo detenciones, pero no bajó el tráfi
co ni el consumo de drogas. Sí llevó,
en cambio, a un incremento enorme

de la violencia El propio Presidente
lo entendió al final de su mandato. El
26 de agosto de 2011, tras la quema del
Casino Royal de Monterrey, declaró:
Si los estadounidenses "están decidi
dos y resignados a consumir drogas,
[que] busquen entonces alternativas
de mercado que cancelen las estra
tosféricas ganancias de los criminales".
El 26 de septiembre de 2012 propuso
a la Asamblea General de las Naciones
Unidas que hiciera "una valoración
profunda de los alcances y los límites
del actual enfoque prohibicionista en
materia de drogas".

Los homicidios dolosos crecieron
fuertemente de 2008 a 2011; bajaron
de 2012 a 2015, pero volvieron a subir
hasta 2020. Las cifras se han estabi
lizado y empezado a bajar; pero, aun
así, los casi 120 mil homicidios dolo
sos en tres años y medio de gobierno
de López Obrador son más que todos
los de Calderón.

Pretender que un mandatario que
dejó el gobierno hace una década es
responsable de todos los males ac
tuales es una simplificación propa
gandística Calderón cometió errores,
muchos, pero el Presidente hoy es res
ponsable de íos suyos.

• MILITARES

Los simpatizantes de la 4T cuestionan
la militarización de Calderón en los
operativos conjuntos. Lo curioso es
que el actual gobierno ha puesto toda
la seguridad en manos de militares.
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Le fallan las matemáticas a la
maestra Delfina
::::: El año pasado, la secretaria de Educación,
la maestra Delfina Gómez, dio muestra de
que andaba algo confundida en geografía,

0 pues ubicó a los municipios
¦ | de Hermosillo y Cananea,
H s Sonora, en Jalisco. Ayer, la

Br"" 1 confusión fue en matemáti
¦ ¡ cas. Al anunciar los aumen

Bp tos salariales de 7.5% a los
fl docentes del país que ganan

menos de 20 mil pesos, la
maestra dijo que el gobier

Delfina no federal invertirá aproxi
Gómez , madamente "25 millones de

pesos" para el fortaleci
miento al salario de las y los maestros. Más
tarde, la propia SEP envió una fe de erratas y
aclaró que se trataba de 25 mil millones de
pesos, no de 25 millones.

intentarán limpiar comipción en
Diconsa
::::: Menuda responsabilidad le encomendó el
Presidente a Jesús Valencia, quien, tras ha
ber pasado por la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana y por la coordinación de la campaña
del ahora gobernador Alfonso Durazo, ahora
es director de Diconsa, dependencia que ha
estado señalada por corrupción. Diconsa y Ii
consa se encuentran agrupadas en la depen
dencia Segalmex, investigada por la Fiscalía
General de la República, la Secretaría de la
Función Pública y la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacieiída por presuntos desvíos
multimillonarios de recursos. Don Jesús, nos
comentan, recibió el encargo presidencial de
sanear Diconsa de los problemas que se regis
traron en la dependencia y regresarle esa ca
pacidad de atención a los ciudadanos.
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Corte decidirá si contratos de
vacunas deben ser públicos
::::: Después del precedente negativo en mate
ria de transparencia que dictó la Suprema
Corte de Justicia de la Nación el 12 de mayo,
al avalar que las autoridades puedan impug
nar los fallos Inai, hoy los ministros analizarán
otro tema cuyo fallo será de suma relevancia
para el derecho a la información. Se trata de
dos asuntos en los que los ministros deberán
determinar si los contratos que el gobierno fe
deral suscribió para la compra de vacunas
otras contra el Covid19, deben o no ser públi
cos o si su publicidad implica un riesgo a la
seguridad nacional. ¿Se reivindicará la Corte?

Deja diplomático la embajada de
México en Canadá
::::: Con 34 años de carrera en el Servicio Ex

terior Mexicano (SEM), el embajador de Mé
xico en Canadá, Juan José Gómez Cama
cho, informó al presidente Andrés Manuel
López Obrador su separación tanto del
SEM como de la misión diplomática mexica
na en Ottawa. En una carta el embajador
Gómez Camachó le comunicó al mandatario
que decidió aceptar la oferta de la Escuela
de Estudios Internacionales Avanzados de la
Universidad Johns Hopkins, con sede en
Washington, D.C., para incorporarse como
maestro y conferencista. Don Juan José re
conoce que para él fue un honor representar
a México y al actual gobierno, así como un
privilegio trabajar bajo la dirección del canci
ller Marcelo Ebrard.

Fecha: 16/05/2022

Página: 2

Area cm2: 213

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 23,962

Página 10 de 18



Alcaldes se divierten en bloque
::::: Quienes demostraron que no sólo están
juntos en las malas, sino también en las bue
nas y hasta en las celebraciones, fueron los al
caldes de oposicióa quienes aprovecharon el
bailongo que se armó ayer en la explanada de

la alcaldía Cuauhtémoc, con
la presentación de Los Án
geles Azules, para acompa
ñar en el evento a la alcal
desa Sandra Cuevas. Hasta
el Centro de la Ciudad se
trasladaron los alcaldes
Adrián Rubalcava (PRI), de
Cuajimalpa, y Lía limón
(PAN) de Alvaro Obregón;
también acudió la presiden
ta del PRD capitalino, Nora

Arias, y las diputadas Ana Villagrán (PAN) y
Silvia Sánchez Barrios (PRI). En un área en
la que se dispuso mesas, sombrillas, bebidas y
bocadillos, los integrantes de la UNACDMX se
dieron tiempo para olvidarse un poco de la
grilla política y asistir al concierto que se reali
zó con motivo de la celebración por el Día de
las Madres y sacar sus mejores pasos.
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Donarán bicis a universidades
::::: Nos adelantan que la Secretaría de Movili
dad (Semovi), a caigo de Andrés Lajous, se
prepara para recibir a principios de junio el
primer embarque de las nuevas bicicletas
—que serán más cómodas y tendrán mayor

tecnología— del consorcio
5M2BKT, el cual ganó en
diciembre la licitación para
la renovación de Ecobici.
Nos dicen que la dependen
cia se encuentra en pláticas
con diversas universidades
para donarles las bicicletas
que aún se mantienen en

Andrés Lajous uso y en buen estado, para
Loaeza que las utilicen dentro de

sus instalaciones; esto sería
por medio de un convenio de colaboración,
mientras que las unidades que ya no funcio
nen serían desechadas. Todo esto como parte
de la renovación de la puesta en marcha del
sistema público de bicicletas que inició opera
ciones hace 15 años.

Compra de votos en Atlautla
::::: En medio de acusaciones por la compra
de votos, ayer se llevó a cabo la elección ex
traordinaria en el municipio mexiquense de
Atlautla, ubicado en la región de los volca
nes. Aunque autoridades electorales reporta
ron una jornada tranquila, tanto represen
tantes de Morena como del PRD ante el Ins
tituto Electoral del Estado de México (IEEM)
denunciaron la supuesta entrega de dinero a
ciudadanos a cambio de que votaran por
"un candidato", al que nadie identificó. En
este mismo espacio le dimos a conocer que
45 mujeres beneficiarías del programa esta
tal Salario Rosa habían denunciado amena
zas para que votaran a favor de los candida
tos del PRI o PRD, pues de lo contrario, per
derían el apoyo. Total que la guerra sucia en
esta elección, que fue anulada por violencia
política de género en 2021, se mantuvo a lo
largo de toda la jornada electoral, incluso, el
mismo día de los comicios.
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Edil quiere golpear a periodistas
::::: Desde el Pueblo Mágico de El Fuerte, Si
naloa, nos cuentan que quien no teme ser
abiertamente violento es el alcalde Gildardo
Leyva Ortega (Morena), ahora en la mira por

agresiones y amenazas con
tra periodistas, a los que les
mandó a decir que desea
verlos con la boca cerrada.
Según nos detallan, don
Gildardo se atrevió a hablar
en voz alta del gusto que le
daría golpear "en el rostro y
la boca" a varios periodistas
de la región del norte, por
las críticas que hacen a su
administración, donde se

asegura —incluso de cercanos al alcalde—
que el mal uso de recursos públicos está a la
orden del día. No obstante, nos indican, en
medio de un clima nacional de violencia con
tra la prensa, el morenista ahora tendrá que
enfrentar denuncias que varios colectivos y
organizaciones en pro de la libertad de expre
sión preparan en su contra. ¿Hasta cuándo se
permitirá que quienes gobiernan abiertamen
te lancen amenazas a periodistas?
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lepen funcionarios piel sensible
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur,
funcionarios del gobierno del estado ya son
identificados como de "mecha corta", ante
preguntas que consideran incómodas por par

te dé la prensa, empezando
por el gobernador Víctor
Castro (Morena) y el secre
tario de Gobierno, Homero
Davis, a quienes más de
una vez se les ha visto mo

lestos frente a reporteros,
incluso con manifestantes y
víctimas del delito, siendo el
caso más reciente el de la
secretaria de Finanzas, Ber
tha Motaño, quien "explo

tó" al ser cuestionada sobre la regularización
de los autos chocolate y su competencia al de
tectar autos robados. ¡Bonitos se ven pidiendo
"abrazos" y no "balazos", mientras con su ac
titud "disparan" a quienes los cuestionan!

¿Un inexperto" al trente?
::::: Quien fue exhibido en Ciudad Juárez, Chi
huahua, por malos tratos y prepotencia hacia
los pueblos indígenas, nos aseguran, fue el
priísta Fernando Motta Alien, titular de la

Comisión Estatal de Pueblos
Indígenas en esa frontera.
Resulta que don Fernando
nada tiene que ver con las
naciones originarias, nos ex
plican, lo que ha provocado
una falta de sensibilidad y
apoyo hacia la comunidad
indígena que radica en Ciu
dad Juárez y que días atrás
lo denunció públicamente
en una conferencia por ma

los tratos y prepotencia, sumando unos 15
pueblos originarios y más de mil 200 familias
quienes exhibieron al funcionario, quien has
' ta el momento no ha dado la cara. ¿Será rele
vado por un mejor perfil o permanecerá pese
a las quejas? Ya lo veremos.
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ta promesa del alcalde
::: Desde Chiapas, nos comparten que más1;de uno está con reloj en mano checando si el
alcalde de San Cristóbal de las Casas, Maria
no Díaz Ochoa (PVEM), cumplirá con su
promesa de renunciar, como prometió hace
casi tres meses, cuando fue asesinada la joven
Paula Díaz mientras intentaba evitar el robo
de su motocicleta, pero logró tomar una foto
de su presunto homicida. Según nos recuer
da, en su momento don Mariano ofreció que
habría paz en el municipio y si no renuncia
ría, lo cual fue muy claro para más de uno,
a quienes ahora le recuerdan sus palabras, lue
go de que el pasado fin de semana hubo una
fuerte balacera. ¡Zas!
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Golpear a la oposición vía sus
gobernadores
El presidente López Obra

dor ya se dio cuenta de
que la oposición en el

Congreso ha formado un dique.
En el Senado lo venían siendo
desde hace algún tiempo y en la
Cámara de Diputados acaban de
pasar su prueba de fuego: recha
zaron la contrarreforma energé
tica del gobierno.
Durante el camino a esa estra

tégica votación, el presidente in
tentó todo: primero les habló
"por las buenas" para que apro
baran su propuesta sin moverle
una coma, luego fue subiendo el
tono, los acusó de toda suerte de
delitos cometidos en el pasado,
los tildó de vendepatrias, los

amagó con abrir expedientes, y
cuando tampoco funcionó eso,
los trató de corromper ofrecién
doles embajadas e impunidad a
cambio de sus votos.
Ahí ha encontrado López

Obrador una veta, una ruta de
trabajo: si no puede doblar a los
congresistas de oposición, si no
puede doblar a los dirigentes de
los partidos, intenta doblar a los
gobernadores.
Lo hizo para la elección del

2021 y le funcionó. Los goberna

dores de Campeche y Sinaloa, y
la gobernadora de Sonora, ope
raron para Morena en las elec
ciones, entregaron sus estados, y
el presidente les pagó con una

lujosa sede diplomática.
En este 2022, López Obrador

parece repetir la fórmula de bus
car en los gobernadores el lado
vulnerable de la oposición. Este
fin de semana vimos al presiden
te repartiendo dinero en progra
mas y proyectos a los dos gober
nadores de Movimiento Ciuda
dano: Samuel García, de Nuevo
León, y Enrique Alfaro, de Jalisco.
Los mandatarios fueron amables
con AMLO. El tono de sus discur
sos contrasta dramáticamente
con lo que declaran, por ejemplo,
el dirigente nacional de MC, Dan
te Delgado, o el coordinador par
lamentario, Jorge Álvarez Máy
nez, quienes son duros y constan
tes críticos de López Obrador.
En el PAN, igual. Los dos go

bernadores más populares de es
te partido son Mauricio Vila, de
Yucatán, y Mauricio Kuri, de
Querétaro. No tocan al presiden
te. Sus posiciones públicas con
trastan con los fuertes juicios que
cotidianamente lanza el dirigen
te del partido, Marko Cortés.

De unas semanas para acá, lo
mismo en el PRI. El dirigente na

cional, Alejandro Moreno, ya se
animó a lanzarse de lleno contra
el gobierno. Su discurso está muy
alejado del presidencialismo que
permea en los discursos de los go
bernadores priistas Omar Fayad,
de Hidalgo, y Alejandro Murat, de
Oaxaca, por citar dos que van a
elecciones en breve.

El tema de fondo es que los go
bernadores son en esencia vulne
rables por la manera en que fun
cionan las leyes mexicanas: los
gobiernos de los estados depen
den presupuestalmente de lo que
les mande el gobierno federal y
éste tiene una enorme discrecio
nalidad. Ha sido mala práctica
histórica que, si un gobernador se
le rebela al presidente, la federa
ción lo castiga por la vía del di
nero. Mientras este desequilibrio
no se repare, los presidentes de la
República sean del partido que
sean van a tener ese mismo po
der de coerción contra los man
datarios estatales.
Porque de otra forma, lo que

se requiere es mucho valor, y no
todos lo tienen. •
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Salvando a la corcholata
Sheinbaum

Los primeros sorprendi
dos coneldesplantedel
presidente, cuando de

cidió amenazar al gobierno de
Estados Unidos de "no asistir
personalmente" a la Cumbre
de las Américas y de mandar a
un representante como Mar
celo Ebrard si no invitaban a
todos los países del continen
te, fueron precisamente los
que trabajan en la Secretaría
de Relaciones Exteriores. Lo
inesperado del arranque pre
sidencial, con el que López
Obrador pasó de mandar a
Ebrard a la Casa Blanca a pre
parar los temas de la Cumbre,
a encabezar una suerte de boi
cot concertado de países iz
quierdistas de América Latina,
hizo que, dentro del mismo
gobierno, hubiera quienes
cuestionaran esa postura tan
inoportuna y dudosa.
Se especula, dentro del mis

mo gabinete presidencial, que
AMLO lanzó la bomba mediá
tica del condicionamiento de
su participación en la Cumbre
de las Américas, para tratar de
quitarle los reflectores a Clau
dia Sheinbaum, que en ese mo 
mentó traía encima todas las

miradas y las críticas por la cri
sis del Tercer Informe de la Lí
nea 12 en el que ella misma se
metió la semana pasada, luego

de esconder primero el tercer
reporte que le entregó la em
presa DNV en octubre pasado
y luego, cuando supo que se fil
tró a los medios de comunica
ción, apresurarse a descalifi
carlo y a amenazar incluso con
demandas a la empresa norue
goalemana que ella misma
contrató, y todo porque, ahora
se sabe, se atrevió a mencionar
como una "causaraíz" de la

tragedia, la falta de manteni
miento y supervisión de daños
en el tramo colapsado.
Era evidente el interés que

había en Palacio Nacional por
frenar la caída y los cuestio
namientos que estaba en
frentando la jefa de Gobierno
en ese momento.

Fue como si se repitiera lo
mismo que hizo López Obra
dor después de las elecciones
del 6 de junio de 2021, cuando
tras la debacle electoral y la de 
sastrosa jomada donde se per
dió más de la mitad de la Ciu
dad de México, bastión histó
rico de Morena, el presidente
salió de inmediato a defender
a Claudia Sheinbaum y a in
tentar salvarla del desgaste y la
etiqueta de "perdedora" en la
misma ciudad que gobierna.
Este segundo "salvamen

to" llegaba en momentos en
que las encuestas de califica
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Veremos cuánto más aguanta
el presidente teniendo que estar
poniendo la cara para proteger
y mantener a una candidata.

ción de los gobernadores y
gobernadoras del país, colo
caban a la jefa de Gobierno
capitalina a media tabla, con
un 50% de calificación.
Y por si hubiera dudas de

que el presidente intenta resca
tar aSheinbaum, ala jefade Go
bierno la recibieron ayer en la
Refinería de Dos Bocas, Rocío
Nahle y Adán Augusto López,
mientras que el presidente le
encargó "supervisar" la termi
nación del proyecto del Tren de
Toluca, obra de Peña Nieto que
sigue inconclusa, y también
ayer se le vio como "invitada de
honor" del presidente a los fes
tejos del Día del Maestro.
Es decir, no hay duda de que

López Obrador está dispuesto a
sacrificarse una y otra vez por
salvar a la que fúe su primera
corcholata, antes de que deci

diera incluir en la lista a Ebrard

y a Adán Augusto. La pregunta
es qué tantos costos más está
dispuesto a pagar el presidente
para evitar que le raspen o
aplasten a una de sus corcho
latas. Por ejemplo, ¿se va a pro
cedercontraDNVuna empresa
contratista actual de Pemex y
de otras instancias del gobierno
federal, sólo porque las desca
lificaron y amenazaron desde
el Palacio del Ayuntamiento?
Veremos cuánto más

aguanta el presidente tenien
do que estar poniendo la cara
para proteger y mantener a
una candidata que, lejos de
crecerle se le está volviendo
cada vez una carga más pesa
da y que no logra construir
otro discurso o propuesta
propia, más allá de su cerca
nía con el presidente. •
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López Obrador
apuesta contra Biden

Con la decisión de encabe
zar el boicot de la Cumbre
de las Américas a menos

de que el gobierno de Estados Uni
dos acepte invitar a Cuba, Nicara
gua y Venezuela, el presidente Ló
pez Obrador ha finalmente ocupa
do un sitio que ha anhelado por
años: es la cabeza de la izquierda
latinoamericana. O al menos de
una versión de la izquierda, porque
está por verse qué opinan figuras
como el presidente chileno.
Pero la defensa de las dictadu

ras más violentas y represivas del
continente también implica otro
tipode apuesta para elgobiemode
México. No es fácil saber si en Pa
lacioNacionaloenla Cancillería se
entiende a cabalidad el entorno
políticoelectoral en Estados Uni
dos. Al escuchar al presidente, uno
supondría que sí: a López obrador
le gusta remitir una y otra vez a los
tiempos electorales para explicar
las declaraciones o las acciones
nativistas o antimexicanas de con
gresistas, gobiernos estatales y, por
supuesto, de Donald Trump. Si el
presidente entiende, cómo dice
entender los tiempos electorales
estadounidenses, su decisión de
presionar abiertamente a Joe Bi
den para que incluya a tres dicta
duras en la cumbre de Los Ángeles
solo puede leerse como una
apuesta definitiva no solo a la de

rrota de Biden como presidente si
no al colapso del partido demócra
ta en las elecciones de este año y
las presidenciales de 2024.
Me explico.
La presión que encabeza López

obrador ha puesto a Biden en una
posición muy complicada. Si el
presidente de EU no cede a la exi
gencia del presidente mexicano y
los colegas que han optado por se
cundarlo, la cumbre de
será, en el mejor de los
ejercicio incompleto. La ausencia
del presidente de México será sen
sible, sobre todo por laimportancia
que tendrá el tema migratorio.
Ahora... si, ante el temor de que

la cumbre sea un fracaso, Biden to
ma la decisión de conceder e in
cluir a las tres dictaduras, enfren
tará un problema electoral mayús
culo. Las consecuencias serían in
mediatas, sobre todo en el crucial
estado de Florida. Ahí, el partido re
publicano ha desarrollado una si
niestra, pero efectiva campaña des
de hace tiempo parapintaralosde
mócratas como aliados del comu
nismo. Invitar a Cuba, Nicaragua y
Venezuela implicaría una senten
cia de muerte para las aspiraciones
demócratas en el estadoenlas elec
ciones de este año y, sobre todo, en
las presidenciales que ya se acer
can. Paraempezar, los votantes his
panos de la Florida (y más allá), ja
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más se lo perdonarían a Biden.
Esa es la encrucijada en la que

López Obrador ha colocado, sin ne
cesidad alguna, a Biden. Insisto: si
lo hace sabiendo las consecuencias,
no hay manera de interpretarlo
más que una apuesta por el fracaso
del presidente estadounidense y su
partido. No solo eso, claro: es tam
bién una apuesta por el otro lado de
la mesa Quizá López Obrador ha
decidido desde ahora que los de
mócratas se dirigen a una derrota
absoluta y que el regreso de los re
publicanos al poder y de Donald
TrumpalaCasaBlanca es un asun
to tan probable, que hay que ir mi
rando hacia el futuro, aunque im
plique una cachetada al presenta
Es una apuesta osada, pero no

enteramente irracional: las en

cuestas en efecto demuestran la
debilidad de Bidenysupartido. Pe
ro nada está escrito y el partido de
mócrata no está moribundo en
Washington. Y mucho menos está
moribundo a escala estatal, donde
gobierna, entre varios otros, esta
dos como California que es un,
gran socio comercial de México y
hogar, no sobra decirlo, de millo
nes y millones de mexicanos.
Antagonizar de manera tan cla

ra y sin matices a uno de los par
tidos políticos en Estados Unidos
podrá ser la apuesta que gusta y
conviene a López Obrador, pero
ciertamente no es la apuesta más
sensata para México. •

López Obrador finalmente
ocupa su sitio ha anhelado.

Fecha: 16/05/2022

Página: 10

Area cm2: 250

2 / 2

Columnas Políticas

León Krauze "Epicentro"

León Krauze

Costo: 28,125

Página 14 de 18



¿Abrazos y no balazos?
Mucho se le puede

criticar al presi
dente Andrés Ma

nuel López Obrador, pero no
su capacidad para controlar
y delimitar los términos de la
discusión política nacional.
En materia de seguridad ha

logrado convencer a propios y
extraños de que está aplican
do una estrategia radicalmen
te distinta a la implementada
en los dos sexenios anteriores,
sintetizada en el eslogan
"abrazos, no balazos".
En la narrativa presiden

cial, se estarían dirigiendo los
esfuerzos del Estado a atender
las causas del delito, más que
sus consecuencias. Se habría
moderado el uso de la fuerza

contra el crimen organizado,

abandonando las peores prác
ticas persecutorias del pasado.
La lógica de la guerra se habría
dejado atrás, a favor de una
política de construcción de
paz, la cual involucraría evitar
en la medida de lo posible los
enfrentamientos directos con

los grupos criminales.
Para los partidarios del pre

sidente, esto es una muestra
de profundo humanismo,
conciencia social y respeto
por la vida. Para los críticos,
esto no es más que una cobar
de rendición o hasta señal de
una complicidad inconfesa
ble con las bandas delictivas.
Lo interesante es que nadie

se cuestiona si lo de "abrazos,
no balazos" es algo más que
un eslogan. Si uno observa los

datos objetivos, los balazos es
tán muy presentes y los abra
zos no tanto.

Consideren por ejemplo, lo
que ha pasado en materia pe
nitenciaria Desde el inicio de
la actual administración, se ha
triplicado el número de delitos
que detonan prisión preventi
va oficiosa Eso ha conducido
a un incremento notable del
tamaño de la población peni
tenciaria entre diciembre de
2018 y marzo de 2022, el nú
mero de personas privadas de
la libertad aumentó 14%. Eso
implica 27,000 internos más.
Otra métrica: el desplie

gue de personal militar en ta
reas de seguridad pública.
Además de los 113,000 ele
mentos de la Guardia Nacio

nal, el gobierno dedica
87,000 elementos del Ejérci
to y 10,000 de la Marina en
labores de seguridad públi
ca. Eso significa tres veces
más personal militar en fun
ciones de policía que en el
punto más alto de la admi
nistración Peña Nieto.
En materia de combate al

narcotráfico, el gobierno pre
sume cifras récord de erradi
cación de cultivos ilícitos y
decomiso de drogas. Por
ejemplo, en lo que se refiere
a la cocaína, el general Luis

Fecha: 16/05/2022

Página: 11

Area cm2: 277

1 / 2

Columnas Políticas

Plata o Plomo / Alejandro Hope

Alejandro Hope

Costo: 29,168

Página 15 de 18



Cresencio Sandoval, secreta
rio de la Defensa Nacional,
señaló hace algo más de un
mes que los decomisos de
cocaína casi se quintuplica
ron'entre 2018 y 2021.
Tal vez la captura de cabe

cillas de bandas criminales sea
la métrica con los mayores
cambios con respecto al pasa
do reciente. Pero incluso en

esa materia hay menos dife
rencias de lo que parece a pri
mera vista Al menos dos jefes
importantes han sido deteni
dos la actual administración

(José Antonio Yépez, alias El
Marro, y Santiago Mazarí, alias
El Carrete), a la par de otras fi
guras importantes del sub
mundo criminal (ejemplo, Ro
salinda González Valencia).
Y sobre los enfrentamientos

de las Fuerzas Armadas, cito lo
señalado en una nota publica
daen AnimalPolítico: "Dellde

diciembre de 2018 a abril de
2022, fallecieron 689civiles co
mo resultado de enfrenta
mientos con el Ejército, tanto
presuntos agresores como Víc
timas', y quedaron heridos 166,
indicó la Secretaría de la De
fensa Esto da un índice de le
talidad de 415 personas muer
tas por cada una que resultó
herida En el sexenio de Peña
Nieto, se registraron 1304 fe
necidos y 335 heridos, lo que
arroja un índice de 3.89."
Tenemos entonces un go

bierno que encarcela más,
usa a más soldados que nun
ca como policías, decomisa
más droga, sigue deteniendo
a capos y tiene un índice de
letalidad superior al del go
bierno anterior.

¿Dónde están los
abrazos? •

alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71
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Acapulco: sin autoridades y
en manos de los narcos
El viernes pasado, autori

dades militares recibie
ron una denuncia vía te

lefónica: en el poblado de Alto
Ventura, municipio de San
Marcos, en la Costa Chica
de Guerrero, había movi
miento de hombres con

armas de alto poder.
Al acercarse al lugar,

los militares detecta
ron un vehículo que te
nía las puertas abier
tas. En la casa que se
hallaba enfrente ubica
ron a dos hombres con
armas de uso reservado.
Eran supuestos policías
comunitarios de la Unión de
Pueblos y Organizaciones del
Estado de Guerrero, UPOEG.
En unos minutos, entre 130 y

150 comunitarios de San Mar
cos rodearon a los militares e
intentaron arrebatarles a los
detenidos.
El personal de la Guardia Na

cional pidió el apoyo a la Ma
rina y la Policía Estatal. Pero la
UPOEG ordenó a su base en San
Marcos que "no permitieran
entrar o salir a nadie".
A la entrada del municipio,

los comunitarios atravesaron
dos tráileres que cerraron la
circulación de la carretera fe
deral número 200 en ambos
sentidos.
Inició una zacapela Los mi

litares fueron agredidos con
piedras y palos. Algunos testi
gos refirieron que sonaron in
cluso algunos balazos. Dos sol
dados resultaron heridos en la
cabeza. Evitaron, sin embargo,
la confrontación, y alcanzaron
a huir de San Marcos, llevándo
se 3 los detenidos.
Uno de los'líderes de la

UPOEG, Jesús Calleja Cle

mente, el mismo que Hace
unos días apareció en un vi
deo amenazando con balear y
colgar de un puente al coman
dante de la Marina en Mar
quelia, ordenó que transpor
tistas y comerciantes ambu
lantes bloquearan las salidas
de Acapulco, para impedir la
llegada de refuerzos.
En esa zona, los comunita

rios de la UPOEG han sido se
ñalados por reportes de inteli
gencia federal como brazo ar
mado de Los Rusos, una célula
delictiva que hoy encabeza Or
lando Rodríguez Soriano, El
Ruso, jefe de plaza en Acapulco
bajo las órdenes de José Gil Ca

ro Quintero, alias El Pelo Chino:
un sobrino del célebre Rafael

Caro Quintero, jefe del llamado
Cártel de Caborca.
El Pelo Chino tiene a su dis

posición una flotilla de aero
naves y lanchas rápidas que
mueven cocaína llegada desde
Sudamérica. Hoy es un objeti
vo prioritario del gobierno fe
deral y la DEA ofrece una abul
tada recompensa a quien en
tregue información que lleve a
su captura.
El viernes, El Pelo Chinoy los

comunitarios mostraron su
músculo. En una acción coor
dinada fueron bloqueados en
Acapulco 18 puntos.
El puerto quedó paralizado y

en medio del caos. Se advirtió a
los conductores del transpor
te público que si se les veía
trabajando sus unidades
serían quemadas "con
todo y chofer".

Las calles se pobla
ron de muchedumbres

• que no hallaban la ma
nera de regresar a sus
casas. Usuarios de re
des sociales difundie

ron imágenes inquie
tantes en las que cientos
de personas atravesaban
a pie el Maxitúnel.
Miles de personas queda

ron varadas. El bloqueo se pro
ÍQiigó a lo largo de seis horas sin
. :qué las autoridades ni estata
les ni municipales asomaran
la cabeza. Los transportistas y
los ambulantes movilizados

por el crimen organizado exi
gían que los militares se fueran
del estado.
Una vez más, el narco de

mostró el control que tiene so
bre una parte del país. Cabe re
cordar que el lavador de dinero
de Caro Quintero, Los Rusos y
Los Beltrán, Joaquín Alonso
Piedra, El Abulón, detenido en
2016, es padre del hombre con
el que hace unos años se casó la
hoy gobernadora Evelyn Salga
do, cuyo triunfo electoral,se
gún se ha documentado, fue
operado en" diversas regiones
por el crimen organizado. •

Twitter: @hdemauleon

Miles de personas quedaron varadas.
r'¡ bloqueo se prolongó seis horas sin
que autoridades asomaran la cabeza. |

. .. . ._. . , ^ wm
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I PflOLA ROJAS
Eviten un
¦ accidente
El 7 de mayo ocurrió en el

Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México

algo que alertó a sus usuarios y
que ahora sabemos es habitual.
Un avión de Volaris que venía
de Mazatlán recibió la autoriza
ción de aterrizar aun cuando en

la pista se encontraba otra aero
nave. Afortunadamente el piloto
se percató a tiempo y no aterri
zó. El procedimiento con el qué
evitó un accidente que pudo ser
fatal se llama "ida al aire".
El capitán José Suárez, se

cretario de prensa de la Aso
ciación Sindical de Pilotos
Aviadores, explicó que una ida
al aire es una maniobra nor

mal que los pilotos pueden
contemplar cuando están reali
zando una aproximación a tie
rra. "Incluso cuando las llantas
ya tocaron la pista, podríamos
abortar un aterrizaje".
La noche del 11 de mayo

ocurrió una vez más. Un vuelo
de Aeroméxico procedente de
Bogotá tuvo que evitar el aterri
zaje porque en la pista había un
avión de United Airlines. Al res
pecto, el secretario general del
Sindicato Nacional de Controla
dores de Tránsito Aéreo, Alfre
do Covarrubias, me dijo en en

trevista que durante la misma
jornada habían tenido más de
cinco idas al aire. Lo preocu
pante es que no se trata de algo
extraordinario. "Más o menos

es el promedio que se ha tenido
los últimos meses. Es parte del
rediseño del espacio aéreo".
El trabajo de los controlado

res aéreos es delicado. Para
mantener distancias seguras
entre los aviones requieren de
una gran concentración. De su
capacidad de reacción depen
den muchas vidas. El desgaste
es tal, que suelen jubilarse an
tes que la mayoría de los tra
bajadores. En Estados Unidos
son estrictos con la duración
de sus jornadas laborales. No
pueden trabajar más de diez
horas seguidas y deben tener
al menos nueve horas de des
canso antes de iniciar un nue
vo turno.

En contraste, en México la
jornada puede superar las ca
torce horas de trabajo. De he
cho, el cobro de horas extra es
lo más importante entre sus
ingresos. Hay poco personal y.
algunos no tienen la experien
cia o capacitación suficientes
para operar en el AICM. Mien

tras otros aeropuertos tienen
en promedio una ida al aire al
mes; el AICM tiene aproxima
damente cinco cada día.

La complejidad para operar
aumentó todavía más a partir
del rediseño del espacio aéreo
por el inicio de operaciones del
Aeropuerto Felipe Ángeles. In
cluso, la Federación Internacio
nal de Asociaciones de Pilotos
manifestó en un comunicado su
preocupación ante la pobre ca
pacitación de los controladores
del AICM y el AIFA ante esta re
configuración del espacio aéreo.
Estamos por cumplir un año

de haber perdido la calificación
de seguridad aérea. Pasamos de
la categoría 1 a la 2 porque la
Administración Federal de Avia
ción consideró que México no
cumple con los estándares inter
nacionales mínimos de seguri
dad en varias áreas. Esto ha te
nido un impacto económico im
portante y ha dañado al turis
mo. El diagnóstico es claro y es
urgente que se tomen decisiones
para disminuir los riesgos que se
han convertido en permanentes.
Por favor no esperen a que ocu
rra un accidente para empezar a
trabajar en las soluciones. •
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IPíes en la tierra. Al destacar que en el análisis de los
• contenidos educativos se busca priorízar el huma

nismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador
aseguró que, con ello, "no queremos creadores de bom
bas atómicas, sino de fraternidad". Desde la SEP, felici
tó a los docentes en su día y destacó las acciones que
su administración lleva a cabo para mejorar la calidad
educativa en México, entre ellas, que la formación en
los contenidos de los libros de texto esté orientada hacia
el humanismo. Continuará el apoyo al personal educa
tivo, por lo que se le seguirá protegiendo y respetando,
contrario, afirmó, a la reforma del sexenio anterior. Sólo
el amor al prójimo nos salvará de la extinción.

C% No pasa inadvertido. Un gesto hizo sentir muy
¿¦«'? bien al canciller Marcelo Ebrard. Y no es para me
nos, pues lo recibieron al grito de "¡Presidente!", al acu
dir en apoyo de la candidata al gobierno de Durango.
Ebrard enfatizó haber viajado como ciudadano libre y,
ademas, dijo que pidió permiso conforme a la ley. De
talló que asistió en día no laboral. Y como recompen
sa, la militancia y simpatizantes le mostraron su apoyo.
Mientras esto pasaba, en redes sociales la senadora
Martha Lucía Micher lo "destapaba" como aspirante a
la candidatura a la Presidencia. "Estoy con @m_ebrard
futuro presidente de México; rumbo a #Durango para
acompañar a @MarinaVitela_, futura gobernadora", es
cribió. Andan muy acelerados. Y ya levantan la voz.

3 A regañadientes. El gobierno de Jaime Bonilla
• en Baja California tuvo escándalos de toda índo

le: su enemistad con el exalcalde de Tijuana, Arturo
González, la expropiación del Club Campestre o ahora
que se supo que el Sistema Integral de Administración
Escolar no encontró datos de él como egresado, siendo
que presume ser "ingeniero" de la UNAM. Bonilla, ade
más, está en medio de una investigación contra exfun

cionarios de su administración debido al fideicomiso
creado para pagar a la empresa Next Energy, que com
prometió participaciones federales. El que abandone su
escaño en el Senado, al que se aferraba a regresar, es
una de las pocas decisiones congruentes que han to
mado en la 4T. Así sea bajo presión. Ya siéntese, señor.

4 A marchas forzadas. En la alcaldía Coyoacán de
• la Ciudad de México, elementos de la Secretaría

de Seguridad Ciudadana detuvieron a tres mujeres por
la posible posesión de droga y animales considerados
como especies protegidas. Se encontraron una boa, un
buho virginiano, un águila "cara cara", cinco tortugas
japonesas, dos gallinas, un gallo y una codorniz, los
cuales fueron asegurados por personal de la Brigada
de Vigilancia Animal. El titular de la SSC de la CDMX,
Ornar García Harfuch, informó que en un periodo de
dos años se ha desarticulado a 156 células criminales,
así como el arresto de sus presuntos integrantes, su
mando mil 521 personas aseguradas desde enero de
2020 hasta el cuarto mes de este 2022. Lucha intensa y
de verdad contra el crimen.

fT Alianza rentable. Inti Muñoz le juega al vivo. El
O»titular de la Dirección General de Ordenamien
to Urbano de la CDMX trabaja en contra del gobier
no local. Dice que en el ordenamiento de la publicidad
exterior se aplican las normas de forma estricta y trans
parente. "También procuramos siempre el diálogo con
las empresas de la publicidad que trabajan en la legali
dad y con sus asociaciones", presume en redes sociales.
Hace un año vendió su iniciativa de Ley de Publicidad
Exterior para traer orden, y nada sucedió. Ahora, bajo
las órdenes de Ricardo Escoto, presenta otra en la que
una vez más le quita fuerza al gobierno capitalino y,
qué coincidencia, beneficia al Zar de los Espectacula
res, dueño de Publicidad Rentable, amo y señor en el
sector. Dicen por ahí: Muñoz, si no ayudas, no estorbes
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MURIÓ ENRIQUE METINIDES
Se fue el cronista gráfico de la fuente policia
ca, el fotorreportero que más de una vez le
arrancó poesía a la tragedia. A los 88 años de
edad murió Jaralambos Enrique Metinides
Tslronides, de padre y madre griegos, pero
mexicano hasta las cachas. Se inició en la
fotografía a los 11 años, de acuerdo con una
versión, o a los nueve, según otra. En cual
quier caso, era justo el mote de El Niño que
le endilgaron sus colegas. Durante 30 años
fue reportero de La Prensa donde cubrió la
nota roja con bien cumplida asiduidad y, so
bre todo, con la visión de alguien
que deseaba hallar en la desgra
cia algún jirón estético, búsqueda
poco frecuente en su especiali
dad. En una línea fotográfica
marcada por la sangre, ese to
que de belleza le mereció que
su obra fuera llevada a los libros
y que se exhibiera en muy pres
tigiosas galerías internacionales.
El hombre era un caso especial.

¿UNIVERSIDAD DEL MURALISMO?
Mocorito es una población llamada la Ate
nas de Sinaloa, quizá porque ahí se publicó
Arte, revista dirigida por Enrique González
Martínez, quien dio a conocer textos de
Máximo Gorki, Mark Twain, Anatole Fran
ce, Pío Baroja, Enrique DíezCanedo, los
hermanos Machado y Giovanni Papini, en
tre muchos otros mexicanos y extranjeros. Por
si algo faltara, en esa población se inventó el
sabrosísimo chllorio. En el mismo sitio, hace
unos días, se celebró el Congreso Nacional del
Muralismo, donde se anunció la próxima fun
dación de la Universidad Mexicana del Mura
lismo. No sobra decir que hace muchos años
pasaron los mejores días de nuestro muralis

mo, pero, aun así, deseamos que se concrete
el proyecto y que tenga éxito, aunque...

LEY, OBRAS Y BIBLIOTECAS
La Suprema Corte desechó los amparos pro
movidos contra la Ley General de Bibliotecas
que en su artículo 39, referente al depósito
legal, ordena entregar dos ejemplares o una
copia digital a las bibliotecas Nacional, del
Congreso y de México, a quienes produzcan li
bros, películas o discos en los primeros 60 días
a partir de su "edición o producción", lo que
tiene, entre otros problemas, el representado
por el caso de obras de gran costo y escaso
tiraje o el de ediciones de autor, que general
mente se realizan con grandes limitaciones
económicas. El caso se resolvería fácilmente
si bibliotecas, hemerotecas y otros reposito
rios contaran con el presupuesto suficiente.
Junto a lo anterior, una buena noticia es que
tanto la Biblioteca como la Hemeroteca Nacio

nal abrirán, de 9 a 15 horas, los
fines de semana, días festivos y
en periodos vacacionales, lo que
resulta altamente plausible. El
único problema es la lejanía de
la Ciudad Universitaria, lo que
podría paliarse abriendo también
la vieja y bellísima sede de San
Agustín. ¿Se podrá?

BREVIARIO...

Agustín Sánchez González dice que el Mani
fiesto Rupestre, al que hicimos referencia hace
una semana, no lo escribió Roberto González,
como nos dijo Arturo Acuña, sino Rockdrigo
González. El texto se publicó en Anzuelo, hoja
que editaba Agustín en el Museo del Chopo,
en los añorados tiempos en que Arnold Belidn
lo dirigía. Hasta ahí la aclaración, pero reitera
mos la invitación al homenaje que se rendirá
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a Roberto en el foro Alicia el próximo viernes
20 de mayo. @@@ Mauricio de Jesús Juárez
Servín fue nombrado director 20222026 de
la Facultad de Artes y Diseño de lá UNAM, la
antigua Academia de San Carlos. @@@ Ri
cardo Raphael dejó la dirección del Centro
Cultural Universitario Tlatelolco y en su lugar
entra Jacobo Dayán, quien fue investigador de
El Colegio de México y en la UNAM estuvo al
frente de la Cátedra Nelson Mandela de Dere
chos Humanos en las Artes. @@@ La creativa
y eficiente Hilda Trujillo se anotó un nuevo

éxito con la Feria Internacional del Libro de
Coyoacán (Filco 2022) que terminó ayer. Par
ticiparon más de 100 editoriales y hubo un in
teresante programa cultural.

Se anunció
la fundación de
la Universidad
Mexicana
del Muralismo.
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Govtech, un sector con
gran potencial para la
cooperación con México
Si la pandemia nos dejó algo como aprendizaje es que
todos los sectores económicos y sociales tienen un futuro
digital. La transformación digital es algo que llegó para
quedarse y lo podemos ver en los diferentes ámbitos de
nuestras vidas. Lo más increíble para mí es que el sector
que mayor impacto y usuarios tiene (el gobierno) fue el
que más ha tardado en subirse a la ola digital, pero poco
a poco con Govtech estamos viendo desde Reino Unido
acciones positivas.

Les platico un poco: el Govtech es un nuevo sector eco
nómico que busca resolver viejos problemas de nuevas
formas; su enfoque se basa en herramientas y el uso de
la tecnología en el gobierno para poner a la ciudadanía al
centro de las conversaciones relacionadas con servicios,
regulación y políticas públicas.

México se encuentra en una etapa temprana de com
prensión y adopción de nuevas tecnologías digitales, al
ser el primero en presentar una propuesta de estrategia
en temas de Inteligencia Artificial y con un ecosistema de
Govtech. De hecho, La nueva Ley Federal de Protección a
la Propiedad Industrial fomentará qué herramientas tec
nológicas como el blockchain se vuelvan más comunes
en el gobierno.
Para que el potencial tecno

lógico se alcance, es necesario
identificar los retos y centrar la
conversación en los requeri
mientos para que exista un im
pacto positivo en la ciudadanía.
Y entre los grandes retos que
hemos identificado con nues
tra cooperación global, está el
desafío que tienen los gobier
nos en cuanto a infraestructura
digital y entendimiento de las
nuevas tecnologías.

En Reino Unido, la Oficina de Servicios Digitales (GDS,
por sus siglas en inglés) comenzó operaciones en 2011
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con el objetivo de proveer nuevos y mejores servicios pú
blicos a un menor costo. Esta oficina se creó después de
múltiples intercambios entre sectores al utilizar los prin
cipios de gobierno abierto. Sus aportaciones ayudaron a
que el tema digital se incluyera en la estrategia industrial
británica, identificando que las nuevas tecnologías estén
generando cambios globales con impactos locales, por
lo que es esencial invertir en las personas para lograr un
crecimiento incluyente de la economía digital.

Lo aprendido se puede resumir en cinco áreas priorita
rias: ciudadanización, lenguaje y capacitación, regulación,
rendición de cuentas y datos. Siguiendo estos principios,
algunas de las áreas a trabajar en México son la intero
perabilidad de la información, la homogenización de las
plataformas existentes y la inclusión de usuarios a las nue
vas tecnologías.

Desde la embajada británica estamos implementan
do un proyecto con el Centro México Digital enfocado
en guías para gobiernos con miras de reducir las brechas
digitales. Estamos trabajando otro proyecto con 10 City
en conjunto con la Secretaría de Innovación y Gobierno
Abierto del municipio de Monterrey, que busca destacar el
uso de la tecnología blockchain en los gobiernos locales y
generar una guía de uso para otros municipios.
Reconociendo la importancia que la tecnología re

presenta, Reino Unido, como amigo y socio de México,
continuará trabajando en la agenda digital para ayudar a
que los gobiernos municipales, estatales y federal puedan
resolver situaciones de manera rápida y al menor costo
posible, en beneficio de la ciudadanía.

El enfoque de
Govtech se basa

en la tecnología
para poner
a la ciudadanía
al centro
de los servicios.
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A finales de 2019, la Organización de las
Naciones Unidas (ONU) calificó de "trabajo
forzoso" las condiciones en las que laboran
los médicos cubanos, "así como otros profe
sionales..." que forman parte de las Misiones
de internacionalización que desde 1963 el
gobierno cubano despliega en el exterior. El
gobierno cubano fue informado de este do
cumento en noviembre de ese año, mismo
que fue redactado por una relatoría especial
encargada por la secretaria general del orga
nismo internacional.

Según estudios realizados
sobre la historia de las briga
das médicas, desde 1963 han
participado alrededor de 400
mil brigadistas cubanos, aun
que sólo la mitad son médicos.
Han participado en 164 países
de América Latina y el Caribe,
en África, Oriente Medio y Asia.
622 de esos médicos pre

sentaron una denuncia ante
las Naciones Unidas y la Corte
Penal Internacional sobre "una
forma moderna de esclavitud",
Aparte de la retención de sus
salarios que debieran reci
bir en países ajenos al suyo, porque se los
queda el Estado cubano, el Código Penal
cubano castiga con sanciones de ocho años
de prisión a todos los funcionarios que no
terminan las misiones médicas o deciden
no volver a Cuba.

Las familias de los brigadistas son rete
nidas en Cuba como forma de chantaje al
internacionalista tentado a no volver a la isla.
Este chantaje es tomado del modelo de Co
rea del Norte, que "renta" millones de sus
compatriotas a países asiáticos, mantenien
do a sus familiares como rehenes en ese país
insular.

Los trabajadores cubanos en el exterior
están obligados a entregar "voluntariamen
te" entre el 75% y el 90% del salario que reci
ben al gobierno cubano. Muchas veces viven
en condiciones verdaderamente precarias,
dependiendo del país y su localización

urbana o rural. Adicionalmente, existe el se
ñalamiento, que tendría que comprobarse,
de que los ingresos obtenidos por el gobier
no cubano por el concepto de sus brigadas
internacionales representan el mayor ingre
so que percibe ese país, más, incluso, que las
remesas que ingresan enviadas por particu
lares a sus familiares.

El coordinador de los senadores del PAN,
Julen Rementería, explicó la información
del pago hecho por México al gobierno is
leño por los servicios de 585 cubanos, no

necesariamente médicos, por
'a canti^ad "casi" 256 miiio
nes de pesos por tres meses de
trabajo. Es decir, 433 mil pesos
Por cac'a cubano durante esos
tres meses. Sería equivalente a
un salario mensual de 144,333
pesos por cada cubano, cuan
do el salario promedio de un
médico mexicano es de 17 mil

pesos.
Al Presidente López

obrador se le ocurrió decir una

mentira para justificar el even
tual arribo de más cubanos a
México. "No tenemos médicos

en México", ofendiendo a los miles de mé
dicos con licencia desempleados que fueron
despedidos por su gobierno. Todos los gre
mios de médicos en México alzaron la voz en

contra de lo dicho por el Presidente.
Evidentemente, López Obrador le quiere

regalar mucho dinero a Cuba. Claro, dinero
público, no suyo. Seria mejor que metiera el
dinero en un avión de nuestro complacien
te ejército para mandarlo a Cuba, en vez de
hacer la farsa insultante de traer a unos mé
dicos y agentes de seguridad de Cuba, fin
giendo que nos van a ayudar, para disfrazar
la entrega.

O
El tema pendiente, para el gobierno de Méxi
co, es aquel pequeño detalle de ser cómplice
del "trabajo forzoso..." de cubanos.

Los trabajadores
cubanos en el
exterior están

obligados
a entregar
"voluntariamente"

entre el 75% y el
90% del salario

que reciben.
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GROENLANDIA Y LOS COLORES

Apenas pudimos salir, nos fuimos a un viaje de
ensueño a Groenlandia. Los paisajes Increí
bles, únicos y la gente sumamente amable. Re
cordando el viaje y viendo las fotos, me acordé
para preguntarle ¿por qué las casas tiene los
colores tan vivos, definidos y marcados?

R. Como usted, una cosa que los visitantes a
Groenlandia no pueden dejar de notar es su
arquitectura distintiva. Cuando llegaron los
daneses, introdujeron la tradición de construir
estructuras de madera más permanentes, en
lugar de las tiendas de piel de foca y las caba
ñas de turba que eran comunes entre el pue
blo indígena inuit de Groenlandia (por cierto,
los iglús eran y siguen siendo poco comunes,
vistos sólo en el extremo norte, donde hay más
nieve).

Los daneses también instigaron un siste
ma de codificación de colores. Por ejemplo,
cualquier edificio asociado con la atención
médica estaba pintado de amarillo, mientras
que las iglesias y las oficinas gubernamentales
eran rojas. El azul se utilizó para las muchas
fábricas de pescado, el negro para las comi
sarías de policía y el verde indicaba edificios
relacionados con las comunicaciones. Cuando
el gobierno danés creó la Grenlands Tekniske
Organisation (GTO) para regular la vivienda y
la infraestructura en 1950, continuaron con
esta política. Aunque ya no hay restricciones
en torno al color de la pintura, la arquitectura
de colores brillantes sigue siendo un elemento
fijo del paisaje de Groenlandia.

LOS GRIFOS

Don Alfredo, ya entrados (sus columnas an
teriores) en la explicación del origen de seres
maravillosos, ¿cuál es el origen del grifo?

R. En la tradición del antiguo Egipto y Grecia,
los grifos eran seres pequeños y feroces con
el cuerpo de un león y la cabeza, las alas y las
garras de un águila. El folclorista Adrienne
Mayor ha argumentado que las historias del
grifo pueden haberse inspirado en antiguos
descubrimientos de fósiles de dinosaurios

protoceratops, un pariente de los triceratops
que tenía cuatro patas, un pico afilado y omó
platos largos que pueden haberse interpretado
como alas.

En cualquier caso, las primeras represen
taciones conocidas provienen de Egipto en el
tercer milenio a.C. En aquel entonces, se decía
que los grifos atacaban a los humanos y a los
caballos, y eran útiles para proteger palacios,
tesoros y tumbas. Los antiguos griegos pensa
ban que vivían en Escitia, un imperio centrado
en lo que ahora es Crimea, donde custodiaban
el oro por el que esa tierra era famosa. Al igual
que los unicornios y los dragones, eran popu
lares en escudos de armas y crestas durante la
Edad Media y más allá.

BRONCEADO

¿Ya sabe usted de la última moda de broncear
los testículos para incrementarla producción
de testosterona? ¿Vale la pena explorar esto
o no?

R. Don Miguel Alfaro, ¡bienvenido al mundo de
las ayayayay!

Ésta fue una nota que explica que el doc:
tor Andrew McGovern sugiere el bronceado
testicular como medio para aumentar la tes
tosterona. Lo más importante es saber que
McGovern no tiene formación o experiencia
médica aparente y que el mayor problema con
esta propuesta es que no se puede broncear un
órgano interno.
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"Bromeoterapia", homeopatía, pero para
hombres, implica el bronceado de testículos
exponiéndolos a la luz infrarroja. De acuer
do con esto, sus niveles de testosterona se
dispararán.

Científicamente no hay datos sobre el bron
ceado de testículos, simplemente no los hay.
En parte, explica

Ashley Winter, con certificación en Uro
logía, afirma que es imposible broncear los
testículos. "No se puede broncear un órgano
interno", dice. "Broncear el saco esgrotal y lla
marlo 'bronceado del testículo' es como bron
cear la piel abdominal y llamarla 'bronceado
del hígado".
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'Consorcio 4T',
el mejor chiste del año
• El grupo tiene como cabeza visible
a Leticia Quezada, exdelegada perredista
en Magdalena Contreras.

Como uno de los mejores chistes políticos del año pue
de considerarse el surgimiento del llamado Consorcio 4T,
una dizque organización nacional paralela a Morena que
apoyará a quien Palacio Nacional decida postular para la
Presidencia de la República en 2024.

El grupo tiene como cabeza visible a Leticia Quezada,
exdelegada perredista en Magdalena Contreras que, bajo el
cobijo de René Bejarano, hizo un trabajo tan desastroso,
que tuvo que entregar el poder al entonces priista Fernando
Mercado Guaida.

En esta loca aventura acompañan a Quezada los tam
bién exdelegados bejaranistas Leticia Robles, de Alvaro
Obregón, y el xochimilca Miguel Ángel Cámara; todos
perdedores desde hace ya varios años.

El Consorcio dice tener una amplia estructura territo
rial y, a cambio de su apoyo, exige a Morena candidaturas
para diputados, senadores y alcaldías. Nada tontos, para
no equivocarse irán con quien designen para 2024 desde
Palacio Nacional.

A ver quién se las cree a estos
personajes, quienes en la actua
lidad difícilmente ganarían unas
elecciones en su manzana. Son

cartuchos quemados y segura
mente nadie en su sano juicio
querrá cargar con ellos.
Y es que Lety tiene fama de

ir siempre con el mejor postor,
pues, como delegada por el PRD,
en 2013 se hizo presidenta de la
Conferencia Nacional de Munici

pios, desde donde apoyó las as
piraciones presidenciales del secretario de Gobernación,
Miguel Ángel Osorio Chong

Tras perder Contreras en 2015, fue designada como sub
secretaría de Asuntos Metropolitanos por Miguel Ángel
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Mancera, a quien también le vendió su apoyo para su fa
llida intentona de ser candidato presidencial.

En 2017, aun como subsecretaría capitalina, acudió a
un mitin en Ecatepec para ofrecerse con Andrés Manuel
López Obrador, entonces precandidato presidencial, por
lo que Mancera la cesó de inmediato.

Cuando todo indicaba que recalaría en Morena, acabó
como parte de la campaña perredista de Alejandra Barrales
por la jefatura de Gobierno en 2018. Todos a los que ha ma
nifestado su apoyo han perdido irremediablemente.
Y a pesar de haber demostrado hasta el cansancio lo

salada que está, todavía se atreve a condicionar su apoyo
a cambio de las candidaturas a diputaciones, senadurías y
alcaldías que por derecho "nos corresponden".

Asegura que ya se reunió con Mario Delgado, líder na
cional de Morena, para darle la buena nueva y convencerlo
de abrir para los integrantes de Consorcio 4Tlas encuestas
o tómbolas con las que se asignarán las candidaturas den
tro de dos años.

Por cierto, junto a ella trabajaron en Contreras José Luis
Rodríguez y Arturo Medina, hoy funcionarios en los go
biernos estatal y de la CDMX, respectivamente, desde donde
apoyan la candidatura de Rosa Icela Rodríguez para suce
der a Claudia Sheinbaum en 2024.

Ya todos la conocen; habrá que ver si alguien cae en el
garlito.

©
CENTAVITOS

Pareciera que todo lo que tenga que ver con vías se le des
carrila a Morena: el Tren Urbano al Edomex se le ha indi
gestado desde el principio a la actual administración, y urge
terminarlo para dar conectividad a la CDMX con Toluca. por
el tema del aeropuerto. También está el Tren Maya, cuyo
Tramo 5 está detenido por amparos de ecologistas que se
oponen y, por si fuera poco, ahora afectados por la tragedia
de la Línea 12 buscan ampararse para detener la demolición
de algunas trabes, pues dicen que si eso ocurre se perderían
las pruebas de los defectos en su fabricación y manteni
miento. Es un cuento de nunca acabar.

Lety asegura
que ya se reunió
con Mario

Delgado
para darle
la buena nueva

y convencerlo.
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Talar vs. podar al IECM
Se discute en el Congreso de la Ciudad de México una ini
ciativa de reforma a la estructura del Instituto Electoral de la
Ciudad de México. De acuerdo con la propuesta y el proyecto
de Dictamen de la Comisión de Asuntos PolíticoElectorales
del Congreso, el objetivo principal es "optimizar las estruc
turas electorales existentes y reducir los costos de organiza
ción y funcionamiento del órgano electoral". De esta forma,
la iniciativa presentada en febrero por el diputado Carlos
Hernández Mirón, del Grupo Parlamentario del
partido Morena, plantea, principalmente, ajus
tes a las áreas técnicas del instituto relacionadas
con género; fiscalización; vinculación con orga
nismos exteriores; órganos desconcentrados, así
como la formación y desarrollo de los funciona
rios del servicio profesional electoral nacional,
Por otra parte, propone eliminar la facultad del
Consejo General del IECM para crear unidades
técnicas. 

Frente a esta tala selectiva de áreas que cum
píen con atribuciones del IECM es pertinente
abordar algunos puntos de la propuesta que
implicarían efectos negativos e indeseados o
que no se logre el objetivo planteado. En primer
lugar, a la par de que se están eliminando uni
dades técnicas, también se eliminan las comi
siones integradas por personas consejeras y que tienen como
fin último la supervisión de actividades. Estas comisiones
por si mismas no implican costos adicionales, y sí permiten

. ordenar y dar seguimiento a las atribuciones que se deben
§. cumplir, por lo que no hay justificación para su eliminación.
¡B En segundo término, la iniciativa no analiza si las áreas
* que asumirán las atribuciones de las que se eliminan cuentan
; con personal del perfil y las capacidades técnicas especiali
zadas para seguir cumpliendo con estas nuevas responsabili
dades con el mismo estándar de calidad. Esto podría implicar
magros ahorros, ya que su eliminación puede implicar única
mente trasladar personal entre áreas. A manera de ejemplo,

me referiré a la eliminación de la Unidad Técnica de Género
y Derechos Humanos.

La creación de esta unidad responde a la necesidad de
visibilizar y reconocer las luchas por la igualdad de género y
el reconocimiento de los derechos humanos emprendido por
feministas, la comunidad LGBTTTQ+, colectivos de personas
con discapacidad, personas migranies, habitantes de pueblos
originarios, etcétera. Por ende, la idea de subsumir las fun
ciones de esta unidad a otra dirección ejecutiva dedicada a la
formación cívica significaría invisibilizar el logro de una lucha
institucional que refleja una realidad social más amplia, que

demanda atender con seriedad la desigualdad
y la discriminación, como asuntos estructura
les que deben ser permanentemente vigilados
y no solamente tratados como elementos acce
sorios de la cultura cívica. En suma, la elimina
ción de esta unidad sería un penoso retroceso
ante el mandato constitucional al que estamos
sujetas todas las autoridades para adoptar las
medidas necesarias, temporales y permanentes,
para erradicar la discriminación, la desigualdad

género Y 10da forma de violencia contra las
mujeres.
En ese sentido y en aras de responder ante

las inquietudes del Congreso y la ciudadanía, el
IECM se había propuesto, antes de la presenta
ción de esta reforma, la necesidad de realizar
una reestructura funcional de las áreas que inte

gran esta institución antes de concluir el año. Esta reestructu
ra tendría dos objetivos primordiales, por un lado, contar con
una visión integral del cumplimiento de las responsabilidades
y atribuciones en favor de la ciudadanía y, segundo, que las
mismas se realicen a partir de la optimización de las funcio
nes electorales que realiza este instituto y. con ello, reducir
sus costos de organización.

©
'Consejera electoral del Instituto Electoral

de la Ciudad de México
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Preocupa activismo
médico en puerta...
¡Vaya coincidencia!, Cuba restringe más libertades...
Si alguien piensa que las protestas y resistencia activa de
médicos y Manuel López Obrador y los suyos para "impor
tar" revolucionarios cubanos disfrazados de profesionales
de la salud con el exclusivo propósito de entregar cientos,
miles de millones de pesos a la dictadura encabezada por
Miguel DíazCanel, títere de turno del régimen construi
do por los asesinos hermanos Fidel y Raúl Castro, se va a
equivocar...
Y esto, no sólo por lo que de insultante y agresiva para

quienes laboran en el sector salud nacional tiene la expli
cación que de su decisión intentó "vender" el tabasqueño
apenas concluir su viaje a la isla sino, en esencia, por la
falsedad que ésta entraña, pues en México existen hoy poco
más de 45,000 profesionales sub o desempleados, y por
la explícita decisión de asociaciones y colegios de "poner
cara" a este nuevo reto luego de que hace apenas un par de
años evidenciaron ya la impreparación y/o incompetencia
de los casi 600 supuestos médicos cubanos contratados
para enfrentar la pandemia en la capital en la Ciudad de
México.

La exhibición que desde la tribuna senatorial hiciera
el panista Julen Rementería de
documentos que ampararon el
despilfarro de casi 500 millo
nes de pesos del erario capitali
no con el único y real propósito
de encubrir el financiamiento de
activistas de la dictadura isleña,
pues nunca se ofreció prueba
alguna de que se tratara de mé
dicos, crispó no sólo el ánimo
de los "desplazados" locales,
sino que, incluso, encendió toda
suerte de alertas al interior de
Palacio, donde se sabe que no
sólo en 2019 sino en los álgidos
tiempos del díazordacismo más
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radical, este sector ha levantado
la voz y tomado las calles incluso
para protestar ante una injusticia
como la que nos ocupa.
Pensar, pues, que el asunto

quedará, como muchos otros, archivado en la (des)memo
ria nacional, constituye un absurdo pues, quiérase que no y
a diferencia del pasado, los tiempos actuales ya no ofrecen
espacios para dilapidar por razones ideológicas o entregar a
otros gobiernos millonarios recursos del erario, amén que al
más alto nivel del gobierno de la 4T, donde se tiene más que
claro el práctico "secuestro" de que es objeto ahora buena
parte de la cúpula del poder, la sucesión de despropósitos
inducidos al Ejecutivo es cada vez más preocupante...

O
ASTERISCOS

* Durango parece ser hoy "el callejón" elegido por lopezo
bradoristasy opositores para cambiar golpes en junio, como
evidencia la presencia ahí de la plana mayor de ambos: el
impresentable Mario Delgado al frente de los primeros, y
Marko Cortés y Alejandro Alito Moreno de los segundos,
además de personajes como Juan Carlos Romero Hicks,
quien incluso se dio tiempo para instalar el Frente Cívico
Nacional, con Guadalupe Acosta Naranjo...
* Nada bien parecen ir las cosas en Morelos, donde el cues
tionado Cuauhtémoc Blanco, luego de cuatro semanas en
que nadie atina a informar sobre el paradero y salud del
"hombre fuerte" de las finanzas estatales, Ulises Bravo —su
medio hermano, por cierto—, se muestra cada vez más pre
ocupado ante el auge de problemas irresueltos y sin tener
quien cubra al ausente...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Dime con quién andas...
...y te diré quién eres. México se ha convertido en un país
difícil de reconocer: la transformación ha sido real, y todo
ha cambiado en unos cuantos años. El Presidente se ha em
peñado en destruir las bases del país con el que soñábamos
para, en su lugar, tratar de implantar el que imaginó hace
cincuenta años: un país sin mayor futuro que el ofrecido,
por Cuba, a sus propios ciudadanos.

Cuba vive una pesadilla interminable, romantizada hasta
el cansancio por quienes buscan implantar, en nuestro país,
la situación cotidiana de hambre y represión que sufre el
pueblo cubano desde hace décadas: en este sentido, la apa
sionada defensa hecha por nuestro Presidente al régimen
castrista, y la alineación a su causa, no es sino un reflejo del
país que busca construir.

Un país sin libertades, sin cuestionamientos, sin derecho
a disentir. Un país en el que —de realizarse— todos esta
ríamos encarcelados por criticar al gobierno: en Cuba de
acuerdo con el artículo 185 del Código Penal aprobado el
día de ayer— se prevén sanciones hasta de tres años a quien
"amenace, calumnie, difame, Insulte, injurie o, de cualquier
modo, ultraje u ofenda, de palabra o por escrito, en su dig
nidad o decoro, a un funcionario público, autoridad o a
sus agentes o auxiliares, en ejercicio de sus funciones o en
ocasión o con motivo de ellas". Cállatechachalaca.

Un país, además, sin participación posible de la sociedad
civil organizada. Mientras que la Asamblea General de las
Naciones Unidas ha declarado el día de hoy, 16 de mayo,
como el Día Internacional de la
Convivencia en Paz, "alentando
a que prosigan y se intensifiquen
los esfuerzos y las actividades de
las organizaciones de la socie
dad civil en todo el mundo para
promover una cultura de paz", la
dictadura cubana ha definido la

participación de la sociedad civil
como un acto en contra de la se

guridad del Estado, en el artículo
143 del citado ordenamiento, y
amenaza desde el día de ayer con cárcel hasta de diez años
c quien, "por sí o en representación de organizaciones no
gubernamentales, instituciones de carácter internacional

formas asociativas o de cualquier persona natural o jurí
dica del país o de un Estado extranjero, apoye, fomente, fi
nancie. provea, reciba o tenga en su poder fondos, recursos
materiales o financieros, con el propósito de sufragar acti
vidades contra el Estado y su orden constitucional". Dime
con quién andas, y te diré quién eres.
Y a qué aspiras. El Presidente parece tenerlo muy cla

ro: el amor a Cuba, y el odio a España; el desprecio hacia
Biden, la sumisión ante Trump. La indefinición sobre el
conflicto de Ucrania, la posición extremista sobre la Cumbre
de las Américas. Los abrazos a la delincuencia, la persecu
ción al periodismo, el aislamiento frente al resto del mun
do. El patrioterismo, y la devoción a una historia nacional
inventada; la educación simplista, pero brutalmente ideo
logizada. La gira por Centroamérica, la intentona de asumir
el liderazgo del Socialismo del Siglo XXI con los programas
sociales. El líder mesiánico, con alcance regional, que se
¿nfrenta al imperialismo...

México se ha convertido en un país difícil de reconocer,
sin duda. Y lo será cada vez más, en tanto los planes de este
gobierno sigan avanzando sin oposición alguna, como has
ta el momento. El Presidente ha perdido el control, aunque
conserve el poder: México no es Cuba —por suerte— y los
daños infligidos por el Presidente pueden mitigarse todavía,
a pesar de que sus repercusiones serán sufridas por décadas.

Los gobiernos de antes no fueron lo que queríamos, es
cierto, pero el que tenemos ahora no es lo que necesitamos
y ha llegado el momento —sobre todo— de preguntarnos
si realmente queremos que el México del futuro se parezca
a Cuba en el presente. "El Presidente está mal informa
do", aseguraban los tibios al inicio del sexenio; "tiene que
ser un desliz", insistieron hace días. "No es un desliz, así
pienso", aclaró, rotundo. Y hacia donde piensa, nos está
conduciendo.

México
se ha convertido

en un país
difícil
de reconocer,
sin duda.
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Haremos dos entregas sobre la historia recien
te entre los países no invitados a la Cumbre de
ias Américas y Estados Unidos. En esta primera
parte hablaremos de la historia de principios del
siglo XX entre Venezuelay Estados Unidos.

El 22 de julio de 1826 hubo una convocatoria
que no incluía a todos los países del continente
americano, el llamado Congreso de Panamá,
nuestro país tuvo una participación donde se
exaltó el enorme beneficio que significaría la
unión de las naciones en una integración con
tinental. Uno de los principales tratados inter
nacionales que propiciaba esta unión fue el
suscrito ese mismo mes y año, integrado por
nuestro país, Colombia, Perú y Centroaméri
ca, donde celebraron el Tratado de Unión Liga
y Confederación Perpetua, suscribiendo un
acuerdo de amistad firme e inviolable, este es
el primer instrumento donde entre dichas na
ciones se finca un pacto frente a cualquier do
minación extranjera. Esta fue la primera idea
institucional que precede del pensamiento
bolivariano de la Unión Latinoamericana que
propone el presidente Andrés Manuel López
Obrador. No solamente es una idea grandio
sa conformar una unión continental donde nos
hermana la historia, las tradiciones, las cultu
ras, el idiomay las religiones, sino que, desde el
punto de vista económico, es un blindaje frente
a la persistente y permanente intención expan
sionista y colonizadora de intereses extranjeros
sobre, principalmente, los recursos naturales.

La doctrina nos muestra que la integración
continental ha buscado tener la preponderancia
hemisférica con intereses de límites territoriales,
así lo fue la Doctrina Monroedel2de diciembre
de 1823, en la que se señala en términos genera
les "América para los americanos", haciendo una
exclusión de Latinoamérica, pues su lógica era sí
a la exclusión de Europa, pero la preponderan
cia caciquista de EU frente al resto de países del
continente americano, condición que ha sido
contraria al principio de autodeterminación de
los pueblos y la no intervención en los asuntos
internos de las naciones, tradición diplomática
que nuestro país ha defendido tradicionalmente
desde hace décadas. En Lima, Perú, en 1847;
en Chile, en 1856, se realizaron congresos para
continuar en ese proceso integrador de nuestros

países hermanos, sin tener mayor eco. La histo
ria de los no invitados a las sesiones de Estados
Americanos, o la ahora llamada Cumbre de las
Américas, tiene un origen que se remonta a la
historia de las intervenciones donde EU se han

mantenido en la cúpula de países que registran
el mayor número de invasiones armadas a los
países latinoamericanos.

México ha sido el país más invadido por EU
históricamente. Venezuela fue invadida militar
mente por Gran Bretaña, Alemania e Italia, con
la autorización de EU, para cobrar una deuda
exterior con dichos países, por lo que incluso
rompieron relaciones diplomáticas Francia y EU
con la República de Venezuela, dando origen a
lo que se conoce como la Doctrina Drago, en la
que se señala como ilegítima una intervención
armada por el cobro de deudas a un Estado. Lo
anterior derivó en el caso de la Conferencia In
ternacional Americana, celebrada en la ciudad
de Río de Janeiro, Brasil, del 23 de julio al 27 de
agosto de 1906, donde participaron todos los
países miembros, a excepción de Venezuela.

Pasaron más de 50 años para que Venezuela
fuera incluso sede de la Conferencia Interna
cional Americana en 1954. Las relaciones entre

algunos países latinoamericanos y EU han sido
convulsas, pues sus orígenes y conformaciones
han tenido intereses opuestos: por un lado, la
enorme cultura prehispánica que sustenta al
pueblo latinoamericano ha hecho de éste un
mosaico rico de arraigo y de resistencia perma
nente por su territorio; por otro lado, el origen
colonizador, multiétnico y cultural de nuestro
principa] socio comercial y vecino del norte
hace que se tengan objetivos disímbolos.

La relación con Cubay otros países son mo
tivo de otras entregas que merecen una aten
ción histórica especial, donde simplemente
diremos que la historia es la que ha marcado
posturas y definiciones políticas y económicas,
pero que ello no significa que sean eternas y que
no deban transformarse en una visión hemis
férica de unidad, de convivencia y de negocio
con equidad y justicia. América para todos los
americanos de todo el continente, por necesi
dad, por convicción y convencimiento. Unidad
es lo que necesitan los pueblos latinoamerica
nos al interior y con todos sus vecinos.
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Escribo este artículo infectado de covid19, Iba invicto. Desde
que comenzó la pandemia y llegó al Continente Americano,
me había mantenido sano. Me cuidé todo lo posible. Me va
cuné tres veces. Ya estaba cantando victoria, cuando empecé
a sentirme mal. Decía en un tuit, a manera de chiste, para
aligerar el humor, que parecía como equipo que juega contra
el Real Madrid en la Champions, que ya está festejando su
triunfo, pero en el último minuto llegan los merengues y le
dan la vuelta al marcador.

©
Tenía la cara de Guardiola. Había librado las
peores y más contagiosas olas y, sin embargo,
ahora que hay menos contagios con una variante
mas benigna, se me metió el maldito bicho. 
Fue mi culpa. No me cuidé. Cansado de dos

años de confinamientos, cubrebocas, vacunas,
controles sanitarios, formularios y un largo eí~
cétera, me relajé. Tontamente dejé de utilizar el
tapabocas en algunos eventos cerrados en los
que participé. Craso error. Lo admito: por can
sancio y soberbia, me contagié. 
Pero soy muy afortunado. Mis síntomas son

nimiedades comparados a cómo comenzó esta
pesadilla. A manera de consuelo, he releído mis
artículos que escribí sobre el covid19 a lo largo
de esta pandemia. Los peores son, de lejos, los
primeros.
Para empezar, estaba la incertidumbre. En realidad no

sabíamos nada sobre este nuevo coronavirus, salvo que era
muy contagioso y letal. Los científicos estaban en pleno pro
ceso para definir su ADN y comenzar la investigación con
miras a desarrollar medicamentos y vacunas.
Mientras tanto, la gente se estaba muriendo como mos

cas. Hice un artículo citando lo que decían las víctimas de
covid19 y sus familiares en los epicentros de los contagios
en ese momento: el norte de Italia y posteriormente Nueva
York, ciudad a la que le tengo un cariño especial porque ahí
viví cinco años.

Los testimonios eran devastadores. Dolores insoportables.
Ahogos letales. Gente muriéndose sola sin poder despedir
se de sus familias. Hogares para adultos mayores arrasados.
Pacientes impotentes sin encontrar camas para atenderse.
Médicos y enfermeros frustrados. Sistemas de salud reba
sados. Escasez de materiales. Tráileres llenos de cadáveres.
Y el confinamiento. El maldito confinamiento.
La vida en unos cuantos metros.

Yo tuve el gran privilegio, y así siempre lo sentí, de haber
podido salir a trabajar. Iba en las noches a hacer mi progra
ma de televisión. Manejaba en una ciudad fantasma. Pocos
coches. Algo de camiones. Muchas patrullas, ambulancias y
carrozas fúnebres. Me sentía en una película distópica.

O
Y luego las detestables reuniones por Internet, Las de trabajo,
pues ni modo, había que tenerlas. Pero qué tal las familiares y
personales. Todavía se me hace un nudo en la garganta al re
cordar a mi pobre padre que no sabía cómo prender el micro

fono de su teléfono y se quedaba ahí mirándonos
con ojos de venado. Conversaciones torpes, des
organizadas, deshumanizadas. Un horror.
Los niños recluidos como presos, tomando

Clases por Internet, aburridos como ostras. Los
jóvenes desesperados sin poder convivir con sus
novios, amigos y compañeros.

 se nos olvida, pero esto ocurrió hace un par
de años. Nada. Todavía no lo hemos procesado.

 Como dice una amiga, ni siquiera hemos co
menzado a hablar y entender los efectos que
tuvo esta pesadilla en nuestra salud mental. Tie
ne raz(jn porque todos, unos más, unos menos,
quedamos tocados por esta experiencia insólita.

Desde aquellos días en que la gente se moría
de covid19, hemos avanzado mucho gracias a

la ciencia. Hoy, desde la enfermedad, me siento obligado
a expresar todo mi respeto, admiración y agradecimiento a
los científicos del mundo que revelaron el ADN del SARS
CoV2 y desarrollaron vacunas, pruebas y medicinas en tan
poco tiempo. En este mundo lleno de charlatanes que van
esparciendo ridiculas teorías de la conspiración, es más im
portante que nunca el reafirmar el valor de la ciencia como
uno de los grandes inventos de la humanidad.

Bueno, pues aquí estoy enfermo, pero contento. No libré el
bicho, aunque sí me dio en el mejor momento cuando ya no
pasa de una enfermedad molesta que incapacita una semana.
Me siento tremendamente afortunado. Listo para regresar en
cuanto salga negativo en la prueba. Por lo pronto, agradezco
a todos los que me han enviado buenos deseos y vibras. Me
han ayudado mucho para poner esto en perspectiva y elevar
el ánimo.

Para empezar,
estaba la
incertidumbre.
En realidad no
sabíamos nada
sobre este nuevo
coronavirus,
salvo que era
muy contagioso.
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El asesinato en San Pedro Garza García de Sergio Carmona ha
comenzado a destapar una cloaca política que puede provocar
todo tipo de salpicaduras y que vuelve a poner en el tapete el
entramado de política y narcotráfico en Tamaulipas y en el ám
bito nacional.

Sergio Carmona era un empresario tamaulipeco conocido
como el Rey del huachicol que participaba activamente en las
campañas políticas en ése y varios otros estados. Si en el pasado
había financiado campañas de otros partidos desde el cambio
de sexenio su operación estuvo muy ligada a Morena. El 22 de
noviembre pasado estaba en una barbería rasurándose cuando
un sicario se le acercó, le disparó en la cabeza y lo mató.

Carmona era muy cercano, a través de su her
mano Julio Carmona, al primer director de Adua
ñas en el sexenio de Ricardo Peralta, que luego
fue subsecretario de Gobernación de Olga Sánchez
Cordero, y finalmente se ha convertido en un ope
rador electoral muy cercano al líder de Morena,
Mario Delgado, que solía viajar con Sergio y Julio
Carmona en sus aviones privados mientras éstos
financiaban campañas de Morena en varios estados
el afto pasado.

Cuando Peralta era director de Aduanas designó a Julio nada
más y nada menos que como director de la aduana de Nuevo
Laredo, donde se cometieron innumerables irregularidades, in
cluyendo el desvío de fondos y actos de corrupción. Fue tan no
table la cormpción, que le costó el cargo a Julio Carmona y poco
después a Peralta, que, sin embargo, fue movido de Aduanas a
Gobernación.

A partir del asesinato de Sergio Carmona, comenzó a deve
larse una red de cuentas secretas para lavado de dinero en distin
tos paraísos fiscales con cantidades millonadas que, se supone,
era para apoyar procesos electorales y proyectos políticos de
candidatos de Morena. Una de esas campañas fue la de Sinaloa.

El delegado de Morena en Sinaloa era el ahora candidato de
ese partido a gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal. En
Sinaloa, no sólo hubo financiamiento altamente sospechoso e
ilegal, sino también toda una operación, ya divulgada en detalle,
del cártel de Sinaloa en contra de la alianza PRIPANPRD, que
secuestró a los operadores electorales de la alianza opositora in
cluyendo al secretario de organización del PRI, durante todo el fin
de semana electoral, para paralizar toda la organización, incluso
a muchos representantes de casilla claves.

1.a participación de Carmona que se denunció desde antes
comenzó a ser más clara a partir de su asesinato, porque días
después, su hermano Julio se entregó a la justicia estaduniden
se y se acogió al sistema de testigos protegidos. Desde entonces
divulgaron las cuentas secretas de su hermano Sergio y muchas

otras operaciones y complicidades. Eso ha puesto en riesgo inclu
so la candidatura de Américo Villarreal, por su participación en
la campaña de Sinaloa, la relación con Sergio y Julio Carmona,
y con Peralta, en un proceso donde tiene un papel protagónico
uno de los hijos del candidato de Morena.

Porque con la información proporcionada por Julio Carmona,
el Departamento del Tesoro de EU organizó una investigación in
ternacional que terminó descubriendo una amplia red de cuentas
bancadas con más de 60 de millones de dólares. la fortuna de
los hermanos Carmona, producto del huachicol, según medios
estadunidenses que citan fuentes de la Unión Americana, supe
raría los 2 mil millones de dólares.

The Dallas Chronicle publicó la semana pasa
c'a muc'10S c'e esos documentos, que comprueban
que Sergio Carmona tenía varias cuentas en las
Islas Caimán, Países Bajos y las Islas Bermudas. La
misma investigación descubrió operaciones con
uno de los hijos de Américo Villarreal, Humberto
Francisco Villarreal Santiago, con una transieren
cia c'e más c'e 20 millones de dólares a mediados del
afio pasado, antes de las elecciones de 2021, donde
su padre Américo era delegado en Sinaloa.

El caso del asesinato de Sergio Carmona está en manos de la
Fiscalía de Nuevo León que ha logrado recuperar mucha infor
mación, incluyendo el celular con todos sus contactos. Este jueves
fue detenida en Reynosa, Tamaulipas, la secretaria privada de
Sergio, de nombre Nadia Virginia, en una operación combina
da entre ¡as fiscalías de Nuevo León y Tamaulipas. Según fuentes
de las fiscalías, Nadia Virginia tiene mucha información sobre
las operaciones de Sergio y Julio Carmona y estaría dispuesta a
colaborar con las autoridades.

Hay que recordar que no es el de Sergio Carmona el único
caso relacionado en las campañas de Morena con grupos del nar
cotráfico en Tamaulipas. Días atrás, la columna Pedro J. Méndez,
una organización de base del cártel de Golfo, se declaró pública
mente en apoyo a la candidatura de Villarreal, incluyendo el apo
yo de varios presiden tes municipales que son parte de ese grupo.
La columna Pedro (. Méndez apareció en 2014 en los municipios
de Hidalgo, Villagrán y Mainero, en el centrosur de Tamaulipas, y
los organismos de inteligencia desde entonces los reportan como
un grupo del cártel del Golfo, utilizado para propaganda política
y para confrontarse con Los Zetas, cuyos asesinatos se han atri
buido públicamente en varias ocasiones.

En sus mantas aseguran que están "a Dios rezando, pero con
la 45 dando". En 2019 se reunieron con el entonces subsecreta
rio Ricardo Peralta y anunciaron que apoyaban a Morena. Hoy
extienden ese apoyo a la candidatura de Villarreal Junto con el
caso Carmona es una combinación tóxica.

El asesinato de

Sergio Carmona
está en manos

de la Fiscalía
de Nuevo León.
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Mantenimiento
La semana pasada, en una entrevista, el secretario de Gobier
no de la Ciudad de México, Martí Batres. afirmó que "ninguna
obra se cae por falta de mantenimiento".

El funcionario, segundo en la administración capitalina, ha
blaba sobre el informe final que la consultora noruega DNV
realizó sobre la caída de un tramo elevado de la Línea 12 del
Metro, que dejó 26 personas fallecidas y un centenar de heridos.

Sin embargo, tres casos de puentes que se derrumbaron en
años recientes, en sendos continentes, ponen en entredicho la
afirmación de Batres. Las obras sí se pueden caer por falta de
mantenimiento.

El primer caso es el Viadotto Polcevera, de Genova, Italia.
Mejor conocida como Puente Morandi, por su diseñador, el in
geniero civil Riccardo Morandi (19021989), la estructura se
derrumbó el 14 de agosto de 2018, en medio de una tormenta,
matando a 43 personas, entre las cuales había nacionales de
nueve países.

Las familias de las víctimas esperaron ansiosamente el re
sultado de la investigación de un panel de expertos, ordenada
por la jueza Paola Faggioni, quien además sujetó a proceso
a 59 personas por el incidente, entre ellas, al expresidente de
la empresa administradora. El juicio comenzará el próximo 7
de julio.

La pesquisa, publicada en diciembre de 2020, reveló que
las subsidiarias Autostrade y SPEA, del conglomerado Atlaniia,
fueron negligentes en la revisión y mantenimiento del puente,
inaugurado en 1967, además de que la estructura, de hormigón
pretensado, tenía fallas de construcción.

El informe, de 467 páginas, concluyó que, de haberse rea
lizado los chequeos correspondientes, se habría detectado I4
corrosión de los cables que llevó al colapso.

El segundo caso es el del puente Nanfang'ao, en el noreste
de Taiwán. Éste fue inaugurado en 1998, luego de dos años
de construcción. Se desplomó el 1 de octubre de 2019, aplas
tando a tres embarcaciones de pesca que pasaban por debajo
y matando a seis personas (tres filipinos y tres indonesios) y
lesionando a 13.

En la investigación, realizada por el Consejo de Seguridad
del Transporte de Taiwán, se concluyó que errores de diseño,
mal manejo y mantenimiento inadecuado fueron las causas
de la caída.

En una conferencia de prensa realizada el 25 de noviembre
de 2020, Yeh Ming shan, miembro del Consejo, dio a conocer
que la última inspección al puente se había realizado tres años
y siete meses antes del desplome y "sólo había sido visual".

El tercer caso ocurrió en Pittsburgh, Pensilvania. El 28 de
enero pasado, el puente Fern Hollow colapso después de una
fuerte nevada, dejando 10 personas lesionadas. El incidente
ocurrió horas antes de que llegara a la ciudad el presidente
loe Biden para hablar de su plan nacional de infraestructura.

Un autobús, con sólo dos pasajeros a bordo, iba cruzando en
el momento de! desplome. "Fuimos muy afortunados de que
nadie muriera", declaró el alcalde.

La inspección más reciente se había realizado cuatro meses
antes e, increíblemente, se determinó que si bien el puente, de
casi medio siglo de antigüedad, tendría que ser reemplazado,
no había signos de que los usuarios estuvieran en peligro.

"El problema no es que Pittsburgh no tenga recursos para
arreglar sus puentes, sino que ha decidido usarlos en otras
cosas", escribió Baruch Feigenbaum, director de la Reason
Foundation, una organización que investigó las razones del
incidente. "La ciudad conoce el problema de sus puentes y no
ha convertido en prioridad su arreglo (...) Posponer indefinida
mente las reparaciones y el mantenimiento puede conducir al
desastre", concluyó.

Como se ve, contrario a lo que afirma Batres en su intento
de justificar la actuación del Gobierno de la Ciudad de México,
que quiso esconder el reporte final de DNV, las obras sí se
caen por falta de mantenimiento.

La diferencia entre la postura oficial sobre el desplome de
la Línea 12 y las autoridades de otros países respecto de casos
similares es que éstas no niegan lo obvio porque le deben la
verdad a los ciudadanos y buscan evitar que vuelvan a suceder.
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Kuri, a la cabeza entre panistas
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, es el panista que
más simpatía despierta en el país entre los integrantes de Acción
Nacional. Resulta destacable que, de acuerdo con la encuesta que
hoy publica El Financiero, aunque no ha hecho ningún movi
miento para buscar la candidatura de su partido o de la alianza,
aparezca en esa posición. Falta mucho aún para que se definan las
candidaturas y la fórmula que habrá de respaldarlas, pero el que
retano, sin levantar la mano, mantiene una buena posición.

Se le aparecen fantasmas
a Mario Delgado
Cuentan legisladores de Morena que al presidente nacional de
su partido, Mario Delgado, "se le aparecen ya los fantasmas",
rumbo a 2024. El movimiento interno Consorcio, de la exdele
gada en Magdalena Contreras Leticia Quezada experredista
y hoy morenista es una prueba de 'la fuerza en marcha de Clau
dia Sheinbaum", según aseguran. El surgimiento de este grupo,
que busca "marcar la línea de apoyo al candidato presidencial de
Morena que defina el presidente López Obrador", muestra que
Delgado "está y quedará rebasado", que "se le irá de las manos el
proceso interno... y el partido".

Tache en mate
Quien estudió muy bien su discurso para la conmemoración del Día
del Maestro fue Delfina Gómez, secretaria de Educación, pues si
bien ahora no cantinfleó, la aritmética la traicionó y leyó que eran
25 millones de pesos los que se invertirán en aumentos para el sala
rio de los docentes, cuando en realidad son 25 mil millones. Como
siempre, le ganó la nostalgia al recordar que el Presidente la consi
deró para ser secretaria, siendo ella sólo una maestra.

Entre góbers morenos
Por cierto que Rocío Nahle, secretaria de Energía, anduvo muy

contenta de anfitriona, mostrando los avances de la refinería
Dos Bocas a los góbers morenistas... Ah, bueno, y al aún priista
Alejandro Murat. El joven mandatario de Oaxaca, ya de
salida, fue captado en una fotografía difundida en redes so
ciales, arremolinado en una camioneta, muy feliz y sonriente,
nada menos que con la propia Nahle, Claudia Sheinbaum y la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores. Quien conducía el
vehículo era el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro,
con Murat de copiloto. ¿Otra embajada en puerta?

Aprovecharlos libros
Paco Ignacio Taibo II, director del FCE, anda muy orgu
lloso de su colección 21 para el 21; los ejemplares de ésta fue
ron entregados a los maestros festejados en la SEP... pero no le
digan que los libros terminaron siendo usados como sombrilla,
ante el intenso calor que ya se sentía en el patio, los prolonga
dos discursos y mientras los meseros ya teman servidos los pla
tos, en espera de ser entregados.

Estrellita al profe
No es sorpresa que el SNTE ande alineado al gobierno, y ahora en
particular al discurso obradorista, pues ayer Alfonso Cepeda, lí
der nacional, presumió que al menos 15 secciones ya han renovado
sus dirigencias con procesos no solamente "blindados", sino "mejor
que como los organiza el INE, con todo y sus grandes recursos". ¿Se
ganaría la estrellita de bien portado por parte de AMLO?

Doble juego
México sigue intentando jugar en dos bandos al mismo tiempo.
Condena a Nicaragua por sus acciones contra la OEA, pero in
siste en que se invite al país centroamericano a la Cumbre de
las Américas. Asegura que no interfieren en asuntos internacio
nales, pero critica las políticas nacionales de Estados Unidos.
Pronto el gobierno de la 4T va a tener que decidir de qué lado
está, aunque por el discurso que han sostenido miembros del
gabinete, parece que la elección ya se hizo.
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La popularidad
it T as encuestas reinan,

pero no gobiernan",
JLl dicen algunos a ma

nera de metáfora para subrayar
que no todo en los gobiernos
debe decidirse por la opinión
mayoritaria. Hay decisiones que
deben de tomarse independien
temente de lo que parezca a una
colectividad. Digamos, la pena
de muerte, por más que en un
momento dado de rabia colec
tiva se esté a favor de ella, es
una decisión, desde mi punto de
vista, que no debe tomarse. Es
decir: en materia de gobierno las
decisiones no siempre se deben
tomar por el parecer de la mayo
ría. Recordemos que una mayo
ría mató a Sócrates.
Esto nos lleva a la populari

dad. Tenemos un Presidente

muy popular. De hecho, nues
tros presidentes por lo general
han sido populares. Zedillo, Fox
y Calderón tenían, a estas alturas
de sus respectivos gobiernos, nú
meros semejantes a los de López
Obrador. Salvo Peña que fue una
bajada constante, los mexicanos
tienen en alta estima a sus presi
dentes. Al respecto, Lorena Bece

it T as encuestas reinan,
pero no gobiernan",

JLl dicen algunos a ma
nera de metáfora para subrayar
que no todo en los gobiernos
debe decidirse por la opinión
mayoritaria. Hay decisiones que
deben de tomarse independien
temente de lo que parezca a una
colectividad. Digamos, la pena
de muerte, por más que en un
momento dado de rabia colec
tiva se esté a favor de ella, es
una decisión, desde mi punto de
vista, que no debe tomarse. Es
decir: en materia de gobierno las
decisiones no siempre se deben
tomar por el parecer de la mayo
ría. Recordemos que una mayo
ría mató a Sócrates.

Esto nos lleva a la populari
dad. Tenemos un Presidente

muy popular. De hecho, nues
tros presidentes por lo general
han sido populares. Zedillo, Fox
y Calderón tenían, a estas alturas
de sus respectivos gobiernos, nú
meros semejantes a los de López
Obrador. Salvo Peña que fue una
bajada constante, los mexicanos
tienen en alta estima a sus presi
dentes. Al respecto, Lorena Bece

rra (encuestadora del periódico
Reforma) escribió un interesante
artículo titulado 2024: qué dicen
los datos (Reforma 13/05/22).
En el texto, Becerra dice que es
muy diferente la aprobación del
Presidente a la de Morena, por
ejemplo, y que si López Obrador
está bien evaluado su gobierno
no lo está. Es más, en algunos
aspectos como inseguridad, eco
nomía y combate a la corrupción
tiene "números preocupantes".
Tenemos entonces que el Presi
dente es aprobado y su gobierno
reprobado. Interesante.
Hay en ciertos sectores del

antilopezobradorismo una
preocupación constante por la
alta calificación que recibe el
Presidente. Hay una suerte de
urgencia por verlo desplomarse
y entonces tener algo de tranqui
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lidad respecto al futuro. No creo
que vayan a experimentar esa
sensación satisfactoria de verlo

caer estrepitosamente (a menos
que suceda algo tremendo, cosa
que no le conviene a nadie). Se
gún parece vamos a vivir con un
presidente popular hasta el final
de sexenio, lo que no es ninguna
novedad.

La propia Becerra señala en
su texto que la aprobación no se
traduce en votos y que las elec
ciones son juego aparte de la
calificación del presidente. Pone
el ejemplo de Fox y Calderón que
empezaron abajo en las encues
tas y ganaron o el propio Peña
que empezó con una diferencia
de dos dígitos y terminó ga
nando por seis. La aprobación de
AMLO se queda con él y no hay
manera de trasladarla, de ahí
la preocupación que les genera
Sheinbaum y su anticarisma. La
competencia en 2024 será entre
otras personas, y aunque López
Obrador tenga candiat@ no
necesariamente le lloverán los

votos.
Claro, esto no quita la lentitud

y la falta de creatividad oposi
tora que se encuentra en la lona.
Las calificaciones que tienen los
partidos, PRI, PAN, PRD, son
bajísimas y Morena sale muy por
encima de ellos. Sin embargo,
todo parece indicar que tendrán
que ir en alianza si quieren com
petir. MC tiene fuerza concreta
en algunos estados y tendrá que
decidir en su momento si va con
la alianza o juega solo con los
costos que cualquiera de las deci
siones que tome traiga consigo.
El asunto es que la oposi

ción tiene que decidir rápida
mente cómo va a empujar a sus
candidat@s. No le queda mucho
tiempo. Tendrá que decidir tam
bién si va con un antiPeje radical
o alguien que se le asemeje un
poco para robarle votos. Por lo
pronto, lo único que queda claro
de las encuestas a la fecha es que
el Presidente es muy popular,
su gobierno está mal calificado
y la oposición está en el suelo,
pero tiene oportunidad, si decide
bien, de ser competitiva.

necesariamente le lloverán los
votos.

Claro, esto no quita la lentitud
y la falta de creatividad oposi
tora que se encuentra en la lona.
Las calificaciones que tienen los
partidos, PRI, PAN, PRD, son
bajísimas y Morena sale muy por
encima de ellos. Sin embargo,
todo parece indicar que tendrán
que ir en alianza si quieren com
petir. MC tiene fuerza concreta
en algunos estados y tendrá que
decidir en su momento si va con

la alianza o juega solo con los
costos que cualquiera de las deci
siones que tome traiga consigo.
El asunto es que la oposi

ción tiene que decidir rápida
mente cómo va a empujar a sus
candidat@s. No le queda mucho
tiempo. Tendrá que decidir tam
bién si va con un antiPeje radical
o alguien que se le asemeje un
poco para robarle votos. Por lo
pronto, lo único que queda claro
de las encuestas a la fecha es que
el Presidente es muy popular,
su gobierno está mal calificado
y la oposición está en el suelo,
pero tiene oportunidad, si decide
bien, de ser competitiva.
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¿Por qué está en la cárcel Eustaquio de Nicolás?
Fue la historia del despegue

metéorico de una empresa si
naloense que terminó siendo

catalogado en Estados Unidos
como un gigantesco fraude.
Es el caso de Homex, que em

baucó a miles de familias mexica
nas con casas de interés social de
pésima calidad y malos o nulos ser
vicios públicos, y cuyo fundador,
Eustaquio de Nicolás, fue detenido
el 28 de abril, en Guadalajara, sin

que se conozca bien a bien por
qué de repente el gobierno federal
decidió ir por él y hasta dónde va a
llegar la administración.
Homex burló a inversionistas,

autoridades y bancos tanto en el
extranjero como en México. Sus
fraudes fueron tan burdos que la
Security Exchange Comission llegó
a exhibir una imagen satelital de
un poblado en Guanajuato donde
Homex, que cotizó varios años en
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la bolsa de Nueva York, había re
portado la construcción de cientos
de casas entre 2010 y 2011. En la
fotografía tomada en 2012, sin em
bargo, se aprecia un terreno baldío.
Esa anécdota forma parte de

una serie de reportajes de Los
Angeles Times, publicados en
2017 sobre los fraudes de los vi
vienderos mexicanos. Homex
tiene un capítulo propio en
tan horrorosa galería, https://
wviw.latimes.com/projects/
lamemexicohousingchapter2/
En el artículo se menciona que

por la doble contabilidad que ma
nejaba, por sus falsos reportes de
ventas de decenas de miles de ca

sas y por la pésima calidad de sus
construcciones, Homex llegó a ser
conocida como Robex.

En otro reportaje, este de
Mexicanos contra la Corrupción
(17/12/18), a pregunta expresa
sobre la calidad de su fracciona
miento en Zumpango, Estado de
México (en un momento Homex
llegó a tener desarrollos es un
decir en 30 ciudades), Eustaquio
responde que no lo conoce, "pero
debe de estar bien jodido". Sí lo es
taba, tanto que la gente se vio obli
gada a abandonar sus casas pues
eran invivibles, abandono que no
los eximía de pagar la hipoteca de
las mismas.

Esa investigación expom'a ade
más que el empresario que vaca
cionaba con Peña Nieto recibió de
éste un trato preferencial: mientras
Homex se iba a la quiebra por sus
transas y era penalizado en Estados
Unidos, Expectras, una empresa
ligada a Eustaquio, recibió contra
tos del gobierno federal peñista por

unos 700 millones, contratos que
fueron entregados luego de ocurrir
desastres naturales.

Y no sólo eso, sino que el go
bierno peñista decidió el no ejer
cicio de la acción penal en una
acusación fiscal que ameritaba
cárcel, pues Eustaquio no transfi
rió millones de pesos de impuestos
que él sí retenía a sus empleados.
Al ser cuestionado sobre esa acu

sación, el empresario sinaloense
aseguró que ya había pagado 180
millones de pesos al SAT.
"La Procuraduría Fiscal pidió

ejercer acción penal contra el po
deroso fundador y presidente de
Homex. No obstante, el curso de
esas investigaciones fue singular:
las tres averiguaciones previas de
bieron presentarse ante un juez,
quien valoraría las pruebas para
detener a Eustaquio de Nicolás y
abrir un juicio, pero eso nunca su
cedió", se exponía en el reportaje,
donde se evidenció que la PGR de
Jesús Murillo Karam no secundó la
acusación de la Procuraduría Fiscal
del mismo gobierno.
Tras conocerse la detención, el

periodista sinaloense Ismael Bo
jórquez publicó que este amigo de
priistas operó para el morenista
Mario Delgado en la pasada elec
ción estatal sinaloense.
Esta semana De Nicolás tiene

una nueva audiencia. Su familia ha

visto al secretario Adán Augusto
López, quien les dijo que no se pre
ocuparan por la suerte de quien
ha estado en múltiples escándalos
y ahora fue detenido. Pero la pre
gunta subsiste: ¿la detención de
un personaje de este calibre es sólo
por el caso Bancomext?

El periodista sinaloense Ismael Bojórquez
publicó que este amigo de priistas operó
para el morenista Mario Delgado
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Elfiscaly la fortuna Alarcón
El próximo jueves, el Se

gundo Tribunal Colegiado
en Materia Penal del Pri

mer Circuito va a tomar una de
cisión sobre un caso que no sólo
definirá un litigio de más de dos
décadas por una fortuna calcu
lada en cuando menos 10 mil

millones de pesos, sino porque
del resultado de su voto, decenas
de miles de mexicanos podrían
ser afectados si sientan jurispru
dencia para que se pueda violar
el secreto bancario, que es lo
que hizo la Fiscalía General en el
proceso contra Ernesto Álvarez
Morphy, donde una vez más, el
fiscal Alejandro Gertz Mañero y
su segundo, Juan Ramos, quieren
resolver un asunto personal vul
nerando la ley.
ÁlvarezMorphy comenzó a ser

investigado por la fiscalía a par
tir de una denuncia anónima en

julio de 2019, donde se detalla
ban de manera extraordinaria,
según personas que la han visto,
sus datos financieros y persona
les. La investigación incluyó a su
esposa, a sus tres hermanos, a su
padre y a su madre, coheredera
de la fortuna de su padre, Gabriel
Alarcón Chargoy, fundador del
periódico El Heraldo de México y
de la cadena de cines más impor
tante de América Latina en los 60

y 70, y constructor de un imperio
de bienes raíces.

Desde 2019, la investigación
sobre los tres hermanos varones
ÁlvarezMorphy fue presentada
al presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador como un paquete,
como presuntos responsables de
la escasez de medicamentos al

haberse negado a distribuirlos
luego de haber sido muy cercanos
y beneficiarios del gobierno del
presidente Enrique Peña Nieto.
Al Presidente le omitieron varios
datos, como el que había otros
cuatro miembros de la familia

bajo investigación, y que dos de
los hermanos, Ernesto y Gerardo,
no tenían nada que ver con la
empresa de medicamentos de
Francisco, quien ha dicho que la
falta de medicinas fue culpa de
Cofepris, que nunca autorizó que
se entregaran.
El caso ha sido intermitente en

la opinión pública a lo largo de
los años. El litigio por la herencia
de Alarcón Chargoy, que murió
en 1986, comenzó poco antes de
la venta de El Heraldo de México

al empresario y socio de Carlos
Slim, Antonio Pérez Simón, en
2002, cuando al sufrir un de
rrame su esposa, Gabriel Alarcón
Velázquez despojó a sus herma
nas María Eugenia y Herminia de
la herencia. Una década después
de iniciar el litigio, se logró la de
tención de Gabriel, acusado de
mentir para obtener un amparo,
pero las relaciones de él y podero
sos amigos, lograron que el pro
curador general, Jesús MurOlo
Karam, lo dejara en libertad. El
conflicto siguió, pero lo que pare
cía que tendría una conclusión fa
vorable a sus hermanas, cambió
cuando llegó Gertz Mañero.
La persecución contra su her

mana, su cuñado y sus sobrinos
fue sistemática desde la denuncia
anónima contra Ernesto Álvarez
Morphy, lo que no se entendió
hasta que el 18 de abril pasado,
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su madre María Eugenia mu
rió. En ese momento se conoció

el testamento que había dejado
Herminia a sus hijos al morir en
2010, y del cual sólo se conocie
ron fragmentos en 2012. El testa
mento dejaba 60% de la fortuna a
su hija María Eugenia, y 40% a su
hijo Gabriel. Pero, ante la ausen
cia de uno de ellos, el coalbacea
de María Eugenia sería Ernesto, y
las coalbaceas de Gabriel sus dos
hijas. Pero, si una de las dos par
tes no estaba en condiciones de
ser coalbacea, se perderían todos
sus derechos.
La acusación contra Ernesto

fue por defraudación fiscal por
6 millones de pesos, y si iba a la
cárcel, su tío Gabriel se quedaría
con 100% de las acciones, consu
mando el despojo de la herencia a
su familia, con la ayuda del fiscal.
La investigación contra Ernesto
y todo el proceso lo llevó Juan
Ramos, el fiscal especializado en
Control Competencial. La que
rella fue presentada en febrero
de 2020 por el entonces procura
dor fiscal, Carlos Romero, quien
no terna el carácter de autoridad

fiscal, y la presentó poco tiempo
después de que Ernesto había pa
gado lo derivado de inconsisten
cias en sus declaraciones fiscales,
omisiones y recargos. Al haberlo
hecho sin existir un requeri
miento del SAT, no había delito
qué perseguir ni defraudación fis
cal, al haber sido saldada.
Pese a lo irregular del caso, el

juez de control del Reclusorio
Norte, José Artemio Zúñiga, que
le ha dado prórrogas indefinidas
al exdirector de Pemex Emilio
Lozoya, lo vinculó a proceso. El
caso llegó al Tribunal Colegiado
en Materia Penal del Primer Cir

cuito, que remitió el expediente

a la Suprema Corte de Justi
cia en julio pasado, pero el 9 de
marzo de este año, la Primera
Sala determinó improcedente la
atracción de manera unánime, y
devolvió el expediente a la corte
menor.

Se puede conjeturar, dados los
antecedentes de Gertz Mañero,
que las presiones sobre el Poder
Judicial deben ser enormes. No

es justificable, pero es entendible.
Gertz Mañero y Gabriel Alarcón
Chargoy son socios en cuando
menos una empresa de aerota
xis, Aeroservicios y Transpor
tes Galger, que escrituraron en
2011, con la comparecencia de
Guillermo Alarcón Bravo, primo
de Gabriel y quien lo ha acompa
ñado en todas sus empresas. El
conflicto de interés es evidente.
La fiscalía metió a toda la fa

milia en la averiguación, presu
miblemente para ocultar que el
objetivo era Ernesto, informando
al Presidente de un presunto
delito que no contiene la pes
quisa. Ese conflicto escala a otro
presunto delito, pero de Juan Ra
mos, quien al mismo tiempo de
ser funcionario público, es apo
derado de Exhibidores del Dis

trito Federal, una empresa que
forma parte de Alarcón Holding,
propiedad de la familia Alarcón.
Gerardo, hijo de María Eugenia,
intentó revocar el poder de Juan
Ramos, sin éxito.
Enfrentarse al fiscal hoy en día

es una tarea peligrosa cuando un
ingrediente personal o familiar se
cruza. Ahí es implacable. Con los
antecedentes, Gertz Mañero no
se juega su prestigio este jueves,
aunque pierda por actuar ¡legal
mente, pero el futuro de decenas
de miles sí está en las manos del
Tribunal Colegiado.

El próximo jueves
se podría sentar
jurisprudencia para
que se pueda violar
el secreto bancario
En ese contexto,
Gertz y su segundo
quieren resolver
un asunto personal
vulnerando la ley
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Así es, así son
Esta columna ha dicho que

está enfermo, que es inca
paz y, recientemente, que

es criminal. Tantos calificátivos
pueden hacer pensar a muchos
que más que una descripción, se
trata de una reacción visceral del
columnista, de animadversión o,
como dicen ahora, de odio. Por
otra parte, habrá quien crea que
no es posible cumplir simultá
neamente esas tres condiciones.

Finalmente, no faltará el que cali
fique de absurdo que alguien así
pudiera escalar tan alto.
Me parece que las tres condi

ciones se refieren a tres facetas
diferentes: la sanidad psico
lógica, la capacidad mental y
la orientación moral. En ese
sentido, me parece que pueden
ocurrir simultáneamente en una
persona.
El calificativo sicológico, obvia

mente no un diagnóstico, resulta
de la llamada "tríada negra" en

la psicología pop: narcicismo,
maquiavelismo y psicopatía.
Primero, todo se trata de él, no
creo que aquí haya discusión. Se
gundo, actúa de manera oblicua,
indirecta, torcida, y por eso siem
pre imagina complots y cons
piraciones en su contra (el león
cree...). Finalmente, creo que
también es evidente su falta de
empatia con amplísimos grupos
de la población, que contrasta
con su acercamiento a grupos
criminales.

Al respecto, los costos huma
nos de sus decisiones, desde
el menosprecio a la pandemia
hasta el desprecio a los derechos
humanos, han sido muy eleva
dos. Y aunque no se le pueda cul
par directamente de una muerte,
es responsable de miles de ellas.
Por omisión, por dirección erró
nea de las políticas públicas, por
la construcción de un ambiente,
ése sí, de odio. Por eso creo que la
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palabra criminal es apropiada.
Finalmente, está el tema de la

incapacidad. Y aquí sí hay varian
tes significativas. Los párrafos
anteriores describen a varios
populistas autoritarios en el
planeta: Putin, Xi, Modi, Orbán,
Erdogan, Kaczynski, o en esta
parte del mundo, Trump, López,
Bukele, Bolsonaro. Me parece
que todos ellos comparten esa
tríada oscura, que da como resul
tado el comportamiento crimi
nal al que he hecho referencia.
Hay sin duda diferencias en la
manera en que enfrentaron la
pandemia, porque algunos de
ellos (Xi, Modi) la tomaron más
en serio. Hay alguno (Putin) que
sí puede acusarse personalmente
de muertes. La actitud criminal,
contra grupos específicos de su
población, es general.
En cuanto a la capacidad, la

mayoría de ellos tiene dificulta
des para entender la dimensión
económica. Incluso Xi ha puesto
en riesgo la economía china. Si
buscamos la excepción, me pa
rece que es Modi. Todos los de
más son mercantilistas, y por ello
antiglobalización.
Todos ellos han intentado eli

minar la intermediación entre
sociedad y poder, para conver
tirse en indispensables. Han
tenido diferente éxito. Países con
una institucionalidad más sólida,
como China o Estados Unidos,

han resistido mucho, aunque Xi
ha logrado modificar el esquema
de Deng para acercarse al de
Mao. En próximos meses vere
mos qué tanto obtuvo.
También comparten una vi

sión geopolítica muy particu
lar, que resulta de las dos áreas
previas: para poder aislarse
económicamente y consolidar
su poder personal, necesitan un
nacionalismo agresivo: el impe
rio ruso, la gran China, "America
GreatAgain", el Nacionalismo
Revolucionario.

Como puede ver, la descrip
ción que esta columna ha hecho
del presidente López Obrador
no resulta de malquerencia al
guna, sino de evidenciar carac
terísticas que son comunes a los
líderes autoritarios populistas
que hoy abundan. Se pueden
discutir los grados en que cada
uno de ellos está enfermo psi
cológicamente, o la magnitud
de su vado moral, pero será un
asunto de detalles.
Tal vez lo más llamativo de

nuestro caso es el tamaño de la

incapacidad, que apenas parece
comparable con Bukele o Bol
sonaro. A lo mejor es la versión
tropical lo que falla. La razón por
la cual este tipo de líderes escala
a ese nivel, sin contar con el per
fil psicológico, la estatura moral
o una mínima capacidad, habrá
que platicarla pronto.
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A Trump le crecen los enanos
El expresidente tira golpes

incluso a su propia sombra
porque ve amenazas en el

Partido Republicano y le han cre
cido dos aspirantes a la candida
tura presidencial: Ron DeSantis y
MikePence.
Sigue siendo el bien amado

del voto duro de los republicanos
para la contienda en 2024, de ca
lle, pero ya no es dueño absoluto
del partido.
Y sólo con el voto duro, no es

suficiente para llegar a la Casa
Blanca.
El desafío más abierto viene de

dos excolaboradores suyos, leales
y abnegados. Uno ha discrepado
de Trump en temas de fondo,
Pence, y el otro tiene aspiracio
nes: el exsecretario de Estado
Mike Pompeo.
La osadía de Pence es encomia

ble, porque el 6 de enero de 2021
puso a la nación por encima de las
ambiciones ilegítimas de su jefe y
se negó a crear una crisis institu
cional en Estados Unidos, al acep
tar el triunfo de Joe Biden.
Este fin de semana Pence se fue

a Georgia a hacer campaña en fa
vor de la reelección del goberna
dor Brian Kemp, que compite en
las primarias contra el candidato
de Trump, David Perdue.
Hay mar de fondo. Si el expre

sidente guarda rencores contra
alguien de su partido, más que
contra Pence, es hacia el goberna
dor de Georgia.
Kemp dio dos negativas que

Trump tomó como insulto per
sonal: se negó a promover la

anulación de las elecciones pre
sidenciales de 2020 en Georgia,
y no le dio al entonces presidente
los 11 mil votos fraudulentos que
le pidió para adjudicarse el triunfo
sobre Biden en ese estado.

Pence fue a Georgia a retar a
Trump.
En un comunicado, el exvi

cepresidente afirmó que "Brian
Kemp es mi amigo, un hombre de
dicado a la fe, la familia y la gente
de Georgia. ¡Me enorgullece ofre
cerle todo mi apoyo durante cua
tro años más como gobernador del
gran estado de Georgia!".
Cuando Trump aplaudió a Putin

por invadir Ucrania, Mike Pence
afirmó que "en el Partido Republi
cano no hay espacio para apologis
tas de Putin".
El otro Mike del círculo íntimo

de Trump, Pompeo, exsecretario
de Estado, junto con el senador
texano Ted Cruz, hacen campaña
en Pensilvania para que David Mc
Cornick derrote en las primarias
de mañana al candidato de Trump
al Senado, Mehmet Oz.
Hace unos días, en las primarias

republicanas de Nebraska, perdió
el candidato apoyado por Trump
para la gubernatura.
La Asociación de Gobernadores

Republicanos manifestó su res
paldo a la reelección del goberna

Fecha: 16/05/2022

Página: 36

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 81,544

Página 11 de 25



dor Brad little en Idaho, contra
la abanderada del expresidente,
Janice McGeachin.
Trump está furioso y ha redo

blado su carga contra compañe
ros suyos a los que señala como
parte del RIÑO (republicanos sólo
de nombre).
Las cuarteaduras del caci

cazgo de Trump son eso: cuar
teaduras. Sigue siendo el líder,
pero los republicanos ya tienen
señales de que no es imbatible ni
tiene asegurada la candidatura
presidencial.
Pero quien cosecharía un revés

del expresidente no sería Pence
ni tampoco Pompeo, y mucho
menos Ted Cruz, sino la estrella
en ascenso del Partido Republi
cano, Ron DeSantis, gobernador
de Florida.

Sin Trump en la contienda in
terna de los republicanos, DeSan
tis tiene 54 por ciento de las
preferencias contra 34 por ciento
del exvicepresidente Pence.
Es un tipo digno de observa

ción, porque llegará lejos. Joven,
más conservador que Trump,
pero educado, con buenos moda
les, no insulta y tiene argumentos
para discutir.
DeSantis entra a todos los de

bates de temas difíciles. Prohibió
el aborto cuando el feto tiene más
de 15 semanas.
Promovió el proyecto de ley

educativa apodado "No digas
gay", que saca de todos los pro

gramas educativos, hasta tercer
grado, cualquier tema relacio
nado con sexo e identidad de

género.
Tiene mano pesada: de él nació

la revocación que hizo el Con
greso de Florida para quitar a
Disney el estatuto especial que
le permite (se acaba enjulio) ser
una suerte de municipio autó
nomo, con ciertos beneficios
fiscales.
Se los quitó en represalia a que

Disney (la matriz, no su gerente
en Orlando) criticó la ley "No di
gas gay" y le cortó a los republi
canos el financiamiento de sus
campañas en Florida. (Disney
Orlando es el principal emplea
dor del estado, recibe cada año
50 millones de visitantes, y paga
5 mil millones de dólares en im
puestos estatales).
DeSantis, que tiene su origen

político en el Tea Party, es un go
bernador popular. No cenó Flo
rida en la pandemia. Enfrentó las
políticas de Fauci. No comparte
la rabia antiinmigrante como
Trump ni ha despotricado contra
el libre comercio.
Tampoco se confronta con

Trump. Es una versión del "nuevo
Partido Republicano", que se ha
forjado con la ruptura que signi
ficó la llegada a la Presidencia de
Estados Unidos del excéntrico y
antimexicano magnate.
En el circo republicano, los ena

nos empiezan a crecer.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
opinion@elfinanciera.ccm.mx

Del Mazo, entre el cielo y el infierno
La decisión mas importante

que tendrá que tomar Al
fredo del Mazo, gobernador

del Estado de México, es elegir a
quien será el candidato del PRI para
competir por esa gubematura en el
2023; en ello no solo se juega la he
rencia política de su dinastía, sino el
propio futuro de ese partido y desde
luego, el destino de sus coterráneos.
No obstante que todavía falta

más de un año para que los mexi
quenses elijan a su nuevo goberna
dor, los suspirantes tricolores están
más que puestos y luego de que se
bajara Elias Rescala, líder parla
mentario en el Congreso local, ya
solo quedan cuatro: dos mujeres
y dos nombres para llenarle el ojo
a Del Mazo, además de ser el más
competitivo para ganarle a la can
didata oficialista, Delfina Gómez,
quien por cierto, todavía como ti
tular de la SEP acudió a uno de sus
últimos actos oficiales en la celebra
ción del Día del Maestro.

Ernesto Nemer, Ricardo Aguilar,
Ana Lilia Herrera y Alejandra del
Moral conforman esa pléyade de
priistas que sortearon los primeros
obstáculos para quedar en esta en
vidiable posición.
Las pláticas entre el PAN, PRI y

PRD, arropados en la Coalición Va
por México, van avanzadas con
miras a las elecciones de Edomexy
de Coahuila a celebrarse el próximo
año y en las cuales deben presentar
candidatos que se conviertan en op
ciones ganadoras.

Por cuestiones de género y de
número de votos alcanzados en
la pasada elección, está perfilán
dose la decisión que para el Estado
de México vaya una mujer y para
Coahuila, un hombre; en ese sen
tido, quedan la diputada federal,
Ana Lilia Herrera y la secretaria de
Desarrollo Social, Alejandra del
Moral, en una contienda parejera
que, más allá de filias y fbbias, la
ganadora debe garantizar, con base
en la experiencia, trayectoria, po
der de convocatoria, apoyo popular
y de la clase política de ese estado,
el triunfo electoral.
Alfredo del Mazo sabe quién

tiene los mejores atributos para de
fender el último bastión del priismo
aunque claro, está también
Coahuila, pero por el tamaño del
padrón electoral, la entidad mexi
quense tiene una relevancia mayor,
incluso para inclinar la balanza en
las elecciones presidenciales del
2024; pero si deja llevar por el co
razón, perderá la elección.
Enrique Peña Nieto, como go

bernador, estuvo ante la misma
disyuntiva que tiene ahora Del
Mazo, se inclinaba por alguien que
sus afectos lo rebasaban, sin em
bargo, tuvo los arrestos suficientes
para elegir a quien aseguraba el
triunfo en las urnas, por eso se deci
dió por Eruviel Ávila y luego, cinco
años después, le cumplió su sueño
al propio Alfredo.
Lo mismo ocurre en estos mo

mentos, Del Mazo desea que sea
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Alejandra del Moral, tal vez por su
cercanía generacionalypor tener
empatia por una política joven que
creció a la par con él, pero, esto, de
ninguna manera es una garan
tía para que se alce con el triunfo,
vamos, ni siquiera de convertirse
en una alternativa real de peso
político.
Del Moral es hechura principal

mente de Del Mazo y qué bueno,
pero esa condición no representa
nada a la hora de que los mexiquen
ses expresen su voluntad en las
urnas.

Va un dato, Ana Lilia Herrera
y Alejandra del Moral compitie
ron por separado y en diferentes
momentos por una senaduría, la
primera ganó con cerca de tres
millones de votos, en tanto, la se
gunda, perdió la elección y apenas
alcanzó un millón400 mil votos.

Ana Lilia nunca ha perdido una
elección, es más, en los pasados co
micios, estuvo entre los diez diputa
dos más votados a nivel federal.

Propios y extraños la llaman "la
invencible" y ella se autodenomina
como una defensora de las muje
res, intachable, congruente y sobre
todo, con arrastre popular.
El gobernador mexiquense está

entre el cielo y el diablo porque
además de sortear con éxito el reto
que representa elegir a la más com
petitiva entre estas dos mujeres,
enfrenta el canto de las sirenas que
le ofrecen, por lo menos una emba
jada, si apoya a la candidata de Mo
rena y aliados políticos; o de plano,
regirse por los cánones de lealtad
hacia el PRI que le inculcaron su
padre y abuelo, Alfredo Del Mazo
González y Alfredo del Mazo Vélez,
respectivamente.
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Ebrard o el amor por
las dictaduras
Hay quienes se engañan

pensando que Marcelo
Ebrard es un demócrata.

Piensan que su apego a los au
tócratas es sólo un hábil recurso
para halagar al presidente y
conseguir sus favores a la hora
en que éste tenga que ejercer el
dedazo (que en Morena se llama
"encuesta").
Recuerdo a Marcelo Ebrard

en 2005. Lo vi en una plaza de
Coyoacán al lado del embajador
venezolano Vladimir Villegas
y el encargado de negocios de
Cuba. Arriba de un templete
arengaba a las pocas personas
ahí reunidas: "Nosotros tenemos

a un gobierno vergonzante [se
refería a Vicente Fox], enemigo
de Cuba y Venezuela, pero este
gobierno no representa al pueblo
de México. El pueblo de México
somos nosotros, ése es el pueblo
de México y nosotros estamos
con Bolívar, Martí, con nuestros
hermanos de Cuba y Venezuela".
En realidad, más que mostrar su
admiración por Martí y Bolívar,
Ebrard quería dejar en claro su
abierta simpatía por Fidel Castro
y Hugo Chávez, que todavía go
bernaban con mano de hierro en
sus respectivos países.

Un ano antes, Vicente Fox
había destituido a Ebrard como
secretario de Seguridad Pú
blica del Distrito Federal por su
torpeza y tardanza cuando una
turba linchó a dos policías en
cubiertos enTláhuac. Como a

López Obrador ese linchamiento
le pareció normal (los lincha
mientos son parte de los usos y
costumbres del "pueblo bueno"),
poco tiempo después nombró a
Ebrard secretario de Desarro
llo Social de su gobierno. Así,
sin que lo inhibiera su cargo,
Ebrard decidió que era buena
idea mostrarse partidario de los
gobiernos autoritarios de Castro
y Chávez.
No debe sorprender a nadie,

en consecuencia, que como
secretario de Relaciones Exte
riores haya mostrado su ad
miración por personajes como
Donald Trump, Evo Morales, Da
niel Ortega, Miguel DíazCanel,
Nicolás Maduro y Vladimir Pu
tin. El año pasado Ebrard anun
ció asimismo la intención del

gobierno mexicano de reabrir
la relación con Corea del Norte.
¿Qué hay de malo en ello? Que
Corea apunte sus misiles a nues
tro principal socio comercial no

es nuestro problema, según la
lógica del canciller.
Más que el político pragmá

tico que algunos quieren ver en
Ebrard, destaca el político de lí
nea dura, alineado con las dicta
duras más nefastas del planeta,
un político de perfil ideológico
iliberal. Quienes lo ubican como
un político eficaz por su gestión
como Jefe de Gobierno del DF
no deben olvidar que no fue su
eficacia sino su ambición desme

dida la que lo llevó a entregar las
obras de la Línea 12 del Metro en

tal estado que su sucesor, Miguel
Macera, tuvo que suspender
sus operaciones más de un año,
por el pésimo estado que dejó
su apresurada construcción. A
la postre, estas fallas conduci
rían trágicamente al desplome
de un tramo de la Línea 12 y a la
muerte de 26 personas y más de
70 heridos. Tanto Ebrard como
Sheinbaum, precandidatos del
presidente, tienen las manos
manchadas de sangre.
Debemos a Marcelo Ebrard

que las embajadas de México
hayan dejado de ser el punto
culminante de las carreras di
plomáticas más destacadas y se
hayan convertido en pagos polí
ticos por favores recibidos. Fue
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Ebrard el que se presto a la farsa
de la compra de las pipas para
resolver el desabasto provocado
por la falta de previsión de López
Obrador y la secretaria Nahle,
Fue Ebrard el que cedió ante Do
nald Trump ante la amenaza del
aumento de aranceles a México.

"Nunca he visto a nadie do
blarse así", contó recientemente
el expresidente. Fue Ebrard el
que gestionó la estancia de Eva
Morales luego que éste tuvo que
salir de su país por el escándalo
del fraude electoral que orga
nizó para perpetuarse en el po
der. Fue también Ebrard el que
organizó la visita del dictador
cubano DíazCanel a México,
que culminó con el discurso del
autócrata ante las Fuerzas Ar

madas mexicanas el día en que
conmemoramos la Independen
cia nacional. Es Marcelo Ebrard
el que hoy respalda la absurda
solicitud de López Obrador de
que se invite a los dictadores de
Cuba, Nicaragua y Venezuela a
la Cumbre de las Américas. "No
se debe excluir a nadie", afirma
el presidente. ¿Abogaría por la
asistencia de Videla y Pinochet si
estos gobernaran en Argentina y
Chile o solamente interviene en
favor de los dictadores si estos
son de izquierda?
¿Qué clase de mandatario

sería Ebrard si López Obrador
gestionara para instalarlo en la
presidencia? En el 2011 dentro
del PRD se manejaban dos op
ciones: Ebrard o López Obra
dor. Una encuesta manipulada

se inclino por el tabasqueño.
Ebrard agachó la cabeza y cedió.
Sería un presidente incapaz de
decirle que no a López Obrador.
"Aquí vive el presidente, diría
alguien señalando Palacio Na
cional, pero el que manda está
en La Chingada". Un político
que se agacha no puede ser un
estadista. Sería un presidente
iliberal, poco afecto a los proce
sos democráticos y el respeto a
los derechos humanos. Cuando
en 2013 estalló el escándalo de
la mala construcción de la Línea
12, Ebrard decidió huir de Mé
xico y refugiarse con su familia
en París. Un hombre incapaz de
enfrentar las consecuencias de
sus actos, agachón y pragmático.
No, gracias.
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La rebelión de
las Américas

Uno de los efectos cola

terales más importan
tes de lo sucedido el 11

de septiembre de 2001 y que
es algo que no creo que le haya
importado mucho a Osama bin
Laden es que, con la caída de las
Torres Gemelas, también sucum
bieron dos cosas adicionales: el

control y el casi derecho de pro
piedad y de piso que Estados Uni
dos tenia sobre la América que
no habla inglés. La mañana del
12 de septiembre fue testigo de
cómo, súbitamente, el gran líder
estadounidense fue apagándose.
El mundo entero se quedó sor
prendido no sólo por la tragedia,
sino porque lo sucedido también
fue prueba de que esos Estados
Unidos, que al parecer eran into
cables, habían dejado de serlo.
Su vulnerabilidad fue expuesta
y, a partir de ese momento, las
Américas adquirieron una li
bertad como antes no habían

experimentado. Fue como si de
la noche a la mañana se hubieran
deslindado del área de influencia

estadounidense y les hubieran
entregado un pase libre hacia la
independencia y libre actuación.

Era la primera vez en la que
Dios y el destino le jugaba una
mala pasada al imperio del norte.
Y no sólo se trató de un ataque
físico ni sólo hubieron víctimas

en forma de personas, sino que lo
sucedido esa mañana de septiem
bre también expuso el fracaso
de sus servicios de inteligencia,
sus sistemas de prevención y,
en general, todo su esquema de
fensivo. Ese día nació una nueva
era en la historia del mundo. Si

el imperio romano tardó siglos
en desaparecer por completo, el
imperio estadounidense tardó
aproximadamente 17 minutos
que fue la diferencia de tiempo
entre el impacto del avión con la
primera torre y el impacto de la

segunda torreen sucumbir.
A partir del atentado contra

las Torres Gemelas junto con el
cambio de las estructuras globa
les que este hecho trajo consigo,
también surgió una nueva Amé
rica. Después de ese momento,
la América que no habla inglés
poco a poco fue desperezándose
y dándose cuenta de que por fin
habían alcanzado la tan ansiada

libertad frente al imperio del
norte. Ya éramos libres y mayo
res. Y hoy, casi 21 años después,
estamos viviendo la explosión de
libertad y libertarismo surgido a
partir de ese momento.

El Presidente de México fue

el primero en solicitar primero
de buenas y luego no tan cor
dialmente que a la Cumbre de
las Américas que se celebrará
del próximo 6 al 10 de junio en
la ciudad de Los Angeles, tenía
que estar invitado todo mundo.
Pero, no se engañe, ya que el
presidente López Obrador en

tiende por todo mundo a Cuba,
Venezuela y Nicaragua. No está
haciendo ninguna guerra posi
blemente porque piensa que va a
ser invitado por derecho propio,
independientemente de lo que
haga o deje de hacer Brasil, un
país que, dicho sea de paso, siem
pre es un subcontinente dentro
de ese continente no lingüístico
ni geográfico, pero que es la
América que no habla inglés.

¿Y a partir de aquí, qué
pasará? El presidente López
Obrador debería preguntar a su
pueblo qué es lo que quiere ser.
Debería cuestionarle si ven con

buenos ojos ser cubanos o vene
zolanos. ¿Será que la soberanía
nacional va a primar la miseria
y el hambre local estará por en
cima del desarrollo importado?
En realidad, ¿qué queremos o
qué buscamos ser? También es
necesario determinar si, en caso
de concretarse, la no compare
cencia del mandatario mexicano
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estara acompañada de una serie
de denuncias y exigencias hacia
elTMEC.

¿A qué estamos jugando?
¿Cuál es el plan, deseo o modelo
que se busca seguir a partir de
aquí? Recordando lo dicho por
Eduardo Gaicano, las venas de
América Latina están abiertas y,
lo que es peor, siguen manando
sangre. Son venas que son capa
ces de generar sentimiento de
rebelión. Sin embargo, ante la
inexistente variedad de alterna

tivas, no hay mucho qué hacer
para mejorar el panorama. Ese
siempre había sido el plan: con
tar con opciones que buscaran
mejorar las condiciones de vida
de los pueblos y elegir la mejor
de ellas. Al parecer, también en
eso hemos fracasado. Y es que en
la actualidad no hay más que dos
opciones, o solicitamos nuestro
ingreso en ios países del ALBA
y naturalmente comenzamos a
hacer una campaña ideologizada
basada en un nacionalismo que
niegue las capacidades de desa
rrollo de otros modelos económi
coso bien nos vamos hacia un

modelo de no integración, pero sí
cooperación y desarrollo, dentro
del espacio del TMEC.

Para todos resulta crítico
este momento. Pero dentro de

ese todos seguramente el que
más tiene que perder y más está
perdiendo es México. Y es que
la realidad es que, después de
Estados Unidos y casi al mismo
nivel que Canadá, México es el
segundo país más importante
del continente. Pero, sobre todo,
nuestro país es el líder de la Amé
rica que habla español. No hay
una relación más tormentosa y
con justa razón que la existente
entre México y Estados Unidos.
Empezando por el hecho de
que a una de las partesen esa
especie de mezcla de invasión y

robo se le quitó la mitad de te
rritorio, la relación entre ambos

países siempre ha sido compli
cada. Tardamos tanto tiempo
en admitimos, aceptarnos y en
dejarnos de ver como enemigos
que hizo falta que llegaran dos
antiguos hombres de Estado, dos
prodigios como lo fueron el ge
neral Lázaro Cárdenas y FranMin
Delano Roosevelt, para que con
la nacionalización del petróleo
comenzar amos a creer que era
posible tener una relación bé
nefica y de respetuo mutuo. Sin
embargo, hoy preferimos llevar
nos bien con quien nos maltrata
o nos perjudica y optamos por
llevarnos mal con quien trata de
vernos y tratarnos como iguales.
¿Quién entiende las preferen
cías de amistades y relaciones de

g la actual administración? Sólo
< quien las ejecuta. Pero la reali
< dad es que esas preferencias y
: decisiones me afectan a mí y a
¡Ü usted. Las consecuencias de todo
ce

o eso nos afectarán a todos.
2 Lo dramático no es que el Pre
sidente de México vaya o deje de
ir a Los Ángeles. Lo dramático y
preocupante es la razón por la
cual iría o dejaría de ir. Pero, so
bre todo, lo que tiene detrás de sí
ese motivo, que además va de la
mano de la propuesta de futuro
que implica esa posición. No veo
por ninguna parte que estemos
buscando un modelo para lograr
por poner un ejemplo que los
pobres dejen de ser pobres o que
busque el desarrollo en todos los
ámbitos del país. Lo que sí veo
son políticas que obstaculizan
el crecimiento de una sociedad

al darles todo lo que necesitan,
dejándola sin espacio para la su
peración propia.

Siempre he creído que las revo
luciones se acaban cuando los es

tómagos se vacían. Los estómagos
vacíos son la mejor dinámica para
que las revoluciones triunfen. De
lo que se trata es de que no sólo
unos pocos estómagos se llenen,
sino que esa revolución sirva para

llenar los estómagos de todos. O,
dicho de otra manera, se puede
conquistar el poder en nombre de
le» pobres a cambio de que siem
pre sigan siendo pobres.

Seguramente, en sus sue
ños de juventud y adolescencia,
quien hoy nos gobierna aspiraba
a ser el Presidente que le dijo
que no a Estados Unidos y que
lo puso frente a sus vergüenzas.
Sin embargo, eso no es suficiente
para explicar ni justificar los da
ños colaterales creados al pueblo
de México tras la postura adop
tada. Y menos cuando la reali

dad es que la posición tomada no
busca desafiar efectiva y con
gruentemente con argumentos
políticos, sociales y económicos
de peso, sino que lo que quiere
es simplemente demostrar que
somos diferentes. Y efectiva

mente somos diferentes, ya que,
frente a una oferta de desarrollo

y crecimiento, optamos por una
oferta de miseria local.
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El tercer reporte
En el mundo del periodismo

existe un dicho que dice:
"Dame una sílaba y te

construiré una nota".

Este adagio viene a cuento
por el Ser Reporte de la empresa
DNV sobre la caída de un tramo
elevado de la Línea 12 del me

tro. El reporte contiene la sílaba
que buscaban actores y medios
de la oposición para desatar una
ofensiva contra el Gobierno de la
Ciudad de México.
De acuerdo con dicho reporte,

hay cuatro barreras preventivas
que fallaron en evitar la caída del
tramo elevado en cuestión:

Barrera 1: Diseño conforme a los
Estándares AASHTO.
Barrera 2: Certificación y Super
visión de las obras de ingeniería
civil.
Barrera 3: La soldadura e insta
lación de pernos conforme a los
planos del diseño.
Barrera 4: Inspección detallada
de la obra civil de acuerdo con el
manual de mantenimiento.
El reporte no dice que la causa

del colapso sea la falta de man
tenimiento. Pondera las fallas de
diseño, construcción y super
visión. Pero al incluir la frase
"Inspección detallada de la obra

civil de acuerdo con el manual
de mantenimiento", da la sílaba
que sacada de contexto sirve
para detonar la campaña contra
el Gobierno de la Ciudad.

Comentaristas y opositores
lanzaron la especie de que la

conclusión de DNV era: falta de
mantenimiento.

Sin embargo, además de
que no dice que la causa de la
caída es la falta de manteni
miento; el tercer reporte ofrece
numerosas contradicciones e
inconsistencias.

DNV señala que no se realiza
ron inspecciones de manteni
miento para detectar un pandeo
de 7.6 cm que evidenciaba un
riesgo de caída; sin embargo, al
mismo tiempo reconoce que sí se
hicieron inspecciones en 2019 y
2020 y que se contrató en abril
de 2021 otra inspección para ese
año.
Por otro lado, mientras en

su primer y segundo reportes
DNV afirma que los pandeos del
tramo elevado "no eran detec

tables en una inspección visual
simple"; en el tercer reporte se
afirma que a simple vista puede
advertirse el pandeo de los tra
mos elevados, utilizando imáge
nes de Google Street View.
Esta es otra contradicción, com

plementada por una inconsisten
cia: el Servicio de Google advierte
que "puede que las condiciones
reales difieran de los resultados
de los mapas y del contenido, por
lo que el usuario deberá aplicar
su propio criterio y utilizar Goo
gle Maps/Google Earth bajo su
propia responsabilidad ".
Asimismo, mientras DNV
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afirma en su tercer reporte que el
pandeo detectado de 7.6 cm era
un criterio de riesgo de desplome,
el reglamento de construcciones
del Distrito Federal señala que el
pandeo tolerado para un tramo
de la longitud como el que se
cayó es de 11.7 cm.
Sin embargo, la gran revela

ción del reporte está en la afir
mación de que, de acuerdo a "las
especificaciones de AASHTO", el
tramo elevado fallaría después
de "aproximadamente 14 años
de operación", "aún en un esce
nario en el que el puente hubiera
sido construido conforme a las
especificaciones (proyecto eje
cutivo)". O sea que, en cualquier
caso, algún tramo de la Línea 12
se habría caído antes de 2026,
aún y con mantenimiento.
Por lo tanto, del análisis crí

tico del reporte en cuestión se
desprende lo siguiente: 1) Sí
se hicieron las inspecciones de
mantenimiento; 2) Un pan

deo de 7.6 cm en un tramo de
30 metros no podía verse con
una inspección a simple vista,
ni utilizando el sistema Google
Maps; 3) Suponiendo sin conce
der que pudiera haberse detec
tado, un pandeo de 7.6 cm no
constituía un riesgo de caída de
acuerdo a la norma vigente de
construcciones.

El argumento de la barrera 4,
relativo a las fallas en las inspec
ciones de mantenimiento, está
metido con calzador, es decir,
a fuerza, sin coherencia técnica
con el resto del reporte 3 y con
los reportes 1 y 2.
El desplome de la Línea 12

del metro se debe a las notables
fallas de diseño y construcción.
Una obra que tiene 14 años de
vida útil está mal diseñada. Una
obra que se cae a los 9 años de
inaugurada está mal construida.
Argumentar fallas de manteni
miento no es lógico ni técnico, es
simplemente político.

"El desplome... se debe a las notables fallas
de diseño y construcción. Una obra que tiene
14 años de vida útil está mal diseñada"

"El argumento de la barrera 4, relativo a las
fallas en las inspecciones de mantenimiento,
está metido con calzador"
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Los negocios
a los cuates

*T" "T" ASTA 2018 LA empresa Operadora
de Comedores Saludables, dedicada a
"atender, en tiempo y forma, comedo
res institucionales", no había obtenido

JL <JL un solo contrato para ese fin.
Sin embargo, de 2019 a la fecha ya cuenta con 48

contratos por más de mil millones de pesos, la mi
tad de ellas por adjudicación directa.
De acuerdo a una revisión a las contrataciones

públicas de la Federación, entre los años 2019 y
2021, Operadora de Comedores Saludables recibió
44 contratos como proveedor por un total de 588
millones 163 mil 830 pesos, 22 de ellos por adjudi
cación directa.
Los clientes fueron el Instituto Nacional de Mi

gración y la Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte y Guardia Nacional, que comanda el gene
ral Luis Rodríguez Bucio.

El año pasado, esta empresa ya había sido señalada
por ser una de las consentidas de la administración de
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López Obrador, empero, en 2022 no solo no ha sido la excepción, sino que obtuvo cuatro con
tratos que en su conjunto suman 695 millones 200 mil pesos, más de lo que habían ganado
con los 44 contratos anteriores en dos años de trabajo.
Tres de los nuevos contratos son para el Instituto Nacional de Migración (INM), a fin de

ofrecer "servicio de alimentos para personas extranjeras migrantes presentadas en las es
taciones migratorias y/o estancias provisionales".
El primero de ellos en los estados de Puebla, Tlaxcala, Veracruz, por 38 millones 965

mil pesos con duración del 10 de marzo de este año al 31 de diciembre de este año (adjudi
cación directa).
El segundo aplica para Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Chihuahua, Ciudad

De México, Coahuila, Colima, Durango, Estado De México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco,
Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí,
Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas y Zacatecas por un monto de 63 millones 556 mil
pesos para el mismo periodo (adjudicación directa).
En el tercer caso, el INM dio un contrato a Operadoras Comedores Saludables por

281 millones 034 mil pesos para el servicio de alimentación "para personas extranjeras
migrantes presentadas en las estaciones migratorias y/o estancias provisionales de las
oficinas de representación del instituto nacional de migración, así como personas conna
cionales repatriadas y personas migrantes atendidas por grupos beta".
El cuarto contrato corresponde a la Guardia Nacional, cuyas autoridades acordaron

pagar como monto máximo 361,623,260.80 mil pesos, vía licitación pública, a la misma
empresa para el "servicio de suministro de alimentos para los empleados de la Guardia Na
cional aspirantes y/o cadetes y todo el personal que participe en programas de seguridad
pública en la Ciudad de México, zona metropolitana e interior de la república mexicana".
TRAS DE QUE el presidente An
drés Manuel López Obrador
abriera la ba

raja en pos de
la candidatu
ra de Morena,
con la incorpo
ración oficial
de Adán Au

gusto López
y Marcelo
Ebrard en una
carrera en la

que iba sola Claudia Sheinbaum,
al interior de Morena los grupos
de poder se empiezan a estresar
configurando un escenario de
ruptura. El entorno tiende a ser
propicio para que reaparezcan
agraviados por la 4T que pare
cería que quieren volver por sus
fueros para recuperar lo que con
sideran les despojaron. Uno es
Guillermo 'Billy' Álvarez y otro
Raúl Beyruti. El primero reapa
reció la semana pasada y el otro
regresó de su autoexilio. No los
pierda de vista porque ya están
operando políticamente.
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LA DEL VIERNES pasado fue, para
efectos prácticos, la primera re
unión que en
forma tiene

Rogelio Ra
mírez de la O
con todos los
consejeros del
Consejo Coor
dinador Em
presarial, que
preside Fran
cisco Cer

vantes. De lo mas relevante que
puso en la mesa el secretario de
Hacienda es la complejidad que
se viene con el diseño del Paquete
Económico 2023, en el que los an
fitriones le expresaron igualmen
te su preocupación por el entorno
retador. El otro fue un adelanto

del tercer paquete de proyectos
de infraestructura. Ya está listo.
Son 47, preponderantemente ca
rreteros, y otros parte integral del
Corredor Transístmico del Itsmo

de Tehuantepec. En total implican
inversiones por más de 300 mil
millones de pesos.
COMO LE ANTICIPÉ el 25 de abril,
Avior fue el gran ganador de la li
citación del IMSS para distribuir
unas 282 millones de piezas de
medicamentos e insumos para la

salud en sus clínicas y delegacio
nes del país. Esta empresa que di
rige Felipe de Jesús Bada y que
forma parte
del conglome
rado Traxión,
de Bernardo
Lijtszain, se
llevó siete de
las once par
tidas en que
dividió el mer
cado el orga
nismo dirigido

por Zoé Robledo. No los pier
da de vista. Trae un consejo de
lujo: Alberto Moreno y Artu
ro Saval, cabezas de los fondos
DiscoveryyNexxus, respectiva
mente, amén de Emilio Diez Ba
rroso, ex accionista de Televisa,
yAarón Dychter, el ex subse
cretario de Transportes del ex
presidente Vicente Fox.
YA EMPEZÓ A correr el plazo de
22 días para el reconocimiento
de acreedores de AlphaCredit,
quienes le demandan deudas por
unos 700 millones de dólares. En
el inter la jueza Primero de Distri
to en Materia de Concursos Mer
cantiles, Olga Borja Cárdenas,
está levantando las medidas cau
telares al tiempo que decretó el

arraigo de los consejeros de las
tres filiales en concurso, un típi
co recurso en este tipo de expe
dientes el cual debería quedar
desahogado con la designación
de Augusto Álvarez y José Luis
Orozco como apoderados lega
les. AlphaCredit tiene embarga
dos 230 millones de pesos por
Alloy Capital de los que 125 mi
llones podrían liberarse y aqué
llos cobrar 105 millones.

MAGNICHARTERS, DE LUIS Bojór
quez, está al corriente con el Aero
puerto Internacional de la CdMx.
No debe nada. El que sí es Aero
mar, que dirige Danilo Correa.
Adeuda 74.2 millones de pesos
a abril de los que 66.2 millones
son de turbosina y 8 millones de
Tarifa de Uso de Aeropuerto. In
cluso el SAT, que comanda Ra
quel Buenrostro, designó ya
un interventor en la caja y ahora
mismo se está en el análisis ju
rídico para la elaboración de un
convenio de reconocimiento de
pasivos y forma de pago. Por cier
to que su accionista mayoritario,
Zvi Katz, no anda refugiado en
Nueva York. No hay carpeta de in
vestigación ni nada que se le pa
rezca. Lo que sí, es candidato para
trasladarse al nuevo Aeropuerto
Felipe Ángeles.
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Por Rosario Robles
se conmocionan

Llorando y eufórica me decía,
"¡vino Zaldívar, el presidente
de la SCJN y me dieron la pa

labra! Este señor Alpízar me dejó
hablar y por primera vez me sentí
escuchada, tras ocho años ocho
meses que llevo en prisión. Sé que
no puede hacer gestos, pero les
vi, les sentí la empatia". Así es
taba Claudia Sánchez Mayorga,
el chivo expiatorio del Solid
Gold, a quien, como a Alejan
dra Cuevas, le inventaron sus
delitos. Con decirles que la acusa
ron de delincuencia organizada y
sólo ella está en la cárcel.

A continuación, les compartiré
la crónica de cómo Claudia vivió la
visita de Zaldívar...

LOS PREPARATIVOS

1 ncreíblemente, el 9 de mayo la"i:directora María del Carmen Se

, rafi'n y la comandante Angélica
Flores, encargada de seguridad de Santa
Martha, ordenaron lo que nunca
habían hecho, darle una manita de
gato, obvio, para que el ministro se lle
vara una buena impresión del penal".

"A las internas se nos informó que no
todas podríamos ir al auditorio, pues
somos mil 400 y no había lugar para to
das. Sentimos un hoyo en el estómago,
pues todas queríamos exponer nuestros

casos. Sin embargo, el ánimo y la espe
ranza no decayeron. Todas rezábamos
al santo que más devoción le tenemos".

"El martes 10 a las 12 am nos saca

ron de nuestra estancia y nos bajaron al
comedor del dormitorio; la comandante
nos informó que éramos las elegidas y
que a las 8 am en punto deberíamos es
tar en el comedor. Luego nos regresaron
a las celdas".
"Los arreglos se los aventaron entre

limes y martes y para el miércoles que
llegó el ministro y su comitiva todo es
taba bastante decente".

"A las 11 am ingresó el ministro pre
sidente Arturo Zaldívar acompañado
de su esposa, de Carlos Alpízar, de la
Judicatura, de una magistrada y sus más
cercanos colaboradores, a quienes las
custodias y su seguridad les hicieron
una valla".

"Con gran euforia y agradecimiento
les aplaudimos. Acto seguido, Carlos
Alpízar comenzó diciendo que esta
reunión es y será un parteaguas
para el sistema penintenciario
mexicano, que Zaldívar siempre ha
sido progénero y muy amable le dio
la palabra primero a las madres que te
nían a sus hijos dentro del reclusorio, de
quienes escucharon:
"Ministro, le pido una oportunidad

de un beneficio, llevo 17 años y me fal
tan por purgar cinco. Dejé tres hijos en

la calle y estoy abandonada".
"Ministro, llevo 17 años, estoy por

homicidio, ya que mi esposo me gol
peaba y me defendí. Le pido un benefi
cio para poderme ir".
"Ministro, deme una oportunidad,

un beneficio, ya que tengo a mi hijo
aquí conmigo y no quiero dejarlo solo,
porque lo tengo que entregar, pues va a
cumplir los tres años".
"Posteriormente, les dio la palabra a

las personas que se encontraban en si
lla de ruedas".

"Ministro, ayúdeme, tengo una en
fermedad crónicodegenerativa y no me
dan el medicamento que necesito".

"Al terminar ellas, las demás levan
tábamos la mano para que nos dieran
el micro, y como no estuvieron ni la di
rectora ni el subse encargado de estos
temas, nos sentimos libres y seguras de
poder hablar. Y al ver nuestra desespe
ración por querer hablar y que el tiempo
no iba dar, Zaldívar tomó el micro y nos
dijo: 'No se preocupen, aunque no ha
blen todas me llevaré un formato en el
cual estarán los de todas ustedes y sus
preocupaciones".

¡ME VISIBILIZARON!
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Otra vez con gran euforia me
cuenta, "me dier on la voz, fui
como la sexta, ¿te imaginas? Y

que me arranco, pues sabía que no tenía
mucho tiempo, aunque estaba tem
blando, logré controlarme y le dije, "soy
Claudia Ivonne Sánchez Mayorga, minis
tro, he sufrido un sinfín de violaciones al
debido proceso. Le suplico que por favor
lean mi causa penal, que no copien y pe
guen la resolución de mi sentencia sin
haberla estudiado antes. Les pido, que
me juzguen conforme a derecho, pues
soy la única detenida del caso Solid Gold,
siendo que yo trabajaba para un grupo
de judíos que hasta el día de hoy nunca
detuvieron. Le solicito también se me

haga justicia por la tortura que sufrí en
las cárceles federales, una de ellas para
hombres, pues el órgano desconcentrado
está escondiendo información relevante
sobre mi caso. De hecho, ya la fiscalía de
asuntos internos está revisando el tema.

Señor, yo no vengo confesa. Me hicieron
el protocolo de Estambul, la tortura que
he recibido desde mi detención hasta el

día de hoy. Sin prueba alguna me quieren
sentenciar Claudia comienza a llorar y
sólo podía decirme, 'se me abrió un rayo
de luz'".

Ya más repuesta, prosiguió...
"Uno de los testimonios que más

nos conmocionó y conmovió fue el de
una señora de medida cautelar, temblaba
y no podía ni articular bien las palabras,
pero le decía, 'por favor, ayúdeme, por
favor, por favor, yo no lo hice, lo hizo él.
Yo no cometí el secuestro, fue él, yo no
sabía'. Lo decía de una manera que te des
garraba. Su expresión de angustia e impo
tencia es indescriptible, y seguía, yo no lo
hice, lo hizo mi esposo'".

"Rosario Robles habló de la prisión
preventiva oficiosa, que era dema
siado, que ella se daba cuenta que las cár
celes están llenas de personas porque les
dan la medida cautelar más fuerte, que es
la prisión preventiva, sin investigar si eres
culpable o inocente, que no respetan
en ningún momento el principio de
inocencia".

"Así transcurrió el tiempo hasta llegar
a las 13:30 pm, aproximadamente se le
dio la palabra a 30 personas privadas de
la libertad (sentenciadas, procesadas
y cautelares). Fue tan fuerte que toda
la comitiva de Zaldívar en algún mo
mento lloró o los ojos se les llenaron de
lágrimas".

"Alas 13:30 en punto, Alpízar le cedió
el micrófono al ministro presidente".

"Zaldívar tomó el micrófono, se le
vantó de su silla y comenzó a decirnos
que no solamente se necesita estar sen
tado en una oficina, sino presentarse en
los lugares donde la gente realmente
necesita ser escuchada, que todo lo que
escuchó lo sensibilizó de tal manera que
él no podía permitir que las cosas
siguieran de esa manera, mencionó
que él no nos prometía nada, pero que en
el tiempo que le quedaba como ministro
iba a hacer un cambio para el bien de Mé
xico, que este México no podía seguir
estando sin que se respetaran los de
rechos humanos de las personas".

"Además otra vez muy emocionada,
con gritos me decía se comprometió a
revisar mi caso, que lo revisaría antes del
26 de mayo, pues en esa fecha me deben
dictar sentencia".

"Todas le aplaudimos y si hubiéra
mos podido, lo hubiéramos abrazado y
agarrado a besos, pero le gritamos mi
les de veces: "Gracias, señor minis
tro, por haber venido y habernos
escuchado".

Ojo, esta reunión se llevó a cabo gra
cias a la resistencia civil pacífica de
Rosario Robles. Así pues, aunque la re
genta Sheinbaum se quiso colgar, ni vela
en este entierro tuvo, ¡eh!
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EL DIPUTi X federal del PVEM,
Javier López Casarín, resultó el gcf
nadordel Premio del Hombre del
Año de Innovación, gn el Tomorrow
Country, aMHBklsbró este fin de
semana en Belgrado, Serbia. El
legislador fue seleccionado entre
2ü finalistcHJe [«ni'BHBpea,
América de Norte y Asia, Entre i»
prendedores, desarrolbcbres, em
presarios, consultores, polítísfos y
personas influyiffles en .«nBno
social. En sus redes sociales, López
Casarín mandó un video donde
afirrB "La innovación es el camino
para el desarrollo y la prosperidad
de todosy todas".

FAQUIR. Pernel clasificó coSj
confidencial todo tipo dj^Hitratcs y

documentos relativos d®l Gas Bien

estar,. bajo la premisa de que no S®
utilizan recursos públicos para la
creación, operación y ta reaséel pro
grama. Gas Bienestar utiliza infraes
tructura pública y recursos humanos
q®,SDti pagadas Con presupuesto
del gobierno federal, pero deacuer
do con Pemex "no está obligada a
cumplir asn la bsf de Transparencia
porque es una empresa gfje se regu
la por la Ley General de Sociedades
Mercantiles", revela una ¡n®st¡gaj
cióiJiJe ungtfnpresa de medios.

En medio de presiones rela
cionadas con la Manifestación de
Impacto Ambiental por los obfasdel
Tren Maya, trascendió que bs direc
tores® Impacto Ambiental, deCali
dcwJel Aire y Registro A: Emisiones
y el deíGestión Integral deMaterigr
les y Actividadig Riesgosas tomaron
l<3 decisión de hacerse a un lado y
presentaron j| réñünCiá. Estes fun
cionarios provenían de la administra
Cióñ.rii'VÍGWToledo, quien renunció
Como secretario de esta dependen
cia dS^Bque se filtraHMudic
donde criticaba a la 4T.
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Perpetuamente pobres

Cada semana, prácticamen
te sin excepción, el presiden
te López nos confirma que lo
que él no quiere para Méxi
co es el progreso económico;

realmente está peleado con la idea de que
los mexicanos seamos cada vez más ricos
y que esa mayor riqueza se traduzca en
mayores niveles de bienestar y para ello
pone todo su empeño para evitarlo. En lu
gar de pensar cómo diseñar e instrumen
tar políticas económicas que se traduzcan
en mayor crecimiento económico y ma
yor ingreso y bienestar para la población,
parecería que dedica su tiempo a elucu
brar como impedirlo; lo peor es que lo es
tá logrando.

Reiteradamente nos ha dicho que a lo
que hay que aspirar es a vivir con lo míni
mo indispensable, sin lujos; "para qué dos
pares de zapatos sí con uno es suficiente".
Reiteradamente ha utilizado su viperina
lengua mañanera para criticar y casi insul
tar a quienes él considera como aspiracio
nistas, a esa clase media que se atreve a
buscar un mejor futuro para sus hijos. Reite
radamente ha afirmado, para esconder el
estrepitoso fracaso de él y de su gobierno
en materia de progreso económico, que lo
importante es la felicidad alejada de cual
quier satisfacción material.

Por alguna razón digna de análisis psi
cológico, parecería ser que su ideal es el
México de los años cincuenta del siglo XX,
con una población mayoritariamente rural
o habitando en poblaciones muy peque

ñas, viviendo de lo que la tierra provea.
México comoTepetitán en 1953.

Con esa mentalidad pueblerina, el vier
nes pasado en Jalisco señaló que los pro
ductores agrícolas no deberían pensar con
vender su producción en el mercado, sino
producir para el autoconsumo. Afirmó "va
mos a producir lo que consumimos, tene
mos las tierras y habrá agua y vamos a
dar los apoyos para que pequeños pro
pietarios, ejidatarios y comuneros nos ayu
den sembrando, como siempre lo hacen,
pero a lo mejor pueden ampliar sus áreas
de producción, hay que hacer esa cam
paña de producir para el autoconsumo".
Y dijo "se puede producir para el merca
do, para vender alimentos, pero empece
mos por producir lo que consumimos, que
se produzca maíz, frijol, arroz, trigo, le
che, lo básico además de gallinas, pollos
y huevos".

Lo afirmado por el presidente deja ver
su idea de qué hay que vivir de lo que pro
vea la tierra y nada más; eso de vender en
el mercado para tener el ingreso que per
mitas adquirir otro tipo de bienes es, a su
parecer, superfluo así sea vestimenta y artí
culos escolares para los hijos o, peor aún,
osar adquirir bienes de consumo durade
ro. La gente debería ser feliz conformándo
se con consumir lo que su pequeña propie
dad rural les dio; nada más.

Por otra parte, en su mente no cabe el
concepto de progreso tecnológico. El sigue
pensando en el pequeño productor agríco

la, ese que tiene a su disposición una muy
pequeña extensión de tierra la cual labra
utilizando tecnologías tradicionales de pro
ducción: el campesino ¡unto con sus hijos
varones arreando una yunta de bueyes ja
lando un arado de madera con punta de
fierro, sembrando maíz, frijol y chile utili
zando estiércol animal como fertilizante y
esperando que las lluvias lleguen a tiempo
y en la cantidad adecuada, mientras las
mujeres, hijas incluidas, cuidan al peque
ño grupo de animales: el borrego, el chivo
y las gallinas. Una postal del México rural
que él idealiza. El trapiche como ejemplo
de estar en la frontera tecnológica.

Más aún y llevado al sector agropecua
rio para el conjunto de la economía. Es cla
ro que el presidente no entiende el concep
to de ventajas comparativas y de ahí su
insistencia de tener autosuficiencia alimen
taria. El "cuerno de la abundancia" tal co

mo lo dibujó el gran Abel Quezada no in
cluye una geografía (orografía, hidrología
y clima) que se traduzca en que México
tenga ventaja comparativa en la produc
ción de granos como maíz, soya, frijol y
trigo (los que se importan) y sí, por el con
trario la tenga en la producción de frutas,
verduras y hortalizas (los que se exportan).
Insistir en utilizar la tierra para producir
granos en lugar de importarlos es desapro
vechar las ventajas que México tiene en
el sector agropecuario, castigar la genera
ción de riqueza en el campo mexicano y
garantizar la perpetuación de la pobreza.
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Movimiento
animalista
mexicano

Desde el gobierno no existen acciones ni
ideas para la atención a las necesidades de
los animales, desde los servicios más básicos
para la esterilización de perros y gatos. A lo
largo y ancho del país hay centros antirrábi
eos y de sanidad que se encuentran ociosos,
sin presupuesto ni recursos.

Los ciudadanos que rechazamos las
actividades que causan sufrimiento
a los animales, no encontramos ca
nales de comunicación con el go
bierno, quien es indiferente hacia

las causas animalistas.

Cientos de leyes de protección animal se
encuentran pendientes de aprobación en
los congresos locales y federal. Hay todo ti
po de leyes, desde padrones de agresores,
¡udicializacion de las denuncias de maltra
to animal, mecanismos de protección ani
mal, leyes que prohiben peleas de gallos y
perros así como las corridas taurinas... y se
encuentran en el limbo legislativo.
El vergonzante PVEM, coto criminal de

Jorge Emilio Martínez, nunca ha tejido
agendas de protección animal.
A pesar del nulo apoyo, miles de organi

zaciones sociales y activistas todos los días
realizan labores heroicas y extenuantes de
rescate animal.

Los animalistas mexicanos, no dan ni pi
den cuartel, trabajan con ahínco cada día.
Es de sobra conocido que los movimientos

sociales, ajenos al clientelismo como este,
no son de interés para el gobierno.
Desde el gobierno no existen acciones

ni ¡deas para la atención a las necesida
des de los animales, desde los servicios
más básicos para la esterilización de pe
rros y gatos. A lo largo y ancho del país
hay centros antirrábicos y de sanidad que
se encuentran ociosos, sin presupuesto ni
recursos.

Han existido algunos esfuerzos por esta
blecer redes de apoyo y comunicación pa
ra el movimiento animalista mexicano, por
ahora existe una saludable iniciativa para
conformar un partido político animalista lo
cal en la Ciudad de México, colectivo que
tiene ¡deas muy interesantes.
Desde luego que es saludable para la po

lítica mexicana los esfuerzos organizativos
del partido animalista mexicano, puede ser
un nicho social que eleve las voces de los
ciudadanos interesados en promover un en
torno sano y una convivencia armónica en
tre animales, humanos y la naturaleza.
Esperemos pronto tener noticias sobre el

avance del partido animalista mexicano,
muchos ciudadanos estarán observando

el avance organizativo y la legitimidad de
sus causas, mucha falta hace una represen
tación verdaderamente animalista, que no
solo haga leyes, sino que se vigile su estric
ta aplicación. Hasta la próxima
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Primaria: Romeo Cabrera (5o año), Marcelino
Torreblanca (ó°año).

Secundaria y preparatoria: Francisco Bal
deras Hernández (matemáticas), Fernando
Cataño (música), Raúl Chávez Cerda (anato

mía), Juan Luis Cifuentes (biología), Rafael Cornejo
(taller), Víctor Manuel Figueroa (historia de México,
lógica), Mateo Gutiérrez Esquivel (civismo), Agustín
Gutiérrez Flores (francés, literatura mexicana), Rafael
Haller (ética), Fernando Heredia (física), Federico Hess
¡historia universal), Miguel Real Mier (química), Alber
to Orozco (lengua española).
Licenciatura y maestría: Pablo Aveleyra (econo

mía), Frederick Beier (logística), Richard Cardozo
(administración estratégica), Bruce Erickson (inves
tigación de operaciones), Donald Harper (logísti
ca), Horacio López Suárez (literatura española), Paul
Oberg (música), Melvin Pine (administración), Gus
tavo Romero Kolbeck (economía), William Rudelius
(mercadotecnia), Richard Sauter (derecho), Alien So
lem (psicología), Arturo Souto (literatura española).

No son todos, pero sí son los maestros que más me
apoyaron durante mis años escolares, los que más in
fluyeron en mí o los que mejor supieron compartir sus
conocimientos conmigo. Ellos siempre están en mi me
moria y siempre los recuerdo con cariño y gratitud por
haberme ayudado a lograr ser lo que hoy soy.
Claro que tuve muchos más, pero o los he olvidado

por completo o, si los recuerdo, no es con gratitud ni
cariño porque la verdad sea dicha, algunos de ellos
no sabían cómo ser buenos maestros y otros no que
rían o podían serlo.
Ayer fue el Día del Maestro, instituido por el Con

greso en 1917 por iniciativa presentada el 27 de sep
tiembre de ese año por los diputados Benito Ramírez

y Enrique Viesca Lobatón.
En la Gaceta de la Universidad del 14 de mayo

de 2021, se transcribe lo que escribió el investigador
Alejandro Canales Sánchez en un artículo publicado
por el Seminario de Educación Superior (SES) de la
UNAM: " Al presentar el proyecto al pleno de la Cá
mara, llamaron la atención sobre la injusticia preva
leciente con los profesores y la importancia de honrar
y dignificar su labor. En consecuencia, propusieron
una ley de dos artículos: el primero para declarar el
15 de mayo día del maestro y el segundo para que
'los padres o tutores encargados de los niños, los en
viarán en ese día a la casa de sus maestros, para sa
ludarles, rindiendo el homenaje de su gratitud... El
dictamen quedó en los siguientes términos: 'Se decla
ra día del maestro el 15 de mayo, debiendo suspen
derse en esa fecha las labores escolares'... En todas
las escuelas se organizarán ese mismo día, festivida
des culturales, que pongan de relieve la importancia y
nobleza del papel social del maestro'. Esto es, no hay
actividades escolares pero las escuelas sí deben per
manecer abiertas para honrar al maestro, así lo apro
baron los diputados".
Así, el 15 de mayo de 191 8 se celebró por prime

ra vez el Día del Maestro.

A 115 años de que los diputados Ramírez y Vies
ca se refirieran a "la injusticia prevaleciente con los
profesores" dicha injusticia prevalece, porque mayo
ría de los maestros mexicanos están mal capacitados,
mal motivados y pagados y, lo peor e imperdonable,
muchas veces son utilizados por nuestros gobernan
tes con fines políticos que distan de ser educativos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Ni siquiera los rumores sobre su vida personal
habían amargado a Tere Jiménez, puntera
indiscutible en la contienda por la guberna
tura de Aguascalientes. El equipo de la ex
diputada federal, postulada por la alianza

PRIPANPRD, presumía tener el doble de la intención de vo
to que su rival más cercana, la morenista Nora Ruvalcaba.

Esa competencia solo involucra a mujeres, pero eso no
es garantía de fair play, menos de sororidad. Por eso ex
trañó sobremanera la denuncia presentada ante la fiscalía
local por Nat Rodríguez, abanderada de Fuerza por Mé
xico, contra Ruvalcaba quien a través de su hija, América
Fernanda, habría construido una vivienda de lujo en la co
munidad de La Tomatina.

Para los asesores de la candidato de Morena, esos se
ñalamientos evidencian que las encuestas que perfilan una
contienda prácticamente definida en Aguascalientes están
manipuladas —la brecha es de un dígito, insisten— y que
el arribo de un equipo de operadores panistos originario de
Guanajuato y encabezado por el exsenador panisto Luis Al
berto Villarreal, definió la turbación de las campañas.

Ya sea por agentes foráneos o por consultores aviesos,
un rasgo característicos de las seis elecciones en curso es
la guerra sucia... ¿activada por los punteros y sin debates
en la víspera?

Las campañas por la gubernatura deTamaulipas que
daron marcadas por la sombra de Sergio Carmona, asesi
nado a finales del año pasado. En vísperas de la interna
morenista para definir al candidato apareció evidencia de
los apoyos que el polémico empresario regiomontano otor
gó a alcaldes y legisladores de ese partido, incluido el pre
sidente nacional del partido, Mario Delgado.

Apenas hace dos semanas fue filtrada información sobre
los contratos que el actual gobierno estatal, encabezado por
el panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, firmó con
el empresario. El abanderado morenista a la gubernatura,
Américo Villarreal, emplazó a un deslinde puntual de los he

chos, mientras aparecían encuestas que lo colocan con una
cómoda ventaja de 25 puntos y el Rey del Huachicol volvía
a ser principal de la campaña, con nuevas evidencias de los
presuntos nexos de Carmona con el hijo del candidato punte
ro. La información fue colocada en un sitio de internet (www.
thedallaschronicle.com) de un medio que antes no existía.

¿Ojo por ojo? El escándalo de la llamada Villa Blan
ca en Aguascalientes brotó en vísperas del debate y tras
de que se divulgaran encuestas que registran una brencha
de 15 puntos entre Tere Jiménez y Nora Ruvalcaba. La res
puesta morenista trató de ser contundente, con referencias
ai presunto desvío de recursos del ayuntamiento panista ha
cia MD Iluminación Nacional.

Encargada de la modernización del sistema de alum
brado público en la capital hidrocálida, esa empresa regis
tró "movimientos irregulares" para pagara proveedores y
empleados que hacen presumir que fue utilizada en un es
quema de lavado de dinero. De esas transferencias ya ten
dría conocimiento la Procuraduría Fiscal.

En Durango ha circulado un dossier presuntamente ela
borado por la Secretaría de Seguridad y Protección Civil
sobre el presunto desvío de recursos de Segalmex a la cam
paña aliancista, que postula al priista Esteban Villegas por
la gubernatura.

De acuerdo con esa versión, el exdirector adjunto de ad
ministración y finanzas de ese consorcio paraestatal, René
Gavira Segreste, firmó contratos con la Comercializadora
de Productos Lácteos de la Laguna, empresa propiedad de
la familia Herrera. A cambio habría recibido un departa
mento en San Antonio, Texas. En cualquier caso, los seña
lamientos ni involucran directamente a Villegas o a Juana
Leticia Herrera Ale es la candidato de Va por Durango a la
alcaldía de Gómez Palacio, municipio que en el 2019 ga
nó Morena, con Marina Vitela. La disputa por los munici
pios laguneros es clave en la única contienda con escenario
de alta competencia de este 2022. En tres semanas queda
rá claro a quién benefició la guerra sucia.
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Rayuela
Un saludo y un

reconocimiento profundo
a esa gran fotógrafa que
es Graciela Iturbide.
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AMERICAN CURIOS

Inaguantable normalidad
DAVID BROOKS

LA APLASTANTE AVALANCHA de no
ticias espeluznantes en Estados Unidos
esta semana (como demasiadas anterio

res) deja a uno sin adjetivos y verbos, y bueno,
sin palabras pues y en búsqueda de refugios.

EL ODIO RACISTA el ataque contra los
derechos civiles y humanos, y un temor culti
vado por fuerzas derechistas cobra sangre por
todo el país. Un joven blanco de 18 años viaja
cientos de kilómetros, carga su rifle semiau
tomático, prende una cámara para transmitir
en vivo por Internet cómo va matando a 10
personas en un supermercado en un barrio
afroestadunidense en Buffalo. Aparentemente
actuó guiado por la teoría de la conspiración
de "remplazo de blancos" promovida por
derechistas (entre ellos Trump y sus aliados),
según la cual blancos estadunidenses están
siendo sustituidos por otras razas a través de
la inmigración en una conspiración coordi
nada por judíos con propósitos electorales.
Un tercio de los estadunidenses creen en esa
conspiración, de acuerdo con una encuesta de
AP/NORC. Esta vez fue contra afroestaduni
denses, en otros parecidos fue contra latinos
y mexicanos, como en El Paso en 2019, y esa
lista es larga.
POR CIERTO, LOS tiroteos masivos, con todo
tipo de motivaciones, no cesan en este país:
en las 19 semanas que lleva 2022 se han regis
trado 198, perdón, 199 (mientras escribía esto
se reportó uno más). Los Centros de Control
de Enfermedades (CDC) reportaron la sema
na pasada que un número sin precedente de
estadunidenses, más de 45 mil, murieron por
armas de fuego en 2020. Ahora las balas son
la principal causa de muerte entre los niños y
jóvenes de este país.

EN OTRO RUBRO, los mismos CDC reportan
que cerca de 108 mil personas murieron por
sobredosis de drogas en 2021, rompiendo otro
récord.

TAMBIÉN EN ESTOS días se registró que la
pandemia en Estados Unidos superó un millón
de muertes, la mayoría de ellas innecesarias,
causadas por el desmantelamiento de la in
fraestructura de salud pública por políticas
neoliberales, junto con una masiva campaña
de la derecha contra el uso de cubrebocas y

después contra las vacunas, mientras Trump
y otros denunciaban que todo era culpa de los
chinos, con lo cual desataron una ola de crí
menes de odio contra asiáticoestadunidenses
e inmigrantes que continúa hoy día.

AI, MISMO TIEMPO, en la guerra contra los
derechos fundamentales de las mujeres, si pro
cede, como se espera, la anulación de la garan
tía constitucional al aborto lograda hace medio
siglo por la Suprema Corte, el acceso al aborto
en más de la mitad de los estados podría que
dar prohibido en los próximos meses mientras
políticos en Luisiana están contemplando
declarar el aborto como homicidio; el goberna
dor de Nebraska afirmó que víctimas de viola
ción sexual o incesto deberían ser obligadas a
permanecer embarazadas hasta dar luz.

¿CÓMO ES POSIBLE aguantar esta "norma
lidad'? Un refugio (para evitar drogas o el exilio
como opciones) está en las expresiones de
solidaridad, belleza y nobleza que se manifiesta
a través, debajo, y a los lados de este país de
manera cotidiana.

LOS MILES QUE marcharon en más de 350
actos por todo el país este fin de semana en
defensa a los derechos de la mujer, las noti
cias casi diarias de que trabajadores en otro
Starbucks se han sindicalizado (de cero en
diciembre, empleados en más de 60 tiendas
han votado a favor de sindicalizarse con otros
175 solicitando un voto formal), parte de un
fenómeno que podría ser aviso de un renaci
miento del movimiento laboral; los jóvenes con
ira urgente que sin pedir permiso encabezan
movimientos ambientalistas, contra las armas,
y contra las guerras y a favor de su futuro; los
inmigrantes que transforman con lucha y cul
tura a esta nación (sin sustituir a los blancos,
sino luchando junto a ellos para rescatar al
país para todos), ni hablar de los músicos, acto
res, bailarines, guionistas y los siempre vitales
payasos/comediantes.

NO SON SÓLO refugio de la avalancha. Más
bien, son antídoto, respuesta, resistencia, rebe
lión. Frente a la inaguantable normalidad que
domina las noticias desde Estados Unidos.

George Carlin. Right to life. https://youtu.be/
ZDzsOgYlcTA
Bruce Springsteen. How can a poor man
stand such times, https://www.youtube.com/
watch?v=DuHobZulqU
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Protesta ayer en Las calles de BuffaLo,
Nueva York, en repudio a La matanza
perpetrada por un joven guiado, aL parecer, por

La teoría de La conspiración de "remplazo de
bLancos", que promueven derechistas, incluido
eL ex presidente DonaLd Trump. Foto Ap
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APRENDER A MORIR
Antiética e

indiferencia
HERNÁN GONZÁLEZ G.
m I ESDE CHICO SUPE

I | que quería ser médico
J/ y cuando terminé la ca

rrera tuve un concepto muy claro:
nunca lucrar con mi profesión.
Esto lo aprendí de una madre
generosa y un padre honesto, en
un grupo de profesionistas en
una ciudad de provincia y una
convivencia realmente familiar.
Eso seguro alimentó mi vocación
de servir. Si bien nunca me faltó
nada, nunca tuve de más. En
lugar de comprar los libros de la
carrera, que son muy caros, me
hice amigo de los encargados de
la biblioteca de la facultad", evoca
el doctor Roberto Olivera, cuya
especialidad madre es la patología
clínica, que hizo en el Hospital
Inglés, y añade:

"HAY PERMISO PERO no hay
dinero, advertía mi madre. Había
confianza de su parte y mía para
ver cómo le hacía. Estudié medi
cina en la UAM, que escogí entre
varias. No me preocupé por las
calificaciones sino de aprender, y
no faltaron los maestros que con
el tiempo me consultaron. A los
40 dejé de ser ambicioso al darme
cuenta de que siendo importante
no era feliz. Decidí volver a empe
zar sin más ambición que ser yo
mismo y con el menor ego posible,

"LA PATOLOGÍA CLÍNICA sirve
para saber lo que tiene el paciente
a partir del conocimiento de lo que

le sucede a su organismo. Además
he tenido muy buenos maestros y
pacientes ejemplares. Leer es bási
co para vivir y más cuando se es un
idealista y puedes inspirar a otros,
a partir de ser sincero consigo mis
mo, con integridad para no men
tirse a uno mismo y honestidad
para no mentir a los demás. Junto
con la misión, importa hacerla con
el corazón.

"EL TRATAMIENTO DEL covid
prosigue quien en los recientes
dos años atendió por la pandemia
a más de mil pacientes de forma
presencial y a otros en línea o en
forma digital siempre fue pre
ventivo de inflamación para preve
nir trombosis y problemas respi
ratorios quitando la inflamación.
Pero como no había información
científica de que ese fuera el trata
miento adecuado, no se autorizó,
aunque su costo fuera menor a mil
pesos utilizando medicamentos
de patente. La gente ganaba, pero
se privilegió a las farmacéuticas,
y no se llevaron estadísticas con
fiables sino cifras de justificación.
Ninguna precisó la relación covid
alcohol, tabaco, drogas o estrés.
Ahora se habla de nuevas varian
tes para omitir hablar de nuevos
negocios. ¿Para qué vacunar a los
niños si las vacunas no funcionan
en adultos? La antiética resurge
con nuevos bríos ante la indiferen
cia de unos y otros", concluye el
doctor Olivera.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Homenaje a 130 años de vivencias
ORTIZ TEJEDA
VERDADERAMENTE APACHU

RRADO, INICIO las notas de la
columnetci de esta semana: digo un
adiós irremediable e irrepetible a
dos entrañables amigos con quie

nes tuve una conocencia, cercanía, amistad y
afecto profundos por más de 130 años, si sumo
los que, con cada uno de ellos, conviví.

ENRIQUE PERALES JASSO, se llamó (horri
ble conjugación de verbo), el primero de ellos.
Uno de los últimos migrantes que, en Saltillo,
conocí. Él, como muchísimos otros jóvenes
llegaban del extranjero (Tamaulipas, Zacate
cas, San Luis Potosí, Durango, Chihuahua y,
hasta el pegado Nuevo León, nuestro coloso
adjunto). Llegaban a Saltillo (la Ciudad del
Clima Acondicionado, decían, en ese entonces,
los espots publicitarios), decenas de jóvenes
buscadores no sólo de las mejores enseñanzas
escolares, sino de una vida tan cálida, tan segu
ra y solidaria como las que, naturalmente, se
daban en sus hogares. El Saltillo de esos enton
ces era, para el Instituto Nacional de Estadísti
ca y Geografía, de hoy, una inexplicable ciudad:
una población totalmente juvenil y una edad
promedio de vida de sus habitantes, asombro
samente longeva: oyes, Hortencia, ¿ya sabes
quesque anoche murió don Blas? ¿Pero cómo,
si apenas el año pasado cumplió su centenario ?
respondía extrañada.

PUES EN ESOS tiempos, pasando apenas la
mitad del siglo XX, yo estiraba todo lo posible mi
cordón umbilical y me preparaba para emigrar
al inolvidable DF, cuando llegó la nueva hornada
de inmigrantes estudiantiles a Saltillo. De entre
ellos, se distinguía un tipo alto, enjuto en carnes
y con características que lo hacían fácilmente
distinguible: Usaba unos de esos lentes que por
el grueso de sus cristales se les conoce como
"fondos de botella". También una forma de ha
blar un tanto atropellada y susurrante.

LAS SÍLABAS QUE se tragaba las suplía con
sus ademanes y un contacto físico muy dife
rente a lo usual. No eran los aventones o mano
tazos acostumbrados, sino medios abrazos y
palmadas cálidas que, repito, por espontáneas
y amistosas nos resultaban extrañas, pero que,
al mismo tiempo facilitaban la pronta confianza
que ese extraño recién llegado provocaba. Se
presentaba como Enrique Perales Jasso, pero
pronto, como es allá costumbre, le achicaron o
cambiaron el nombre y así nació un personaje

al que todo el mundo llamaba Quiquis Jasso. Ya
en el DF, tuve la oportunidad de ayudarle en su
ingreso a la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM), gracias a una gran amistad
que desde estudiante me dispensó el querido
maestro Raúl Cardiel Reyes, quien sucedió
al doctor Julio Ibarra y antecedió al doctor
Manuel Quijano, como un eficaz y servicial
director de Servicios Escolares. Pues resulta
que durante años, siempre que en la facultad
o en cualquier sitio topaba con Quiquis, éste
interrumpía cualquier conversación para con
tar, vez tras vez, que él me debía ser un Puma,
gracias a mi intervención ante el rector Nabor
Carrillo, para que lo aceptaran en la facultad de
Derecho a media carrera y obtener lo que siem
pre había soñado: ser egresado de la UNAM.

LO CIERTO ES que durante los estudios que
realizó en la capital, el mentado Quiquis repitió
la hazaña preparatoriana: los dieces fueron
costumbre de su currículo académico. Un día,
no hace mucho, recibí una llamada conminán
dome a presentarme el siguiente domingo en
el Palacio de Minería, pues Quiquis presentaría
su libro autobiográfico del que tiempo atrás
me venía platicando y que siempre consideré
un emocionante proyecto, pero poco factible
debido a la cada día más deficiente capacidad
visual de mi amigo. Cuando fui a abrazar al au
tor, éste pidió a su hija que lo auxiliaba: "mi'ja,
pásame el libro de Cariños. El ejemplar tenía
varios separadores de hojas incrustados en el
texto, por lo que pensé que había un equívoco
e hice notar que seguramente me estaba ob
sequiando el de otra persona. Quiquis me dijo:
"éste es el tuyo, por si no te atrevías a leerme
completo, te señalé las páginas en las que hago
referencia ti". Pa'que digo que no, si, sí. Salí
volado (en sus diversas acepciones), llegué a mi
casa y con avidez leí las páginas seleccionadas.
Las primeras eran la crónica rosa de mi primer
matrimonio con la madre mágica, maravillosa
de mi hija 1 (Ana).

NI EL FAMOSO Duque de Otranto lo hubiera
hecho mejor. La otra era una nota de uno de
sus viajes a Cuba, en donde al doblar de una
esquina topó de golpe con el comandante
Castro. Fidel se le quedó viendo y le dijo: yo
te recuerdo, tú eres un mexicano del norte.
Alguna vez me pichaste un café con leche que
me urgía. No te vayas sin que platiquemos. Se
retiró el comandante pero, se detuvo y, según
versión quiquiana le preguntó: "oye, ¿y qué
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razón me das de Ortiz Tejeda? Allí termina la
versión del cronista y yo, desde entonces, sigo
con un trilema: ¿La cita desorbitada de Quiquis
fue un guiño muy generoso, el comandante me
confundió con don Pablo González Casanova o,
Dios protege la inocencia?

YA SE ACABÓ mi cuota semanaria de renglo
nes y me falta, no sólo mi adiós a Quiquis, sino
el relato completo de los años que compartí vi
da con Mario Jorge Yáñez, "cuaderno de doble
raya" durante la vida universitaria y más.

BIEN ME DECÍA "el viejo Salazar", padre de
Salazar Toledano (que fue quien así llamaba
a su progenitor, aunque muchos pensábamos
que era al revés): Mire, Carlos, lo más penoso
de llegar a viejo es que aunque se tengan unos
centavitos para no mal vivir, pagar sus médicos
y sus infinitas medicinas, es que cada día nos
vamos quedando solos... Y todavía hay quien
pone en duda nuestra sabiduría.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com
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ASTILLERO
AMLO: guiño divisor a MC/f Apoyo a
Samuel y Alfaro W ¿No a trinidad claudista?
"¡Presidente!", corean a Monreal

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ANDRES MANUEL LOPEZ Obra
dor viajó este fin de semana en
calidad de seductor político: en
lugar de asestar un golpe a ciertos
adversarios partidistas en aprie

tos, les tendió la mano en términos retóricos,
gráficos y presupuéstales.

EN LO INMEDIATO, Samuel García pintaba
para blanco perfecto de alguna truculencia del
Presidente de la República, que en el primer tra
mo de su sexenio solía dejar que sus seguidores
abuchearan a los gobernadores en actos públi
cos para luego él rescatarlos y, al mismo tiempo,
dejarles claro el peso de la multitud ganada.

EL COGORERNADOR CONYUGAL de Nuevo
León (Samuel y Mariana Rodríguez, ha dicho el
doctor Ernesto Lammoglia, son un par de mo
nigotes narcisistas, con trastorno de personali
dad: https://bit.ly/3MkvKf5) pasa por momen
tos difíciles a causa, entre otros puntos críticos,
de las muertes de mujeres que la fiscalía estatal
i que juega las contras a la pareja tiktokera) tra
ta de pasar por accidentes y suicidios.

SIN EMRARGO, EL Primer Viajero del País,
de visita en la entidad norteña, regaló palabras
amables para la gestión de Samuel García y
comprometió partidas presupuéstales para
obras importantes.

A ENRIQUE ALFARO, que igualmente nave
ga en aguas turbulentas, el presidente López
Obrador le extendió abrazos presupuéstales.
Alfaro ha ido a la baja en sus aspiraciones de
ser candidato presidencial, con malos resulta
dos, regañón con ciertos medios de comunica
ción y atado también a los malos resultados de
la fiscalía "autónoma" correspondiente.

LA APARENTE BENEVOLENCIA política del
Presidente tiene como marco de referencia la
búsqueda de que Movimiento Ciudadano no se
alie a la trinidad claudista (PAN, PRI y PRDlqq,

gerenciados por Claudio X. González júnior).

EN LA ESTRATEGIA electoral 2024 del ta
basqueño encaja muy bien la división del voto
opositor y, desde luego, le caería de maravilla

un eventual retorno (que hoy parece poco
probable) del hijo partidista pródigo, el hasta
ahora esquivo y retobón Dante Delgado, que
con la marca Convergencia apoyó a López
Obrador en las elecciones presidenciales de
2006 y 2012, aunque en 2018 respaldó al pa
nista Ricardo Anaya.

PERO, A FIN de pragmáticas cuentas, mu
cho ayudaría a la continuidad de Morena en
Palacio Nacional la simple persistencia en
solitario de MC, que apuesta a convertirse en
"la tercera vía", con Samuel García en Nuevo
León, Enrique Alfaro en Jalisco y el presunto
puntero en las encuestas internas color naran
ja, Luis Donaldo Colosio Murrieta, presidente
municipal de Monterrey.

Astillas

EL AUMENTO SAL ARIAL diferenciado a los
maestros, que anunció ayer el gobierno federal,
no satisfizo a los integrantes de la Coordinado
ra Nacional de Trabajadores de la Educación
que ayer marcharon y protestaron en la Ciudad
de México y otras partes del país, entre señala
mientos de que no se han cumplido compromi
sos suscritos en mesas de negociación... Ayer, el
Presidente de México dio banderazo de salida
a una campaña nacional para la producción de
maíz, frijol, arroz y trigo ante los problemas
de suministro y de encarecimiento que ya se
manifiestan: "¿Para qué vamos a comprar en el
extranjero, si podemos producirlo en nuestro
país? Tenemos que apostar a la autosuficien
cia", dijo AMLO... A pesar de que el destapador
oficial de las corcholatas morenistas no lo ha
incluido en su lista, Ricardo Monreal escuchó
ayer el coro de "¡presidente, presidente!", al
acompañar a la candidata del partido oficial a
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la gubernatura de Quintana Roo, Mara Leza
ma, a quien las encuestas de opinión apuntan
como favorita para ganar... Marcelo Ebrard,
por su parte, estuvo en Durango, para acompa
ñar a la candidata de Morena a gobernadora,
Marina Vitela. A un lado de Mario Delgado
apareció el muy polémico ex panista que ha le

vantado la mano en señal de triunfo a Fox, Cal
derón, Peña y López Obrador, Manuel Espino,
quien aspira a ser candidato de Morena a se
nador por esa entidad en 2024... Y Sheinbaum
visitó Dos Bocas, junto a Adán Augusto y, desde
luego, Rocío Nahle... ¡Hasta mañana!
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• "Corcholatas", decibeles y repeticiones
Como que cada fin de semana se está haciendo costumbre que los presidenciables apro
vechen la oportunidad y acuda n a entidades que se encuentran en contiendas electorales.
Y es que las "corcholatas" y también a los que no les han dado esa condición oficialmente,
están aprovechando para levantar cosecha de vítores y porras de "¡presidente, presiden
té!". Y para muestra, un par de botones. El canciller Marcelo Ebrard estuvo el sábado en
Durango, acompañando a la candidata Marina Vitela, y ayer hizo lo propio en Tamaulipas,
con Américo Villarreal. Y levantó cosecha. No se quedó atrás el líder de los senadores
guindas, Ricardo Monreal, quien acudió a Quintana Roo y escuchó también ese grito en
un acto de campaña de Mara Lezama. ¿Será que ahora hay que checar las repeticiones y
los decibeles o es muy prematuro?

•Lupa a litigios delicados
Cercano a la alcaldesa tijuanense Montserrat Caballero Ramírez, el regidor Eligió Valen
cia López se está convirtiendo en tema de conversación luego de que, nos comentan, en su
entorno se ha hecho correr la especie de que ya "compró" a la magistrada María Elizabeth
Acevedo Gaxiola, del Segundo Tribunal Colegiado en Materia Civil y del Trabajo en Ti
juana, Baja California, quien supuestamente le dará una sentencia favorable en el amparo
directo 668/21, para quedarse con el periódico El Mexicano. ¿Qué dirán de eso en el Poder
Judicial y no sólo a nivel estatal sino federal? Ya se verá. El caso es que mientras ocurre
lo anterior, 50 exempleados tienen demandado al regidor y a su progenitor, por incum
plimiento de pagos y prestaciones. El caso, nos hacen ver, obliga a poner la lupa en esos
litigios, no vaya a ser que la legalidad de los mismos pudiera correr algún tipo de peligro.

• Murat, entre morenistas
Levantó cejas el fin de semana la presencia del gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat,
en la visita que un grupo de mandatarios estatales realizó a la Refinería de Dos Bocas. Fue
en un video grabado por este último que se supo que la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
había invitado a Claudia Sheinbaum, de la CDMX; a Layda Sansores, de Campeche; a
Carlos Merino, de Tabasco, todos ellos de Morena, y al propio Murat, del PRI, a conocer los
avances de esa obra que se construye en el municipio de Paraíso. Los que saben del tema,
nos hacen ver que la presencia del oaxaqueño se debe a que la idea de éste es y ha sido la
de apoyar y no dividir en temas que tienen que ver con colaboración entre gobiernos sin
importar si son o no de la 4T. Incluso, que lo que busca es acercar los polos al centro y que
en esa lógica el PRI podría ser su destino. Ahí el dato.

• Riquelme le hace la chamba a Abbott
El estado de Coahuila se enredó en un asunto literalmente espinoso, nos dicen. Después
de que el gobernador de Texas, Greg Abbott, sentó en semanas anteriores al gobernador
Miguel Riquelme para firmar un acuerdo que lo obliga a tomar medidas para frenar la
migración, ayer se conoció que el gobierno coahuilense aceptó recibir, de su vecino esta
dounidense, alambre de púas y entrenamiento para colocarlo en su franja fronteriza, con
el fin de incrementar la seguridad limítrofe y detener a los migrantes indocumentados que
busquen cruzar por el lado texano. Algunos se siguen preguntando cuál fue la amenaza o
condición que puso el político estadounidense del ala republicana y que está en campaña,
para que el mandatario de Coahuila haya doblado las manos y acepte estos tratos. ¿Tendrá
presente que muchos de los migrantes que intentan cruzar al otro lado y ahora encontra
rán estas alambradas son mexicanos? Uí.
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«Otra cosa a la que dice no la CNTE
A pesar de que la Secretaría de Educación Pública buscó celebrar a los maestros con el
anuncio de un aumento salarial, hubo a quienes no les alegró la noticia. Tal fue el caso de
los disidentes aglutinados en la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación,
ya que además de que el aumento resultó mínimo frente al 100 por ciento de incremento
que reclamaban, también demandaron que la voz de los docentes sea tomada en cuenta
para la formulación del nuevo plan educativo, pues, dijeron, la nueva propuesta atiende
los mismos intereses neoliberales contra los que las autoridades han sostenido estar. Nos
cuentan que tal afirmación fue compartida por varios, incluso por aquellos que se han
mostrado en contra de los posicionamientos de los centistas.

• Caen capos en la CDMX
Así que, en menos de una semana, cayeron dos importantes líderes de grupos delictivos en
la Ciudad de México. El pasado martes, elementos de la Policía de Investigación detuvieron
a Agustín "N", alias El Escorpión, considerado el sucesor de Felipe de Jesús Pérez Luna,
alias El Ojos, al frente del Cártel de Tláhuac. Y ayer, agentes de la misma corporación hicie
ron lo propio con Raúl "N", alias Mi Jefe, considerado como una de las principales cabezas
de La Unión Tepito. A Mi Jefe se le relaciona con varios homicidios dolosos y con la comi
sión de otros delitos, entre ellos extorsión y contra la salud. La captura de dos importantes
generadores de violencia sólo fue posible gracias al trabajo subterráneo que se realiza en la
Fiscalía de Justicia capitalina, una labor de inteligencia, anónima, que permite atar cabos y
esperar el momento oportuno para sorprender a quienes tienen cuentas pendientes con
la justicia. Estas detenciones y las que realiza frecuentemente la Secretaría de Seguridad
Ciudadana se reflejan en la disminución de la incidencia delictiva, como lo demuestran
las cifras oficiales.
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El ejército ucraniano, apoyado fi
nanciera, técnica y armamentisti
camente por aliados occidentales,

ha logrado dar una vuelta de 180 grados
a la situación que hasta hace unos meses
parecía una inevitable victoria aplastan
te y sin contratiempos por parte de las
fuerzas rusas.

Después de repeler a las fuerzas invasoras en Kiev,
la lucha en la región oriental de Ucrania ha entrado en
un punto de avances moderados por parte de ambos
bandos, pero destaca una recuperación de espacios
clave por parte de los ucranianos, como Járkov, la se
gunda ciudad más importante del país. Igualmente, el
retiro de los rusos ha llevado a que en algunas regio
nes el repliegue sea hasta la frontera con Rusia, por
lo que además de la recuperación territorial, se abre
la posibilidad de que los ucranianos corten una parte
de la cadena de suministros que llega desde la región
nororiental a zonas clave más al sur, como la ciudad
de Izium.

En los avances ucranianos ha jugado un papel
muy importante la moral entre los combatientes, que
hoy se encuentran motivados y creen que la victoria,
aunque distante todavía, se encuentra a su alcance.
Pero también es necesario destacar el importante
rol que ha jugado la creación de estructuras milita
res sumamente descentralizadas en que, a pesar de
que las autoridades centrales mantienen el control de
los grandes objetivos bélicos, la implementación en
el terreno y sus correspondientes decisiones tácticas
están en manos de las fuerzas ahí presentes, lo que
permite que las propias unidades desplegadas parti
cipen y decidan cómo convertir los objetivos en accio
nes específicas, como sucede en el caso, por ejemplo,
del ejército de Israel.

Esta visión contrasta profundamente con la verti

calidad de la mayoría de los ejércitos del mundo, en
donde la cadena de mando y decisión se rige por una
rigurosa e incuestionable pirámide en que el margen
de acción autónoma es limitada. En el caso de Rusia,
la centralización ha sido tan extrema que la incapaci
dad del equipo de Putin en el Kremlin para siquiera
entender la realidad se ha traducido en órdenes in
verosímiles que las fuerzas rusas tienen que tratar de
cumplir a miles de kilómetros y que han terminado
en el fracaso.

El contraste de resultados de estas dos visiones es
enorme. En los últimos días, las fuerzas ucranianas
destruyeron en un solo acto casi un batallón completo
de alrededor de 6o vehículos y neutralizaron a más
de mil soldados enemigos basados únicamente en las
fuerzas de reconocimiento de drones operadas por
miles de jóvenes ucranianos, así como en una estrate
gia en que un solo ingeniero estimó por su iniciativa el
punto por el que los rusos intentarían cruzar un río en
la región y, con esa información, pudo ayudar a que su
unidad preparase el ataque devastador.

La invasión rusa a Ucrania no sólo transformará de
manera significativa el orden mundial una vez que el
conflicto termine, sino que obligará a repensar lo que
creíamos saber sobre las estrategias bélicas exitosas
en pleno siglo XXL Contrario a lo que muchos cree
rían, en la descentralización se esconden grandes
ventajas que los liderazgos del siglo pasado, que aún
apuestan por el control férreo de las estructuras insti
tucionales, son incapaces de ver.
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La investigación del caso de la joven Debanhi Escobar,
desaparecida y encontrada muerta en el Motel Nueva
Castilla, en Nuevo León, ha generado contradicciones y

desconfianza. Se han hecho dos autopsias, no coinciden.
En la autopsia oficial realizada por el

servicio forense de la Fiscalía estatal de
Nuevo León, Debanhi Escobar murió
por una "contusión profunda de crá
neo". Cuando la encontraron, dentro
de una cisterna, 13 días después de su
desaparición, la joven llevaba entre
cinco días y dos semanas de fallecida.
La segunda autopsia de Debanhi

Escobar revela abuso sexual y asesinato.
El nuevo reporte forense señala que la
joven fue golpeada varias veces, y que
murió antes de caer en la cisterna donde
la Fiscalía inicialmente señaló que había
caído accidentalmente.

En la segunda necropsia se dice que
"las contusiones craneofaciales son de
origen externo al cuerpo y por ser inten
sas, repetidas y con diferentes ángulos
de impacto, se deduce que fueron cau
sadas por otra persona y que se trata de
una muerte violenta homicida".

Ricardo Mejía Berdeja, subsecretario
de Seguridad Pública del Gobierno de
México, dio un resumen sobre la inves
tigación del presunto feminicidio de la
joven, Debanhi Escobar, en Nuevo León.
"Se ha insistido en gestionar la homolo
gación de una sola opinión, dado que
en torno a la necropsia de ley hay dos
peritajes".

Ricardo Mejía anunció que el área
forense del Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México (TSJCDMX)
apoyará a la Fiscalía de Nuevo León para
esclarecer el caso de Debanhi.

Con toda razón, el caso de Debanhi
ha causado tanta indignación. No puede
ser posible que haya tantas variaciones
entre las dos necropsias. Por este tipo de
situaciones es que quedan en la impuni
dad tantos feminicidios, por cierto, hay
más de 10 al día en México.

Ojalá con esta decisión de trasladar
el cuerpo de Debanhi a la Ciudad de

México, se llegue a esclarecer este te
rrible caso.

Hace un par de días realicé un reco
rrido por el Instituto de Servicios Peri
ciales y Ciencias Forenses (Incifo) del
Poder Judicial de la Ciudad de México,
el área encargada de realizar este tipo
de investigaciones.

Se hace un trabajo que está muy bien
calificado en donde se puede desde
identificar personas fallecidas por ne
cropsias, identificar las causas de falle
cimiento de alguien para saber si se trató
de un homicidio, se puede detectar
abuso sexual, y qué tipo de violencia fue
ejercida en la víctima, si se recibieron
golpes y cuáles son, hasta hacer pruebas
toxicológicas.

El trabajo que se hace en el Incifo es
para esclarecer lo sucedido para resolver
casos judiciales. Ahora se le ha pedido a
este instituto realizar una tercera autop
sia para saber qué fue lo que realmente
sucedió con la muerte de Debanhi.
Hace dos semanas, platicamos con

el doctor Felipe Takahashi, director del
Instituto de Servicios Periciales y Cien
cias Forenses (Incifo) del Poder Judicial
de la Ciudad de México, para conocer
cómo trabaja este instituto y recorrimos
todas las áreas donde se realizan dife
rentes estudios. Ahí se trabaja con base
en datos científicos.

FelipeTakahashi(FT): Esmuyimpor
tairteparalaadmuiistrariónyproamdón
de justicia y también para la tranquilidad de
las familias que se ven involucradas en una
situación judicial. El instituto, que depende
del Poder Judicial de la Ciudad de México,
trabaja con personas vivas y con personas
que lamentablemente pierden la vida. El
50 por ciento del trabajo son necropsias
ordenadas por la autoridad ministerial y el

resto del trabajo son con personas vivas a
través de estudios psiquiátricos, estudios
toxicológicos, perfiles genéticos, certifica
ciones de lesiones, estudios para probables
situaciones de tortura, etcétera; el 50 por
ciento restante, el poder hace el procedi
miento de necropsia para determinar la causa
de muerte y la identidad de una persona
en caso de que esté desconocido.

Bibiana Belsasso (BB): ¿Cuáles son los
protocolos para poder saber la identidad
de una persona?
FT: El protocolo que se sigue aquí

cuando es un cuerpo que está en calidad de
desconocido es atenderlo desde el punto
de vista fotográfico, en video, dactiloscó
pico, antropológico, genético y odontoló
gico, son los métodos mínimos necesarios
para tener un formulario completo, con
esto, dependiendo las condiciones que
guarde la víctima, porque puede tratarse
de un cuerpo reciente, me refiero a que
haya perdido la vida pocas horas antes de
estar aquí, pero también tenemos la ne
cesidad de ingresar cuerpos que tienen
varias semanas o incluso meses de haber

fallecido, y lógicamente este tratamiento
es totalmente distinto, ya no habrá todos
los hallazgos que podríamos encontrar con
un cuerpo que tiene pocas horas de haber
perdido la vida, todo dependerá del caso
que tengamos que investigar.

BB: ¿Se pierde mucha información
con un cuerpo que lleva ya mucho tiempo?
FT: Totalmente.

BB: Hay que hablar de la violencia.
FT: Por ejemplo, una persona que

sufre de quemaduras por fuego, lógicamente
las características físicas en esta víctima
no serán tan fáciles de detectar como una

persona que no tiene ese antecedente, por
lo tanto, tendremos que determinar qué
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método podemos utilizar para obtener mayor
información, y en el caso que te comento,
pues lógicamente a lo mejor tenemos que
irnos a odontología, a genética, a lo mejor
podamos obtener algo de huellas dactilares,
entonces hay que individualizar el caso, no
podemos hablar de que todos los tratamos
de la misma manera.

BB: También hay casos en donde uste
des pueden detectar si hubo abuso sexual,
qué tipo de tortura sufrió la persona, si hubo
impacto de bala.
FT: Es obligación del médico, en este

caso, junto con otros especialistas. Actual
mente la medicina forense no se puede
llevar en forma independiente, tiene que
ser interdisciplinaria e interinstitucional;
es decir, el médico puede detectar lesiones
en alguna área corporal que puedan tener
una relación con algún delito sexual, pero
tenemos que comprobarlo, para eso ayudan
mucho, exámenes complementarios como,
por ejemplo, de química o de patología,
por lo tanto, esa parte interdisciplinaria
es indispensable.

BB: ¿Después de cuánto tiempo de
hallar el cuerpo, por ejemplo, de una víc
tima de violación, se puede saber si sufrió
abuso sexual o no?

FT: Dependerá..., en medicina, como
en cualquier especialidad, no podemos
decir a tantos días o a tantas horas, todo
dependerá de muchos factores. Nuestra
responsabilidad es hacer todo un protoco
lo, tenemos un protocolo de feminicidios
para completarlo, y tenemos muchas más
posibilidades de lograr éxito en nuestros
resultados, el hecho de dar por descontado
el no enviar algún estudio porque creemos
que ya va a salir negativo o no tiene caso

sería un grave error, lo ideal es completar el
protocolo que está establecido para tener
éxito en los resultados.

BB: Es un área muy importante para
que se haga justicia con datos científicos.
FT: Totalmente, colaboramos con la

autoridad en la procuración de justicia.
El Incifo del Poder Judicial de la Ciu

dad de México está en condiciones de
poder trabajar para llegar a esclarecer
este tipo de casos. Lo han hecho en
innumerables ocasiones. Ojalá se des
cubra la verdad de lo que realmente
sucedió esa terrible noche en la que
Debanhi fue vista por última vez.
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Pareciera que las acciones y reac
ciones frente a la crisis del agua
se quedan cortas. Las diferentes

cadenas que se modifican con la falta de
agua están a la vista y se muestran como
alarmas que nos urgen a actuar. La falta
de agua se refleja en baja productividad
de las parcelas, merma el bienestar de
las familias, desencadena conflictos so
ciales, incrementa el riesgo de incendios
forestales, entre muchos otros.

Uno de los elementos más importantes del sistema
hídrico de nuestro país, es el Sistema Cutzamala. Cada
mes de mayo, algunos actores, principalmente del sec
tor público, conmemoran su inauguración, siendo éste
su cumpleaños número 36. Para aquellos que no lo co
nocen, es un sistema de presas e instalaciones que per
mite abastecer agua a 11 municipios del Estado de Méxi
co y 11 alcaldías de la Ciudad de México; algunas de sus
instalaciones formaban parte del Sistema Hidroeléctrico
Miguel Alemán. La dependencia que tenemos de él para
el suministro de agua es enorme.

Fue inaugurado por el licenciado José López Portillo,
presidente de México en 1982. Un hallazgo sumamente
relevante, poco conocido, es lo que escribió el presiden
te en su diario personal, después de inaugurarlo: "Hoy
inauguré el sistema que trae agua desde el Cutzamala,
obra gigantesca para dar agua a las colonias populares
del Distrito Federal y del Estado de México. Otra hazaña
de lo absurdo. Costoso construir, costoso operar y cos
toso drenar. Pero no hay alternativas a este monstruo
de ciudad."

¿Por qué tal contraste? Unos lo celebran y quien lo in
auguró lo critica. Veamos, el Sistema Cutzamala funcio
na más o menos así: a través de diversos canales toma el

agua de distintas regiones, encauzándola hacia una red
de presas, para después bombearla a la Ciudad de Mé

xico, que está mucho más arriba que el punto de origen.
Es decir, cada gota de agua recorre cientos de kilómetros,
después, sube más de mil metros, es potabilizada y se
suministra a la población. El sistema opera las 24 horas
del día y los 365 días del año. ¿Te imaginas la energía ne
cesaria para lograrlo?

Seguramente a eso se refería el presidente sobre lo
costoso. Absurdo que un sistema diseñado para produ
cir energía, sea hoy uno de los grandes consumidores de
ella. Importar agua de otras regiones no es sustentable,
su alto costo tampoco lo es, que gran parte del agua que
llega a la Ciudad por sus instalaciones se pierda en fugas
o en dispendio es reflejo de lo absurdo.

Coincido con el presidente, no hay alternativas, al
menos no sencillas, claras y asequibles. Absurdo o no,
dependemos de él. El Sistema tiene retos enormes que
resolver: su viabilidad energética, la inversión en mo
dernización y mantenimiento, los grupos delincuencia
Ies que lo amenazan, las tomas clandestinas que lo dre
nan operadas por huachicoleros del agua y los conflictos
sociales que se presentan a lo largo de su infraestructura.

Las señales de crisis se incrementan, entre otras: la
situación por la que atraviesa nuestra Ciudad, lo que hoy
vive Nuevo León y su zona metropolitana y la sequía en
gran parte del territorio. Es urgente una intervención de
cidida en torno al agua en nuestro país. En ello, la parti

cipación de los especialistas y de las grandes institucio
nes que conocen del tema es fundamental: Conagua, el
Instituto Mexicano de Tecnología del Agua y la UNAM.

Fecha: 16/05/2022

Página: 11

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Justa medianía / David E. León Romero

David E. León Romero

Costo: 36,532

Página 6 de 12



Decía mi abuela Dondinea

que los políticos son candil
de la calle y oscuridad de su

casa. Mientras en México el Gobier

no recorta presupuestos y les quita
a sectores vitales, parece que rega
la el dinero hacia afuera... y hasta
discrecionalmente.

Les cuento por qué. Resulta que la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales y la Secreta
ría de Relaciones Exteriores realizaron el pago de
cuotas a Organismos Internacionales en materia am
biental..., pero sin documentación comprobatoria y
justificativa del compromiso, sí, así como lo leen.

Una investigación interna detectó que se hicie
ron transferencias a Organismos Internacionales con
moti vo de tratados firmados con México.

El asunto es que no existen los documentos en las
dependencias federales que aclaren quién o por qué
se recibió la transferencia.

Y échense este trompo a la uña, los pagos llevan
por nombre: Cuotas del Convenio de Basilea sobre el
Control de los Movimientos Transfronterizos de los

Desechos Peligrosos y su Eliminación (CMCMTDP)
éste, por casi dos millones de pesos (1,871,702.97) y
Convenio de Estocolmo sobre Contaminantes Orgá
nicos Persistentes (COPS) por aproximadamente la
misma cantidad (1,828,371.91).

Estas transferencias fueron depositadas en favor
de: UNEP TRUST FUND y UNITED NATION USCH4.
Whaaaaat? Lo mismo pensé.

Debido a que no hay registro —y luego de una
investigación exhaustiva— se pidió al titular de la
Unidad Coordinadora de Asuntos Internacionales

de la Semarnat, gestionar y obtener los acuerdos ac
tualizados que permitan verificar que "UNEP TRUST
FUND y UNITED NATION USCH4" son las instancias

establecidas y vigentes en 2020 para recibir los depó
sitos de las cuotas pagadas, derivadas del Convenio
de Basilea y el Convenio de Estocolmo.

Los informes en la Secretaría de Hacienda y Cré
dito Público reflejan el pago consignado, mas no
evidencian que las Instituciones hayan recibido los
depósitos de las cuotas, lo que hace necesario la con
firmación o acreditación física y electrónica de las
cuotas aportadas por México en el año 2020.

Lo anterior ha derivado en que la Unidad Coor
dinadora de Asuntos Internacionales tenga la tarea
pendiente de acreditar la recepción de dichas cuotas
pagadas.

En total, en la partida "49201 Transferencias para
Organismos Internacionales", la Unidad Coordina
dora de Asuntos Internacionales ejerció en el año
2020 un presupuesto superior a los 90 millones de
pesos para cubrir cuotas y aportaciones de un total
de 18 Tratados y Convenios Internacionales celebra
dos por el Gobierno de México.

Un dato adicional: la investigación interna tam
poco encontró ninguna documentación que acredite
la asistencia de funcionarios mexicanos a eventos en
materia de cambio climático y cooperación bilateral.
No se por qué, pero al igual que a ustedes, esto me
huele muy mal... ¡Oh la lá!, una chulada más de esta
administración.
Basta por hoy, pero el próximo lunes,

¡regresaréeeeeeeee!
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A tres semanas del cierre

de campañas de candi
datos a gobernadores

en seis entidades federativas,
los de Morena avanzan con cla

ra ventaja en las encuestas de
opinión en cuatro de ellas, en
tanto la del PAN en Aguasca
lientes, Teresa Jiménez, aven
taja a los demás contendientes
y en Durango, el de la coalición
PANPRIPRD, Esteban Villegas,
mantiene mínima diferencia
con la morenista Marina Vitela.

En los cuatro estados restantes,
Hidalgo, Julio Menchaca; Tamauli
pas, Américo Villarreal; Quintana Roo,
Mara Lezama, y Oaxaca, Salomón Jara,
postulados por el partido fundado por
el Presidente Andrés Manuel López
Obrador aventajan a sus opositores; no
obstante que varios de ellos enfrentan
diversas acusaciones de parte de sus
opositores, a pesar de lo cual, no les ha
hecho mella y siguen adelante.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En el principal acto conmemorativo
por el Día del Maestro, y la Maestra, que
encabezó el Presidente López Obrador
en el patio de la sede de la Secretaría de
Educación Pública, la titular, Delfina
Gómez, anunció que como parte de la

"nueva" política educativa, se contempla
un aumento escalonado del 7.5 por cien
to a salarios menores a los 20 mil pesos.
Ricardo Monreal, líder de la bancada
de Morena en el Senado y presidente de
la Junta de Coordinación Política de esa
Cámara, advirtió que la postura del titu 
lar del Ejecutivo federal de no asistir a
la Cumbre de las Américas si se excluye
a Cuba, Nicaragua y Venezuela, "es una
postura digna, pero con riesgos para la
relación de México conEstadosUnidos".
Dijo que seria grave la inasistencia
del Presidente por ser la primera Cum
bre que organiza y a la que convoca su
homólogo Joe Biden, lo que podría re
sultar un "desaire" al recordar que EU no

tenía contemplado invitar a los mandatario s de
esas naciones, bajo el argumento de que sólo
asistirían países democráticos; en tanto otros

presidentes secundaron la posición de López
Obrador y han puesto en duda su asistencia.
Por cierto que acompañado de un grupo de
senadores de su partido, el zacatecano, al que
en Palacio Nacional insisten en no mencionar

entre los presidenciables  tal vez por negarse a
aceptar ser "corcholata", acudió ayer a Cancún
a un acto de apoyo a la candidata morenista a
gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama,
en donde fue recibido con porras de "¡Presi
dente! ¡Presidente!" por parte de militantes de
su partido.
Sin convencer del todo, la explicación de que
la huida de efectivos del Ejército en el muni
cipio michoacano de Nueva Italia, seguida de
grupos armados, no evitó que "después", re
gresaran a desmantelar laboratorios clandesti
nos de drogas.
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Debanhi

Con el caso de Debanh Escobar han

aparecido los peores vicios de la justi
cia. Bajo las condiciones en que vi vimos en
los ámbitos de la justicia, y en particular con
la violencia de género. En cualquier otro es
tado del país en que se hubieran presenta
do circunstancias similares nos tememos

que el desenlace hubiera sido parecido.

Fecha: 16/05/2022

Página: 2

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 43,640

Página 9 de 12



La muerte de Debanhi Escobar refleja el estado de descom
posición social. Su muerte no es un hecho aislado, forma parte
de los escenarios de nuestra vida cotidiana.

Lo que hay de fondo es el desprecio a la vida, pero sobre
todo a la vida de las mujeres. Un elemento clave para entender
el estado de las cosas es el hecho de que en la búsqueda de
Debanhi se hayan encontrado los cadáveres de cinco mujeres,
de los cuales poco se ha hablado y de quienes poco se sabe.

Debanhi Escobar con razón acaparó nuestra atención. El
tema se volvió mediático, porque al paso de los días se tomó
mayor conciencia del estado de indefensión en el que viven
las mujeres, se cruzó de nuevo la indignación a lo que se sumó
que su padre no dejó pasar ningún momento para colocar la
desaparición de su hija como un asunto de todos.

Mientras esto sucedía, las autoridades se la han pasado entre
contradicciones. El gobierno y la Fiscalía de NL nunca se pu
sieron de acuerdo para al menos tener una estrategia común
informativa, lo cual hubiera podido responder a una sociedad
harta, enojada e incrédula.

Fueron 13 largos días de búsqueda de Debanhi. Según las
cámaras y los testimonios de sus amigas y amigos había regre
sado a una singular fiesta pública de la cual, para variar, las au
toridades no tenían conocimiento. Según algunos testimonios,
los peritos pasaron en varias ocasiones por el lugar en donde
finalmente fue encontrada Debanhi.

En el proceso se dio por válida la primera autopsia en donde
de alguna manera la joven mujer era revictimizada. En el camino
se llegaron a decir muchas cosas las que con el paso de los días
nos dimos cuenta que no tenían fundamento. Lo que cada vez
era más evidente fue que las autoridades se enredaban entre
su incapacidad, contradicciones y quizá intereses soterrados.

Más allá de las muchas cosas que se comentan sobre el señor
Escobar, lo cierto es que nunca bajó la guardia, no dejó de insistir
en que la investigación estaba trunca y que el desenlace de esta

oprobiosa historia era muy distinto al que había presentado la
Fiscalía.

Buscó la manera de que se hiciera otra autopsia, la cual fue
filtrada al diario español El País. Si bien la nota es de quien la
trabaja, de nuevo en un asunto de primerísima importancia
nos enteramos por medios internacionales de lo que pasa en
nuestro entorno.

La autopsia efectivamente muestra conclusiones muy di
ferentes de las que dio a conocer originalmente la autoridad.
Debanhi Escobar, según el estudio, habría sido golpeada en la
cabeza, violada y arrojada, ya muerta, a una cisterna por la cual,
reiteramos, pasaron en varias ocasiones los peritos.

Los gritos desgarradores del señor Escobar haciéndole ver a
la autoridad que habían pasado en varias ocasiones en el lugar
donde encontraron a su hija se convirtió en un momento im
borrable del doloroso caso.

Es desesperanzador lo que ha venido pasando. Debanhi ya
se convirtió en un referente de la violencia contra las mujeres y
también muestra la incapacidad de las autoridades. La lentitud
con la que se llevó a cabo la investigación, la falta de conexión
entre las autoridades y también, habrá que consignarlo, el re
molino en que se metieron los medios y las redes provocaron
que se fuera perdiendo de vista la necesaria pausa para entender
las cosas, terminaron por ser parte del lamentable ruido en el
desenlace de la muerte de Debanhi.

• RESQUICIOS.
Sigue sin vislumbrarse quién pudiera ser el candidato o can

didata de la oposición en el 24, la caballada sí que está flaca.
Mientras tanto las corcholatas del mandatario se mueven a su

antojo sintiéndose con el futuro en la mano, ya les gritan "pre
sidenta" o "presidente".
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Que este fin de semana las
corcholatas de Morena recibie

ron el respaldo de sus seguido
res, quienes no se cansaron de
vitorearlos como "presidentes".
El canciller Marcelo Ebrard

encontró respaldo en Duran
go y Tamaulipas, donde levantó
la mano a los candidatos de su

partido, mientras que el sába
do la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, tuvo el cobijo de
los gobernadores de Oaxaca,
Alejandro Murat, y de Cam
peche, Layda Sansores, y ayer
acompañó al Presidente en la
celebración del Día del Maestro.
Incluso, el líder de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal, fue
recibido con iguales muestras
de apoyo en su visita a Quintana
Roo para apoyar a la candidata
morenista Mara Lezama.

Que el líder parlamentario
de Morena en la Cámara de Di
putados, Ignacio Mier, sigue
con las maniobras para evitar
el "sobrecalentamiento" del es

cenario político a 20 días de las
elecciones para elegir goberna

dor en seis entidades, pues el le
gislador poblano descartó cual
quier posibilidad de acelerar la
discusión de la reforma electoral

y perfiló la convocatoria al parla
mento abierto hasta después de
los comicios del 5 de junio, ce
rrando así la puerta a un periodo
extraordinario para votar la ini
ciativa presidencial.

Que la Fiscalía General de
Justicia de CdMx, que encabe
za Ernestina Godoy, asestó un
duro golpe a la Unión Tepito con
la detención de Raúl "N", Mi
Jefe, sucesor directo de Rober
to Mollado, ElBetito, captura
do en 2018, y de Óscar Andrés
Flores, El Lunares, aprehendi
do en 2020. La importancia de
esta operación radica también
en que se sacó de su madriguera
a uno de los líderes de este gru
po delictivo que permanecía
casi invisible a los radares de las

autoridades capitalinas.

Que el calor extremo en el
país comienza a hacer estragos,
pues este fin de semana el Siste
ma de Vigilancia Epidemiológi
ca reportó 31 casos de interna
rme nto hospitalario y una muer
te ocurrida en Campeche, todos
asociados a las temperaturas al
tas. Yes que hay regiones donde
la sensación térmica es casi inso

portable, como en Matlapa, San
Luis Potosí, donde los termóme
tros marcan hasta 42 grados.
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ara Ripley
El gobierno no debería cuidar a esos monstruos sino perseguirlos, arrestarlos,
hacerles juicios y encerrarlos muchos años en prisión; si hay enfrentamientos,
debe utilizar el monopolio de la violencia, que le pertenece, para someterlos

Gil caminaba sobre la duela de

cedro blanco del amplísimo
estudio con las manos en

trelazadas en la espalday ca
riacontecido (gran palabra).

Había leído en su periódico Milenio las co
misiones declarativas del Presidente en

una nota de Pedro Domínguez: "Los solda
dos perseguidos por integrantes del crimen
en Michoacán 'actuaron de forma respon
sable' porque evitaron enfrentamientos y
muertes. La misión de este gobierno es cui
dar alos integrantes de las fuerzas armadas,
'pero también alos delincuentes, que son
seres humanos'. Gil está de acuerdísimo: los
delincuentes que forman parte del crimen
organizado, son seres humanos, y agregue
mos desalmados, asesinos, torturadores, se
cuestradores y tal vez hasta el final trafican
tes de droga Enhonor ala verdad (muletilla
patrocinada por Morena en pleno), el go
bierno no debería cuidar a esos monstruos
del crimen sino perseguirlos, arrestarlos y
presentarlos, hacerles juicios y encerrar
los muchos años en prisión. Si en el camino
por desgracia ocurren enfrentamientos, el
gobierno, a través de las fuerzas armadas,
debe utilizar el monopolio de la violen
cia, que les pertenece, para someter a los
violentos.

Como sea y soa, Gilga no da crédito y
cobranza: cuidar alos asesinos. ¿Cómo?

¿Protegiéndolos, escondiéndolos, permi
tiéndoles asolar pueblos completos, vio
lar mujeres, matar a sangre fría? Es que de
veras. "Es una política distinta, completa
mente distinta", dijo el Presidente. Una
política distinta cuyos resultados son peo
res que en el pasado, es que ni qué.

El abominable puchero
Una nota de Emmanuel Carrillo en For
bes informa que en redes sociales apareció
un video en el que elementos del Ejército
mexicano eran perseguidos por sicarios del
Cártel Jalisco Nueva Generación en Nueva
Italia, Michoacán. De acuerdo con la Sede
ña, los efectivos militares fueron acorrala
dos por los presuntos integrantes del cri
men ya que entraron en un operativo auna

zona de narcolaboratorios, hecho para el
que se desplegaronalrededor de 300 milita
res. El Presidente enalteció el trabajo de las
fuerzas armadas, quienes no comprometie
ron su vida ni la de los civiles armados y sos
tuvo que su política de seguridad está orien
tada a evitar el derramamiento de sangre.
Aquí hay complejidades: la política de

seguridad protege al crimen organizado
para evitar derrames de sangre. Extraña
lógica. ¿Ya no dan clases de lógica en la pre
paratoria? Al parecer no, que las cosas y sus
significados tengan un sentido no parece
importante, antes al contrario, que todo
se contradiga en un puchero abominable.
"Cómo vamos aquerer que alguienpierda

la vida, cómo vamos a estar en el fondo a fa
vor de la ley del Talión, del que ahierro mata a
hierro muere, y el ojo por ojo, lo decía Tolstoi
nos vamos a quedar chimuelos todos o tuer
tos o ciegos", sostuvo el Liópez Obrador en

conferencia de prensa en Nuevo León. Po
bre Tolstoi. "No fue un desliz, no, fíjense que
así piensoy vamos aanalizarlo, actuaronmuy
bien los soldados pero para que se entienda
mejor porque no estoy hablando de (Leo
nardo) Curzioy (José) Cárdenas, sonmillo
nes que piensan así". No quedó muy claro, ni
muy oscuro, pero no se entiende.

Inseguridad segura
El secretario de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval, informó que las fuer
zas armadas desplegadas en Nueva Italia,
Michoacán, no repelieron la persecución
de los presuntos criminales debido a que
no recibieron ningún tipo de agresión. El
general secretario afirmó que los elemen
tos del Ejército aplican el respeto a los de
rechos humanos. "La letalidad de las fuer

zas armadas y Guardia Nacional han apli
cado el respeto a los Derechos Humanos y
la Ley Nacional del Uso de la Fuerza".
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al

nacimiento de la nariz y caviló: la política
de seguridad de este gobierno es tan dis
tinta alas anteriores que sencillamente
no existe. Y efectivamente, la estrategia de
Calderón no pudo ser peor; la de Peña, co
mo todo lo que hacía ese presidente, con
sistía en mentir y esconderlos muertos de
bajo de la alfombra. Si no damos noticias de
los muertos, estos no existen.
El Presidente llamó cínicos a quienes

hablan de violencia y desaparecidos y re
cordó a Genaro García Luna, hoy sujeto
a proceso en Estados Unidos. Un nuevo
frentazo a la lógica. De acuerdo, ¿y qué ha
cemos con las fosas donde aparecen miles
y miles de cadáveres de personas desapa
recidas? ¿No existen? Correcto se decreta

que las fosas no existen, se trata de creacio
nes del neoliberalismo.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Francis Bacon: "La lógica, dado el mal uso
que de ella se hace, vale más para estabi
lizar y perpetuar los errores cimentados
sobre ideas vulgares, que para conducir al
descubrimiento déla verdad".^™

Gils'enva
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Cabeza de Vaca en capilla
Gomo grandes defensores de la libertad de ex

presión e incansables luchadores por la demo
cracia y enemigos de la Dictadura macuspáni
ca, yo estaba mil por ciento seguro de que mi
Lorety Brozo, el Trujillo tenebroso,ya estarían

trabajando enun reportaje profundísimo sobre Cabeza de
Vaca. No tanto por ser el gran estadista que todos sabemos
que es (colocó a Tamaulipas en el centro del neoliberalis
mo PANdo) sino portados los señalamientos periodísticos
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una amenaza violenta como acostumbran, fíjate fíjate.
Tampoco Julen Rementiría que dicen que es el rey de

los bots, ni Jelipillo & Zavala bros., ni el ChikiliQuadriha
puesto a Cabeza de Vaca en su lista negra, ni mi Claudio
XXXha hecho una de sus citas citables (pobrecito, como

no tiene ideas solo hace retuits de los

intelecuáles más chafas) y todavía no
aparece Kike Krauze para nombrarlo
el Mobutu de Victory City.
Aunque sea Denisse Dresser podría

hacer uno de sus chistines a costillas del

próximo ex gober precioso de Tamauli
pas, como ese en que le exige a la señora
Vilchis (la encargada de Quién es quién
en las mentiras) que agradezca las pre

guntas, los cuestionamientos, los retos y el debate como hi
zo la ex vocera de Biden, cuando la dotara se la pasa como
atacando a quienes osan cuestionarla, pues así qué suave.
Aunque seapara taparle el ojoal macho, los chuchi ti ti titi

tospeiredistasdeberíande sacarle lalenguaaCabezade Buey.
No se hagan ídems.

que lo colocan como una especie de dictadorzuelo que ata
ca, presionaypersigue a quienes se le oponen. Como siente
peligros en el callej ón, en el mej or estilo de Salinas y Cal
derón, busca desesperadamente desde el poder apoyar al
PRIANch u, al KukluxPANy al tresequisgonzalismo.
Cabeza de bueyes congruente con su

propia naturaleza de autócrata que tanto
le ha caracterizado a su gobierno, pero lo
hace de manera tan evidente yburda que
nada más le falta encarcelar a sus oposito
res y encerrarlos en el viej o estadio del Co
rrecaminos. Claro, es que no quiere acabar
correteado como su compadre Chifíano
Aureoles por hacer lo que mejor saben ha
cer ya que gobernar nomás no fue lo suyo
(desfalcos, atraco en despoblado y desviación de recursos
para algo llamado Latinus, según expresan diversas inves
tigaciones periodísticas), lo cual es muy comprensible.
Lo curioso es que ni Lilly ni la señora López ni Xó

chitl, ante tantas pruebas contra Paquito no han levan
tado ni denuncias ni exigencias de juicio político ni
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Cohabitación

17
I  1 debate es engañoso. Toda persona tie

j ne derechos humanos, desde luego, pe
.¦! .jal ro a las que se convierten en criminales
se les limitan. Su libertad es conculcada cuando un

juez emite sentencia carcelaria, por ejemplo. Algo
similar puede decirse de presuntos delincuentes
buscados para ej ecutar una orden de aprehensión
o encontrados en flagrancia: si se resisten la policía
tiene la obligación de detenerlos con unafuerza que
no ha de usar contra ciudadanos de bien; una fuerza
proporcional, acorde aprotocolos, pero fuerza al fin,
que incluye balazos cuando no queda más remedio.
Los únicos abrazos que valen son los que sirven para
someterlos y subirlos al vehículo que los llevará a su
confinamiento.

La perogrullada de que los sicarios también son
seres humanos es el escondite de una política de se
guridad inconfesable. La decisión de no confrontar
alos cárteles o "dejarlos trabajar", como se decíaen
los tiempos del PRI hegemónico que tanto añora el
presidente López Obrador es tan impopular e in
correcta que no la puede admitir públicamente ni
él, cuya popularidad cubre casi todas las incorrec
ciones políticas. Decir que los cuida por humanismo
es esgrimir un ardid discursivo y eludir la verdade
ra discusión: ¿tiene o no el Estado el monopolio de
la violencia legítima? ¿Se ha rendido ante la delin
cuencia? He aquí la cuestión. Y la respuesta es evi
dente: el Ejército, la Marinay la Guardia Nacional
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tienen órdenes presidenciales
de no chocar, de no usar contra
el crimen organizado el cos
toso armamento comprado
quién sabe para qué.
Muchos críticos de AMLO,

en efecto, cayeron en su trampa
narrativay lo acusaron de exce
derse en la defensa de los dere

choshumanos. Noespor ahí Lo
que la 4T tiene que responder es si realmente actúa
contra el lavado de dinero y diseña operativos qui
rúrgicos contra los capos o si evita encararlos porque
está en ruta de cohabitación en el sentido que el ré
gimen francés da al término con algunos de ellos. Y
es que cada vez que los militares acatan la instrucción
de rehuir hasta lahumillación el enfrentarme nto con

los criminales los empoderan más. Y los legitiman,
porque les dan trato de autoridades frente alas cuales
tienen que agacharse. El daño que esa "estrategia de
pacificación" provocaa nuestras Fuerzas Armadas y
al Estado mexicano es incalculable.

Antes se toleraban territorios controlados por
los narcos, ahora se respeta y se cuida a tropas de
lincuenciales que deambulan por doquier sin ser
molestadas. Es una rendición gratuita, por cierto:
en el modelo del siglo pasado que se busca emular
se les dejaba hacer y pasar a condición de que no
derramaran sangre ni mercancía de este lado de la
frontera, y ellos aceptaban el mando del gobierno.
Hoy la violencia sigue desbocada, la droga se vende
en México y son ellos los que mandan. Si eso no es
claudicar, entregar la plaza o cohabitar, francamen
te no sé qué sea.
PD: Dice AMLO que Biden debe invitar atodos a

la Cumbre de las Américas porque la política es diá
logo "sin cargas ideológicas", acuerdos entre quie
nes piensan distinto. ¿Y por qué en México él no in
vita a dialogar a quienes piensan distinto en vez de
llamarles traidores, si dice que la mejor política ex
terior es la política interior? ¿Farol conciliador de la
calle y oscuridad rij osa en la casa?
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El feminicidio: dimensiones

de una tragedia

17
I i 1 feminicidio es la expresión extrema déla vio

j lencia que ej ercen los hombres contraías mu
_fl ,^m j eres y es clave frasearlo así: "¡la violencia que
ejercen los hombres!", porque a menudo en los medios se
omite al perpetrador, el hombre que comienza por celar a
una mujer y termina por asesinarla.
En el camino están el abuso, la esclavitud sexual, el feti

chismo, la pornografía, el derecho de pernada, la venta de
niñas, el matrimonio infantil, la pederastía, el abuso do
méstico, los ataques con ácido, la desfiguración, la trata,
la violación, el uxoricidio, las quemadas, la mutilación ge
nital, la esterilización forzada, el tráfico depacks, la ciber
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violencia, los crímenes "de honor" y hasta la imposición
del aborto, todo, gracias al "ciudadano hombre".
Violencias materiales y virtuales sufridas por niñas,

adolescentes, mujeres adultas, madres, casadas, solteras,
viudas, lesbianas o mujeres trans, sin mucho distingo y
en todos los casos, cometidas por nosotros los hombres,
quienes por comisión u omisión compartimos la respon
sabilidad de la existencia de esas taras sociales.

Los hombres violentos no son monstruos sino por el
contrario, se trata del hombre común, el
promedio, el buen ciudadano que, en un
arranque de ira o en medio de una borra
chera, comete esas violencias aprendidas
en su contexto social, por una formación
donde lo común es el machismo.
El feminicidio se define o tipifica en el

Código Penal Federal, en el artículo 325,
como el crimen en que:
1. La víctima presente signos de violen

cia sexual de cualquier tipo (como la mujer a la que ase
sinaron los hermanos Santos yAlbertino Osorio en Valle
de Bravo).
2. Ala víctima se le hayan infligido lesiones o mutilacio

nes infamantes o degradantes, previas o posteriores a la
privación de la vida o actos de necrofilia (como la tentati
va de homicidio en contra de María Elena Ríos, con ácido
en el rostro).
3. Existan antecedentes o datos de cualquier tipo de violen

cia en el ámbito familiar, laboral o escolar, del suj eto activo en
contra déla víctima (como en el caso de Abril Pérez Sagaón,
cuyo esposo está acusado de autor intelectual del asesinato).
4. Haya existido entre el activo y la víctima una relación

sentimental, afectiva o de confianza (como en el caso de Je
tzibé Patricia,jovendeNayaritquiendenuncióporviolencia
asu ex novio y terminó asesinadajunto con suhijó).
5. Existan datos que establezcan que hubo amenazas

relacionadas con el hecho delictuoso, acoso o lesiones del
sujeto activo en contra de la víctima (co
mo el caso de América, joven de 17años,
que fue asesinada con 3 meses de emba
razo en Puerto Escondido).
6. La víctima haya sido incomunicada,

cualquiera que sea el tiempo previo ala pri
vación de la vida (como las hermanas Clau
diay Laura, secuestradas en Michoacány
abandonadas muertas en elEdomex).
7. El cuerpo de la víctima sea expuesto

o exhibido en un lugar público (como Susana, cuyo cadá
ver fue tirado a media calle en una carretilla).
Y como ellas más de una decena de mujeres que mue

ren asesinadas a manos de hombres, todos los días, y cada
vez más. En 2016 hubo 647 feminicidios registrados, para
2020 se documentaron 978; al año siguiente mil seis.
Poreso retomémosla propuestadeSabinaBerrnande ma

nifestarnos el primer domingo de julio en el Zócalo para exigir
un plan nacional contra el feminicidio en México.
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Movimiento Ciudadano
no debe aliarse

Los datos son claros. El votante no desea

que Movimiento Ciudadano (MC), el par
tido naranja, se una aPRIPAN. El 58% de

los mexicanos cree que los partidos no deben unirse
porque tienen distintas ideas y solo 21% está a favor
de que MC se una a PRIPAN.
Obviamente, PRIPAN piensa otra cosa. La alianza

considera que solo con Movimiento Ciudadano podrá
derrotar a Morena en 2024 y concibe que expulsar a
Morena del poder es una labor tan noble y apremian
te que la mayoría del electorado aceptará votar por una
coalición cuya única meta seahacerlo.
El problema es que nada indica que el electorado

quiera expulsar a Morena del poder por el simple hecho
de hacerlo. Por el contrario, 65% del electorado quiere
que gane un candidato que le dé continuidad al proyec
to de López Obrador, aun si no es un morenista. Y solo
9%, una verdadera minoría, está dispuesto avotarpor
quien sea que saque a Morena del poder.
A ello hay que agregar que una alianza de MC con

PRIPAN sería poco estratégica para el primero. La
alianza borraría la principal ventaj a comparativa de
MC ante el electorado: la frescura de ser un partido
que no ha gobernado a nivel federal. Es decir, para el
electorado, MC tiene derecho al beneficio de la duda.
PRIPAN, no.
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PRIPAN lo sabe y por eso no hay nada que lo enoje
más que un MC independiente.
Por un lado, el PRI sabe que su
reputación está destruida. De
hecho, 58% de los mexicanos
cree que es el partido que más
daño le hahecho al país. Por otro
lado, el PAN sabe que es un par
tido de nicho que no logra crear
candidatos atractivos. Su carta
más fuerte hasta ahora es Ricar

do Anaya, un candidato del que 52% de las personas tie
ne mía opinión negativay que no puede vivir en México
porque es suj eto de u n proceso legal en su contra
Así, PRIPAN quiere que MC se una a ellos para ma

tar dos páj aros de un tiro: (I) borrarle la frescura a MC,
es decir, hacerlo igual que ellos, y (II) mejorar su com
petitividad contra Morena en 2024.
Ante esto, la disyuntiva para MC no es fácil. Recha

zar la alianza con PRIPAN probablemente implica
tener a Morena un sexenio más en el poder.
Aceptarla, sin embargo, es peor. Si MC quiere apos

tarle a su crecimiento en el largo plazo, lo más estraté
gico es que el partido naranja permanezca en la con
tienda como el tercero en discordia, alejándose de la
bipolaridad que beneficia a PRIPAN y a Morena, y
apostándole a convertirse en un partido grande a lo
largo de esta década.
Esta estrategia, de largo plazo, quizá no le dé a MC

una victoria en2024, pero muy probablemente lo de
jará mucho mejor parado para ganar en 2030 por sí
mismo y convertirse en uno de los partidos más im
portantes de México —algo que sería imposible si el
partido naranja solo se convierte en un apéndice de
PRIPAN.

No solo eso, si MC continúa dándole oportunidad a
buenos candidatos rechazados por los partidos tradi
cionales, muy probablemente logrará crecer su ban
cada de manera muy significativa en 2024.
La política no es una sopa que se coma caliente, ni rá

pido. Quienes ganan, como ha mostrado con creces Ló
pez Obrador, son quienes hacen política de largo plazo,
sacrificando derrotas de corto plazo para obtener victo
rias más grandes en el largo plazo.
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Cuba y su
hermano mayor

Pobre México, tan lejos de la cordura y tan
cerca de Cuba. Ya sé que así no va el chiste
que siempre cuenta el Presidente, pero es

que se me ocurre que necesitamos una nueva versión pa
ra poder explicarnos los tiempos que vivimos, además de
entender a qué fue nuestro Presidente a Cuba. ¿A qué? A
lo que van siempre.
Ya sabemos, la relación entre ambos países es de pelí

culay, de hecho, se han producido varias, pero cabe recor
dar que adquirió la categoría de "fraterna" con el PRI en el
poder. La revolución cubanay la revolución institucional
encontraron en la coincidencia de vocablos una extraña
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y conveniente hermandad que se extendió por décadas.
Más que aliados, hermanos revolucionarios. Entiendo
que hoy parece que a la idea le falta una tuerca, pero se lo
advertí desde el principio, eso es parte del cuento o de la
historia, como usted prefiera verlo. La distancia siempre
juega con nuestra mirada. Completa, mejora, embellece.
Tan cercay a la vez tan lej os.
El tema es que la relación entre el PRI y Cuba fue tan

estrecha que los mexicanos del siglo pasado, los niños del
siglo XX, veían con naturalidad cada vez
que un presidente mexicano visitaba la
isla. Olía a habano, sabía a ron con coca
y sonaba a mambo. Por eso, quizá a algu
nos no les pareció extraño cuando Sali
nas pidió refugio en la isla al dej ar de ser
presidente de México. Curiosa vuelta de
la tuerca que se desprendió hace rato,
Carlos Salinas, el padre del neoliberalis
mo mexicano, terminó asilado en Cuba
y, aún más, con una hija de su último matrimonio, tam
bién cubana. Ya le digo, nebulosa de la distancia y, ante to
do, de la conveniencia.
Es cierto que después las relaciones se complicaron

con aquello del "comes y te vas" del presidente Fox, pero
llegaría de nuevo un priista, Enrique Peña, para restable
cer la relación y aún más, condonar 350 millones de dóla
res de la deuda histórica que la isla tenía con México. Pa
radojas de la ideología en donde quedará por verse si la4T

logra hacer más por los cubanos que los neoliberales.
Pero no nos distraigamos conla distanciay el sonido de

las tuercas y los tornillos al caer. ¿A qué fue el Presidente
a Cuba? A lo que han ido todos: a la gran cita con los pro
pios biógrafos.
A darse el abrazo fraterno latinoamericano y a presen

tarse como el hermano mayor que, como hemos visto, da
igual si es neoliberal o no. A darle la mano al último de los
Castro y a sacarse una foto en la Plaza de la Revolución

cuidando que sea del lado en donde
quedan al fondo las figuras delineadas
de Camilo Cienfuegosy el Che. Eso es
alo que fue y lo que quieren ver de cer
ca todos los que van.
Sin darse cuenta que solo desde la

distancia se puede admirar una iz
quierda del siglo pasado que se que
dó sin siquiera la emoción de ser iz
quierda. Que vive de un pasado glo

rificado más no glorioso y que, por eso mismo, no tiene
futuro. "Renovarse", les pidió nuestro Presidente, ha
cer una "nueva revolución en su revolución". Embria
guez de nostalgia e ideología. Solo desde un país con
democracia, aunque sea deficiente, se puede admirar a
quien carece de ella. Solo desde la libertad, aunque sea
insuficiente, se puede uno maravillar por aquellos que
viven sin ella.

Pobre Cuba, tan cerca de México y a la vez tan lejos.

Solo desde un país
con democracia,

incluso deficiente,
se puede admirar a
quien carece de ella
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El legado normativo
del sexenio de AMLO

Por las condiciones de la Cámara de Di
putados, podría convenirse que el le
gado normativo de López Obrador es

tá ya escrito. Con un estilo singular, en este gobierno
se hicieron primero las reformas y luego el progra
ma político. Ha dicho el Presidente que las reformas
que no pasen serán para después. Con la marca de la
casa, también, se han creado y modificado algunas
instituciones y se han ampliado las llamadas aspi
raciones constitucionales.

Hasta hoy, se ha reformado la Constitución en
más de 50 artículos, al menos en 15 materias. Las
reformas políticas (artículos 7,8,15) se han caracte
rizado por su superficialidad y su defectuoso dise
ño institucional. La del Poder Judicial acrecentó los
poderes de la Presidencia de la Suprema Corte, no
consideró la impartición de justicia de los estados
de la Repúblicay mantiene buena parte de los nom
bramientos de su estructura por fuera de la carrera
judicial; las reformas de consulta popular y revoca
ción de mandato presentan muy serios defectos de
diseño derivados únicamente del cálculo coyuntu
ra! La consulta popular, que no se introduj o en este
sexenio, sí se cambió para, al igual que la revocación
de mandato, realizarse en una fecha distinta de las

elecciones de diputados federales, lo que no tiene
ningún sentido, dificulta y encarece el ejercicio —y
además ha sembrado ya terribles antecedentes que
lo debilitan, tales como la reducción de casillas res
pecto de una elección constitucional federal. Inclui
ría dentro de estas reformas la eliminación del fuero

presidencialy la de las partidas secretas, ambas que
debilitan al Poder Ej ecutivo.
Hay también reformas impositivas (artículos 6

y 12): una, en materia de extinción de dominio, que
permite que las autoridades puedan disponer de bie
nes cuya obtención lícita no pueda demostrarse y
sean propiedad de personas señaladas por delitos; y
otra, que prohibe la condonación de impuestos, una
práctica que se ha evitado en este gobiernoalapar del
cobro de adeudos agrandes contribuyentes.
Están, por último, las reformas en materia de de

rechos (artículos 1,2,3,4,5,9,10,11): de paridad en
tre los géneros —no solo en las candidaturas, sino
en la conformación de ayuntamientos, gabinetes y
Poder Judicial—; el reconocimiento a los pueblos
afro mexicanos y sus derechos; la eliminación de la
evaluación punitiva a los profesores; la obligatorie
dad y garantía de la educación media superior y su
perior; la ampliación del catálogo de la prisión pre
ventiva oficiosa (un retroceso, por si no está claro);
el compromiso de honrarlos compromisos inter
nacionales en materia de juventud; la inclusión del
derecho ala movilidad en condiciones de seguridad
vial; y, la más importante, la reforma en materia de
bienestar del artículo cuarto, que obliga al gobierno,
independientemente de quién lo encabece, apagar
una pensión a los adultos mayores —recuperando
así el hecho de que las pensiones estén en función
de la vejez y no de la antigüedad laboral—, becas a es
tudiantes y a personas con discapacidad permanen
te y a instituir un Sistema Nacional de Salud para el
Bienestar. De buena fe se diría que hay programa
para mejorar la realidad; con mala leche, aspiracio
nismo constitucional.
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Discúlpese con los
deudos, Presidente

17
¦ 1 menosprecio por las funciones y des

j trezas militares no es nuevo en el presi
dente López Obrador quien el jueves, al

abordar la humillación por parte de delincuentes de
perseguir a un convoy, cometió la insensatez de afir
mar que los soldados hicieron bien en huir y que los
cuida tanto como a las bandas criminales.

Al día siguiente, en vez de rectificar, repitió lo
mismo.

Su alarmante concepción de lo que deben hacer
quienes comanda le ha llevado a decir:
"Si por mí fuera, yo desaparecería al Ej ército y lo

convertiría en GuardiaNacional, declararíaque Méxi
co es un país pacifista que no necesi ta Ejércitoyque la
defensa de la nación, en el caso de que fuese necesaria,
la haríamos todos" (La Jornada, 1 de julio de 2019).
Continúa existiendo, dijo, porque hay "resisten

cias", y "una cosa es lo deseable y otra lo posible".
Reconoció que "el soldado tiene profesionalismo,
disciplinay es pueblo uniformado", pero "puede ser
reconvertido (para) respetar derechoshumanos...".
Lo cierto es que desde el zedillato hay cursos

de derechos humanos en las escuelas militares y
que la "reconversión" desnaturalizaría a la milicia
constitucional.

El viernes 13 apuntaló su desatino:
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"Ayer hablé de que se tenía que proteger también
la vida de presuntos delincuentes, que son seres hu

manos y me llamó mucho la
atención de que intelectua
les o profesionales supuesta
mente progresistas me cues
tionaron", expresó, como si
quienes corretearon e insul
taron alos militares hubiesen

sido "presuntos" y no infrac
tores en flagrancia: base so
cial de narcotraficantes que

envenenan, secuestran, torturan y asesinan.
"No había una agresión armada, no había que res

ponderconlafuerza", justificó elgeneralsecretariode
la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, aunque el recla
mo alpresidente de laRepública no es que los militares
debieron acribillar a quienes los pusieron enfuga
¿Qué pensarán de esta "reconversión" del Ej ército

las familias de los cinco soldados de la Decimoprime
ra Zona Militar asesinados en Zacatecas (el cuerpo del
más reciente apareció colgado de un puente, tenía va
rios días desaparecido y, como sus otros compañeros,
fue levantado en su día de descanso y martirizado), y
qué pensarán los deudos del medio centenar que han
sido victimados enloqueAMLOllevadepresidente?
En el recuento de El Universal, las vejaciones alas

fuerzas armadas en el actual sexenio son al menos 24,
en que los militares fueron deshonrados a pedradas,
palazos y escobazos por pobladores, huachicoleros y
comuneros alentados por la delincuencia organizada
Si en el Ej ército, la Marina Armada y la Guardia

Nacional sorprendió lo del cuidado a los delincuen
tes, ¿cómo lo habrán tomado viudas, viudos, hijas,
hijos, hermanos y hermanas de 30 mil desapareci
dos, o de los más de 100 mil asesinados por el cri
men organizado en estos tres años y fracción pero
que goza del "cuidado" presidencial...?
Tarde pero a tiempo y por tantos y tantos ofen

didos, López Obrador está obligado a rectificar.
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Carlos Fuentes
en Cartagena

Ayer, hace diez años, murió
Carlos Fuentes.

Hace quince, duran
te el Congreso de la Lengua Española
en Cartagena, una noche cenamos con
Silvia Lemus y con Fuentes en uno de
los restaurantes de la ciudad vieja.
El restaurante tenía las ventanas

abiertas a la plaza y en vez de man
teles de tela los tenía de papel, con
un vaso de crayolas en el centro que

invitaba a la gente a pintar sobre los
manteles.

Llegada la sobremesa, Fuentes to
mó una crayolay ejerció sus dones de
caricaturista. Simuló con unas olitas
el mar de Cartagena. Arriba puso los
rasgos de García Márquez, que era el
homenajeado del Congreso, y los del
ex presidente Clinton, que había ve
nido al homenaje.
Puso luego al presidente Felipe Cal

derón,sin ojos tras
los anteojos. Añadió
a un simiesco Geor

ge Bush, a un dentu
do José María Aznar,
a un Hugo Chávez
con un pozo petrole
ro por nariz y a un larguísimo cowboy,
Vicente Fox, con su esposa en la funda
de la pistola.
Al terminar la cena, recogí el mantel

para enmarcarlo como recuerdo. "No
lo enmarques", dijo Fuentes. "No está
completo. Déj ame terminarlo".
Dos meses después vino a termi

narlo a mi casa. Durante hora y media
añadió figuras al papel y sonrisas a su

rostro mientras recorría el siglo XX
agregando trazos. Puso a Roosevelt, a
Stalin, a Mussolini, a Hitler, a Franco, a
NixonyaFantomas.
De México, alos expresidentes Alva

ro Obregón, Plutarco Elias Calles, Cár
denas, Ávila Camacho, Alemán, Ruiz
Cortines (en un salvavidas) y Díaz Or
daz, conunasuásticaenlos ojos.
Arriba, cejialzada, puso a María

Félix. Al lado, se puso él mismo lan
zando dardos amoro
sos a una adivinable
Silvia Lemus.
Para mí fue una

muestra precisa de
cómo funcionaba,
por expansión, la ca

beza creadora de Fuentes: pasó en
dos sesiones del apunte de cuatro ros
tros a un mural variopinto de persona 
j es que eran un esbozo de lectura iróni
ca de su tiempo, nuestro tiempo.
He contado esta historia otras ve

ces, porque la recuerdo siempre que
me acuerdo de Fuentes, muy a menu
do, porque tengo el mural colgado en la
pared de mi oficina de Nexos.

Tomó una crayola y
ejerció sus dones de

caricaturista
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El caso iuda

Negra

^4 Quién ordenó la muerte de
I Isaac Gamboa Lozano, fun
^sJP cionario importantísimo de la
Secretaría de Hacienda durante el go
bierno de Enrique Peña Nieto?
Eljueves 21 de mayo de 2020 un co

mando armado ingresó a su residencia
en Temixco, Morelos, y disparó contra
cinco personas, incluyendo Gamboa.
El testimonio de Jazmín, una mujer

que presuntamente participó en este
operativo, señala como autor intelec

tual a Bethzabee Brito, esposa de Isaac,
quien habría planeado la masacre para
poder huir con su amante.
Tanto la Unidad de Inteligencia Fi

nanciera (UIF) como la Procuraduría
Fiscal de la Federación tendrían otra

hipótesis. Gamboay Brito constituye
ron una treintena de empresas fachada
para ordeñar recursos públicos poruña
cantidad superior a los 5 mil 800 millo
nes de pesos.
Suponiendo que Gamboa no era la

cabeza de esta red, pudieron haber si
do otras personas

ES2SSX
quienes fabricaron la
teoría del asesinato
pasional para desha
cerse de Bethzabee.
El caso Viuda Negra, libro recién pu

blicado por editorial Grij albo, es un tra
bajo riguroso de investigación dedica
do a explorar ambas hipótesis crimina
les. Sus autores, Manu Ureste, Zedryk
Raziel y Arturo Ángel proporcionan
un relato sorprendente sobre una ur
dimbre de corrupción que supera, por
el monto, a otros expedientes escanda

losos de la administración peñanietis
ta. Estos periodistas tomaron prestado
para su libro el nombre de la investiga
ción que, en 2020, bajo las órdenes de
Santiago Nieto, celebró la UIF.
En ella Bethzabee Brito, ama de ca

say madre de dos menores, aparece en
el corazón de una red dedicada a ex

traer recursos públicos en cantidades
extraordinarias.
Todo ello mientras su marido, Isaac

Gamboa, como director de la Unidad
de Política y Control Presupuestario

de la Secretaría de Ha

inventar contratos y
extorsionar autori
dades para exprimir
recursos que luego su

esposa habría de administrar.
La trama se pone más interesante

cuando aparecen pruebas de que parte
importante de esos dineros fue destinada
a financiar campañas políticas del PRI.
Zoom: ¿crimen pasional o crimen po

lítico?Valelapenaleer El caso Viuda Ne
gra, excelente retrato de una época que,
según sus autores, aún no se ha ido.

Excelente retrato de una
época ( |UC, SCgll 11 SUS

aut0reS, aún 110 Se lia ido
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También por esta
infamia tendrán
que responder
17
¦ . s grave y peligroso que la Secreta

j ría de Gobernación haya decidido
I el flujo aéreo en el Valle de México.

Una vez más este gobierno actuó a la trompa
talega, pasó por encima de la ley, la ciencia, la
técnica y la experiencia; decidiendo en fun
ción de su voluntarismo obtuso y criminal. Si
su propósito fuera fracasar, no tomarían me
didas más acertadas.
Los pilotos, sus asociaciones, los controla

dores aéreos y las empresas mundialmente
reconocidas en esta materia han dado señales

de alarma por los peligros en el manejo de ese
espacio aéreo.
Las tragedias que recientemente estuvieron

a instantes de ocurrir se evitarongracias alape
ricia de los pilotos que abortaron los aterrizaj es,
salvando las vidas de cientos de personas.
La ampliación al aeropuerto militar de San

ta Lucía resultó un costosísimo monumento

a la soberbia, ineptitud y corrupción del des
tructor de México, y no resolverá la demanda
en materia de aviación en la capital del país.
Según Tartufo, el aeropuerto de Texcoco iba a
costar 300 mil millones de pesos; según su ex
secretario de Hacienda (Urzúa), el Felipe Án
geles, inconcluso, lleva un costo directo para
la nación de "casi450 mil millones de pesos".
Como a dos meses de inaugurado el Felipe

Ángeles no vuelan allí voluntariamente ni las
moscas, el gobierno, después de ofrecer bole
tos baratos y de presionar a diversas compa
ñías aéreas sin lograr su propósito, hizo valer

la fuerza del Estado ante las aerolíneas del país,
imponiéndoles usar el Felipe Ángeles, ahí don
de ni la buena señora que vende tlayudas quiso
aposentarse.
Lo cierto es que:
1) Seguirá saturado el Benito Juárez, puesto

que no pueden operar simultáneamente am
bos aeropuertos.
2) Según los expertos, el espacio aéreo del

Valle de México seguirá siendo de muy alto
riesgo.
3) Cada día será más evidente la necesidad

de construir un nuevo aeropuerto, verdadera
mente intercontinental, como lo demanda el
turismo y el transporte de carga en la capital.
Pero hay otro agravio que no debe quedar

en el olvido: de no haber sido por la onerosa y
arbitraria cancelación del aeropuerto de Tex
coco, a estas fechas estaríamos próximos a su
inauguración y (algo de la mayor importancia)
estaría dejando de operar el aeropuerto Benito
Juárez y se estarían poniendo a disposición de
la CdMx 746 has. (siete millones cuatrocientos
sesenta mil metros cuadrados), a sólo 10 kiló
metros del Zócalo, para hacer un desarrollo
maravilloso precisamente donde hoy opera el
viejo y saturado aeropuerto capitalino.
Un desarrollo que pudo albergar universi

dades, escuelas, hospitales, museos, bibliote
cas, centros deportivos y mucho más en bene
ficio de millones de capitalinos y mexiquenses.
Ninguna capital en el mundo tiene esa opor

tunidad, esa que nosotros perdimos porque no
hubo nadie que recluyera en un manicomio al
siniestro depredador de México.
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4La suerte está
echada en

Hidalgo

Parece ser que después de 93
años la historia dará un gi
ro en Hidalgo, entidad go

bernada desde 1929 por el PRI. Todo
apunta a que la gube matura se la llevará
la alianza Juntos Haremos Historia, de
MorenaPTNueva Alianza, con el can
didato puntero Julio Menchaca, priis
ta desde la década de los años 80 hasta
2015. Y sumado al Movimiento de Re

generaciónNacionalapartirde 2017.
Hidalgo, un estado conformado por

84 municipios, tiene en la Lista Nomi

nal de Electores Definitiva a más de 2

millones 186 ciudadanas y ciudadanos,
que por género van a partes iguales: un
millón 32 mil son hombres y un millón
154 mil son mujeres.
Es de resaltarse lo que se señala en el

círculo político nacional: que Omar Fa
yad, el actual gobernador del PPJ, bus
caría pasarse a las filas de Morena una
vez que deje la gubernatura. Bajo las
actuales circunstancias pareciera que
está 'cedida' la plaza.
Los vientos no favorecen a Carolina

Viggiano, la candida
ta del partido aún go
bernante, cuyo espo
so, el diputado priista
Rubén Moreira, votó
An />/Mrrnn /I A I nencontradela reforma
eléctricaen San Lázaro
el pasado 17 de abril Ello no le benefició a
doña Carolina y sí le han peij udicado cir
cunstancias locales, como lo ocurrido en
los últimos días en la Secretaría de Movi
lidad de Hidalgo, a cargo de José Guevara,
acusado de actos ilícitos.

Algo está funcionando o algo no está
funcionando en el país cuando las me
diciones indican que las mayorías, a ni

vel estatal, están por decidir cambiar de
partido gobernante en cuatro de las seis
entidades donde habrá elecciones: en
Hidalgo, decíamos, en Oaxaca, en Quin
tana Roo y en Tamaulipas, donde resulta
interesante señalar que sus últimos tres
gobernadores se encuentran en prisión
por narcotráfico, delincuencia organiza
day enriquecimiento ilícito.
En Durango, la contienda está muy

cerrada entre Esteban Villegas, el can
didato PANPRIPRD, y la candidata
Alma Marina Vitela de MorenaPT

VerdeRSP. El que ga
ne lo hará por una na
riz. Y en Aguascalien
tes, la panista María
Teresa Jiménez tiene
n I tyi a m A n ta i t n n x ta t%al momento una ven

taja de seis puntos en
las encuestas sobre su contendiente

Nora Ruvalcaba, de Morena.

Palabras clave
Pero entre todo esto, la 'suerte echada'
para el PRI en Hidalgo se resume en
una ecuación de pocas palabras. Esta
do muy muy representativo = derrota
muy muy representativa

Bajolas actuales
circunstancias pareciera
que está 'cedida' la p laza
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Algo está podrido
en Estados
Unidos

Un joven de 18 años preparó
durante mesesun asalto te

rroristaparamataraperso
nas con otro color de piel que el suyo.
Lo hizo porque, según explicó en un

documento publicado en internet unos
días antes, cree firmemente en la teoría
de la conspiración conocida como "el
gran reemplazo" y que en la última dé
cada ha cobrado fuerza inusitada entre
la derecha conservadora estadunidense.

Antes relegada a los márgenes del mo
vimiento conservador hoy es repetida,
por ejemplo, en el programa más visto
de la televisión noticiosapor cable en Es
tados Unidos, el de Tucker Carlson. Un
reciente trabajo de The New York Ti
mes mostró que Carlson ha repetido en
más de400 episodios esa idea de que los
demócratas, según él, quieren fronteras
abiertas, más migración para reempla
zar a los blancos en Estados Unidos y así
tener votantes "más
obedientes". Políticos
de derecha usan la teo
ría en sus mítines.
La semana pasada

el centro de investiga
ción APNORC de la
Universidad de Chicago publicó un es
tudio que muestra la fuerza que está to
mando esta teoría de la conspiración
"Aproximadamente uno de cada tres
(32%) adultos está de acuerdo en que un
grupo de personas está tratando de re
emplazar a los estadunidenses nativos
con inmigrantes para obtener ganan
cias electorales. Una proporción similar
(29%) también expresa su preocupa

ción de que un aumento en la inmigra
ción está llevando a los estadunidenses

nativos a perder influencia económica,
política y cultural. Estas dos medidas
clave aprovechan los argumentos cen
trales de la Teoría del Reemplazo, una
idea de décadas de antigüedad, que pos
tula que hay un grupo de personas pode
rosas en este país que están tratando de
alterarpermanentemente laculturayla
fuerza de voto de los estadunidenses na

tivos al traer a grandes
grupos de inmigran
tes: el estudio indica

que aproximadamen
te uno de cada cinco

(17%) adultos está de
acuerdo con estos dos

principios centrales".
Antes de lo sucedido el fin de semana

en Búfalo, 162 personas habían sido ase
sinadas en la última década por estos te
rroristas baj o el mismo argumento.
Teorías de la conspiración, ideología

del odio desplegada en medios, redes,
internet y acceso casi ilimitado a ar
mas. Lo del fin de semana en Buffalo no

será el último suceso trágico.

Políticos de derecha
usan también la teoría

del reemplazo
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Aspirantes placeados
Muy comentada la decisión de dos pre
sidenciables de Morena que el fin de se
mana respaldaron, arropados con los
gritos de ¡presidente! ¡presidente! a los
candidatos a gobernador de Tamaulipas
y Quintana Roo.
Marcelo Ebrard viajó a Tamaulipas,
con Américo Villarreal, y Ricardo Mon
real hizo lo propio con Mara Lezama en
Quintana Roo.
Lo curioso es que ambos aspirantes
gozan de ventaja en los sondeos para
las elecciones del 5 de junio, de ma
nera que la placeada les sirvió más a
los aspirantes para el 2024.
Morena ha jugado bien las cartas de los
aspirantes. También Claudia Sheinbaum
y Adán Augusto López han sentido la
emoción de que les griten ¡presidenta! o
presidente! El resultado es que el oficia
lismo tiene cuatro candidatos creíbles,
lo que es sin duda es un logro político.

Organización paralela
Como Morena es mucho más un movi

miento que un partido político, todo ca
be dentro del paraguas de sus siglas.
Incluso cabe una organización paralela
a la estructura formal, como Consorcio
4T, creada con el objetivo manifiesto de
promover a quien sea candidato presi
dencial de Morena. El que sea.
Es raro porque Morena tiene recur
sos propagandísticos de sobra y es
tá en el gobierno federal, de manera

que tiene herramientas para promo

ver sus productos.
Están listos para apoyar a quien sea. No
les importa que la corcholata elegida sea
Claudia, Marcelo, Adán Augusto u otro.
Consorcio 4T es muy realista. Recono
ció que no están esperando el resultado
de una encuesta sino línea del presiden
te, que es su manera de referirse al sa
crosanto dedazo.

Marina patina
Si se creía que la campaña de la candi
data de Morena en Durango, Marina Vi
tela, estaba pasando por momentos difí
ciles después de la mala actuación en el
primer debate, el envío de las figuras de
cartón a las zonas marginadas y las di
ferencias internas en su equipo, después
de este segundo debate, podría venir la
estocada final.

El propio síndico morenista de Gómez
Palacio, Ornar Castañeda, la está de
nunciando por corrupción.
Circula un video en el que Castañeda
afirma que Vitela pagó por un servicio
de internet inexistente, que compró en
millones de pesos unas calderas para
unas albercas que no funcionan y que
metió como compra unos botes de ba
sura que le donaron al Municipio de Gó
mez Palacio.
"Ustedes no representan el movimiento
de trasformación", afirma su compañero
de partido. Se espera la respuesta.

Días difíciles para Mier
Desde tiempos de Santiago Nieto, en el
escritorio principal de la UIF hay un ex
pediente con el nombre de Ignacio Mier.
Dicen los que saben que, a pesar del
cambio de titular de la Unidad, el expe
diente sigue ahí pues Pablo Gómez acep
tó que hay carnita y se puede proceder.
Después de todo las acusaciones in
cluyen lavado de dinero y activida
des con fondos de procedencia ilegal.
El caso tiene ramificaciones múltiples
y en Puebla ya hay incluso los prime
ros signos.

Nadie sabe, nadie supo
Dese hace semanas el cotilleo político
en Morelos gira en torno al paradero de
Ulises Bravo, medio hermano del gober
nador Cuauhtémoc Blanco.

Y es que el futbolista le dio amplios po
deres a su pariente que de repente salió
del escenario.

La versión más repetida es que tiene
serios problemas médicos por sus ex
cesos y que por eso ha pasado tanto
tiempo fuera de los reflectores.
El gobernador Cuauhtémoc Blanco
avanza en la orilla de la barranca y en
cualquier momento puede irse hasta el
fondo. Dicen que ha pedido de nueva
cuenta auxilio a Palacio Nacional para
que le envíen refuerzos porque se está
quedando solo •
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La contratación de medio mi
llar de médicos cubanos es

una decisión política del pre
sidente López Obrador. Nues
tro sistema nacional de salud

cuenta con profesionales suficientes. El
director de la Facultad de Medicina de

la UNAM, el Dr. Germán Fajardo, ex
plicó de manera contundente: "México
produce muy buenos y suficientes médi
co(a)s, urgen mejores condiciones en el
internado médico, servicio social y tra
bajo digno para médicos generales. No
necesitamos importar médicos".
Con esa decisión, el presidente An

drés Manuel López Obrador favorece
las finanzas del gobierno de Cuba pero
no necesariamente la atención médica

en nuestro país.
La migración a nuestro país de espe

cialistas de otras naciones ha sido, en
muchas ocasiones, una de las grandes
riquezas de México. Sin embargo en ese
caso no hay certezas sobre las capacida
des profesionales de los médicos cuba
nos y, en cambio, tenemos miles de mé
dicos mexicanos en busca de empleo en
las instituciones de salud.

Hace dos años el gobierno mexicano
trajo a 585 médicos cubanos para co
laborar en la atención en la pandemia.
Por tres meses de trabajo el Instituto de
Salud para el Bienestar, INSABI, le pa
gó al gobierno de Cuba casi 136 millo
nes de pesos. Es decir, los servicios de
cada uno de esos médicos costaron 77

mil 500 pesos mensuales.

Aquellos médicos no recibieron ese
dinero. El gobierno cubano se queda
con entre el 75% y el 90% de tales re
muneraciones.
De las actividades de esos médicos

en México no hay información clara. Es
posible que el número de ellos haya si
do mayor. La semana pasada el diario
Granma dijo que, entre 2020 y 2021,
Cuba envió a México mil 479 médicos.
Esos $77 mil 500 contrastan con los

insuficientes ingresos de nuestros mé
dicos. En marzo de 2020 el salario pro
medio de los médicos en México era de

16 mil 146 pesos mensuales, de acuer
do con un estudio del Instituto Belisario
Domínguez, del Senado. En el IMSS, se
gún el portal especializado www.salu
diario.com, hay plazas a concurso para
director de Unidad de Medicina Fami

liar con salario mensual de 13 mil 357
pesos, o como jefe de medicina familiar
con 14 mil 385 pesos.

El gobierno de Cuba promueve desde
hace seis décadas el envío de brigadas
médicas a otros países como una forma
de hacer política y, cada vez más, pa
ra obtener dinero. Hace tres años, se
gún algunas estimaciones, había unos
30 mil médicos cubanos en 67 países.
Los médicos cubanos han ayudado a
enfrentar desastres naturales y epide
mias, pero en ocasiones desplazan a los
médicos locales y, por otra parte, su
fren graves abusos.
En noviembre de 2019 las relatoras

de la ONU para la esclavitud y la tra

ta de personas, Urmila Bhoola y María
Grazia Giammarinaro, denunciaron que
los médicos que Cuba envía a otros paí
ses padecen retención de pagos, jorna
das laborales ilegalmente extensas y res
tricciones a su libertad de movimiento y
a su privacidad, entre otras condiciones
que les impone su gobierno con la com
plicidad de los gobiernos anfitriones.
En algunas ocasiones la contratación

de esos médicos se ha realizado con in

tervención de la Organización Paname
ricana de la Salud, OPS. En 2018, cua
tro médicos cubanos que trabajaron en
Brasil demandaron a la OPS en tribu

nales de Estados Unidos por agravios
como la retención de salarios. Hace dos
meses un tribunal en Florida avaló esa

demanda y desestimó un recurso de la
OPS para desecharla.
Debido a las restricciones a las que

son sometidos esos médicos el Dr. Oc
tavio Gómez Dantés, del Instituto Na
cional de Salud Pública, ha escrito que
"Las Misiones Médicas Cubanas pro
mueven la trata de personas" (Refor
ma, 11 de mayo). El gobierno mexica
no contribuye a esa sujeción de los mé
dicos cubanos. Pero además un desta
cado operador de las misiones cubanas,
el Dr. Joaquin Felipe Molina Leza, ac
tualmente es Coordinador de Análisis
Estratégico del INSABI. En el organi
grama del INSABI ese es el cargo más
cercano al director de dicha institución,
Juan Antonio Ferrer.

De origen cubano, Molina fue repre
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sentante de la OPS en Brasil y participó
en la contratación de médicos enviados
por Cuba a ese país. Ahora es señala
do en la acusación contra el programa
"Mais Médicos" que él promovió y que,
de acuerdo con el diario digital 14 y me
dio que dirige la periodista cubana Yoa
ni Sánchez, funcionó como una "red de
tráfico humano" y "esclavitud".
Molina es esposo de la Dra. Nadine

Gasman, directora del Instituto Nacio
nal de las Mujeres. La Dra. Gassman ha
sido propuesta por el gobierno mexica
no para dirigir la Organización Pana
mericana de la Salud. Sin embargo en
frenta un conflicto de interés, debido
a la denuncia de médicos cubanos en

contra de su marido y de la misma OPS,
En México no faltan médicos. En

septiembre pasado, al Examen Nacio
nal para Aspirantes a Residencias Médi
cas se presentaron 49 mil 479 médicos.
Había casi 18 mil plazas a concurso y

posteriormente aumentaron a algo más
de 19 mil (datos publicados en "Salu
diario"). Es decir, hubo 30 mil médicos
que no obtuvieron plaza. Una porción
de esas plazas era para médicos extran
jeros que sí concursaron y que, igual
que los mexicanos, presentaron título o
cédula profesional que es un requisito
que no se les pide a los médicos envia
dos por el gobierno de Cuba.
El presidente López Obrador dice

que los médicos mexicanos no quieren
ir a zonas peligrosas. Ese temor no se
resuelve trayendo médicos de otros si
tios, sino cumpliendo con la obligación
del Estado para garantizar la seguridad
de todos, en todo el país.

alacena: La democracia en tinieblas
Con ese título, el libro más reciente de
José Woldenberg describe algunos sig
nos de la "regresión política" que pade
cemos. A contrapelo de la democracia

que México edificó durante varias déca
das, ahora "se quiere alinear a una co
munidad masiva, heterogénea, plural,
bajo la voz de mando de una persona".
Con pedagógica claridad, en La demo
cracia en tinieblas (Cal y arena, 260 pp.)
Woldenberg cuestiona excesos recien
tes, expresa vehementes y compartibles
preocupaciones e incluye una útil selec
ción de reseñas bibliográficas»

Mi
Hace dos años el gobierno

mexicano trajo a 585 médicos
cubanos para colaborar en la

atención en la pandemia

rr
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La física cuántica nos dice ic
mm.csic.es es uno de los gran
des logros del intelecto humano
y es la base de la comprensión

de los fenómenos naturales. La físi
ca clásica es un límite de la cuántica.

"La física cuántica explica el áto
mo, el enlace químico, las moléculas,
la interacción de la luz con las partí
culas, la materia...

"Aunque la física cuántica descri
be el mundo a escala atómica pode
mos observar sus consecuencias a es
cala macroscópica en las propiedades
térmicas (como la radiación), ópticas
(como los colores), eléctricas (como la
clasificación entre aislantes, metales y
semiconductores en los sólidos cristali

nos) y magnéticas (como el ferromag
netismo, antiferromagnetismo y otros
órdenes magnéticos de la materia).

"La física cuántica tiene a su vez
importantes aplicaciones tecnológicas
como la invención del transistor y por
lo tanto del ordenador y es la base de
la mayoría de la alta tecnología elec
trónica que utilizamos hoy en día".

Debo reconocer mi error inicial.
Yo creía, después de ver algunas

de las ocurrencias de la regenta de
la ciudad de México, la doctora (en
Física) Claudia Sheinbaum, en la en
carnación de esta mujer en ese cam
po de la inteligencia humana. Me dije,
CSP, ES la Física Cuántica. Física por
su vocación y sus grados académicos.
Cuántica por otras razones cuya expli
cación viene después.

Pertenece, quizá, a esa escuela de
Max Planck cuya profundidad y com
plejidad esta columna no alcanza si
quiera a columbrar en el árido espa
cio de la comprensión. Es como leer
"El universo elegante" o meterle el
diente a George Gamow. Tan compli
cado como querer entender la presen
cia de los "hoyos negros" en el Uni
verso.

—¿Por qué doña Claudia es una fí
sica cuántica?

—Porque siempre anda viendo
cuánto les quita a los habitantes de
esta ciudad. Se los quita en tranqui
lidad, en dinero y hasta en espacio.
Pero la doctora todo lo hace con

sesgo y disimulo. Uno de los predica
dos de la Cuarta Transformación (fal
so, como todos), es no elevar los im
puestos. Entonces se inventan nuevas
formas de exaccionar.

—¿Cuánto? Todo aquello cercano
a la "cuántica". De a cuanto, mi se
ñora..."

Lea usted esto, por favor:
"Vehículos particulares: Deberán

pasar por la inspección 4 años des
pués de la fecha de su comercializa
ción como vehículo nuevo, y a partir
de entonces, cada 2 años hasta el no
veno año. Sí; esto incluye híbridos y
eléctricos.

"Vehículos particulares con 10
años o más: Deberán pasar la inspec
ción cada año.

"Vehículos de uso intensivo: los
autos destinados al uso público, que
prestan servicios de transporte de pa

sajeros o carga, que sirven a depen
dencias de la Administración Pública

Federal, que sirvan como instrumen
to de trabajo, que tengan un uso mer
cantil o sirvan como transporte esco
lar o de empleados, deberán pasar la
inspección cada año".

Lo anterior significa "pasar revis
ta", como se hacía hace años con los
taxis. Nunca tuvimos un servicio de

taxi digno en esta ciudad y las revisio
nes sólo fueron una mina de oro pa
ra los gobiernos anteriores a la IVT
cuando créalo usted o no, existía la
corrupción. Hoy ya no hay corrupción.

Si este asunto se aprueba, usted
deberá añadir otro clavo a la cruz de
ser automovilista en la ciudad de Mé
xico. Los policías de García Harfuch
cierran las calles cuando más se ne

cesita circular por ellas. Es el caso del
Viaducto Miguel Alemán. Para evitar
la pesada circulación, cierran los ac
cesos. Es como si usted dejara de res
pirar porque el aire está contaminado.
Nada se arregla, sólo se congestiona
más, se mantienen los motores encen
didos durante más tiempo y se conta
mina en exceso.

Son unos genios, pero para meter
le la mano al bolsillo ajeno.

Y ya no digo del Armstrong de la
Secretaría de Movilidad. Se quiere re
solver el movimiento reduciendo ca
rriles a la circulación.
En lo personal no me ocupo de eso.

Mi auto es un VW modelo 1962, más
allá del bien y el mal. Ni verifica ni
califica*
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SUBE Y BAJA

Arturo Iglesias
Jefe del Sismológico Nacional

Sabe de la importancia de su trabajo y
de las instalaciones que construyen en
Pachuca Servicio Sismológico Nacional
(SSN) espejo ante la posibilidad de un te
rremoto que destruya el actual.

Kim Jongun
Líder Corea del Norte

Señala que el brote de COVID en su país
es un "gran desastre" por la cantidad de
contagios. Su país no tiene un programa
de vacunación, pero el gasto armamentis
ta que presume en un insulto.
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"No queremos inventores de bombas
atómicas, no; queremos creadores de
fraternidad, queremos maestros que
enseñen a alumnos que van a ser
buenos ciudadanos, que van a ser
fraternos, que van a practicar el amor al
prójimo, porque lo que buscamos en la
Cuarta Transformación es una sociedad
mejor, una sociedad más justa, más
humana, más fraterna, por eso los
cambios en los contenidos educativos"

dijo ayer ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR, durante los festejos por el
de los maestros y maestras. Desde la
Secretaría de Educación Pública, junto a
sus presidenciables, abundó; "Que
primero nos formemos como buenos
seres humanos, como buenos \
ciudadanos y luego ya buenos científicos,
eminencias".

Este fin de semana el senador Ricardo

Monreal Ávila fue recibido con gritos,
pero no de protestas en contra de su
partido o reclamos de padres de familia
en contra de la educación amloísta. Co

reaban:¡Presidente! ¡Presidente!, los
asistentes a un mitin de la candidata a la

gubernativa de Quintana Roo, Mara Le
zama. quien compite por la coalición
Juntos Hacemos Historia. Parecía su
fiesta.

Dicen los que saben que no es la prime
ra vez que el líder de Morena en el
Senado de la República recibe el respal
do de militantes del movimiento. Que
ya pasó en el Salón Tenampa en la Ciu
dad de México y en Saltillo, Coahuila,
durante el informe de Armando Gua

diana. Al parecer, se acerca el tiempo de
definiciones, mientras Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López, se mueven cada día más son
rientes y menos propositivos alrededor
del presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador.

En el Movimiento de Regeneración Na
cional se prendieron las alertas en
Quintana Roo, pues, si bien su abande
rada para la gubernatura lleva una muy
amplia ventaja en las encuestas, en las
diputaciones el escenario es distinto.

Por ejemplo, el candidato panista por el
Distrito 8 de Cancún, Frank López Re
yes, se colocó ya, por primera vez en lo
que va de la campaña, un punto arriba
del abanderado de Juntos Hacemos His
toria, Isaac Janix, con 32.9 y 31.8 por
ciento de intención de voto respectiva
mente, esto según los propios números
de la encuestadora morenista.

Nos aseguran que en prácticamente em
pate técnico están también los candida
tos a la gubernatura de Durango, Este
ban Villegas de la alianza PRI, PAN,
PRD, y Marina Vitela, de Juntos Hace

mos Historia. En esta última etapa de
campañas valdrá que ambos conten
dientes vayan con pies de plomo rumbo
al día de la elección.

Es precisamente en este momento en
que ambos equipos están poniendo en
riesgo a sus abanderados. Primero, se
sabe que la Fiscalía Anticorrupción de
Durango y la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera están investigando al círculo
cercano de Esteban Villegas; mientras
que, del lado déla morenista, sus princi
pales asesores han aba ndonado el barco
presuntamente por una falta de organi
zación y acuerdos al interior del equipo.
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Cannabis: ¡no a la
criminalización!
En 2021, la Suprema Corte emitió la declaratoria de in
constitucionalidad con respecto a la prohibición de can
nabis. Este fallo se da en seguimiento a la serie de litigios
estratégicos ciudadanos respaldados por organizaciones
de la sociedad civil, como el famoso amparo SMABT, que
llevó al reconocer la inconstitucionalidad de la prohibi
ción del uso de cannabis en 2015. La decisión de 2021 fue

también consecuencia de la omisión legislativa del Con
greso de la Unión quien tenia y sigue teniendo la obliga
ción de regular, a pesar de las múltiples prórrogas acor
dadas por la misma Suprema Corte.

Esta decisión de la Suprema Corte dejó un vacío legal:
si bien se haya eliminado la vigencia de los artículos que
prohiben el cannabis en la Ley General de Salud, no sig
nifica que se hayan despenalizado todas las actividades
vinculadas a su consumo entre ellas su posesión, siembra
o transporte. Aunado a ello, la omisión legislativa y la
falta de responsabilidad de las y los senadores y diputa
dos tienen diario repercusiones sobre la garantía de de
rechos y la vida de todas las personas usuarias y de sus
familias. La situación actual deja que el sistema judicial y
de seguridad reprima, extorsione y encarcele a la gente
por consumir o portar cannabis, a pesar de un derecho ya
reconocido.

En 2018, como muchos otros casos, Edgar N fue dete
nido en la Ciudad de México por la posesión de 30.6 gra
mos de cannabis (por encima de los límites en la tabla de
portación máxima en la Ley General de Salud: 5 gramos).
En relación con este caso, la Suprema se pronunció sobre
un amparo promovido por la organización México Unido

Contra la Delincuencia argumentando con justa razón
que la pena es desproporcionada y violatoria de derechos
humanos, especialmente del derecho a la libre personali
dad. El proyecto aprobado el 11 de mayo pasado sigue sin
eliminar el delito de posesión simple de cannabis. Como
lo señala la coalición Regulación por la Paz, el proyecto
estipulaba que debía dejarse a consideración de jueces de
control, o al Ministerio Público la decisión de ejercer sin
criterio de manera discrecional la acción penal, o no, en
contra de personas detenidas por posesión simple de
cannabis, independientemente de la cantidad.

Aunque no se haya alcanzado el número de votos para
que esta resolución se aplicará en todos los juzgados del
país, la decisión de la Suprema Corte es un retroceso. Si
gue permitiendo la criminalización que viven las perso
nas usuarias de cannabis, frecuentemente detenidas ar
bitrariamente, extorsionadas por parte de la policía por
su apariencia física y vestimenta como documentan Re
verdeSer Colectivo y Elementa DDHH,

Aún falta mucho por lograr, pero las victorias jurídicas
fueron posibles gracias al trabajo perseverante, basado
en la certeza científica y en mejores prácticas internacio
nales de los activismos y colectivos ciudadanos antes
mencionados, Movimiento Cannábico Mexicano, Auto
cultivo Medicinal en México, Instituto Ría, el Plantón 420,
Familias y Retos Extraordinarios, entre otros.

Urge una regulación de cannabis justa, incluyente,
basada en los derechos humanos sin criminalización en

todo el país. #PosesiónSinCárcel
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Baker Hughes no es
una empresa política
"Si me permites platico un poco déla experiencia que tuvimos a partir
de finales de enero, y parto por decir: Baker Hughes, por vocación, no
somos una empresa política, somos apolíticos, la verdad es que no
tendemos a aparecer en la prensa más allá de artículos técnicos, o
presentaciones en eventos de industria", dice Bob Perez, vicepresi
dente para México y América del Sur de esta empresa muy ligada a la
indushia petrolera desde hace décadas.

Baker Hughes fluye en cuatro núcleos de negocios, uno es el de los
servicios petroleros, perforación de pozos en agua y tierra. Otro nego
cio es el de maquinaria, que fabrica compresores, turbinas (Hay una
relación muy fuerte de propiedad intelectual entre General Electric y
Baker Hughes, en este campo). El tercero son equipos de exploración
y producción. Y el último grupo es el de digital solutions, monitoreo y
control de procesos, manejo de activos. Todos esos grupos operan en
México, con más de mil 200 empleados en este país.

Nos encontramos en Polanco meses después de que protagoni
zaron un escándalo en México, que involucraba a la familia del
presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Salió este reportaje, si mal no recuerdo de memoria el 28 de ene
ro, salió un reportaje que lo que conectaba era a un presidente de
Baker Hughes que le renta una casa en Houston al hijo del Presidente
y el incremento de negocios de Baker Hughes de México", recuerda
Perez.

Se sugeria que había algo chueco, y ese tipo de situaciones se
toman muy en serio en una empresa con presencia global.

"Se empezó un proceso de investigación interna y se empezó un
proceso en el que contratamos una empresa que se llama The Mc
Connellen Group, de Austin, Texas, que se dedica a corporate com
pliance, y ellos hicieron una investigación en paralelo. Y qué fue esa
investigación, bueno, teníamos la computadora del ex empleado, por

que el individuo que mencionaban era una persona que salió de la
empresa en diciembre del 19, y si mal no recuerdo, esta casa fue ren
tada en el tercer trimestre del 19, unos meses antes, y es porque se
reubicó el caballero y estaba rentando su casa".

Se hizo la investigación entrevistando gente relevante en la em
presa que tiene que ver con el mercado mexicano, que tienen que ver
con lo que se alegaba. El hombre involucrado era presidente de Baker
H ughes en Canadá. La investigación interna y externa tomó como tres
semanas. Revisaron su computadora, todos sus archivos. SI apareció
cierta información relevante a estas alegaciones en la máquina. Pero
se ratificó que el señor nunca tuvo nada que ver con el mercado
mexicano.

"Yo lo sé de primera mano porque estoy como líder en la región
desde enero del 19. Nunca tuvo nada que ver con las transacciones
que hemos tenido con Pemex. Sí había una copia en 1a computadora
del lease application, firmada por la dama que es ahora la esposa
(Carolyn Adams), porque en ese momento entiendo que era la novia.
El hijo del Presidente no apareció en esa aplicación".

Asegura que nunca tuvieron mientras duraban las investigaciones
un contacto con Petróleos Mexicanos. Pidieron una reunión hasta que
tenían los resultados. "Nos tomó el tiempo que nos tomó, primero
porque no anticipamos que esto iba a salir. Segundo, teníamos no sólo
que hacer una revisión interna, sino pedirle además a un tercero que
ratificara lo que estábamos encontrando, que lo certificara, que emi
tiera su opinión independiente. Y esa información queríamos ponerla
a disposición de Pemex. Id que confirmamos es que no hay ninguna
conexión... este señor quería rentar su casa, él no tiene nada que ver
con nuestro mercado mexicano, nada que ver con nuestros contratos
mexicanos, no tuvo ningún contrato con Pemex, no hay conexión de
todos los puntos que el reportaje quería conectar".
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Por los desaparecidos
Menos de 90 días tendrá el titular de Segob, Adán
Augusto López Hernández, para poner en marcha el
Centro Nacional de Identificación Humana (C\IH),
con el que se pretende avanzar en la localización de
personas desaparecidas, por lo que ya se identifica el
sitio donde estará este nuevo centro, que dependerá de
la Comisión Nacional de Búsqueda.

La defensa de la 4T
Nos hacen saber que en la Comisión Permanente del
Congreso, la representación del partido Morena, que
preside Mario Delgado, y sus aliados, buscan frenar
toda la agenda legislativa que trate temas en contra de
la imagen de la 4T. La oposición ha querido entrar a
asuntos álgidos, como los feminicidios, asesinatos de
periodistas, entre otros, pero nomos no pasan.
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Gobierno pet friendlv
La directora de la Brigada de Vigilancia Animal,
Leticia Varela, propuso a la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que empleados de la administración
pública puedan llevar los viernes a sus perritos a las
oficinas, para combatir el estrés. Propuesta que se
comprometió a analizar. Dijo que lo más importante en
su gobierno es proteger a todos los seres vivos.

Con tiento
Con reserva tomaron agentes económicos el paquete
contra la inflación y la carestía. La calificadora HR
Ratings pidió no verlo como sustituto de la política
monetaria del Banxico, a cargo de Victoria Rodríguez,
sino como un complemento para anclar con éxito la
expectativa de inflación en el corto, mediano y largo
plazo. De lo contrario, habrá consecuencias negativas.

De Iztapalapa para México
Luego de ser el artífice para lograr el triunfo de
Morena, con Alfonso Durazo en Sonora, ahora
Jesús Valencia se reintegra al gobierno federal. Fue
designado director de Diconsa, y el pasado viernes ya
se le vio en un evento encabezado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador
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Es importante la participación de países como Cuba,
Venezuela o Nicaragua. Muchos refugiados salen de
ellos con ¡a intención de llegar a Estados Unidos

a IX Cumbre de las Américas a realizarse

en Los Ángeles [California] el próximojunio
está en problemas.

Algunos creen que hasta es posible que
se suspenda, en lo que sería un serio golpe
político al prestigio de Estados Unidos, el
país organizador, un duro bofetón al presi

dente JoeBiden, pero también un augurio de problemas socia
les, económicos y políticos a lo largo y ancho del continente.

Varios gobiernos incluso México han expresado que no
asistirán a menos de que se invite a "tocios" los gobiernos c!e
la región, en concreto Cuba, Nicaragua y Venezuela.

Pero el tema es complicado por visiones y definiciones
políticas opuestas. Sobre todo en torno a migración.

Por un lado, está la política interna en Estados Unidos, donde
la cuestión migratoria es una popo caliente que enfrenta a
visiones extremas de quienes desearían una política liberal
para recibirá migrantesy refugiados,y aquellosque buscan
de hecho cerrar las fronteras, en especial con México, para
evitar la llegada cíe personas a las que ven hasta como una
amenaza a la sociedad y la mera existencia del país
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El fenómeno es uno cíe los puntos
importantes en la relación regional
y del Summit, entre EU y México.

Al margen de simpatías políticas
el presidente mexicano, Andrés Ma
nuel López Obrador, tiene razón en
cuanto a la importancia de resolver
el problema desde sus orígenes y
con acciones coordinadas.

Las bases del problema están
en las diferencias económicas propiciadas por estructuras
sociales injustas, falta de educación, inseguridad, violencia,
represión política y crisis del medio ambiente.

Y en este continente, no puede resolverse sin la participa
ción estadounidense, o mexicana.

Es importante la intervención de países emisores, como
Cuba, Venezuela o Nicaragua. Pero muchos refugiados salen
de ellos con la intención de llegar a Estados Unidos, convertido
en una válvula de salida a presiones socialesy una fuente de
recursos económicos las remesas para los países de origen.

Pero también muchos c!e los que salieron por razones
políticas de Cuba, Nicaragua y Venezuela, ahora trabajan
políticamente en Estados Unidos en contra ele esos gobiernos.

El año pasado, los alrededor de 11 millones de mexicanos
radicados, con o sin documentos, en Estados Unidos en
viaron a sus familiares unos 51 mil millones de dólares, para
convertirse tal vez en el mayor programa social en México.

Igualmente, nuestro país es el principal punto de paso
para buena parte de la migración que se encamina a Estados
Un idos y como tal, un interlocutor indispensable. Se trata de
decenas, o cientos de miles cíe personas, especialmente cen
troamericanos, pero también de muchas otras nacionalidades.

Y que de no lograr entrar a territorio estadounidense se
quedan en México.

Y por cierto, Dónale! Trump como presidente trató ele cerrar
la frontera con nuestro paísy es posible que él, o alguien como
él, llegue a la Casa Blanca en 2024.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (aCARRENOJOSEl
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I próximo mes se llevará
a cabo la novena Cumbre

Ede las Américas, en Cali
fornia, Estados Unidos. Es
un encuentra que reúne a
los mandatarios de todos

los países del continente,
sin embargo, según el secretario de Asuntos
del Hemisferio Occidental, Brian Nichols, los
gobiernosdeCuba, Nicaraguay Venezuela no
tendrán participación, pordecisión del presi
dente Joe Biden, bajo el argumento ele que no
respetan la Carta Democrática Interamericana.

Frente a esta posición, el presidente López
Obrador ha mostrado inconformidad, y señaló
que no está de acuerdo con la exclusión ele
los países, por lo que sólo enviará al evento
una representación del Gobierno de México
en caso de que se excluya a las tres naciones,
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y ha dicho que "las diferencias se solucionan
con diálogoy no con exclusión". Esa posición
ha sido acompañada por otros
gobiernos,comoArgentina, Bo
livia y Honduras.

Las invitaciones para la Cum
bre aúnnohan sido giradas, por
lo que no debe descartarse un
cambio de posición, aunque no
debe de ser sencillo del lado

norteamericano. El presidente
Joe Biden cargará con un costo
político si invita a los tres países señalados,
pero tendrá otro c!e la misma magnitud si no
lo hace, ya que en la reunión se abordarán
algunos de los desafíos más apremiantes
de la región, como democracia y migración.
Resultará extraño que en un foro que inclu
yan estos temas se elimine la participación

de países que en los últimos años han sido
expulsores de migrantes.

La posición del presidente López Obrador
lo consolida como un líder en la región. No es
la primera ocasión que a través de los hechos
establece una relación estrecha con los paí
ses latinoamericanos. Hay que recordar que
rescató a Evo Morales tras el golpe de Estado
en Bolivia, intervino con el FMI para la reestruc
turación de deuda en Argentina, intercambió
experiencias con el gobierno de Perú sobre
la implementación cíe programas sociales,
y de manera reciente ha tratado de apoyar a
los países centroamericanos a través de los
programas sociales que se realizan en México.

Esta es una visión distinta a las que han
hecho los gobiernos anteriores, que sólo tenían
como referente a EU, mientras que AMLO ha
mantenido una posición de amistad. De hecho,
ha mencionado que la región debe consolidar

se en un bloque común, como
lo hizo Europa.

La pandemia, el bajo creci
miento económicoy la inflación
son problemas que obligan a los
gobiernos de América a actuar
de manera coordinada para fa
vorecerel desarrollo de la región.
Esta es una oportunidad para
el gobierno norteamericano de

utilizar el canal que les ha brindado AMLO. Las
diferencias entre los países siempre tendrán
solución, pero únicamente se dará a través
del diálogoy no c!e la exclusión

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM
/ @ARTUROAVILA_MX
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X EL
BUENO

Danna Paola se presentó ante
más de 40 mil personas en un fes
tival y en su intervención pidió jus
ticia para las desaparecidas y en
contradas sin vida, como Debanhí
Escobar y Yolanda Martínez.

Payton Gendron, un estadouni
dense de 18 años es el autor mate

rial de un tiroteo en un supermer
cado en Búfalo, Nueva York. Ase
sinó a 10 personas presuntamente
motivado por el odio racial.

• Elon Musk primero fue alabado
por la compra de Twitter, pero
luego se convirtió en villano al
poner en pausa la adquisición de
la compañía. Esto ocasionó que la
marca se devaluara 20 por ciento.
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Comprar vacuna cubana para niños mexicanos,
aunque no esté aprobada por la OMS

a hepatitis aguda infantil ya apareció en
L Nuevo León y Tarnai lipas, pero el sub

secretario Hugo LópezCatell asegura
que no es una enfermedad infecciosa ni
de rápida propagación. Ya se la saben,
si lo dice LópezCatell, a creer todo lo

contrario y a cuidara niños y adultos.
•Que Luis Alberto Villarreal, ex diputado federal por el

PAN, está apoyando en la operación de la campana c!e Tere
Jiménez, candidata del blanquiazul al gobierno de Aguas
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calientes. De ser así, el político conocido por haber sido
grabado en Puerto Vallaría en una fiesta, feliz departiendo
con sexoservidoras, podría convertirse en un hombre con
muuucho poder en Aguascalientes.

*De plácemes, felices deben estar los integrantes del
crimen organizado al escuchar, una vez más, la defensa que
hizo de ellos el presidente Andrés Manuel López Obrador
desde Palacio Nacional, frente a cámaras y micrófonos en
un mensaje a todo el mundo. Para cíejar en claro que no
fue un resbalón aquella desafortunada declaración cíel 15
febrero cíe 2020 en Jalisco, donde aseguró
frente al secretario de la Defensa Nacional

que hay que respetara los delincuentes "por
que también tienen derechos humanos", el
primer mandatario ahora reiteró que al igual
que los integrantes de las Fuerzas Armadas,
hay que defender a las bandas delictivas
porquetambién "son seres humanos".Tanta
consideración a los criminales que tienen a
México en un baño de sangre, debe doler e
indignara los cientos ele miles ele agraviados por la muer
te, el secuestro, la extorsión y la violencia impune en este
país. En eso de ciarles protección a los malandros, ni el
mismísimo Genaro García Luna se había atrevido a tanto.

'Criminal, es el calificativo que utilizan la doctora Laurie
Ann XiménezFivie, jefa del Laboratorio de Genética Mole
cular de la UNAM y el doctor Fernando Gabilondo Navarro,
ex director del instituto Nacional de Ciencias Médicas y
Nutrición, "Salvador Zubirán", al referirse a la decisión del
gobierno federal de compra ra Cuba vacunas Abel ala, para
aplicaren México a millones de menores de entre cincoy
11 años, tal como lo informó a su regreso de la isla el pre
sidente López Obrador. Según ambos profesionales de
la salud, la vacuna cubana NO cumple con los estudios y
aprobaciones necesarias como la fase 3 de ensayos clí

nicos, NO es una vacuna pediátrica y NO ha sido aprobada
por la Organización Mundial ele la Salud (OMS} porque se
desconocen sus efectos en caso ele ser suministrada a

niños. Con la clara intención ele apoyar con millones ele
dólares al régimen cubano que preside Miguel DíazCanel,
el gobierno ele la 4T ha optado por la compra del fármaco
cubano con el riesgo que ello implica para la salud ele los
niños mexicanos, a pesar ele que el único laboratorio que
ha desarrollado una vacuna PEDIÁTRICA contra COVID19,
aprobada por la OMS, es Pfizer.

*La buena: Los padres ele Debanhi Escobar
se reunieron con el Presidente en Monterrey.

La mala:Tras la charla con el mandatario,
se dijeron tranquilos y confiados que en su
caso no habrá impunidad.

La Peor: Así le elijo la 4T a los padres ele los
43 desaparecidos de Ayotzinapayya pasaron
cuatro años sin resultados.

'Conocido porfaltarcon frecuencia a im
partir clases y por cobrar dinero a los alum

nos para subir sus calificaciones, Luis Alfredo López Lira,
profesor ele la Escuela Superior ele Ingeniería Mecánica y
Eléctrica del Poli, había sido denunciado en recles socia
les y al enterarse retó a golpes afuera ele la escuela, en
Zacatenco, a quien tuviera el valórele enfrentarlo. No faltó
el alumno que le tomó la palabra y rodeados por docenas
de curiosos, docente y alumno se enfrascaron en un pleito
ele callejón a puño limpio. Más allá del incidente vulgar en
que un "profesor" se rebaja a pelear como pandillero de
callejón, conviene reflexionar sobre la falta ele calidad moral,
principios y ética a que puede llegar un docente en una
ele las más importantes instituciones educativas del país.

ENRMUZ@HOTMÁIL.COM / @ENR!QUEMUNOZFM
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En el debate del miércoles fue ¡a tínica aspirante
de cinco mujeres que no se presentó. Alguien que
aspira a gobernar debe dar la cara

eresa Jiménez, del PAN, no puede echar
las campanas al vuelo en Aguascalientes
y sentirse la próxima gobernadora de la
entidad. Es cierto que la encuesta ele He
raldo Media Group, levantada en abril, le
da 11 puntos de ventaja a la diputada con
licencia, peroen la cueva de Acción Nacio

nal esto no es para festejar, menos cuando la cola es larga
en su paso por la política y cuando su opositora de Morena,
una profesora de buena oratoria que sabe usar el escenarioy
se ha ido posicionando poco a poco, aprovecha los espacios
para exhibir las debilidades de su principal adversaria.
Aunque el Presidente no se ha metido en la contienda,

Nora Ruvalcaba está haciendo la hazaña. En el debate del

miércoles, Jiménez fue la única aspirante de cinco mujeres
que no se presentó —Aguascalientes está haciendo historia
al ser la primera entidad en llevarexclusivamente cancíicíatas
al primer puesto de elección popular—. Se puede estar de
acuerdo o no con las ideas de las abanderadas, pero al me
nos los ciudadanos pudieron conocer sus propuestas, sus
incapacidades o limitaciones, sus filias y fobias o habilidades
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para administrar, y sopesarlas. En el
caso de Jiménez la silla quedó va
cía y también preguntas en el aire
de líderes de opinión y expertos, o
cuestionamientos entre ellas que se
fueron ciando en el curso del evento.

Stella Palacio Carrasquilla, presi
denta de CNFC, dio a conocer, a pesar
de la ausencia en el debate, la pre
gunta que tenía para Teresa Jiménez:

"Aguascalientes en los últimos sexenios ha cumplido con la
Ley Financiera y como resultado tiene una calificación doble
A plus nacional y triple B plus internacional, es todo un reto
entonces mantenery mejorar la holgada situación financiera
que, de acuerdo a las calificadoras, presenta el estado para que
esto sea posible ¿Cuáles serán sus tres acciones principales
y cuáles del actual gobierno replicaría?".

De esta y otras preguntas los ciudadanos siguen esperando
respuestas. Alguien que aspira a gobernar debe dar la cara,
no esconderse, ni ser escondida por su grupo de asesores, a
menos que las acusaciones de corrupción que pesan en su
contra sean ciertas, como el sobreprecio de luminarias por
20 mil millones, en el menor de los casos.

Teresa Jiménez se puede coersi el Presidente da el empujón
a Nora Ruvalcaba Cámez.

• ••

UPPERCUT: Marcelo Ebrard visitó tres veces el nor

te del país en la última semana. Estuvo en un evento de
infraestructura en Tijuana, muy de cerca con la goberna
dora Marina del Pilar. El sábado fue a hacer campaña a
Durango, con Marina Vitela, y el domingo a Tamaulipas,

para apoyaraI candidato de Morena, América Villarreal. Le
gritaron "¡Presidente, Presidente!". Mientras tanto, después
del traspié del informe de DNV, su rival, Claudia Sheinbaum,

aprovechó el fin de semana para hacer un recorrido y
tomarse fotos en Dos Bocas, y ayer participó en dos actos
con el presidente López Obrador en la Ciudad de México.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Qué caso tiene militarizar a ¡a GN cuando puñados
de pobladores y sicarios corretean con toda
impunidad a soldados y policías

a propuesta de Andrés Manuel López
Obrador para militarizar la Guardia Na
cional obedece a que quiere ciarle mayor
capacidad de fuego e inteligencia, como
al Ejército Mexicano, para hacer frente a
la delincuencia organizada, pero también
porque policíasfeclerales, estatalesy mu

nicipales carecen c!e esos elementos.
Sin embargo, poco podría esperarse de una medida tan

radical, porque hoy en día, de nada sirve a las Fuerzas Armadas
su poderío armamentístico y táctico cuando un puñada de
pisto leras, narcosy pobladores de cualquier ranchería corre
tean milita res, los sacan por piemassin un balazo de por medio.

La política ele la no agresión, la de no enfrentara nadie con
las armas y cuidar la vida hasta de pistoleros y delincuentes
choco drásticamente con una reforma constitucional que, en
esencia, busca, sí, darle mayor certeza jurídica, pero que en el
fondo busca releva reí nivel ele fuego de la Guardia Nacional.

¿Qué caso tiene dotarla de armamento sofisticadoy tác
ticas cíe guerra, cuando lo único que quiere AM LO es eliminar
la percepción de que hay una guerra contra la delincuencia,
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como en su momento lo hizo Felipe
Calderón? No hay día que no respon
sabilice al panista de la situación de
inseguridad, pero sus mensajes son
en extremo contradictorios.

Por ejemplo, los expertos están
sorprendidos con los resultados de la
lucha contra la delincuencia, porque
no todo es amor al prójimo. Aluden a
la cantidad c!e gente que está en las

cárceles por delitos vinculados con el crimen organizado. Y
es cierto, la 4T rompió récord de detenciones, porque ha sido
más punitiva que otras administraciones.

Se calcula que, hasta el momento, hay un incremento de
25 por ciento de personas en prisión, provocando con esto,
sin embargo, una sobrepoblación en el sistema penitenciario.
Y es aquí donde todo empieza a complicarse.

La semana pasada, el presidente de la Suprema Corte
de Justicia, Arturo Zaldívar, puso los puntos sobre los íes.
Reclamó que las cárceles estén sobrepobladas con gente a
la que no se le ha podido acreditar un delito. La prisión pre
ventiva oficiosa, esa de primero a la cárcel y luego averiguo,
ha provocado que un alto porcentaje de la población peniten
ciaria esté encerrada sin sentencia. ¿De qué sirven entonces
tantasdetenciones.sinohaycapacidadparajuzgary sentenciar?

En Santa Martha Acatitla, por citar un caso, de mil 500
mujeres presas, poco más de la mitad aún no reciben sen
tencia. De hecho, hay mujeres con más ele 12 años de prisión
y en esas condiciones. Hay un abuso de la prisión preventiva
automática, dijo el ministro Zaldívar. Y es ahí donde tal vez
deberían estar concentrados los esfuerzos cíe la 4T, porqueya
está demostrado que de nada servirán más armas y tácticas
de guerra, si no atendemos el entramadojuríclico parajuzgar
y sentenciar a los delincuentes

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda: "Tal vez sea la
propia simplicidad del asunto lo que nos conduce al error".

ALFREDO@ELKERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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El Plan Nacional de Desarrollo 20192024

establece como objetivo promover el concepto
de cultura de Seguridad Nacional

I miércoles pasado terminó el segundo di
plomado en Seguridad y Defensa Nacional
organizada por el Senado de la República a
través del Centro de Capacitación y Forma
ción Permanente. Este esfuerzo académico

entre una institución civil, el Senado,y una
militar, El Colegio de Defensa Nacional,

que depende de la Sedeña, es un claro ejemplo ele la apertura
de las Fuerzas Armadas para capacitar al cuerpo profesional
legislativo de nuestro país en esta importante asignatura.

Debemos celebrar la coordinación de la senadora Olga
Sánchez Cordero, presidenta de la Mesa Directiva, y del
senador Ricardo Monreal, presidente ele la Jucopo, que han
impulsado convenios de colaboración tanto con Sedeña como
con Semar para promoverla cultura de la seguridad y defensa
nacionales. Es importante recordar que el Plan Nacional de
Desarrollo 20192024 establece como objetivo "promover el
concepto de cultura de Seguridad Nacional postulado por el
gobierno para contribuir al conocimiento colectivo sobre el
tema". Este tipo cíe acuerdos y actividades académicas cum
plen con este objetivo. Lamentablemente no se ha cumplido
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con la Ley cíe Seguridad Nacional ni
con el propio PND, que mancíatan la
coordinación y publicación del Pro
grama para la Seguridad Nacional.

No es demasiado tarde para que
la agenda legislativa en materia de
seguridad nacional, inteligencia es
tratégica y ciberseguridad avance en
el Congreso. Por ejemplo, la Ley de
Seguridad Nacional [LSN] fue apro

bada el penúltimo año del gobierno de Vicente Fox,Debemos
recordar que la LSN fue avalada por consenso entre los parti
dos porque recibió el acompañamiento de sus importantes
reformas a la iniciativa original por más cíe 15 especialistas. Las
siguientes son tres reformas que hay consenso en el gobierno
y la academia que deben reformarse y crearse.

Reforma completa a la Ley de Seguridad Nacional Se
necesita una nueva ley que establezca con mayor claridad un
sistema con responsabilidades más claras para las institu
ciones, que actualice las definiciones, que redefina el proceso
de elaboración de la agenda nacional c!e riesgos, entre otros.

Ley General del Sistema de inteligencia. La comunidad
de inteligencia acepta la necesidad de contar con una ley
independiente a la LSN. Se necesita un sistema nacional de
inteligencia con funciones claras, límites legales a la interven
ción a la privacidad, así como mejores controles legislativos.

Ley de Ciberseguridad. En el gobierno y en el Congreso
existe conciencia de la importancia de elevar la agencia del
clominioclel ciberespacioysu regulación porpartedel Estado
para reducir los espacios de impunidad de los criminales. Esta
columna tiene conocimiento que hay una iniciativa que se
encuentra en proceso de elaboración. Ojalá se presente pronto.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: Recomiendo el ebook del
Colegio Interamericano de Defensa "Corrupción e Institu
cíonalldad", coordinado por el doctor Mariano Bartolomé

https://bit.ly/3yDYrzD

GERARDO_RSL@YAHOO.COM / @CERODRIGUEZSL

Fecha: 16/05/2022

Página: 10

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Políticas

Gerardo Rodríguez

Costo: 16,679

Página 17 de 19



En el PRI está claro que lo jugada que definirá al
candidato saldrá de las fichas del gobernador. La
lealtad de los priistas con el mandatario es total

e acortan los tiempos con miras a lasuce
Ssión de gobierno en el Estado de México

y en el ajedrez político del Partido Revolu
cionario Institucional (PRI) está claro que
la jugada que definirá al candidato que
habrá ele contender por el PRI el próximo
año, saldrá de las fichas del gobernador

Alfredo Del Mazo Maza

La lealtad de los priistas con el mandatario local es total.
El pasado viernes, por ejemplo, Elias Rescala, líder del PRI en
el Congreso mexiquense anunció que se mantendrá como
diputado local hasta el 2024, con lo que dejó claro que no
tiene ninguna otra aspiración. Reiteró su cariño y agradeci
miento absoluto a Del Mazo, quien, dijo, le clio la oportunidad
de trabajara lo largo de los últimos años.

Rescala señaló que hay mucho trabajo por hacery que la
mejor forma de responder a la confianza del gobernador es
trabajar desde la legislatura por el estado.

Días antes, Ernesto Nemer también se pronunció y dijo
estar dedicado al 100 a mantener la gobernabilidacl en el estado
y que la única responsabilidad que tiene en este momento es

ser secretario general de Gobierno.
Disciplinado, no se destapó, pero
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tampoco se descartó.
El oportunismo político de la

semana corrió a cuenta del expresi
dente estatal del PRI, Ricardo Aguilar
Castillo, quien, obedeciendo otros
intereses, hizo pública su aspiración
de convertirse en el abanderado

priista al gobierno estatal, pero esa
es otra historia... AL TIEMPO.

ENTRE OTRAS COSAS: El Instituto Hacendario del Es

tado de México (IHAEM), que desde su creación se fijó como
misión principal participar con el estado y municipios en la
profesionalización de los servidores públicos, ha omitido
informar cuántos ayuntamientos no han cumplido con la
certificación que exige este ente a los funcionarios para
que puedan ocupar carteras de alta responsabilidad como
son las tesorerías municipales.

EL DATO: Con el objetivo de facilitar a la ciudadanía una
herramienta práctica, ágil y gratuita para hacer solicitudes
de diversos servicios, el gobierno municipal de Atizapán
de Zaragoza lanzó la aplicación móvil (App) denominada
Atizapán te escucha con la que se podrán reportar o pedir
atención de distintos servicios públicos municipales y tener
respuesta en corto tiempo.
Durante las clos semanas que duró la etapa de prue

ba, cíos mil 567 personas descargaron la app e hicieron
mil 296 solicitudes, ele las cuales 723 fueron resueltas por
las autoridades.

Se calcula que el tiempo de respuesta a cada solicitud
será de 24 a 48 horas, dependiendo de la complejidad ele
la petición

LA DE HOY: Este lunes, el gobernador Alfredo Del Mazo
Maza se reunirá con el embajador de los Estados Unidos
de América, Ken Saiazar, en el patio central del Palacio ele
Gobierno en Toluca. HASTA LA PRÓXIMA.
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Reflexiones en ocasión
al día del maestro

"El mejor homenaje al maestro es con
tinuar en su lucha por la independencia, soberanía y
democracia por México, no es que quiera hablar de po
lítica, pero veo a los maestros en las calles y en las redes
sociales, en la propia ceremonia con el señor presiden
te, con demandas económicas. Hoy estoy escuchando a
Alfonso Cepeda líder nacional del SNTE, congraciándo
se con el presidente, censurando la Reforma Educativa
de Peña Nieto, cuándo ellos aprobaron la reforma, la
avalaron, causando con* ello despidos y denostando a
los maestros del país, yo fui uno de ellos y hasta a la
cárcel fui a dar", así lo dio a conocer en exclusiva el
maestro Miguel Guerra Castillo, vocero del Consejo De
mocrático Magisterial Poblano (CDMP) e integrante del
Comité Ejecutivo Nacional Democrático del SNTE.

"La demanda únicamente de la economía despierta
simpatía, pero si no se vincula a la lucha social, son
luchas muy limitadas. ¿Lucha de quiénes? pues de los
maestros que hicieron este país. Algunos maestros po
blanos Gabino Barrera, Gilberto Borquez, Pablo Tole
dano, y más antes Justo Sierra, también hablo el presi
dente José Vasconcelos, Eulalia Gúzmán, Rosaura Za
pata. Y aquí nosotros y maestros de la CENTE, nombra
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mos a Othón Salazar, Genaro
Vázquez, Lucio Cabañas, Ja
vier Acuña, Ramírez Puebla,
todos ellos son maestros que
dieron luces para esas lu
chas, y muchos más que no
podemos mencionar pues
son anónimos, victimados,
en el caso de Puebla, por los
cristeros. Todos esos maes
tros merecen nuestro reco

nocimiento por la causa del
pueblo, qué no solo pensa
ron en corregir una plana"

Por su parte el catedrático
e investigador del IPN, Dr.
Luis Niño de Rivera y Oyar
zabal, expresó en exclusiva qué "en el día del maestro,
reflexionemos sobre la responsabilidad social del magis
terio. La necesidad de transformar el sistema educativo

desde el magisterio y no desde la política, no desde los
políticos. No podemos seguir atados al pensamiento de
cada sexenio de cada presidente, la culpa al pasado y las
alabanzas al presente.

Enseñar a respetar a todos, pero más que a nadie tene
mos una deuda con las mujeres, la educación en México,
no puede permitir que mueran más de cinco mujeres to
dos los días. Los maestros y maestras de México tenemos
una deuda que saldar con las mujeres en México"

"Educar, enseñar a pensar es primero que enseñar a
usar las herramientas del pensamiento. No más femini
cidios. Los maestros y maestras podríamos detener esta
barbarie, el 5 de Mayo, día de las maestras y maestros
de México, hay que felicitar al maestro pero también
hay que exigirle que transforme al país, sin esperar que
esas transformaciones vengan del Estado gobierne
quien gobierne, pensar es el mayor acto de libertad, en
señar a pensar en la libertad, un día de reflexión de
nuestra responsabilidad social. Va un abrazo solidario a
todas y todos los maestros", expresó Niño de Rivera,
con 50 años de clases en el IPN.
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El discurso de cada año:
"Al maestro, con cariño"
Como sucede cada año, el Día del Maestro o el día de lo que
sea se aprovecha para hacer anuncios que causan ruido mediático, pero
que, en realidad, en la práctica, no significan más que lo mismo.

Así sucede con el Ejército, con la Marina, con los médicos, con y
con lo que usted recuerde y quiera.

Ayer no fue la excepción.
Andrés Manuel López Obrador anunció que, ahora sí, mejorarán las

condiciones laborales del magisterio, de los profesores, de los que han
enseñado a miles de mexicanos a enfrentar la dura realidad, no la que
tiene otros datos.

Y dijo, junto a Delfina Gómez, secretaria de Educación que sueña con
repetir como candidata de Morena al gobierno del Estado de México, que
todo profesor que esté por debajo de 20 mil pesos de salario, tendrá un
incremento de 7.5 por ciento.

Además, que mejorará todo, absolutamente todo.
Y cada doce meses es lo mismo. Las mismas palabras, las mismas

frases, los mismos discursos, se escuchó en radiopasillo.
LAS 'IDAS AL AIRE' Y LA SEGURIDAD DE LOS AVIONES
El incremento de incidentes en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM) llama al sospechosismo.

Porque desde que se comenzó a construir el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA) en el Estado de México, se inició también una
ofensiva mediática para advertir de la saturación de la ciertamente añe
ja y caduca terminal aérea actual.

Y, ahora, cuando el nuevo aeropuerto nomás no termina por conven
cer, curiosamente se conoce una serie de eventos que han puesto en
riesgo a los pasajeros de aerolíneas diversas como Volaris y Aeroméxico.

En el primer caso, por el presunto error de los controladores aéreos
que le autorizaron aterrizar cuando la pista estaba ocupada y, en el se
gundo, cuando la pista tardó igualmente en desocuparse.

En ambos casos los pilotos tuvieron que volver a tomar vuelo o, como
se conoce en el argot de la aviación, por una ida al aire'.

Es la maniobra más segura y la más común asegura la Agencia Federal de
Aviación Gvil (AFC), luego de que se conociera en redes sociales lo sucedido.

Tras una reunión entre ejecutivos de las aerolíneas y funcionarios en
la Secretaría de Gobernación (Segob) para atender la emergencia se
anunció que chárters y carga operarán obligatoriamente en el AIFA, así
como todas aquellas empresas que tengan adeudos.

Para fin de año, calculan, más aerolíneas operarán desde y hacia el
nuevo aeropuerto, han dicho.
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EL CARNAL, EN CAMPAÑA
Marcelo Ebrard Casaubon no afloja el paso.

El Carnal, como se le conoce por aquello del comediante que era
pareja en el escenario de Germán Valdés TinTan, ahí va, a la calladita
con la mira puesta en 2024.

El fin de semana le fue bien y se recuperó del fallo de la consultora
noruega DNV sobre el desplome de la Línea 12 del Metro, en el que mu
rieron 26 usuarios el año pasado, esa que contrató Claudia Sheinbaum,
su adversaria en la ruta presidencial, y que le pega a ambos.

Uno por la planeación y deficiente construcción de la ruta y otra por
no dar el mantenimiento requerido.

Ebrard Casaubon estuvo en Durango, luego en Tamaulipas con
Américo Villarreal, candidato de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) a la gubernatura, y remató ayer en el paseo dominical, suyo
desde hace 5 años.
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Los olvidados

El espaldarazo que le dio el
Sindicato Nacional de Traba

jadores de la Educación al pro
yecto de Andrés Manuel López
Obrador y la buena relación que
ha mantenido el Presidente con

el gremio que encabeza Alfonso
Zepeda parece cerrar la puerta,
al menos hasta que finalice el
sexenio,, a que se den grandes
cambios en el sindicalismo ma

gisterial, nos comentan. Ni aún
con los mensajes de Elba Esther
Gordillo ni con los recientes
desafíos de la Coordinadora

Nacional de Trabajadores de
la Educación, parece que vayan
a alterarse los equilibrios en los
siguientes dos años. "La Maes
tra", dicen, no tiene la fuerza

política ya para intentar el asalto
del SNTE y menos ahora que
se han alineado aún más al Pre

sidente, y en cuanto a la CNTE,
de momento se le han cerrada

las puertas a avanzar en otras
entidades en las que el sindicato
tiene el control. ¿Si todo ha per

manecido casi sin sobresaltos,

para que moverle?

El discurso podría cambiar
Durante el fin de semana, el

presidente nacional del PAN,
Marko Cortés, volvió a apuntar
sobre una presunta intervención
del crimen organizado en el
proceso electoral, sin presentar
pruebas, eso sí. Pero al parecer
estos mensajes no son del todo
aceptados por la militancia en
las entidades, y tampoco por
los gobernadores azules. Y es
que, nos comentan, el panismo

tiene prácticamente en la bolsa
mantener la gubernatura de
Aguascalientes, y existe la per
cepción de que podrían llevarse
al menos otras dos gubernaturas
en alianza, es decir, el pronóstico
es ciertamente favorable, y vol
ver a meter estos señalamientos

en la discusión, podría terminar
afectando todos los procesos,
incluso los que gane el blanquia
zul. Quizá vaya siendo hora de
cambiar el discurso.

Anuncios sin seguimiento
El alcalde de Magdalena Contre
ras, de la Ciudad de México. Luis
Gerardo Quijano, ya ha empe
zado a destacar entre el resto de

los ediles capitalinos, pero no por
precisamente por su buen des

empeño, nos comentan, sino por
la falta de seguimiento, en todos
los niveles, de los programas y
alianzas que ha signado. Y es que,
nos hacen ver, el alcalde suele pre
sumir firmas de acuerdos, como el
de hace dos meses en el marco del

Día Internacional de la Mujer,
en donde se integró el Protocolo
Violeta a la Mesa de Seguridad
de la alcaldía, pero más allá de los
actos, ni en el Gobierno central ni
en las dependencias con quienes
se buscó acercamiento, ni mucho
menos en la ciudadanía, se ha

visto algún cambio en las políticas
públicas. Eso sí, no vaya a ser que
en una revisión de presupuesto
vaya a salir con que se invierte
mucho, aunque no se vea nada.
Atentos.
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FRAUDES GITANOS
Se detectaron varios portales

falsos del SAT, Pemex, CFE,

Comisión Nacional del Agua y
la Secretaria de Relaciones

Exteriores osados por bandas
de defraudadores conocidas como Los lu

lupesty, Los Yancovich y Los Ortega, su
puestamente vinculadas a la comunidad
gitana llegada de Centroamérica. Extorsio
nan con cobros de 500 mil hasta dos millo

nes de pesos a empresarios por cualquier
trámite y para ello utilizan depósitos a
cuentas bancarias, hasta ahora se tiene só
lo un número de tarjeta de HSBC que está
en uso en Guadalajara. Nos dicen que la
FGR tiene un cerco sobre estos grupos que
operan en un circuito que incluye a Huix
qullucan, Naucalpan, Halnepantla y Ati
zapán de Zaragoza en el Estado de México,
asi como en las alcaldías Alvaro Obregón,
Miguel Hidalgo y Tlalpan que es donde lle
van a cabo sus extorsiones y aunque han
presentado denuncias y ahora pide que el
presidente los reciba para que conozca su

problemática.
uien anduvo bien acompa
ñada este fin de semana fue

Marina Vitela, candidata de
Morena para la gubematu
ra de Durango. La candida

ta apUTPtió con el canciller Marcelo
Ebrard, el presidente del partido, Mario
Delgado, e! líder de los diputados, Ignacio
Mier, y el gobernador de Sinaloa, Rubén

Rocha Moya. Además de la cartera polí
tica, a la bola llegaron también Sergio
Cassio Stenner, líder de la CANIRAC;
Francisco Martínez, en representación de
los hoteleros, y varios empresarios de la
construcción.

Otro en campaña es el sena
dor Ricardo Monreal que
anda con la candidata a la

gubematura de Quintana
Roo, Mara Lezama. En el

mitin le gritaron "¡Presidente! ¡Presiden
te!" y el otro nada más se la pasó riendo.
No es para menos, los militantes le han
pedido que compita por la presidencia en
el Salón Tenampa, de la Ciudad de Méxi
co; en Saltillo, Coatíuíla, durante el Ter
cer Informe del senador Armando Gua

diana; en la presentación de su libro
"Otro campo es posible", en TuxÜa Gu
tiérrez y en el salón de sesiones del
Senado, cuando se debatían las causas
del porqué no se incluyó al llamado Gru
po Plural en la Comisión Permanente, en
diciembre del año pasado.
La secretaria de Educación Públi

ca, Delfina Gómez, sabe que de
be ser muy cautelosa para llegar
a la candidatura de Morena al

Edomex, porque los señala
mientos de desvíos en el Gobierno de Tex

coco son una pesada losa. Vale la pena re
cordar que Horacio Duarte viene sin nota
negativa y ya dijo que sí le interesa.
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BAKER HUGHES NO ES
UNA EMPRESA POLÍTICA

HIROSHI TAKAHASHI

Si me permites platico unII poco de la experiencia que
tuvimos a partir de finales de
enero, y parto por decir:
Baker Hughes, por vocación,

no somos una empresa política, so
mos apolíticos, la verdad es que no
tendemos a aparecer en la prensa
más allá de artículos técnicos, o pre
sentaciones en eventos de industria",
dice Bob Perez, vicepresidente para
México y América del Sur de esta
empresa muy ligada a la Industria
petrolera desde hace décadas.

Baker Hughes fluye en cuatro nú
cleos de negocios, uno es el de los
servicios petroleros, perforación de
pozos en agua y tierra. Otro negocio
es el de maquinaria, que fabrica
compresores, turbinas (Hay una re
lación muy fuerte de propiedad inte
lectual entre General Electric y
Baker Hughes, en este campo). El
tercero son equipos de exploración y
producción. Y el último grupo es el
de digital solutions, monltoreo y
control de procesos, manejo de acti
vos. Todos esos grupos operan en
México, con más de mil 200 emplea
dos en este país.

Nos encontramos en Polanco me

ses después de que protagonizaron
un escándalo en México, que involu
craba a la familia del presidente An

drés Manuel López Obrador.
"Salló este reportaje, si mal no re

cuerdo de memoria el 28 de enero,
salió un reportaje que lo que conec
taba era a un presidente de Baker
Hughes que le renta una casa en
Houston al hijo del Presidente y el
incremento de negocios de Baker
Hughes de México", recuerda Perez.

Se sugería que había algo chueco,
y ese tipo de situaciones se toman
muy en serlo en una empresa con
presencia global.

"Se empezó un proceso de Inves
tigación Interna y se empezó un pro
ceso en el que contratamos una em
presa que se llama The McConnellen
Group, de Austln, Texas, que se dedi
ca a corporate compllance, y ellos hi
cieron una Investigación en paralelo.
Y qué fue esa investigación, bueno,
temamos la computadora del ex em
pleado, porque el individuo que
mencionaban era una persona que
salió de la empresa en diciembre del
19, y si mal no recuerdo, esta casa fue
rentada en el tercer trimestre del 19,
unos meses antes, y es porque se
reubicó el caballero y estaba rentan
do su casa".

Se hizo la investigación entrevis
tando gente relevante en la empresa
que tiene que ver con el mercado
mexicano, que tienen que ver con lo
que se alegaba. El hombre involucra
do era presidente de Baker Hughes
en Canadá. La investigación interna
y externa tomó como tres semanas.
Revisaron su computadora, todos sus

archivos. Sí apareció cierta informa
ción relevante a estas alegaciones en
la máquina. Pero se ratificó que el
señor nunca tuvo nada que ver con el
mercado mexicano.

"Yo lo sé de primera mano porque
estoy como líder en la región desde
enero del 19. Nunca tuvo nada que
ver con las transacciones que hemos
tenido con Pemex. Sí había una copla
en la computadora del lease applica
tíon, Armada por la dama que es
ahora la esposa (Carolyn Adams),
porque en ese momento entiendo
que era la novia. El hijo del Presiden
te no apareció en esa aplicación".
Asegura que nunca tuvieron

mientras duraban las investigaciones
un contacto con Petróleos Mexicanos.

Pidieron una reunión hasta que te
nían los resultados. "Nos tomó el

tiempo que nos tomó, primero por
que no anticipamos que esto iba a
salir. Segundo, teníamos no sólo que
hacer una revisión interna, sino pe
dirle además a un tercero que ratifi
cara lo que estábamos encontrando,
que lo certificara, que emitiera su
opinión independiente. Y esa Infor
mación queríamos ponerla a disposi
ción de Pemex. Lo que confirmamos
es que no hay ninguna conexión... es
te señor quería rentar su casa, él no
tiene nada que ver con nuestro mer
cado mexicano, nada que ver con
nuestros contratos mexicanos, no tu

vo ningún contrato con Pemex, no
hay conexión de todos los puntos que
el reportaje quería conectar".
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GOBIERNO EN CAMPAÑA
JOELSAUCEDO

Desde que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reeditó la tradición de los "des
tapes", su gobierno está en campaña.

Hay una frenética y sistemática viola
ción a las leyes por los tiempos adelantados

y la promoción personalizada de políticos interesados en
2024. Las casas encuestadoras también adelantaron pro
nósticos; señalan preferencias, poslcionamlentos y nive
les de aceptación de los partidos políticos.

En los hechos, significa que el gobierno de López
Obrador prácticamente fue de tres años.

Se la ha pasado en realizar campañas y consultas; el
tiempo que le resta es el que gobierna.

Su estilo ha sido replicado al pie de la letra por sus
más avanzados sucesores: Marcelo Ebrard y Claudia
Sheinbaum. Ambos políticos han convertido los eventos
proselitistas de los candidatos a gobernadores, en míti
nes de respaldo a sus aspiraciones.

"Presidenta", le gritan aquí y allá a la jefa de gobierno;
"presidente", exaltan al cancüler.Podrían argumentar
que es fin de semana, pero es claro que ambos están en
plena campaña. ¿Y a todo esto, qué dicen las autoridades
electorales? ¿Hay posibilidades de ponerles un alto?

Oficialmente el proceso electoral 2024 inicia en sep
tiembre de 2023. Pero a estas alturas de 2022 pareciera
que arrancaron las campañas.

Cada uno de los más avanzados aspirantes de López
Obrador ha creado grupos que los promueven abierta
mente. De eso hay registro. Por ejemplo, los operadores
de Sheinbaum se han reunido a puerta cenada en el Mu

seo de la Ciudad de México.

Los encuentros de apoyo al canciller, han sido más
notables, sobre todo, desde que contó con el visto bueno
del presidente. Precisamente, este domingo se creó la tri
bu morenista "Consorcio 4T México", encabezada por la
bejaranista Leticia Quezada Contreras.

Al encuentro invitaron a Sheinbaum y a Marcelo,
aunque se sabe que el grupo apoya a Sheinbaum y el
secretarlo de Gobernación, Adán Augusto López.

Son tiempos de campana. De eso no hay duda, aunque
aún no se celebren las elecciones de este año para reno
var seis gubematuras. El resultado de esos comicios mar
cará la pauta a seguir ante la urgencia de López Obrador
por terminar su sexenio. Por lo pronto, la temporada polí
tica no es otra cosa que una permanente campaña elec
toral gubernamental.

PROSPECCIÓN... La jefa de gobierno, Claudia Shein
baum no podrá ordenar la demolición del tramo gemelo,
de la inter estación TezoncoOhvos de la Linea O del

Metro, puesto que la defensa de 13 víctimas solicitó un
amparo al Poder ludicial de la Federación. El penalista
Teófilo Benítez presentó la solicitud del juicio de garan
tías ante un juzgado de Distrito de Amparo para evitar
que se demuela ese tramo, idéntico en todos los aspectos
al colapsado en mayo de 2021 y que dejó 26 personas
muertas y 100 lesionadas. El objetivo de la defensa es
evitar la destrucción de evidencias que no han sido reca
badas por el Ministerio Público y que forman parte del
cúmulo de pruebas, que permitirán establecer responsa
bilidades penales a más servidores públicos.

Fecha: 16/05/2022

Página: 6

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 6,180

Página 4 de 8



Idean tramo alterno
en Corredor TMEC
JUAN LUIS RAMOS

El Sol de México

La empresa que
proyecta el tren entre
México y Estados

Unidos aseguró que el trazo
original de la vía férrea
continúa por Texas, aunque
se busca una alternativa a

través de Chihuahua y
Nuevo México, en caso de
que autoridades texanas
apliquen medidas que
retrasen la actividad

comercial en ambos países
Grupo Caxxor mantendrá el trazo original
del Corredor TMEC, aunque estudia con
los gobiernos de Chihuahua y Nuevo Mé
xico la construcción de un ramal para la
vía férrea que atraviese estos dos esta
dos, confirmó el director de la empresa,
Carlos Ortiz.

En entrevista con la OEM, el directivo
indicó que este ramal conectará ambos
países en el cruce fronterizo San ferónimo
 Santa Teresa, en las proximidades de
Ciudad Juárez, esto con el fin de tener una
alternativa para evitar retrasos por ins
pecciones secundarias en Texas, como la
ordenada por el gobernador de ese estado,
Greg Abbot, recientemente.

En meses pasados, el gobernador de
Texas ordenó un incremento de las ins

pecciones de comercio en la frontera con
México, lo que provocó retrasos e inte
rrupciones en las cadenas de suministro
entre ambos países, según acusaron em
presarios, el gobierno mexicano y la pro
pia Casa Blanca.

"Lo que estamos buscando ante todo
son nuevas alternativas para que el co
mercio suceda (...) Al final del dia es un
tema electoral en Texas que no es nove
doso, ya ha sucedido en el pasado, y lo que
busca el gobierno de México es que si esto
vuelve a suceder que no sea un motivo de
chantaje, entonces, muy cerca de El Paso,
Texas, pueda haber una alternativa para

Grupo Caxxor mantendrá el trazo original
del Corredor TMEC, aunque estudia con
los gobiernos de Chihuahua y Nuevo Mé
xico la construcción de un ramal para la
vía férrea que atraviese estos dos esta
dos, confirmó el director de la empresa,
Carlos Ortiz.

En entrevista con la OEM, el directivo
indicó que este ramal conectará ambos
países en el cruce fronterizo San ferónimo
 Santa Teresa, en las proximidades de
Ciudad Juárez, esto con el fin de tener una
alternativa para evitar retrasos por ins
pecciones secundarias en Texas, como la
ordenada por el gobernador de ese estado,
Greg Abbot, recientemente.

En meses pasados, el gobernador de
Texas ordenó un incremento de las ins

pecciones de comercio en la frontera con
México, lo que provocó retrasos e inte
rrupciones en las cadenas de suministro
entre ambos países, según acusaron em
presarios, el gobierno mexicano y la pro
pia Casa Blanca.

"Lo que estamos buscando ante todo
son nuevas alternativas para que el co
mercio suceda (...) Al final del dia es un
tema electoral en Texas que no es nove
doso, ya ha sucedido en el pasado, y lo que
busca el gobierno de México es que si esto
vuelve a suceder que no sea un motivo de
chantaje, entonces, muy cerca de El Paso,
Texas, pueda haber una alternativa para
llegar", explicó Ortiz. El directivo contó
que se han sostenido reuniones con el go
bierno federal y las autoridades de
Chihuahua y Nuevo México, de las cuales
una se realizará este lunes, para definir la
viabilidad de este proyecto.

Sm embargo, calculó que la definición
sobre ese ramal, su costo y el trazo de la
ruta no estará listo antes de tres o cuatro

meses, aunque consideró que el proyecto
suma al Corredor TMEC. "Creo que tene

llegar", explicó Ortiz. El directivo contó
que se han sostenido reuniones con el go
bierno federal y las autoridades de
Chihuahua y Nuevo México, de las cuales
una se realizará este lunes, para definir la
viabilidad de este proyecto.

Sm embargo, calculó que la definición
sobre ese ramal, su costo y el trazo de la
ruta no estará listo antes de tres o cuatro

meses, aunque consideró que el proyecto
suma al Corredor TMEC. "Creo que tene

mos esa posibilidad y creo que es algo
muy positivo. Hay que verlo desde el
punto de vista de que es algo que nos per
mite abrir una alternativa más, pero no
necesariamente cambiar ruta", sostuvo.
Aunque el proyecto ha obtenido el

apoyo de autoridades federales y estata
les, Ortiz dejó en claro que la inversión
para todo el proyecto será cien por ciento
privada, y que los gobiernos solo inter
vendrán con la facilitación de derechos de

vía, terrenos y trámites. Para ello, Caxxor
ha recibido propuestas de inyección de
capital de grupos de inversionistas de Es
tados Umdos y Medio Oriente, principal
mente, aunque se han sumado algunos de
Asia, Europa y México.

En septiembre de 2020, en el marco de
la Cumbre de Negocios, Caxxor presentó
ante empresarios y autoridades el pro
yecto del Corredor TMEC, el cual incluía
la construcción de un nuevo puerto en
Mazatlán, una vía férrea de 360 kilóme
tros y cuatro parques industriales, esto a
lo largo de los estados de Sinaloa, Durango
y Coahuila.

El monto estimado para el proyecto ori
ginal es de tres mil 300 millones de dóla
res, el cual podría incrementarse con el ra
mal que se está definiendo en territorio de
Chihuahua. La idea es conectar el Pacifico
Norte de México con la costa este de Esta

dos Unidos, donde se ubica la mayor parte
de la población del vecino país del norte.
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mos esa posibilidad y creo que es algo
muy positivo. Hay que verlo desde el
punto de vista de que es algo que nos per
mite abrir una alternativa más, pero no
necesariamente cambiar ruta", sostuvo.
Aunque el proyecto ha obtenido el

apoyo de autoridades federales y estata
les, Ortiz dejó en claro que la inversión
para todo el proyecto será cien por ciento
privada, y que los gobiernos solo inter
vendrán con la facilitación de derechos de

vía, terrenos y trámites. Para ello, Caxxor
ha recibido propuestas de inyección de
capital de grupos de inversionistas de Es
tados Umdos y Medio Oriente, principal
mente, aunque se han sumado algunos de
Asia, Europa y México.

En septiembre de 2020, en el marco de
la Cumbre de Negocios, Caxxor presentó
ante empresarios y autoridades el pro
yecto del Corredor TMEC, el cual incluía
la construcción de un nuevo puerto en
Mazatlán, una vía férrea de 360 kilóme
tros y cuatro parques industriales, esto a
lo largo de los estados de Sinaloa, Durango
y Coahuila.

El monto estimado para el proyecto ori
ginal es de tres mil 300 millones de dóla
res, el cual podría incrementarse con el ra
mal que se está definiendo en territorio de
Chihuahua. La idea es conectar el Pacifico
Norte de México con la costa este de Esta

dos Unidos, donde se ubica la mayor parte
de la población del vecino país del norte.

PROPUESTA DE RAMAL
El objetivo es construir una ruta alterna en el corredor TMEC para
evitar eventuales demoras en la ruta con Texas

El Gran Corredor
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El ramal conectará a México y
Estados Unidos en el cruce fron
terizo San Jerónimo  Santa Tere

sa, cerca de Ciudad Juárez

©CARLOS ORTIZ
DIRECTOR GENERAL GRUPO
CAXXOR

"La rula comercial más

importante del mundo es (a
Transpacífico, y en ésta se
encuentra este pro} ecto que
va avanzando"
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La inversión será cien por ciento privada
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Vitorean a Mara

y a Monreal en
Cancún

Un domingo cercano al
triunfo de Mara Lezama

como gobernadora de
Quintana Roo, por Morena, por
supuesto, llegó la caballería
pesada con el senador Ricardo
Monreal al frente, y por los vide
os y testimonios que hemos
visto, la euforia de los simpati
zantes se hizo patente.
En un multitudinario evento

que saturó la plaza publica, un
grupo de senadoras y senadores
de diversas partes del país,
expresaron su respaldo incondi
cional a la candidata, exalcaldesa
de Cancún, Mara Lezama, quien
encabeza a la coalición Juntos
Hacemos Historia y en donde
participan PT y Verde.
Ante miles de simpatizantes, el

senador Monreal Ávila pasó
lista: "Nos acompañan el senador
Faustino, de Tamaulipas; el sena
dor Cristóbal Arias, de Michoa
cán; la senadora por Jalisco,
Antonia Cárdenas; la senadora
Nestora, de Guerrero; la senadora
Gaby, Marybel, el profesor Ochoa,
que fue líder nacional del SNTE.

"El senador por San Luis Potosí,
el senador Rogelio por aquí,
Quintana Roo; el senador por
Chiapas, el dirigente nacional de
Fuerza por México, la candidata a
diputada, esta joven que va a

ganar.
"La comisionada del PT, el pre

sidente del Partido Verde en el es

tado; ¡y nuestra próxima goberna
dora, Mara Lezama!".
Al instante se escuchó: ¡Go

bernadora! ¡Gobernadora! ¡Go
bernadora!

Muy entusiasmado, Monreal
continuó: "Veo, estimados amigos
de Quintana Roo, reo un desper
tar ciudadano en Quintana Roo. El
Presidente Andrés Manuel López
Obrador, desató un movimiento
social en todo el país, extraordi
nario.

"Lo que ahora veo en Quintana
Roo, es que Mara está desatando
un movimiento social, más allá de
los partidos, más allá de cualquier
coyuntura política electoral, Mara
está encabezando un movimiento

social que va a transformar de raíz,
a Quintana Roo.
"Mara es una mujer que va a

saber gobernar, si ustedes la apo
yan y la respaldan. Lo que más me
gusta es la unidad, la unidad de
Morena, la unidad del PT, la uni
dad del Partido Verde, la unidad
de Fuerza por México y la unidad
de los maestros de Quintana Roo".
Ante esto, los alegres y entu

siasmados asistentes le corres

pondieron al senador Ricardo
Monreal: ¡Presidente! ¡Presi

dente! ¡Presidente! ¡Presi
dente!

Y para no dejar pasar inadver
tido el Día del Maestro, el sena
dor expresó: "Desde Quintana
Roo, les decimos a los maestros:
¡Feliz Día del Maestro!

Invertir en educación

Previamente, mediante un vi
deomensaje en sus redes so
ciales, el coordinador parlamen
tario de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal Ávila, conside
ró que lo más importante para
México, un país que está en pro
ceso de transformación, es in
vertir más en la educación.

El senador reafirmó que la
educación es la única alternativa

para salir adelante en este proce
so de transformación política y
de cambio de régimen que vivi
mos en México.

Es menester informar que
además conversó con la doctora
María Diana Lorena Rubio

Navarro, docente que ha obteni
do diversos reconocimientos por
su carrera, entre ellos el Global
Teacher Prize 2021, que es con
siderado como el Premio No

bel de la Educación, impulsado
por la Fundación Varkey y la
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TJnesco.

En esa charla, adelantó que el
Senado de la República también
reconocerá a Rubio Navarro,
porque con sus aportaciones a la
docencia ya hecho historia.
"Es impresionante lo que ha

hecho y es inspiración para todos

!os maestros y maestras, pero tam
bién para los niños (...); es un sím
bolo para inspirar a más mujeres
jóvenes a elegir las áreas relacio
nadas con la tecnología, la inge
niería o las matemáticas".

Destacó que la doctora impul
só una iniciativa para acercar a

la niñez y ala juventud a la cien
cia.

"La única manera de sacar al

país adelante, es con más edu
cación, más educación y más
educación", insistió el senador
Monreal Ávila.
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Al gran maestro, ministro
Canudas Orezza...

Esto que les cuento, pasó hace siete
años. Y vale la pena platicárselos, por
que el día del maestro, debemos hon

rar a quien nos ha dado tanto. Esto es, más
que una plática, un acto de amor de lo que
nos dejó mi suegro: alguien que fue ministro
de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, Luis Felipe Canudas Orezza.
En aquella época hubo un convenio muy

importante. El Instituto de Administración
Pública, a través de su presidente, el doctor
José Castelazo de los Ángeles, tuvo a bien
hacer la donación de casi siete mil libros,
al Instituto de Investigaciones Jurídicas de
la UNAM, a petición mía. Fue un acto her
moso, en donde también estuvieron el de
cano del Instituto, el doctor Diego Valadés
y el doctor Héctor Fix.
El abogado Luis Fernando Canudas

Montano, en su papel de nieto del ministro
Canudas, al dar las gracias, dijo: "Las fami
lias que represento, Canudas Orezza,
Canudas Flores Paz jr Canudas Montaño.
nos sentimos inmensamente orgullosos que la
Biblioteca del doctor Luis Felipe Canudas
Orezza. en mayor medida jurídica, pero tam
bién filosófica, repose en este recinto".
Esta biblioteca no llega completa. Con

dumex, aun cuando su ámbito es la iniciati

va privada, es la empresa que posiblemen
te más esfuerzos y tiempo en su momento
dedicó al análisis y estudio de la Revo
lución Mexicana, adquiriendo de la biblio
teca del maestro Canudas Orezza 4 mil

textos con respecto de la Revolución Me
xicana, dato que solo nos arroja una sola
conclusión: "El maestro Canudas Orezza fue

un estudioso del derecho a la Revolución y
del derecho de la Revolución; de las disposi
ciones jurídicas constitucionales que co
menzaron a aplicar desde 1917. "Yo no tuve el
privilegio de ser alumno de mi abuelo; tengo
la bendición de ser su nieto; hablo como el
hombre de fe al que aspiro ser, la ciencia aquí
está a nuestras manos, depende de nosotros,
hacer nuevos descubrimientos y nuevas técni
cas jurídicas y de aplicación.
"Mi abuelo me apreció mucho. Soy su pri

mer nieto, garantía de que sus generaciones
habían prosperado, trascendido. Los fines de
semana aun cuando era un hombre recio de

carácter, era gentil, educado en extremo, res
petuoso, generoso, amable dentro de sus pro
pias posibilidades; siempre fue un hombre de
rigor, gustaba de llevarme a pasear al San
borns de los Azulejos al cual asistimos muchas
veces; en cada momento aprovechaba para
comprarme un reloj y recordé tempus fugit y
principio general de derecho, no hay tiempo
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que no llegue y plazo que no se cumpla".
El tiempo no es algo que podamos guardar

en el banco, es algo que él aprovechó para pre
pararse, ilustrarse y prosperar académica
mente. Se volvió un hombre sabio y muy pro
bablemente, más allá de su instrucción uni
versitaria, estemos frente a uno de los más
grandes autodidactas del siglo pasado: 16 mil
libros leídos, así lo refieren.
Junto con él, hoy recordamos en primera

instancia a mi abuela, su esposa la profesora
normalista Sara Flores Paz, a mi padre Luis
Fernando; a sus hijos Luis Felipe y Luis
Francisco que donde quiera que se en
cuentren, creo que abrazan con mucho gusto
esta notable decisión del INAP, de trasladar a
esta sede, tamaño acervo cultural.

"Recordamos al maestro José
Ignacio Pichardo Pagaza
que antes de politólogo, es
abogado, la abogacía es
su primera carrera uni
versitaria. Gracias a sus
buenos oficios cuando

fue presidente del
INAP, esta biblioteca
pudo llegar a la
Institución; y al Dr. José
Chañes Meto, Dr. Luis
García Cárdenas, Dr.
Pedro Zorrilla, a don Luis
Cabrera; a Remedios Ezeta; a
don Gabino Fraga; a sus colaborado
res, alumnos, amigos, incluidos el C. presidente
ministro de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, Juan Silva Meza, quien ha facilitado el
texto Retratos vivos, editado por el máximo
órgano jurisdiccional, en donde aparece mi
abuelo.

"El ministro Canudas Orezza en su piel,
sintió la necesidad de prosperar. A su llegada
a México cuando era estudiante, comenzó a
trabajar como meritorio en la Octava Agencia
del Ministerio Público en Cuauhtémoc y Es
peranza, en la colonia Del Valle, su salario era
lo mínimo indispensable, el sustento, para su
comida.

Llego de Ciudad del Carmen junto con su
hermana María de los Ángeles, a picar pie

dra, a trabajar fuerte, a un departamento en el
Centro Histórico ubicado en la calle de Brasil.

Gustaba de estudiar a Juárez y a Hegel.
"La única enseñanza que recuerdo es que

alguna vez, entre abogados, en su casa deba
tían si el matrimonio era un convenio, un con
trato, porque se debía liquidar la sociedad
conyugal. El más cercano sostenía que era un
acuerdo de voluntades para lo que abrupta
mente interrumpió y les dijo: Nunca se les
olvide que el matrimonio es una Institución
del Derecho Familiar sagrada, donde la mujer
adquiere todos los derechos y el hombre
todas las obligaciones.
"En este siglo XXI, año 2014 todavía segui

mos legislando reformas políticas que consi
deren a la mujer, sí, pero que obliguen a

los esquemas de poder a otorgar
los mismos derechos, es decir
las mismas oportunidades de
competencia a la mujer me
xicana. "En esa época, una
forma de contrarrestar la

desigualdad de género,
más allá del debate jurídi
co sostenido, era la inten
cionalidad de reconocer y
de considerar, al menos en
su aspecto formal y material,
a la mujer mexicana como

pilar del núcleo familiar. Así ten
dría que ser siempre.

"Hoy tendremos una nación segura,
cuando exista una casa segura; la descompo
sición del núcleo familiar, han logrado que
factores externos impacten en el Estado
mexicano. Los valores y tradiciones del Estado
mexicano se han decodificado.

"En mi opinión, al abuelo le habría dado
mucha tristeza dar cuenta de la realidad

social de la familia mexicana hoy en día.
Habría enfilado todas sus energías a la
reconstrucción del tejido social desde su

núcleo. Habría combatido las causas injustas
que provocan su desintegración. Este es un
claro ejemplo de las causas sociales y
jurídicas que el doctor Canudas Orezza
enarbolaba y que vivirán siempre".
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La mayor crisis educativa
en la historia nacional

Las aulas se cerraron al comienzo de la

pandemia en un contexto complejo.
Siendo el cierre una decisión de polí

tica sin bases sólidas sobre las consecuen

cias que esto podría tener, casi dos años
después se ha visto que los beneficios de
salud pública no justificarán el costo altísi
mo que pagarán los estudiantes.
Ya en 2019, antes de la pandemia, se vivía

una profunda crisis de aprendizaje: 53 % de
los niños que terminaban la escuela primaria
en América Latina y el Caribe no podía leer
ni entender un texto simple. Hoy, luego del
cierre de las escuelas por el equivalente a
casi dos años académicos, se estima que ese
porcentaje ha aumentado a 64 % en toda la
región.
México, en promedio, ha tenido el segun

do cierre más prolongado del mundo. Aun
que a lo largo y ancho se hicieron esfuerzos
loables de aprendizaje remoto, dadas las
bajas tasas de conectividad en América La
tina, la importancia de la relación alumno
docente, y la diversidad de contextos, se ha
comprobado que la efectividad del apren
dizaje remoto, tanto en la región como en
el resto del mundo, ha sido bastante baja y
heterogénea durante la pandemia. Estos
datos confirman una realidad en las escue

las: la mayor parte de los niños va a clases,
pero los problemas de calidad son tales que
efectivamente no tienen las competencias
fundamentales. Aparte del menoscabo del
aprendizaje, hay otros impactos importantes
que afectarán a la recuperación de los alum
nos pospandemia.

Se estima, por ejemplo, que 24 millones
de estudiantes adicionales abandonarán el

sistema escolar a nivel global. De la misma
manera, aquellos que actualmente asisten a
la escuela verán 12 % de reducción en sus

ingresos anuales durante toda su vida. Es
preocupante también que las menores ta
sas educativas lleven a una menor partici
pación en las instituciones políticas y so
ciales además de mayor delincuencia y
violencia.

Pero la mayor catástrofe, sin duda, es la
desigualdad, que según algunos indicado
res es la más desigual del mundo. ¿Qué
hay que cambiar en la forma en que ac
tualmente se enseña a los estudiantes?

Nos tenemos que preguntar realmente
si nuestras prácticas educativas les están
siendo útiles a nuestros estudiantes, y si es
tamos educando para la sociedad en la cual
cada uno de ellos será protagonista activo.
Es urgente invertir más y mejor a través

de compras públicas, reducción de la co
rrupción, establecimiento de presupuestos
educativos por resultados, aumento de la
meritocracia, entre otros.
Para recuperar y acelerar el aprendizaje

hay que tener en cuenta ciertas actividades
a futuro:

o Reinscribir y retener a todos en la
escuela a través de la vacunación, reapertu
ra segura, campañas de reinscripción, e
identificación de alumnos en riesgo.
o Analizar los niveles de aprendizaje

usando evaluaciones nacionales, subnacio
nales, y en el aula, así como estrategias in
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formadas en los resultados de las evaluacio

nes.

o Priorizar las competencias funda
mentales (habilidades alfanuméricas y so
cioemocionales) para cerrar las brechas
de conocimiento.

o Implementar programas de nivela
ción y recuperación, es decir, guiarse no
solo por lo que dice el currículo sino por lo
que necesitan los estudiantes y docentes
para cumplir las metas de aprendizaje.
o Desarrollar la salud y el bienestar

psicosocial y emocional del docente para
fortalecer su resiliencia y la del estudianta
do.

Como podemos ver, entre más rápido se
tomen decisiones efectivas para salir de la
crisis educativa que agudizó la pandemia,
más rápido avanzaremos en materia educa
tiva, en beneficio de las nuevas generacio
nes, de lo contrario serán muchos años los
que tendremos que recuperar y quienes su
frirán las consecuencias, serán las futuras
generaciones.
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Ascenso General Sandoval,
escándalos INE y López Edomex

General Sandoval: El general secretario Luis
Cresencio Sandoval destacó que sus efectivos que evitaron
una confrontación con civiles en Michoacán actuaron con

respeto a los derechos humanos y en apego a la Ley Nacional
sobre el Uso de la Fuerza dado que "la actuación del personal
tiene que ver con las directrices presidenciales de respeto de
los derechos humanos y el uso de la fuerza Cresencio Sandoval
no fue el candidato de su antecesor Salvador Cienfuegos para la
sucesión del alto mando pues a quien impulsó el controvertido
militar detenido el jueves 15 de octubre en el Aeropuerto de Los
Ángeles a pedido de la Administración de Control de Drogas
(DEA) mientras se desplazaba con su
familia en la terminal Tom Bradley fue a
Pedro Felipe Gurrola Ramírez quién
durante su gestión fue el Inspector y
Control ador General del Ejército y
Fuerza Aérea en CDMXy posteriormente
Comandante de la V Región Militar que
incluye Jalisco, Colima, Aguascalientes,
Zacatecas y Nayarit entidad donde la
DEA sustentada en la Fiscalía Federal
Nueva York que el ex titular de Sedeña
2 del cual recibió sobornos bajo el alias de
¿Por qué Sandoval?: En la sucesión, Sedeña partici

paron cuatro militares del Inner Circle a Cienfuegos al final reca
yó por decisión del Ejecutivo Federal y la interlocución del
Coordinador de Asesores Lázaro Cárdenas Batel en Luis

Cresencio Sandoval quien en 2017 fue nombrado por el contro
vertido Sandoval como Comandante de la IV Región Militar en
Nuevo León y Tamaulipas lo cual corroboró que no perteneció
a su inner circle. En una conferencia del Presidente AMLO reve

ló qué él personalmente lo eligió. "Yo les pedí tanto al secretario
de Marina como Defensa de entonces me presentarán opciones,
propusieran ternas y en ninguno de los casos tomé en considera
ción esas propuestas" afirmó el Presidente.
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Datos: El General Cresencio Sandoval informó que el índi
ce de letalidad en la actual administración es menos 626 con rela

ción a los sexenios del ex mandatario más corrupto desde los
tiempos de Antonio López de Santana y asistente de su tío Arturo
Montiel Rojas de quién fue secretario de Administración y dipu
tado por Atlacomulco Enrique Peña Nieto y el socio de Genaro
García Luna a quién nombró titular de Seguridad Publica, el
purépecha Felipe Calderón Hinojosa quién hurtó la elección
presidencial 2006.
Repercusiones: Como expu

sieron los medios The Oregonian e
Insight Crime el caso del general
Cienfuegos aún tiene repercusiones en
Estados Unidos para muestra el caso de
Deovaldo Gutiérrez Alfaro alias "El
Leoba", miembro del cartel del H2
grupo criminal con el que se relaciona
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ba al ex secretario de Defensa quién
consiguió reducir su sentencia al argu
mentar que no podía recibir una pena
mayor después que las autoridades esta
dounidenses decidieron no perseguir al
militar. Los H2 fueron considerados como

un grupo violento y con numerosas célu
las de distribución de droga quienes aún
operan en en los estados de Colima,
Michoacán y Jalisco pero como parte
del Cártel Jalisco Nueva Generación.
El ex titular de Sedeña fue acusado de

car heroína, cocaína, marihuana y
Fiscalía del Distrito Este neoyorquino,
dinero cuando aún se desempeñaba
Enrique Peña y director de Comunicación
David López quién desde su curul federal otorgada por su
socio Peña impuso a su hijo David López Cárdenas ¿orgullo
de su nepotismo? como presidente municipal de Metepec
sobre quien su sucesora Gabriela Gamboa Sánchez requirió
una ampliación e 180 días al Órgano Superior de
Fiscalización del Estado de México (OSFEM) para presentar
las irregularidades encontradas durante el proceso de entre
garecepción de la administración del nepote.
Incluso en su momento Gamboa Sánchez informó que de

ser necesario "interpondré las denuncias penales corres
pondientes" terminando está por ser mas corrupta.
Padre e hijo: El autor intelectual del desgobierno en

Metepec David López y su socio Roberto Calleja fueron acu
sados ante una corte del distrito centro en California por el
empresario José Luis Ponce de Aquino, propietario de
Frontera Televisión Network de un presunto fraude para obte
ner 56 millones de dólares de procedencia desconocida.
Afirmó que la operación consistió en asegurarle que su pro
yecto fue aceptado con el aval de Monex y Mifel a donde fue
introducido para corroborarle la existencia de los recursos
necesarios para financiar los servicios solicitados pero nunca
llegó el pago que según el propio Carrillo fue distribuido
entre Giselle Morán. David López. Roberto Calleja y Hugo
Vigues.
En otra investigación difundida por un semanario de circu

lación nacional se explicó a Frontera Televisión Network que
el dinero fue transferido a la campaña de Enrique Peña por
empresas vinculadas con los cárteles de las drogas.
Informe IVEonreal: El 4 de julio uno de los coordina

dores de la campaña de AMLO 2012 Ricardo Monreal pre
sentó ante la Unidad de Fiscalización del INE un paquete de 37
facturas y 3 notas de crédito expedidas por Banca Monex a
Inizzio y Efra por un monto de 159.4 millones de pesos por la
entrega de miles de monederos electrónicos como parte del
recurso de impugnación presentado por la Coalición
Lopezobradorista la cual fue ignorada por la Unidad de
Fiscalización del IFE de Leonardo Valdés Zurita en lo relativo

a la coacción de voto, quién aclaró que el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) tiene atribuciones
para pedir al IFE datos sobre las investi
gaciones que el organismo realice a los
partidos políticos y recordó que las tareas
del IFE solamente se refieren al control, la

vigilancia y la fiscalización de los institutos
políticos y sus compañas por lo cual ahora £1 sicario Deovaldo
se entiende por qué la 4 Transformación Gutiérrez El
llevará a la LXV legislatura su reforma Le Ova del Cartel
electoral. H2 Nayarit
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¦ Excelentes noticias para todas las vícti
Ímas de la delincuencia organizada en
México!, el presidente Andrés Manuel

López Obrador está empecinado en proteger
y cuidar a violadores, secuestradores, feminici
das, narcotraficantes, rateros de esquina, asesi
nos en serie, fayuqueros, traficantes de órga
nos, asesinos de periodistas, incluso delincuen
tes de cuello blanco que, dicho sea de paso,
abundan en esta administración; asesinos y vio
ladores de niños porque, dice, también son
seres humanos y nosotros nos preguntamos, ¿y
las víctimas de todos esos delincuentes, no
lo eran?

Todos esos criminales, merecen estar en la cár
cel. Usted no se ha preguntado ¿cuántas victi
mas ha dejado el narcotráfico en México?
Adolescentes y jóvenes que, por sobredosis
pierden la vida; que por sobredosis, se matan
en un automóvil o asesinan a toda una familia,
por manejar en estado inconveniente, esos,
¿merecen ser protegidos? No es la "ley del
talión", como lo manejó el Presidente de
México, es justicia para todas aquellas familias
afectadas.

Y qué decir de los asesinos de niños, de bebés.
Traficantes de órganos que secuestran a joven
citas para sodomizarlas, violarlas, y luego asesi
narlas para extraer sus órganos y venderlos en
el mercado negro. Esos, ¿merecen ser prote
gidos?
Durante los últimos treinta meses de la presen
te administración, se acumularon 72,892 expe
dientes, mismos que no han sido resueltos y,
peor aún, estos son los que se reportan pero, ¿y
los que no? Cuántos cadáveres no se encuen
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tran enterrados en fosas clandestinas, cuerpos
que nunca fueron reclamados porque tal vez
pertenezcan a una misma familia, acribillada
por la delincuencia organizada. ¿Esos no eran
seres humanos?

Se dice que esos 72,892 expedientes (contabi
lizados hasta mayo de 2021) corresponden a
homicidios dolosos, que dejaron a su paso 86
mil 370 víctimas; sin embargo, hasta febrero
de este 2022, se han registrado ya, más de 110
mil homicidios dolosos y más de 3,100 femi
nicidios; y todos esos crímenes merecen justi
cia, merecen para las familias afectadas, que los
tres niveles de Gobierno trabajen en ello y ca
da homicida, cada violador, cada narcotrafican
te, termine en la cárcel; es una verdadera pena
que en México no se permita la pena de muer
te para todos estos criminales.
Es increíble cómo, los morenistas, aprueban y
legalizan el aborto en México; aprueban el ase
sinato vil de nonatos, pero no permiten la pena
de muerte contra todos aquellos delincuentes
que ensombrecen a miles de familias en este
país, pero esos, para el presidente, "merecen
protección".
Nos preguntamos también, ¿cuándo protegie
ron con tanto ahínco a las jovencitas que han
sido ultrajadas y asesinadas? ¿Cuándo han
protegido a las víctimas del narcotráfico
que mueren por sobredosis o asesinadas?
Queda más que claro que la violencia en
México se ha recrudecido, y pese a que al jefe
del Ejecutivo Federal "le dan otros datos", la
realidad es otra. Queda claro que la supuesta
política de apoyo social y atención a las causas
que originan la violencia en el país, llevada a
cabo durante esta administración, no han sido
suficiente aún para abatir los altos niveles de
criminalidad.

Esta política, lejos de ayudar, está generando
ociosidad y delincuencia. El hecho de "mante
ner a los zánganos" con el dinero de los
impuestos de los mexicanos, lo que ha pro
vocado es una desbandada de primodelin
cuentes que, por no tener ¡nada que hacer!,
salen a las calles a desquiciar a la población.
Ahora, he de insistir, ¿qué se les va a decir a
los familiares de las victimas?, ¿perdone
usted, pero el asesino, violador, secuestra
dor de su hija, también es un ser humano y

hay que protegerlo?
¡Felicidades! sin lugar a duda, ¡eso es
Morena, esa es la 4T!

NO LOS QUISIERON AYUDAR

Hablando de otra cosa, ¿recuerdan los hechos
que se suscitaron hace apenas unos días en
el municipio de Sultepec? Pues les comento
que el asunto va más allá de un ataque contra la
Fiscalía regional del sur del Estado de México,
perpetrado por un grupo de sicarios desplega
dos en aquella región.
De ese ataque, surgieron diversos audios en los
que los elementos agredidos solicitaban deses
peradamente auxilio porque estaban siendo
atacados.

Cabe comentar que los agentes de seguridad
de la entidad se resguardaron ante el asedio de
la Familia Michoacana dicen, según se
difundió a través de un video, donde se pudo
ver la desesperación por los heridos y la
balacera incesante.

El ataque, fue resultado de los operativos de
investigación que iniciaron policías estatales y
elementos de la FGJEM, desencadenando la
violenta respuesta del grupo criminal con
decenas de sicarios.

Pero lo que más llama la atención hoy de ese
ataque, suscitado el pasado S de mayo, es que,
mientras los elementos pedían auxilio a gritos
para que de su central les enviaran refuerzos
para apoyarlos, acá, Sergio Chávez, que funge
como subsecretario de la SSC o, como se cono
cía anteriormente, director operativo, al pare
cer dio la orden precisa de ¡no acudir a dicho
auxilio!

Según algunos elementos, "el jefe" ordenó que
nadie se moviera de sus lugares, sabía que defi
nitivamente no podían cruzar el cerco que ar
maron los sicarios precisamente para embos
carlos, y prefirieron "sacrificar" a los elemen
tos que intentaban proteger su propia vida.
Esa orden, además, debió provenir del "jefe
supremo", Rodrigo Martínez CelisWogau,
secretario de Seguridad Ciudadana del Estado
de México, quien, como muchos otros mandos,
prefieren ".hacerse de la vista gorda", antes de
hacer su trabajo y salvaguardar la vida de ciu
dadanos y elementos.
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Pero, al parecer, Martínez CelisWogau es el
directo responsable de aquellos hechos violen
tos pues, al otro día del zafarrancho, que dejó a
algunos policías heridos, aparecieron diversas
mantas amenazando al secretario y exigiendo
no enviar más elementos corruptos a la región.
Pero según se dice, los elementos que ya tienen
su base en el sur del Estado, de alguna manera
están familiarizados con la gente de la región y
hasta con los delincuentes que operan en la
zona y mantienen en zozobra a los habitantes,
pero los que llegan, los nuevos, los que tienen
un cambio de adscripción, los que provienen
del Valle de México, son los que llegan a causar
problemas y retar a las células criminales, pro
vocando hechos violentos, mismos que se han
vuelto costumbre en el sur del Estado de
México.

Afortunadamente no hubo muertos bueno, eso
es lo que se dice, sin embargo, se decidió blin
dar la zona con el apoyo de 300 elementos del

Ejército mexicano, para evitar un nuevo ata
que a la Fiscalía regional, destacando que este
último, sería el cuarto ataque perpetrado en su
contra con pocos meses de diferencia.
El problema, además, es que dicen, la falta de
experiencia policiaca de Sergio Chávez Gar
cía es que lo ha hecho cometer errores que han
puesto en riesgo la vida de sus elementos, ade
más de la falta de armas, chalecos antibalas,
uniformes y ¡hasta viáticos!, porque, como
siempre sucede con los policías, los obligan a
pagar de su bolsa hasta la gasolina de las uni
dades que están bajo su cargo.
Lamentable, pero cierto. Mucho se espera y
mucho se les exige a los uniformados, pero sus
propios jefes les niegan el equipo y adiestra
miento necesario, peor aún, les niegan refuerzos
cuando están bajo ataque porque, definitiva
mente, saben que van a perder, y prefieren sacri
ficar "a unos cuantos". ¡Qué pena, pero así
es!...
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COMENTARIOS

Sánchez Isidoro
LUI5 MANUEL
NOVELO

Las declaraciones deL presidente
municipal. David Sánchez Isidoro en
torno a que es probabLe que haya
detenciones ante bloqueos ciuda
danos. Luego se la denuncia de una
persona inconforme por el cierre de
La Vía López PortiLLo, Los comenta
rios positivos y negativos no se han
hecho esperar. En redes sociaLes
muchas personas aplauden esta
medida, porque están hartas de no
poder ILegar a su trabajo, escuela u
otros destinos y pierden tiempo y di
ñero. EL diputado Ariel Juárez pidió
al edil coacalquense reíLexionar
sobre este tema, para evitar la re
presión sociaL pero en redes mucha
gente aplaude al ediL coacalquense.
Y eL que no pierde tiempo en su
camino de tejer redes y posicionarse
es eLpanista Enrique Vargas, quien
en su carrera rumbo a la gubernatura
deL Estado de México sigue haciendo
reuniones con simpatizantes, como lo
hizo eL fin de semana en Nauta Ipan, a
donde asistieron 4 miL personas y no
perdióla ocasión para reiterarLe todo
su apoyo a la presidenta municipal de
Naucalpan Angélica Moya, a quien

caLificó como una de las mejores
gobernantes de La entidad.
Otro que hace presencia conti
nua en tos medios es eL secretarlo

generaL de gobierno Ernesto Nemer
quien Luego de que Re sea la anun
ciara que no va por La gubernatura,
seguramente redobLará eL paso y
continuará con sus conferencias de

prensa soóre Los temas de re Levan
cía en el estado de México.

EnTlaLnepantla La diputada Krlsh
na Romero tuvo una gran asistencia
en La celebración de su cumpLeaflos,
donde al estilo country los invitados
bailaron y se divirtieron, e Incluso se
vio aL Líder panista Anuar Azar y mu
chos otros panistas mexiquenses
que mostraron múscuLo festivo en
este municipio. Por cierto, el presi
dente Municipal tLaLnepantlense
Marco Antonio Rodríguez Hurtado
firmó el Convenio de Colaboración

con eL Comité OLÍmplco Mexicano,
para contribuir a la formación de at
Letas de aLto rendimiento y mante
ner a este municipio como semillero
de medalUstas olímpicos, como Lo
ha sido históricamente, porque de
ahí han salido grandes deportistas.
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Una ventana de opinión
Las afores y un futuro incierto
Marco A. Escalante N.

Hoy quiero compartirles la preocupación
que tengo sobre el futuro que les estamosdejando a los jóvenes y ninos de nuestro
país.
No quiero hablar sobre las carencias de

agua, alimentos, empleos, etc. que cada día
se agudizan más, ¡no!, les quiero hablar so
bre To que les espera cuando ellos tengan
65 años o más y estén planeando su retiro
laboral.
Haciendo un poco de historia, en 1997,

bajo el mandato de Ernesto Zedillo,y a raíz
del desbordado endeudamiento del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS),
y a las presiones de los organismos internacionales de los que somos deudores, se
reformó la ley de aquel y se creó la Comi
sión Nacional del Sistema de Ahorro para
el Retiro, (CONSAR), quien se apoya en las
Administradoras de Fondos deAhorro para
el Retiro, (AFORES), para suplir el actual
sistema de jubilaciones. Por cierto, las Afo
res son quienes se están llevando la tajada
más grande del pastel por las comisiones
que cobran administrando los ahorros de
los trabajadores y por los rendimientos que
pagan, además de que cuando hay pérdidas
en las acciones invertidas por las Afores,
minusvalías les dicen técnicamente, ellas
de cualquier manera ganan. ¡Urge una revi
sión al respecto!
La problemática, pues, consiste en que

quienes hayan empezado a cotizar despuésdel I de julio de 1997 y quieran retirarse
habiendo ahorrado sólo lo que les es des
contado de manera ordinaria, lo único que
tendrán para vivir será lo que hayan acumu
lado en su Afore, ya no tendrán una jubila
ción asegurada por el gobierno.
Actualmente, el descuento que se hace

de manera automática es insuficientes para
una pensión digna en el futuro ya que, según
el pronóstico de una consultora, en estas
condiciones una persona va a recibir apro
ximadamente el 20% de su último salario

en el año 2035. Pero si ahorrara 25% de su
sueldo es posible el retiro con más del 50%
del último empleo, situación medianamente
alentadora.
Por otro lado, en México prácticamente

no existe la cultura del ahorro, situación
muy entendible ya que actualmente es casi
imposible hacerlo debido al alto costo de lavida, además de que estamos inmersos en
un mundo donde el consumo es la variable
que mueve los hilos de toda la economía y
se le exalta de manera exagerada a través
de los medios de comunicación.

Consumir, consumir, consumir es la con
signa que tiene saturada la mente de las ma
yorías, en especial de muchos jóvenes y ñi
ños quienes se mueren por tener el mejor
celular del momento, los tenis y la ropa de
marca, las consolas electrónicas más avan
zadas, el ipad, el iphone o la lap top más
reciente, los lentes de moda, el reloj inteli
gente, etc. Consume, consume, consume es
el mensaje que llena sus cerebros. La mer
cadotecnia les enseña que ell@s son más
interesantes y atractiv@s con las noveda
des que día tras día aparecen en el mercado.
Entonces, por un lado hay la necesidad de

que ahorren para poder asegurar una jubi
lación digna, mientras que por el otro íado
está la propaganda machacona del consu
mo. Esta mentalidad debe detenerse para
dar paso a la del ahorro; aunque si no hay
consumo tampoco crece la economía y se
detiene la creación de empleos o la subsis
tencia de estos, ¡vaya dilema!
Por otro lado, no hay los suficientes

incentivos fiscales para ahorrar en las
Afores, lo que urge se haga.
Dura realidad, ojalá nuestras autori

dades estudien ¡a situación y hagan los
ajustes necesarios para hacer menos
ventajosas a las Afores.
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El aplausómetro
A casi dos años de la elección presidencial de 2024, los mili
tantes de Morena se ven muy inquietos ydeseosos de expresar
sus apoyos. En Tamaulipasy Durango, el canciller Marcelo
Ebrard escuchó de nueva cuenta el gritode ¡Presidente,
Presidente!, una situación similar a lo que le sucedió a Ricardo
Monreal en Quintana Roo, mientras la jefa de Gobierno Clau
dia Sheinbauxn acompañaba al presidente López Obrador a
entregar reconocimientos amaestras. Mucho ímpetu. ¿Será?

Acontrarreloj
Aunque con diferentes modelos de elección, las propuestas de
reforma electoral del PRI y Morena coinciden en la elimina
ción de 200 diputados federales; es decir, que de existir un
acuerdoentre ambos partidos para impulsarese tema, pues se
alcanzaría la mayoría calificada para lograrlo, podría suceder
el milagro de que en la próxima Legislatura haya solo 300
legisladores... pero además del acuerdo, para ello, se necesita
que esa reforma cumpla su proceso de aprobación antes del 30
de junio de 2023. ¿ Será?

Tareas selectivas
Nos dicen que a las Fuerzas Armadas se les sumará la tarea
de reclutar a quienes realizarán posiciones operativas en la
empresa gubernamental"01mecaMayaMexica, S.Ade
C.V", que se encarga de administrar el AIFAy el Tren Maya.
Sin embargo nos plátican que los candidatos con formación

militar son quienes tendrán preferencias en las áreas que se
ofrecen como Recursos Humanos, Administración, Finanzas y
Logística. ¿Será?

Reciclaje de proyectos
El Gobernador de Nuevo León, Samuel García, presentó con
bombo y platillo el Plan Maestro de Agua que sólo demues
tra que ante la grave crisis en el estado, lo único que hizo su
administración fue recurrir a los planes de sus dos antecesores:
terminarla presa Libertad es un proyecto de Jaime Rodríguez
"El Bronco" y traer agua Del Río Pánuco es en lo que consistía
el polémico Monterrey VI de Rodrigo Medina, sobre los pozos
que quiere incorporar, no hay mucho que hablar, son los que
siempre han existido y nunca han sido parte de una solución
integral. Parece que su equipo tendrá que trabajarmás en serio
ya que fusilar propuestas aisladas y descontextualizadas no
soluciona nada. ¿Será?

Gira por EU
De cara a la próxima temporada de verano el Consejo de
Promoción Turística de QuintanaRoo, de Darío Flota, realizó
una caravana de promoción en conjunto con la Asociación de
Hoteles de Riviera Maya en las ciudades de Estados Unidos
de donde provienen la mayoría de los visitante s que llegan al
Caribe desde aquel país, tales como Filadelfia, Nueva York,
Chicago y Dallas. En la mencionada gira se presentaron las
distintas ofertas y atractivos de cada de stino quintanarroense
y las novedades en hotelería que podrán encontrarlos más de 2
millones de turistas que anualmente llegan desde el vecino del
norte.; Será?
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La historia continúa: la guerra
en tiempos de globalización

Cuando Francis Fukuyama habló sobre el
fin de las ideologías, el triunfo del libe
ralismo y de la lucha entre democracias
contra autoritarismos en su libro El fin

de la historia y el último hombre a principios de los
años 90, sus argumentos fueron atractivos y polé
micos dentro de la comunidad científi cay política
de entonces. La disolución de la Unión Soviética y
los procesos de transición de los países exsocialis
tas de Europa del Este soportaban la idea de que
se aproximaba el fin de las confrontaciones entre
Estados, el triunfo de la democracia como forma
políticay del capitalismo como sistema de produc
ción. La expansión de los procesos globalizadores
y la proliferación de tratados de libre comercio,
impulsaron la creación de cadenas globales de
producción y suministro; lo que fortaleció la per
cepción de que, como auguró la Organización de
Tratado del Adántico Norte en 1991 en la cumbre
de Roma, las amenazas a la seguridad internacio
nal provendrían de conflictos internos derivados
de lainestabilidad política, económicay social.
Durante estos años, los conflictos a nivel in

ternacional efectivamente se habían alejado de
las conflagraciones entre Estados, lo que parecía
ampliar el debate de la seguridad hacia temáticas
más relacionadas con el desarrollo y el bienestar
de las personas. La agenda en materia de segu
ridad internacional había puesto en primacía al
crimen organizado trasnacional, el terrorismo,
los conflictos regionales y, recientemente, al cam
bio climático y la salud, todos ellos alejados de
esquemas de defensa militar.
Porotrolado, enlapoKticainternacional, pese a

los crecientes desencuentros entre Rusia, Estados
Unidosy los países de laUniónEuropea, derivados

de los constantes señalamientos hacia el autorita

rismo de Vladímir Putin (contrastando su capaci
dad para sacar a su país de la crisis possocialista y
centrarla de nuevo como una gran potencia); las
teorías que señalaban a Rusia como patrocinador
de candidatos populistas en Estados Unidos, Fran
ciay España, entre otros, ylainsistenciade Estados
Unidos por ofrecer la membresía de la OTAN a paí
ses cercanos histórica y geográficamente a Rusia,
como lo es Ucrania; nadie se hubiera imaginado
que, después de dos años de una terrible pandemia
que ha azotado al mundo, actualmente estemos
hablando de una guerra en el continente europeo.
Hoy, a de más de 30 años del anuncio del fin de

la historia y a la luz de los acontecimientos que es
tamos viendo en territorio ucraniano, podemos
afirmar que los neoliberales tuvieron razón en el
diagnóstico: los conflictos armados se librarían
entre Estados democráticos contra Estados au

toritarios, como podrían ser vagamente catalo
gados Ucrania y Rusia; y dos, dado el intrincado
proceso de globalización y el alto desarrollo de
las cadenas de valor internacionales, la guerra
tendrá un alto costo económico y social a nivel
mundial. Esta conflagración se sentirá en todas
partes del mundo no solo por lo que implica en
términos militares sino por lo que implicarán las
sancionesqueimponenRusialaUniónEuropeay
Estados Unidos. En suma, el diagnóstico de Fuku
yama fue acertado, pero la sentencia fue errónea:
los conflictos entre Estados persisten no obstante
el altísimo costo y, pese a todo, la Realpolitiky la
defensa se siguen imponiendo en el mundo.

La s opiniones expresad as por los col umn i stas son independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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El aeropuerto

La Unión Europea tiene una depen
dencia de importación y exportación
con México mayor que Estados Uni
dos, a pesar de la inmensa frontera.

España es uno de los países que más exporta
al país azteca. Apesar de los pesares, las rela
ciones de hoy entre ambos países no pueden
ser mejores. La sociedad y la economía no
quieren entender nada de política. Y casi
mejor, la verdad.
Pero las noticias que llegan no siempre

son las mejores. El incidente hace unos días
de los dos aviones Volaris en el AICM llegó a
España y llegó con preocupación. Se había
alertado de la posibilidad de accidentes y
eso preocupó aún más, si a eso le unimos la
posterior noticia del avión de Aeroméxico se
magnifica la información. Y si a eso le unimos
las noticias del narco y de sus operaciones
en el país, ahuyentamos al turista español y
europeo que quieren viajar a México.
La infraestructura hotelera, el servicio,

las playas, la gastronomía y un largo etcé
tera de bondades hacen de México un país
como un gran objetivo para viajar. Cual
quiera que vaya al país azteca deja su co

razón, lo mismo que el adolescente por su
amada. Y ese amor se convierte en eterno.

Pero las noticias empañan este amor y lo
contaminan. Por eso muchos turistas eu

ropeos prefieren viajar a otras latitudes de
América antes que a México.
He derramado ríos de tinta hablando de

este país al que amo y al que seguiré aman
do. Pero a veces es difícil. Hay que frenar la
inseguridad si queremos seguir teniendo
el número de turistas que hubo en tiempos
pretéritos. La actual administración tiene
que explicar y tiene que explicar muy bien la
operatividad que tiene el aeropuerto Felipe
Ángeles. Si es operativo que lo diga con la
boca grande. Si no lo es y resulta arriesgado,
lo mejor que puede hacer es clausurarlo,
si por casualidad ocurriera una desgracia
sería la tumba de las víctimas y también de
la administración. Yeso hay que tenerlo muy
en cuenta.

Ya no voy a hablar de si el aeropuerto está o
no lejos de la Ciudad de México, que lo está.
Lo fundamental es que sea seguro y lo urgen
te es que sea operativo. Desde luego lo segun
do no. De operativo no tiene nada teniendo
en cuenta la lejaníay la falta de operatividad
de la infraestructura para acceder a él.
El tiempo, en todo caso, pondrá a todo en

su sitio.
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Construcción de la paz falla en irresponsabilidad criminal

Aveces los debates presidenciales fa
llan por la falta de una conducción
de estrategia de comunicación: el
Gobierno federal no cuida a los de

lincuentes porque sean personas, sino que se
cuida de evitar abusos en la violación de de

rechos humanos de presuntos delincuentes.
Asimismo, la declaración presidencial de

"cuidados a los delincuentes" se localiza en la

parte fallida de la propuesta de construcción
de la paz: las bandas criminales debieron de
asumir el desafío de disminuir la utilización

de la violencia entre ellas y contribuir de ma
nera directa e indirecta a la estabilidad de sus

zonas de influencia.
Para sumarse a la pacificación de zonas en

conflicto, las bandas criminales supusieron
que el retiro de la fuerza del Estado era una
especie de carta blanca para asumir el control
violento de esos espacios territoriales de la
soberanía del Estado.

El modelo de construcción de la paz tuvo el
defecto de suponer que las bandas criminales
entenderíanla lógica de la responsabilidad de
disminuir la violenciaparaun reparto pacífico
de territorios y funciones; en este sentido, las
bandas entraron en una lógica de disputa aún
más violenta de territorios dejando en todo
el país la marca del aumento de homicidios
dolosos por la lucha territorial y estratégica
entre las bandas.
Las evidencias de aumento de activida

des criminales violentas están obligando al
Estado a regresar a la gestión directa de la
seguridad, con el costo inevitable de choques
armados y de aumento en las cifras de insegu
ridad. Ala estrategia de construcción de lapaz
le faltó la parte más importante para la cual

el Gobierno federal no estaba preparado: un
pacto formal con las bandas criminales y una
negociación que implicaría la sesión espacio
político no territorial a las organizaciones
delictivas, loque derivaría en una pérdida aún
mayor de la soberanía territorial del Estado.
En ese vacío político y de poder se encuen

tra la estrategia de seguridad

ZONAZERO

Cada vez se cierran más los espacios alrede
dor de los cárteles de El Chapo y de El Mencho
por su papel en la producción y contrabando
de fentanilo a Estados Unidos, pero al mismo
tiempo cada vez se siente más la presión esta
dounidense para luchar contra ese flagelo de
la droga en México y no dentro del territorio
estadounidense, donde existe la libertad de
consumo, a pesar de los más de 100 mil muer
tos por sobredosis el año pasado.

Lasopin[®sS;SX0!5^rfiS®rl®tQlUrotta$5Cít
Independientes^ no reflejan necesarlamenté

WMMM» vlstaéfe 24 horas.

Fecha: 16/05/2022

Página: 12

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 25,480

Página 5 de 10



La minería no es un lastre, es una fuente de empleo

# Revisar las concesiones mineras? Ese
| ha sido uno de los ataques más recu

m rrentes del principal saqueador de la
minería en México, Napoleón Gómez

Urrutia, sí, el mismo que se ausentó por más de
12 años del país por hacerle al mago y desapa
recer 55 millones de dólares propiedad de los
trabajadores mineros.
Napito, quien llegó a la dirigencia del Sindi

cato Minero por herencia de su padre y quien
desde ese entonces hasta ahora no tiene idea

de lo que es la minería, se ha dedicado a pa
searse por el país para únicamente golpear a
una de las fuentes de empleo más importantes
ymejorpagadas que existen.
Asegura que las empresas mineras han sa

queado, se han enriquecido y han sido las úni
cas beneficiadas de esta actividad, visto desde
la óptica psicológica, Napito se está proyectan
do. Él es señalado por extorsionar empresa
rios, por hacer paros laborales a conveniencia,
por dejar a miles de familias sin ingresos, por
intentar doblegar a las empresas y, por si fuera

poco, por enriquecerse de manera grosera de
las cuotas sindicales y del trabajo ajeno.
Desde su posición privilegiada y lejana a la

vida obrera, sus ataques son predecibles. Las
empresas mineras decidieron dejar de some
terse a los caprichos del llamado cacique y por
ello el enojo hacia a éstas. Tras darse a conocer
los escándalos y abusos cometidos contra los
obreros, en poco tiempo Napillo y su empresa
familiar, con fachada de sindicato, perdieron
grandes contratos colectivos.
Aliora bien, con cifras, con estadística, con

contexto y con historia, ¿realmente las em
presas se han dedicado a lucrar? La respuesta
es no. De entrada, la minería fue el principal
generador de empleo en 2021, al crear más de
408 mil empleos directos y en consecuencia
2.3 millones de indirectos.
Hablando de beneficios, la industria minera

metálica tiene salarios 72% superiores a la
media nacional y, como nunca, la incursión
de la mujer es evidente, ocupan 16% de la
plantilla total.
Una actividad no debe ser atacada por el

odio de un hombre escondido bajo un cargo
político y, mucho menos, poner en riesgo con
pura palabrería el empleo de millones. Eleve
mos el debate, apeguémonos alarealidadyno
a los dichos de un vividor con ganas de opinar
La minería ha invertido en el medio ambien

te, gran parte de las empresas ocupa aguas
residuales, tratadas y recicladas. Las energías

limpias como la solar y eólica son una realidad
enla minería de México, además de que se han
plantadomás de 2.9millones de árboles en24
estados del país.
La minería no solo es bondadosa sino nece

saria, aporta los minerales que se utilizan para
producir teléfonos celulares, medicamentos
o vehículos, por decir lo menos, está presente
prácticamente en todo.
Es una incongruencia que con ánimos de gue

rra y por venganza alguien que supuestamente
representa alos mineros ocupe su posiciónpara
atentar contra quienes le dieron su confianza
para salvaguardary defender su empleo.
Si guiamos la revisión de las concesiones con

los dichos de quien inventó que era trabajador
para lucrar con las cuotas sindicales, enrique
cerse y amagar a las empresas, entonces el
análisis sería igual de falso y el trabaj o de miles
de mineros estaría en riesgo, trabajadores de
los cuales se ha servido y no se ha cansado de
denostar.

Las mentiras de Napito deben quedar solo
en sus pasquines y no ocuparlas para jugar o
poner en riesgo el ingreso económico de las
familias obreras, ya que ellas no tienen 55 mi
llones de dólares que las respalden.

IfUBfirf *:s» • i I*
independíentesy no reflejan necesariamente

stMBSl HSyisI# de 24 HORAS.
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Aumento a maestros: apenas empata inflación anual

Al margen de lo que hoy
explicará el secretario
de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, el in

cremento salar ial para el magiste
rio no es, ni con mucho, lo que se
había prometido.
La secretaria de Educación, Del

fina Gómez, dijo que el aumento
salarial "sería escalonado" y que
será de 3,2, y 1%, dependiendo
del nivel.

Para los trabajadores de la edu
cación que ganen menos de 20 mil
pesos mensuales, el incremento
será de 7.5%.
No se especificó cuántos docen

tes se encuentran en esa categoría,
se entiende que la mayoría, pero
aún así el aumento es incluso me

nor por centésimas a la inflación
anual reportada por el Banco de
México.

Es decir que, pese a los fastos con
los que fue anunciado, consideran
do el porcentaje de aumento más
alto (7.5%) apenas igualaría a la
inflación anual.

Eso sin considerarlas categorías
de docentes y personal adminis
trativo que recibirán aumentos
de 3%, 2% y 1%, que en términos
reales estarán perdiendo poder
adquisitivo contra la inflación a
tasa anual.

Como sea, el anuncio del incre
mento salarial para el magisterio
sirve para ejemplificar lo que está
ocurriendo en la carrera salarios

contra precios.
Cuando se pusieron de moda

los pactos económicos para conte
ner la inflación, en los años 90, se
acordó con los sindicatos que los
incrementos salariales se calcula

rían sobre la inflación registrada
más uno o dos puntos porcentua
les, dependiendo del tamaño de la
compañía, para mantenerlos ape
nas arriba de la inflación.
La contención salarial, dura

mente criticada, sirvió efectiva
mente para contener la inflación y
reducirla a un dígito.
Si el Gobierno o los empresa

rios quisieran mantener los sal; 
rios de los servidores públicos y
trabajadores por arriba de la infla
ción, los aumentos tendrían que
ser superiores al 8%, como ocurrió
con la planta de General Motors en
Silao, el fin de semana pasado.
La armadora negoció con su

sindicato un aumento salarial del

8.5% más aumentos a prestacio
nes que suman en total un incre
mento del 13.8% de los ingresos
de los trabajadores.
Por ahí tendría que ser el cam i

no de la recuperación del poder
adquisitivo.

• • • •

Por cierto, el presidente López
Obrador aseguró ayer, para justifi
car el cambio en los libros de texto

gratuitos, que "no queremos inven
tores de bombas atómicas; quere
mos creadores de fraternidad".

Es, evidentemente, una expre
sión maniquea.

El Presidente insiste en su visión

"humanista" del país, que está
bien, si no fuera por los enormes
retos que México enfrenta ya en
desarrollo de cienciay tecnología.
Con unConacyt en ruinas, inves

tigadores a punto de pisarla cárcel,
con una enorme fuga de cerebros,
¿el país está para colocar en tercer
plano la educación científica y tec
nológica?
Porque si esa es la visión de un

Gobierno progresista, no falta mu
cho para cambiar a los profesores
de licenciaturas, maestrías y doc
torados pormonjes budistas.
Y sustituir las facultades de inge

niería y mecatrónica por clases de
balletyyoga.
Todo, para justificar el desdén

por la ciencia y el fervor por el
adoctrinamiento político.

• • • •

Sin querer queriendo, el gober
nador de Oaxaca, Alejandro Mu
rat, nos regaló un video sobre el
estado real que guarda la construc
ción de la refinería de dos bocas, a
unas semanas de su inauguración.
Murat fue invitado, junto con

otros gobernadores, a visitar una
de las obras emblema de esta ad

ministración y lo que se vio en el
video que difundió en sus redes
fue una paite de la obra apenas en
su fase inicial... y sin trabajadores
en ese momento.

La apuesta de que en unas sema
nas tendremos el primer litro de
gasolina producido por Dos Bocas,
está en chino.

Lasójái ni ®egaipFÉisáaagpor: ISstolüHi n i'sfis
son independientes y noreflejan

;®£esari3j®nte a[0flntasfeviÉS:IÍ924 horas.
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La aviación en tiempos de la 4T (Parte II)

La semana pasada dimos cuenta de la
saturación e inconvenientes que se
viven todos los días en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de Méxi

co y el riesgo que esto representa; pero qué
pasa con la supervisión y capacitación de los
pilotos y controladores en un espacio aéreo
saturado que obliga a levantar el vuelo en
plena pista para evitar un accidente.
Responsables hay muchos, desde las auto

ridades que dieron cargos de máxima espe
cialización a personajes que poco saben del
tema, hasta decisiones que setomaron desde
el escritorio, falta de capacitación, falta de
certificaciones, austeridad enla contratación
de personal, entre otros.
La reestructura del espacio aéreo se dio por

dos raz ones: una petición de la Organiz ación
de Aviación Civil Internacional (OACI) de
automatizar todo el sistema de navegación

utilizando el PNB, es decir, que todo se con
duz ca vía satélite, algo similar a las aplicacio
nes que usamos para buscar la mejor ruta en
automóvil; aunado a la entrada en operación
del nuevo Aeropuerto Felipe Ángeles.
Y quién supervisa que todo opere bien, la

Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) que
dirige Carlos Antonio Rodríguez Munguía,
un general piloto aviador en retiro cuya expe
riencia profesional siempre estuvo al servicio
de la Fueiz a Aérea y no de la aviación civil.
Aquí entra otra vez la austeridad mal en

tendida, pues la AFAC no ha contratado per
sonal suficiente para la supervisión, lo que
ocasionó que la Asociación Internacional de
Transporte Aéreo (IATA), degradara a cate
goría 2 la operación aérea en el país.
México no pudo comprobar que ha hecho

una con ecta inspección de las licencias que se
otorgan al per sonal técnico porque no demos
tró que cumple con la capacitación adecuada;
tampoco aprobó el anexo de operaciones, es
decir cómo se debe operaruna aeronave, qué
requisitos deben cumplir para su operacióny
qué requisitos deben cumplir los pilotos.
También tuvo fallas en lo relativo al man

tenimiento de las aeronaves, quién lo realiz a,
cada cuánto, en qué talleres, si estos están
certificados; qué tipo de refacciones utiliz an,
entreoíros.

Actualmente en el país hay alrededor de
9 mil aviones registrados y de ellos operan
5 mil que deben ser estrictamente vigilados
y se tienen 75 modelos distintos de aviones
y para inspeccionarlos hay 400 inspectores
de la AFAC.

Pese a estas fallas, la industria sigue ope
rando, haciendo lo que se puede, apostando a
que los pilotos tengan la habilidad de sortear
problemas en el aire que no sean advertidos
por los controladores ante la carga de tr abajo;
y para las autoridades que poca experiencia
tienen en el tema, la única solución lejos de
invertir en personal calificado fue sacar los
vuelos del Aeropuerto capitalinoy llevarlos al
AIFA. Parece que a alguien, le cayeron como
anillo al dedo los incidentes.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Cómo puede un jefe de Estado justificar la
violencia de cr iminales que asesinan, secues
tran, mutilan, violan, desaparecen y tortu
ran, porque son seres humanos? Hay más
abrazos que justicia.
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Hacia otro paradigma pensionario y de justicia social
Este Día del Maestro impactará en

varios sistemas y dependencias.
El primero será el sistema de pen

siones para acabar con la injusticia,
añeja desigualdad del Estado, entre dos insti
tuciones públicas.
Del lado más amable está el Seguro Social

y del más rácano es, quién lo creyera, un insti
tuto del Estado, el ISSSTE.
Lo explicó con sencilla claridad el secreta

rio general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas:
El tope para un jubilado del IMSS es de 25

UMAs (Unidad de Medida y Actualización
usada para el pago de obligaciones) y el del

ISSSTE de lOunidades.

Por ello Cepeda Salas incluyó en el pliego
petitorio del presente año resarcir a maestros
la deuda pendiente para darles tranquilidad
en el retiro, en la incapacidad y en la vejez.
¿Por qué decimos que tendrá repercusiones?
Porque obligará a federaciones, sindica

tos de burócratas, al Congreso de la Unión
y al ISSSTE de Pedro Zenteno a revisar su
política de retribución a quienes sostienen al
Gobierno y al país.

QUITAN BANDERAS A LA CNTE
También impactará la política laboral.
Llevará a revisión el sistema de cuentas

individuales importado de otras naciones
para no cargar sobre el Estado y los causantes
el sistema pensionario.
Alfonso Cepeda Salas refirió la abolición

de este injusto mecanismo en varias nacio
nes como vía para mejor redistribución de la
riqueza.
México no será la excepción, sobre todo en

un Gobierno cuyo discurso a diario habla de
esos propósitos y necesita dar pruebas tangi
bles al trabajador.
De impacto será también la regularización

de cientos de miles de profesores 656m.il 571
hasta ayer, según enumeró Cepeda Salas
para acabar con la zozobra magisterial.
Los planteamientos llevados ante los secre

tarios de Hacienda y de Gobernación, Roge
lio Ramírez de la O y Adán Augusto López,
y comunicados a Delfina Gómez impactarán
los presupuestos educativos.
Pero sobre todo, quitarán banderas a la

disidencia, la CNTE, cuya virulencia pasó de
aliada del lopezobradorismo a recibir porta
zos de Palacio Nacional.

Frente a este panorama de repercusiones
en puerta, palidece el incremento máximo
de 7.5%, anunciado por Delfina Gómez, al
salario de quienes perciben menos de 20 mil
pesos mensuales.
Para esto sirvió la consulta abierta por el

comité sentista de Cepeda Salas a fin de es
cuchar planteamientos de educadores y per
sonal administrativo de todo el país.

LOS EDUCADORES OLVIDADOS
Enla celebración hubo varios olvidados.

De unlado estánlos padres de familia, quie
nes como los maestros convirtieron sus hoga
res en improvisados salones de clases durante
la pandemia.
Aun cuando se supone superada la peor

etapa de Covid, continúan la enseñanza a
distancia, usado para salvar al menos dos
ciclos escolares.
A través de ellos se ofrecieron cursos a 25

millones de alumnos entre 2020y2022, pero
para unos siete millones sigue siendo la única
alternativa y les llega a través de Televisa de
Emilio Azcárraga Jean.
Adicionales en ese esfuerzo son los maes

tros, quienes ofrecieron clases a distancia
y, dato relevante, mantienen comunicación
y hasta sesiones voluntarias para alumnos
retrasados o con problemas de aprendizaje.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Alejandro Svarch va con todo en Cofepris. El año pasado
la Secretaría de Marina les tomó las instalaciones y hasta
pusieron a uno de sus militares en una posición estraté
gica por las dudas que genera la operación del organismo
y problemas por el tráfico de fentanilo. Además, tenían
rezago en trámites que debía cumplir. Por eso, el titular
de Cofepris —nos dicen— va con todo: va a licitar para...
cambiar los letreros de la dependencia en Ciudad de
México y en Acapulco. ¡Que se note la mano firme!

•Jorge Arganis no acaba con los problemas por la crisis
aéreay nos dicen que en la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT) no pueden ni ar
mar un plan carretero. Resulta que la Dirección General
de Carreteras licitó el desarrollo de proyectos para in
fraestructura carretera, con el argumento de que carece
del personal adecuado, equipo y dinero para realizarlo.
El Programa de Estudios y Proyectos de Desarrollo Carretero
2022 costará al erario 400.1 millones de pesos...

•José Antonio Romero Tellaeche sigue con problemas
en el CIDE. No lo han dejado sentarse a sus anchas en
la dirección, pese a tener el respaldo de la directora del
Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, y ahora algunos
profesores empezaron a notar que simplemente no les
pagan su quincena. Ojalá sea un problema de falla en los
bancos... aunque los académicos están pensando que
tiene otros objetivos. Habrá que estar atentos.
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Plan con maña
del Príankcnstcin
MAESTRO, PR1 Y PAN BUSCAN SEGUNDA
VUELTA ELECTORAL Y UN VICEPRESIDENTE

Es una propuesta ociosa y muy onerosa: ante la al
ta abstención que priva en México, quien quiere ir a
votar lo hace en la primera ocasión y ya; y lo del vice
presidente es más decorativo que otra cosa, salvo en
caso de muerte del primer mandatario. Viniendo del
Priankenstein, suena a plan con maña para lograr
más votos y una segunda oportunidad para arreba
tarle el poder a Morena.
Elizabeth Vilchis, titular de Quién es quién en
las mentiras, dijo que Denise Dresser es "pepe
nadora de noticias falsas".

Con la mano izquierda, porque con la derecha ha de
recolectar muchísimabilletiza conservadora.

Acusan a los LeBarón de robar agua desde hace
7 años a comunidades de Chihuahua.

Esa familia se dice víctima, y es parte de la delin

cuencia acuífera organizada.
Brian Nicholson, jefe de diplomacia de EU para
América, reiteró que la condición de la IX Cum
bre es ser un país democrático.
Entonces que se desinvite USA por tantas anoma
lías: además de intromisiones y patrocinar golpes de
Estado en otras naciones durante décadas, se acaba
de revelar que más de 500 niños indígenas murie
ron en 408 escuelasinternados durante 150 años, y
podrían llegar a decenas de miles, anulando su iden
tidad cultural al ser arrancados de sus familias y co
munidades.

Aumentan muertes por armas de fuego en USA:
más de 19 mil homicidios en 2020, y más de 107
mil por drogas en 2021.
Las autoridades de USA recomiendan a cada rato a
sus ciudadanos no visitar ciudades mexicanas "exce

sivamente violentas e inseguras", y se olvidan de las
suyas con masacres como en Buffalo y California.
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2021 El año
maldito

Y APENAS VA LA MITAD...

Estúpidamente creí que el 2021 sería un año
diferente al pasado, donde la pandemia lle
garía a su fin pero creo que esta nueva "nor
malidad", nos acompañará por el resto de
nuestros días; el sars cov 2 es una gran prue
ba para la economía, lapolítica, la tecnología
que está cambiando su rumbo de manera
drástica.

Mientras muchos se la pasan peleando
por saber qué candidatos "mediocres" se
están postulando a diversas diputaciones
existe otro sector de la población que está
pensando más allá de las vacunas, más allá
de las elecciones del 2021 y mucho más allá
del 2024.

Es interesante que nadie se ha atrevi
do a mencionar en redes sociales que algu
nos laboratorios (encargados de producir
la vacuna) no terminaron sus pruebas para
poder lanzarla al mercado sin embargo mu
chos países se la pasan comprando dosis a lo

"pendejo" cuando muchas de esas vacunas
no han sido "probadas" en su totalidad.

Diversas economías colapsaron en di
versos países, propiciaron que PYMES
alrededor del mundo colapsaran de un mo
mento a otro y demostraran lo endeble que
puede ser la microeconomía si ejerces pre
sión sobre sus puntos débiles.

A nivel psicológico comenzaron a salir
los males de cientos de personas que pade
cían depresión o ansiedad y el encierro so
lo sirvió para acrecentar estos males sin
tomar en cuenta edad, razón social, nivel
económico o cultural; los trastornos psico
lógicos llegaron para quedarse.

Tal parece que el año pasado se escri
bió el mejor guión que pudiese existir para
una película de ficción que permanecerá en
nuestra memoria toda la vida y cada quién
decidirá el final que mejor le convenga.

El año maldito ha comenzado, estamos
a mediados de este año 2021 y no veo luz en
el final del túnel que nos pueda ayudar a mi
tigar el contagio que parece imperceptible
para poder regresar a nuestra vida cotidia
na sin embargo esa normalidad; nunca lle
gará.

Las economías comienzan a moldear

se, la política encuentra nuevas manera de
ser empática, la tecnología sigue crecien
do a pasos agigantados mientras tú sigues
leyendo esta columna sin hacer nada por
aprovechar el tiempo que te puedo asegu
rar... nadie lo tiene comprado.
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Elsccrclo
bancario

ERA IMPOSIBLE SABER DATOS

Durante años se consideró que era imposi
ble y antijurídico acceder a informes ban
carios sin una orden judicial, pero el mito
se ha roto y la Primera Sala de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, resol
vió, analizando la Ley de Instituciones de
Crédito, que el secreto bancario no opera
cuando sean las autoridades hacendarías

las que le soliciten diversidad de datos, sea
de personas físicas o morales.
Algunos especialistas consideran que

la resolución de la Corte es contraria al

Artículo 16 constitucional, que se refiere
al derecho a la privacidad.

Sin duda estamos ante un nuevo pano

rama, en el que tal parece que la autoridad
administrativa sustituye las funciones
judiciales; al final, el Servicio de Admi
nistración Tributaria por sistema se ha
convertido en un riesgo constante para
particulares, dadas las facultades omní
modas de las que goza y que ahora sin ma
yor justificación, puedan pedir datos a los
bancos, presentándose un auténtico esta
do de indefensión.

Es bien es cierto que, una buena canti
dad de picaros estarán en la mira, lo que
parece inaudito es que, ahora no se tenga
ninguna defensa contra el SAT. Este or
ganismo no en pocas ocasiones actúa con
ligereza y siempre ubicando al particular
como un delincuente.

Es deseable que haya disposiciones le
gales que garanticen que no habrá abuso
en el cobro de impuestos, ni mucho menos
amenazas de todo tipo. Debe entenderse
que la finalidad en el pago de impuestos
debe estar sustentada en los requisitos de
proporcionalidad e idoneidad; más aún,
sobre el tema debemos procurar una
educación fiscal, donde se valore la res
ponsabilidad en el pago de impuestos sin
necesidad de represión.
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Retorno a
clases seguro
El momento para reabrir las escuelas
debe guiarse por el interés superior del
menor y por consideraciones generales
de salud pública, sobre la base de una
evaluación de las ventajas, los riesgos y
las pruebas intersectoriales y específicas
del contexto, incluidos los factores
socioeconómicos, educativos y de salud
pública.
En este sentido, se puede aseverar que

la situación actual de la educación en
México no estaba preparada para una
disposición extrema como las medidas
de una cuarentena. Esto se debe a que la
educación en México no es una práctica
común, pues el sistema educativo
depende en su mayoría de las clases
presenciales, además de que en el país no
existen los medios suficientes para llevar
el aprendizaje en línea a cada alumno.

Es por ello que el pasado doce de
mayo del año en curso, presenté
un punto de acuerdo para que las
autoridades correspondientes realicen
acciones, programas, talleres, atención
personalizada encaminadas a atender
problemas de ansiedad, depresión,
estrés y otros trastornos psicológicos
y mentales, que se desarrollaron
por el encierro y cambio de vida que
sufrió toda la población a causa la
pandemia del COVID19 y dejó estragos
y consecuencias en nuestras niñas,
niños y adolescentes, provocando
menoscabo en su salud e inclusive

problemas de violencia familiar, por
lo que se requiere crear y reforzar los
programas existentes con respecto a la
atención socioemocional y psicológica
a los estudiantes y a sus familiares
para la incorporación a las actividades
cotidianas.
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Vivir a costa ajena
¿Se han puesto a pensar en la cantidad de
gente que vive de la figura de López Obrador?,
para bien o para mal, cada mañanera, cada
movimiento y podría decirse que, hasta cada
respiración, sirven de nota roja, o amarilla, o
blanca. Una sub industria se ha creado de tres

años para acá en el que, desde tilítokeros hasta
bots, se mantienen a costa de criticar o apoyar
los movimientos del presidente.

Y en cierto sentido es bueno, crean polémica
y fomentan el diálogo, sin embargo, hay muchos
que por el "ganarganar", se quedan en medio,
criticando o halagando los actos presidenciales.
Y también sería ético si su crítica fuera con ese

nivel, si no nos hicieran llegar a sus canales de
youtube con mentiras y encabezados falsos y
sensacionalistas.

Por supuesto, si "hay de todo en la viña
del señor", ¿por qué no habría de haberlo
en la política?, y mi crítica y señalamiento
va precisamente a los que navegan con la
bandera de izquierda, pero ante el comentario
de derecha, aprovechan la ocasión para el
servilismo, esos, cuya falta de ética, valores e

integridad, la llenan con las monetizaciones,
menciones pagadas y depósitos mensuales.

El medio se ha llenado de basura y de ruido
mal armado en un golpeteo para uno y otro
lado, siempre a favor de quien mejor pague, sin
embargo, se olvidan que las audiencias están
más que atentas a cada uno de sus pasos y no
dudaran en exhibir a figurillas "infladas de fama
youtubera", como lo hicieron ya con varios.

No hay escala de valores para esa gente que
lucra y vende su voz por pequeña o grande que
sea, mientras haya quien pague, porque su
escala es la económica. Faltan poco para que
el presidente entregue el poder a su sucesor o
sucesora, falta muy poco para que la endeble
nave en la que navegan esas voces con tono
de veleta, pierdan sus muy jugosas entradas,
entonces ¿qué harán?, porque si de algo estoy
segura es que el sucesor o sucesora no será ni
medianamente mediático como lo es nuestro

presidente. Entonces ¿qué harán?, ¿qué tipo
de contenidos venderán?, estoy segura que
ninguno, ya que estaban vacíos antes, lo están
ahora y lo estarán después.
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El gober de Oaxaca. Alejandro
Mural, el priísta más
morenista
Se rumora que en los pasillos del inmueble ubicado
en Insurgentes Nte. 59, el "dirigente" nacional del
PRI, Alejandro Moreno, estará que no lo caliente
ni el sol, y no precisamente por el des... papaye que
mantiene su vecina de enfrente, la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, sino porque uno de los
únicos gobernadores priístas que quedan en el país,
Alejandro Murat, de Oaxaca, parece ser que ya le
volteó banderas, pues ante la invitación de la titular
de Energía, Rocío Nahle. a Tabasco, para conocer
la refinería de Dos Bocas, en la cual también estuvo
la Jefa Claudia Sheinbaum, la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores, y el gober tabasqueño,
Carlos Merino, todo parece indicar que el abogado
egresado del ITAM, Murat Hinojosa. ha decidido
voltear banderas y sumarse al movimiento de la 4T,
pues si hay algo claro es la inminente victoria de
Salomón Jara en Oaxaca como gobernador.
Ejemplo de lo flaca que está la caballada para esta

elección, se pudo constatar este fin de semana en
Tamaulipas, ya que el suspirante para gobernador
de la Coalición Va por México (del PRIPANPRD),

César "El Truko" Verástegui. mientras exponía sus
"altos índices de aprobación", decidió mostrar una
gráfica de las elecciones en Aguascalientes, en vez de
mostrar la de su estado.

Trasciende que dicho material le fue otorgado
por el coordinador de los diputados panistas, Jorge
Romero, ahora sí que, como quien dice, ¡mejor no lo
ayudes compadre!
POSTIT Ante el lamentable feminicidio de Debanhi

Escobar en Nuevo León, y el desgobierno que
mantiene el gober Samuel García, todo parece
indicar que la Federación se tendrá que hacer cargo de
dicho estado en materia de seguridad.
Y en este caso, el indicado será Ricardo Mejía

(miembro del equipo de la titular de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez), quien empezará por investigar a
varios funcionarios del gobierno regio.
POSTIT 2 El exsecretario de Hacienda, Arturo
Herrera, fue nombrado por el Banco Mundial como
director global de Gobierno. ¿Su salida de México se
da como héroe o enemigo? Habrá que preguntarle a
Rogelio Ramírez de la O. su opinión.
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De Moda

En México, hay quienes
marcan moda y hay
quienes solo se dedican a
seguir con resultados que
rayan en lo ridículo o peor
aún, enla pena ajena
¿No me creen?

Pregúntele al alcalde
Rubalcavade Cuajirnalpa,
en donde nos confiaron

amigos de la demarcación,
que, por favorcito, a sus
cuates del PRI, no le
volvieran a hacer el gritito
de "¡Jefe de Gobierno!".

Yes que habrá que
recordar que el chistecito (o
quizás no) que le hicieron
los del PRI al re destaparlo
por enésima ocasión para
el gobierno capitalino, ha
causado mucha molestia

en los equipos blanquiazul
y del sol Azteca, por lo
que podría peligrar el
Frankenstein opositor en
la CDMX y antes del 2024
comience a desarmarse. Y

miren que de ese lado sí hay
verdaderos pesos pesados
que dieron una prueba
de su fuerza en la pasada
jornada electoral.

Y tome nota que
este lunes inician la
Jornadas Nacionales de
SaludPública, en donde
se vacunará contra

Sarampión, Rubéolay
Hepatitis y además se
dará especial atención a
grupos vulnerables y cuyo
propósito es promover
mejores condiciones de
salud y contribuir a mejorar
su calidad de vida
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¿TRIUNFO O CULIACANAZO?
Nos cuentan de un ex
qiiíeri a [3esar dehaber útilizado rcK:ursos
legalesyexplotarrelacionespolí^
con el Partido Verde, ene
Karen Castrejón,, no ha..podido zafarse
dejos .señalamientos¡.por cprmpción._
La información recibida expone un caso
sustentado por el;.delito de evasión
y.fraudefiscalquepersiguenlaF
General de la República, de Alejandro
Gertz, y la Unidad de Inteligencia
Financiera, de Pablo Gómez, en contra de
José Antonio Rodarte Leal, cuando estuvo
a_ca^o_de Jqs_Centros__de Ja_ Secretaría_de_
Comunicaciones y Transpprte}_enca
iGdurómásdecincoaños
beneficiados por el propio funcionario
cólaboraron conlas;.autpridades para
enriquecer las indagatorias, al aportar
pruebas de losL sobornos .en efectivo _que_
exigía se entregarán a su propio hermano,
Arturo Gerardo, por cada ..contrato
facilitado. Ahora nos queda la duda, /será
un triunfo para la 4T o le aplicarán un
culiacanazo?

SIGUE VACANTE PUESTO EN
MORELOS

•Casi.cuatro..semanas.han transcurrido sin
que nadie sepa, de manera oficial, dónde
está Ülises Bravo, el llamado "hombre
fuerte" del Gobierno de Morelos, como le
dicen al medio hermano del mandatario
estatal, Cuauhtémoc Blanco,
•Lo último.que se supo es .que ingresó a
un .hospital capitalm
cuáles son los avances de su salud. En estos
últimos días, al exfutbolista se le ha visto
triste y cabizbajo, pero a la vez preocupado y
es que dicen "al Cuauh" le urge una persona
que cubra esa .vacantey..ponga en orden
el.presupuesto de ja entidad. Dicen
Morelos es tierra de oportunidades, para
PP.lfticos.prqfesionales, de.carrerajy_cahdad^
probada Que. "bien •íCC)ils^Í(?ri "
Blanco y pueda relanzar exitosamente el
último tramo de su administración.

COVID, ANTECEDENTE PARA
HEPATITIS AGUDA
•La revista británica The Lancet publicó un
estudio que señala una posible relación
entre la.hepatitis,aguda__que se_present
menores de edad con el virus SARSCov2.

El ..documento firmado por Petter Erodio
yMoshé Arditi,..detalla que .en ese país, el
18% de los casos notificados de hepatitis
agudase identificó cqrqnavirus.
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INFORME DE GIRAS

Garrido, presentó ^
a Cradajd ¿e

México,, aLÍ^n de flue la persoM.
titular de laJefat ura dc Gol:)ieiiioA
presen .te.antee lcg.isla ( i\ () local
informes. desús ^
realizadas en caso de que salga
de.la CDMX.. La^iniciatiYa^ñala.
ciiLCí si bien ¡apropia Constitucipn
establece .presupu^
de.faitas ..temporajes j ab^
"no estáJ?revistp.^^^
para.¿Presida
el es ta b je c i niiciHodeni íor
Ú Legisiativoi queJustifiguen.de..

ausencia asíLcomo.eÍ.j[Monne_i
de.los .resujtados.de
reajizadas. con motivo de
salida".

SESIÓN HISTÓRICA
•P.a.í.á^
lemís tóeles \i 1 lanue va,la
realización de la sesión especial del

!Z.de mayo, del. 20221. con motivo
del "Día...Nadonal eto
encpntra..de .la.Íesbp|pbiaJ
hpmofobia, ...bifobm
debe ser..consideradp.com

.acontecimiento Jiistóricp^

.".QueiaCiudad..de México tien^^^
cpnip.rpmisp de ser punta de ¡am
enja defensaL.de ¡os derech^
diversidad.sexualeiemplode.
PiPircsividad..para otros estados de
larepublica".

LEGADO EN RIESGO
^l^LÍbjicamente, a..alcajdesa dcl
PÁNí.en.^yaro: ..Obregpn1 Lía
Limón, ha..asegurado mante
la memoria de LeonelLuna,
perpiasfor
ips.Ip.cps..rojos...Y es que^ poco a
.PP£pt..ha..logrado integrar a su
equipo político;..a. los líderazgos
flue..histórica
al ex.líder JLC^re.d.is.y[}.j5.QL.^§.^I>k,..
su..secretaria^.particuíar y un gra
númerodeLpersonajes que cada
vez másse suman.a..la.batuta.dej
la al cal de sa. Pero, ni uchc> cu id a do
deberá tener la..presidenta del PRI^^^
lp.c.aÍA.Nora .Arias,..pues.nps..dicen.
.que.unadelas:.cpndicipnantes
para .pcupar u n ..espacio parece son
¡c:r iíi i rscal r?arti ck_) _bja 0^111 ^ '

BOTÓN DE PÁNICO EN HOTELES
* is I11 i ^ i A^i^l Á t í >s.c (> iitr an i Lij c íjc s
O.er.spnas. que sean objeto de
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trata,. integrantes de
de Transparencia.y..Cpmbate a ¡a
Corrupción. dei Congresp de
Ciudad de.M^cp.analizan.c.pn.
un equipoi.técnico de la ^
General...de Juisticia (TC
un proyecto de .ley .que contemple

Í§.instaiación;..de.camaras y
botonesde .pánico. .^.ips.hpteles..
dejaciudad.¦...Asimisn^
capacitar al personal para que
sepan qué:.medidas..d.e¿
en casode .percibir una conducta,
sospechosa por parte de algún
usuario.
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Se busca
candidato
Aires semanas fie las elecciones en

Aguascalientes, Durango, Hidalgo,
Oaxaca, Quintana Roo y Tamau
lipas, la coalición Va por México
(PANPRlPRD) recibió los resul
tados de lasencuestas publicadas
por ríos diarios de circulación na

cional adversos:a Andrés Manuel López Obrador
como un valrie de agua fría,

l ii diario publicó las preferencias .electorales,
rumbo a la sucesión presidencial de 2024. Como
era de esperarse Marcelo Ebrard ( 34%) y Claudia
Sheinbaum (33%) encabezan las intenciones del
voto; lo que no esperaban panistas y priíslas el
PRD no espera nada porqué su ful uro está ligado
al l'W . es que ninguno de sus aspirantes, Mar
garita davala (14%), Ricardo Anaya (13%) o Alfredo
del Mazo (7%) llegaran a 15 puntos porcentua
les, Miénlras que Luis Donaldo Colosio obtiene el
26% dé las intenciones del voto, a ocho puntos de
Ebrard y a siete fie Sheinbaum.

Más significativo es leer el resto de: esta encuesta
para constatar dos. cosas: el desprestigio del PR1 y
el flesflibujamienlo del PAN.

El otro diario publicó encuestas fie los seis esta
dos en f lisp tu a él próximo 5 de j linio. Morena i ¡ene
una importante ventaja en Oaxaca, Quintana Roo,
Hidalgo y Tamaulipás. I ¡ene empale técnico en
Durango y va abajo en Aguascalienies. Si a Morena
se le alienan los astros ganará cinco de seis guber
naturas, con lo cual la Coalición Juntos Hacemos

Historia pasará de 18 a 23 gobiernos estatales.
Encuestas privadas del PRt y del PAN, arrojan

resultados similares, El rechazo de la oposición a
la reforma elécl rica fue una vict oria pírrica, porque
i uvo un efecto positivo en las tendencias electora
les de Morena y operó negativamente en cont ra de
la percepción del PR1.
La oposición a Andrés Manuel López Obrador

necesita urgentemente un candidato, el problema
és que si al finalizar él 2022 ninguno fie los as
pirante rebasa los 20 puntos porcentuales ya no
tendrá posibilidad de construirlo y Su candidato
será testimonial. Hay cosas que la propaganda o el
dinero no pueden hacer. En 2018, aiín recuerdo la
soberbia, de algunos esl i alegas y operadores priís
las que juraban que en iros meses construían una
candidal ura ganadora. Obviamente eso no ocurrió
y a pesar de toda la mercadotecnia y publicidad
del mundo José Antonio Mearle no creció, ocupó
un lejano tercer lugar.
Las encuestas de mediarlos de 2022 revelan una

fie las consecuencias deque la oposición a Morena
y a Andrés Manuel López Obrador hayan fincarlo
su estrategia electoral únicamente en esperar el
fracaso del gobierno. Honestamente, ¿qué ha he
cho el PRt o el PAN para volver al porler? ¿En qué se
renovaron? ¿Qué cambió en su componamienio?

Lo que ocurre con Luis Donaldo Colosio es una
historia aparte. Eso pienso yo, ¿usted que opina?
La política es de bronce.
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Saqueo
en Tuxpan
La riqueza, culi ural de México se convierte

en negocio para algunos, sin importar la
lealtad y el amor al país,; por lo mellos
i res presidentes municipales en Tux
pan, Ycracru/.. saquearon parte de los
vestigios de su Cultura y vendieron en
el extranjero piezas arqueológicas:, pa

trimonio ríe los mexicanos.

Se levantó una denuncia contra quien resulte res
ponsable por la desaparición de 2.77.1 piezas arqueo
lógicas, extraídas de la Casa de la Culi lira de Tuxpan,
Verácruz, desde 2011,cuando fue presidente munici
pal, Alberto Silva Ramos, priísla, hasta la administra
ción pasada de Juan Antonio Aguilar Mancha, paniSla,
Algunas de esas piezas se lian visio en las casas de
subasta de Europa vendidas a precios exorbitantes,

Iíie precisamente el contralor de Aguilar Mancha,
Mario Zabdiel Saucedo Bonilla, quien se. dio a la larra
fie hacer el inventario, y den uncial ante la Fiscalía Ge
neral de la República este robo, porque de no levantar
dicha querella tendría que responder a la juslicia por
omisión, ahora que la transparencia llega por fin a
Tuxpan.
El patrimonio de los luxpeños y los mexicanos se

subasta impunemente; en el mundo y no ha habido
nadie que proleste por esa práctica, a pesar de la evi
dencia; Las administraciones que llegaban en lugar
de denunciar también metían mano en el robo fie

dicha riqueza para véliderlasen otros paíSeSséti com
plicidad con autoridades estatales que las enviaban
a Europa.

Al llegar el contador Aguilar Mancha a la presi
dencia municipal, impuso como contralor a Saucedo
Bonilla, éste, al darse encina del saqueo tan grande
prefirió denunciar antes de ser señalado como cóm
plice. Ea. administración del panista ha sido una de
las más corruptas en la historia de Tuxpan, a pesar
de que, en el periodo de Alberto Silva Ramos, hubo
un m uli ¡millonario desvío fie fondos, compra de lumi
narias con sobreprecio, trato con empresas íañlasmái
etc. Silva, fue vocero fie Javier Duarte,.presidente del
PR1 en Verácruz y diputado federal, superado en su
trabajo delincuencia! por el panisla Mancha quien
gobernó Tuxpan de LÍO IS a 2021.
En varias auditorías, Aguilar Mancha no pudo

demostrar el destino de recursos. Hubo un famoso

traspaso de un poco más fie un millón de pesos de
la cuenta del Ayuntamiento, a una cuenia personal
ubicada en Bancomer que no se pudo demostrar la
causa, y tampoco regresó.
Ea administración de Tuxpan ha sido un bolín

para sus presidentes municipales, quien ni encon
trar problemas como el de la desaparición de piezas
prehispánioas en lugar de denunciar continuaban
el saqueo, en un lugar lleno fié vestigios fie nuestros
antepasados.

La actual investigación 110 hubiera Sido posible Sin
la aperl lira y voluntad de transparencia fie las actua
les autoridades riel municipio de Tuxpan, quienes
permitieron una exhaustiva, investigación de parte
de quien fuera, en su momento, la mano derecha de
Aguilar Mancha.
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Maltrato
animal
Piula mal la semana para la

diputada local Pilar Sani os.
Aunque se ha manifestado
públicamente en muirá del
malí ra 10 animal, la presi
denta de la Mesa Directiva
del Congreso deí Estado de

Yucatán presumió én sus redes sociales
que asistió a la corrida de loros de la Fiesta
Tradicional del municipios de líuci/ni/.
considerado por activistas como un es
pectáculo en dondese violentan animales.

De hecho, la diputada del PAN promo
vió dicte Fiesta que tiene programarlo pe
leas de gallos y hasia torneos de lazo en
los próximos días, los cuales son eventos
de crueldad animal.

En plena polémica en esa entidad por
este tipo fie espectáculos, la panisia pu
blicó en sus redes sociales fotografiasen
donde aparece en él ruedo acompaña
da de su madre, la exsenadora y actual
funcionario estatal, Rosa Adriana Díaz
Lizama.

Sus adversarios han aprovechado el
momento porque señalan que acude y
promueve fiestas en donde, se cometen
actos de crueldad animal, cuando lince
unos días suscribió la iniciativa de ley de
Protección y Bienestar Animal de su com
pañero de bancada Jesús Pérez Bailóle.

Tanto, dicho legislador, como el coordi

nador ele Ja bancada del PAN, Víctor Hugo
Lozano Poveda, han declarado abierta
mente que están en contra fie espectácu
los de; Crueldad animal.
VENTANAL

Con el grito ríe "Presidente. Presidente®
Marcelo Ebrard Casaubon fue recibido por
miles de militantes morenistas en Gómez
Palacio, Durango, donde fue invitado por
la candidata I la gubernalura del estado,
Marina Vitela Villegas.
Acompañado ele la senadora y una de

sus más cercanas colaboradoras, Malii
MicheivEbrard sostuvo varios encuentros
con mililanlesdel parí ido y habitanlesde
esta demarcación, en donde conversó de
manera muy cercana con los «sistemes, a
quienef.asegúró que el cambio en Duran
go es únicamente con Vitela, quien lle\ará
la ( uana transformación en beneficio de
lodos los duranguenses.
El también canciller participó en dos

evénios; el primero, fue un desayuno con
militantes; y el segundo, un evenlo masivo
con la dirigencia de Morena,en donde se
refrendó lodo el apoyo para la canfliflal ti
ra de Marina Vitela.
Ebrarfl Casaubon estará acompañado

de los ( ¡Hididains a las gubernaturas que
se dispulan esteaño en seis entidades del
país a eventos que se realicen los fines de
semana, fuera fie su horario laboral.
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Socialdemocracia y crisis climática
n los primeros ruano me
ses del año hemos pade
cido en varías parles de
república sequías, olas de
calor, inundaciones, incen
dios forestales y pérdida de
biodiversidad. Los llamados

de las organizaciones de lasociedad civil,
ambientalistas y la ciudadanía a declarar
la emergencia climál ica en el país Sé topan
con pared ante lasautoridades negligen
tes que niegan cualquier responsabilidad
por la sil nación ací ual.
Ante esta situación, resulta necesa

rio replantearnos como sociedad lo que
realmente queremos para los próximos
5,10 y 20 años. El rumbo del país está en
riesgo por la violencia, la inseguridad, el
temor y miedo que trazan un horizonte
poco alentador. Aunado a la falta de cer
teza por el futuro, hoy nos:enfrentamos
con una política populista que centra la
visión del país en el pensamiento único
y una idea de progreso que al enta contra
la sosieñibiliriael.
México requiere de un nuevo pacto

político que genere Certidumbre y se
guridad frente a las desigualdades que
afectan la cohesión y armonía social. La
socialdemocracia es una opción política
y viable frente a las políticas populistas y
neoliberales que han erosionado a nuestra
drnloriaría y amenazan el futuro de las

próximas generaciones.
La propuesta central de la social

democracia ha sirio el combate a la
desigualdad en lorias sus dimensiones
social,económica, ele género y regional
Durante su recorrido histórico, el pro
grama socialriemócratá después rié la
Segunria Guerra Mundial construyó el
Estado rie Bienestar en Europa, Sin em
bargo, la crisis financiera rie 2008 cues
tionó la viabilidad de dicha propitesta
política a partir rie la crisis rie los países
europeos, inri nidos los países escandina
vos ejemplo del éxito soíSfcildemórraia.

En la act ualidari el debate sobre la so
cialdemocracia trae nuevos derroteros
en el que la riesigualriari sigue siendo
central. I no de estos nuevos desafíos

es la emergencia climática, ya que la
riesigualriari se agurliza con las conse
cuencias riel cambio climático.

La sequía, inundaciones, deslávese in
cendios forestales km minan desplazando
a miles de familia de sus lugares de origen.
Quienes padecen de manera directa las
afectaciones al ambiente son las perso
nas en Sil nación rie pobreza y alionda las
brechas ríe ciesigualriad.
Otra forma rie riesigualriari ante la

emergencia climática es la pobrezaener
gética, es riecir, un hogar en el que "las
personas que lo habitan no satisfacen las
necesidades de energía ..."(García, 2014).

De acuerdo con un estudio auspiciado
por la Comisión Económica para Améri
ca Latina y el Caribe i( I.PAL). 43.4% de
los hogares mexicanos se encontraban en
pobreza energética.

Erente a las políticas populistas que mi
nimizan los electos del cambio climático

y lasclireciricesneoliberale#extract¡vista
y depredadoras riel medio ambiente, la
socialdemocracia se presenta como una
opción política que impulsa un nuevo
acuerdo verde.
Por ello, en Movimiento Ciudadano

buscamos revalorizar la socialdemocra

cia como la opción políiica que ayudará
a ponderar la crisis climática como un
asunto rie Estado. Un cambio rie paradig
ma hacia un progreso que defina rie ma
nera democrática el desarrollo nacional
hacia actividades económicas verdes y
sustenta bles.
García, Rigoberto (2014), Pobreza

energética en América Latina, Serie Do
cumentos de Proyecto Cepal, LC/W.576,
Cepa INaciones l nulas. Santiago de
Chile, hltpsaVreposilorio.cepal.org/
bit SI ream. Iianrile. I1362/36661/1/
S2014039_es<prif

«Secretaria Nacional de Asuntos
Ambientales de Movimiento Ciudadano.

@EstefaniaDeGar3
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¿Que significa ser periodista?
Desda liare ya algunos

años, se afirma que
nuestro país es uno rie
los lugares más peligro
sos en el mundo para
ejercer el periodismo.
Más allá rie discutir los

datos o estadísticas, lo cierto es que
muchas personas consideradas romo
periodistas pierden la vida en México,
y esto ha encendido las alertas para las
autoridades a nivel federal y estatal en
m uclios seni idos.

Aunque es un problema social de
magniluri relevante, en el presente artí
culo únicamente se intenta reflexionar
sobre el concepto central; esriecir, cómo
podemos identificar ¿a quién se puede
considerar "periodisl a"?
Está cuest ión se vuelve relevan

te cuando se solicita, por ejemplo, la
protección del estado (a través del Me
canismo de Prolección para Personas
Defensoras ele Derechos Humanos y
Periodistas, o cualquier otra instan
cía con similar objetivo), teniendo en
enema la muy amplia definición con
tenida en el artículo 2 ele la ley de la
materia, que considera periodistas a

"las personas físicas, así como medios
ele comunicación y difusión públicos,
comunitarios, privados, independien
les. universitarios, experimentales o
ele cualquier otra índole cuyo trabajo
consiste en recabar, generar, procesar,
editar, comentar, opinar, difundir, pu
blicar o proveer información, a través
ele cualquier medio ele difusión y co
municación que puede ser impreso,
radioeléclrico, digital o miaren."
No obstante que esta noción pue

de abarcar a muchos sujetos, quedan
aún algunas dudas sobre su alcance
y extensión.

Para efectos prácticos, ¿quién tiene
derecho en particular a solicitar esa
protección riel estado? e# decir, ¿quién
puedeser específicamente considerado
como "periodista1'?

¿Contar con un titulo profesional rie
la carrera ele periodismo (o Ciencias ele
la Comunicación, en su caso), indepen
dientemente de la actividad profesional
o trabajo que se desarrolle, no le hace
periodista? o a contrario sensu ¿Se plu
de ejercer la actividad y I ener el carácter
de periodista sin necesidad ele contar
con un til ulo profesional en específico?
¿No puede alguien ejercer el periodis

mo como "afición" o como aCl ¡viciad se
cundaria o no remunerada? ¿Cualquier
persona que trabaje recabando informa
ción, se considera periodista?
¿En qué casos la labor de informar,

comentar u opinar vuelve a alguien
periodista? ¿un likloker, o un youllí
ber, pueden Ser considerados perio
distas? ¿Cuánta actividad requerirían
sus cuentas? ¿Cualquiera que obtenga
algún ingreso económico por opinar o
comentaren recles sociales, podría lle
gar a sérlo? ¿qué tan seguido se debe
publicar? ¿Cuántos likes o vievvs se ne
cesitan para ello? ¿Se tiene que moue
tizar forzosamente un canal de difusión

eje información, para ser considerado
como actividad periodística? ¿Lo sería
el dueño ele cualquier medio ele comu
nicación, o el medio en sí mismo? ¿Un
portal de noticias en internet, es un
medio de difusión aunque no produzca
gana lirias eco n ó m i ca s?

Flor de Loto: Algunas personas incluso
llegan a "auioarisrribir" romo perio

distas, es decir, simplemente se consi
deran a sí mismos como tales.

•Especialista en Derecho
Constitucional y derechos humanos
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El TECDMX y el Presupuesto Participatívo 2022
1 domingo I? de mayo con 
cluyeron las: votaciones
para la Consulla de Presu
pucsin Participa! ivo 2022
en la Ciudad de México,
con un lolal de 286 mil
312 sufragios, incluyendo

los emitidos por las vecinas y vecinos
de las unidades territoriales por internet
entre el 21 y el 28 de abril.

De. acuerdo con información del Ins
liluio Electoral capitalino (IECM), au
loridad encargada de la organización
de la consulta, en esla edición votaron
f 9% más ciudadanas y ciudadanos res
pecto del ejercicio realizado en 20 f 9, lo
que es una clara muestro del atractivo
creciente de ésta.

Más allá de los números, aprovecho
este espacio para compartir con la au
diencia los siguientes pasos respecto
de este ejercicio de participación ciu
dadana, el cual recae en la esfera de
atribuciones del Tribunal Electoral de
la Ciudad de México (TECDMX).

En esta etapa, las Magistral tiras que
integramos el Pleno, nuestras ponen
cias y personas servidoras públicas,
enfocaremos nuestros esfuerzos en la

impartición de j ust icia en ma (cria elec
toral y,de esta forma, garantizar que las
decisiones de las personas que partici
paron sean respetadas.
En las próximas fechas, y a través

de las sesiones públicas que se difun
den en las plataformas digitales del
Tl'.t I)M\. emitiremos las sentencias
para validar los resultados de lodos y
cada uno de los proyectos ganadores
de esta consulla.
Es imporlanle hacer mención que

el TECDMX está comprometido con
la impartieron de justicia de manera
pronta, expedita i imparcial, por lo
que la ciudadanía puedo iencr plena
confianza en que sus derechos oslarán
salvaguardados en lodo momenlo.
Enlre el 14 do mayo al 17 de julio se

llevará a cabo una etapa fundamental
do esta consulla, la realización de las
Asambleas de información y selec
ción, con el fin de dar a conocer a la
ciudadanía los proyectos ganadores y
conformar los Comités de Ejecución y
Vigilancia de cada unidad lerrilorial,
los cuales serán los responsables de
dar seguimiento a los avances de cada
uno de éstos.

Finalmente, reitero mi reconocí
míenlo a las personas Consejeras Elec
torales del IECM por una nueva edición
salisfacloria y exitosa déla Consulto de
Presupuesto Parlic.ip.at ivo en nuestra
ciudad, la décima en la historia.

RESOLUTIVOS
Mención especial merece la. participa
ción de 143 mil 565 menores de edad

en la Consulta para niñas, niños y ado
lescentes 2022 organizada por el IECM.
Eomentar la participación ciudadana
desde temprana edad es clave para
el desarrollo de nuestra democracia
y el Sistema Electoral Mexicano en
él ful uro.

tna vez c t me luida la j ornada
clccTiya.laciiidadanía
iiic()níoniicc()nl()s

lesul l ados o que adiic e
i r rej» 11 l a i i tía^ cys, lf?.!.1.
mediosdciiiipiignación
encontra tic éstos. los
cuales son recibidos,
sustanciadosyresueltos
porpartedel TECDWK.
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Atender a los
mexicanos sin
seguridad social,
un pendiente añejo
y urgente

Poraños desde queyo recuerdo se ha hablado de atender
a los informales, a los ilegales, ahora tes llaman "no afilia
dos") se refiere a brindarlesservicios médicos y acceso a,
la vivienda a los mexicanas sin prestacionessociales, los
que no cotizan ni en el IMSS, ni el ISSS'ÍE ni en el ISSS
1AM, los que no lienen ningún servicio y mucho menos
una subcuenta de vivienda que los respalde para obtener

un crédito que les sirva para comprar su hogar, su depa,su terreno,su casa.
Platicamos la semana pasada con Alberlo Moreno, presidente de

Canadevi y precisó que el 57% ele la Población Económicamente Activa,
la PEA, está en el mercado informal.

Son los que no están siendo atendidos ni tampoco cuentan con acceso
a finaiicianiiénto para hacerse, de so casa.

Por ello, el dirigente nacional de los ctesarrollaeloresele vivienda llamó
la atención hacia cambiar las polít ¡cas públicas para que se Isf permita
tener un hogar que tes mejore su calidad de vida y brindar soluciones
como cuando en los 90's existían los Prosavis que representaron una
solución a, través de un estudio socioeconómico para, ay udar a esta po
blación en la informalidad, los no afiliados.

Hoy, propuso, se puede hacera través de la big data que reporta justo
cómo se puede generar un crédito y cómoestas personas sí son pagadoras.

Otra población a la que hay que atender es justo la que tiejté ingresos
mixtos, estoes que cobra en alguna dependencia, empresa u organismo
y tiene comprobantes fiscales ele ello, pero de la otra parte que percibe
algún pago no tiene ningún recibo formal.

la solución la emprendió hace tiempo Santander por ejemplo, que
hace unas semanas presentó una hipoteca "integral" que suma ambos
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ingresos para otorgarle mayor monto de crédito al cliente.
Este banco ha mostrado sensibilidad social y aunque desde luego

debe ser difícil convencer a las matrices cuando éstas son extranjeras y
perciben de otra manera el negocio bancario.

Esteés un lerna que está sobre la mesa y del que los funcionarios
bancariosen México Són conscientes y seguramente pronto lanzarán
fórmulas para su atención. Esl.aremosai.ent.os.

POR CIERTO
Por éstos argumentos justo la semana pasada Carlos Martínez, director
cte Infonavil exhortó a los banqueros a considerar las condiciones de
los créditos, incluso las tasas de intérei que ofertan en una respuesia
que dio en la presentación cte la Ventanilla Universal ele Responsabili
dad Compartida en donde por ahora no Se atenderán casos efe créditos
cofinanciados, esto es hipotecas que suman recursos del organismo y
cte algún banco.

Por cierto, que se espera en breve el lanzamíen lo de n nevos proel Lic
ios de la banca de desarrollo de la vivienda, en este caso ele Sociedad
Hipotecaria federal como es la hipoteca digital... Y aún no perdemos
esperanza de que lance el crédito para la economía mixta que ofreció
hace ya dos años»

PREGUNTA
¿Sabes que l ií terreno, depa o casa aumenta de valor con el liempo?

¡Hasta la próxima!

'Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Un millón
de muertos

n diciembre ríe 2019, en el norte ríe
los Estarlos [lniflos, se detectó el pri
mer caso ríe una persona, contagiaría
Con el virus SARSCoV2, conocido
comúnmente como Coronavirus o

Covirí19, una enfermera jubilaría
que vivía, en el distrito ríe Snohomi

sh cerca ríe la región fie Kirklanrí ríeSeaille, donde
se detectaron los primeros casos de: esta mortal
eniérmeríarí, se reportó tener síntomas como tos
seca, dolor ríe cuerpo y falta ríe aliento.
Los padecimientos que sufría esta mujer no

eran típicos ríe ninguna eñfermeríarí conocida
y hasta el mes fie abril se le realizó una prueba
ríe Cóvifl19 en la que se comprobó que había,
padecido ríe coronavirus y se había recuperado
pues tenía anticuerpos de la eniérmeríarí. Heather
Thomas, portavoz del I lepan amento ríe Salurl ríe
Snohomish, afirmó que se había reportado un
segundo caso en diciembre fiel mismo año (2019)
con un paciente con anticuerpos fie la enferme
dad y que: estos casos no se incluyeron: en los in
formes como Covifl19.

La primera muerte acreditada al Covirí19 ocu
rrió el 26 ríe lebrero en el estarlo ríe Washington,
pero ríos personas murieron el 6 ríe lebrero y ríeS
pués ríe los informes fie autopsia realizados en abril
én la región fie Santa Clara, California, Se compro
bó que las personas habrían muerto por Covid19.
Hasta la primera quincena ríe mayo ríe este año, se
han registrado en los Estados Unirlos, cerca de 83

millones ríe casos y los fallecimientos han superado
el millón de personas.

Así de grave ha Sido esta pandemia.
En el mundo, las cifras han llegarlo a niveles im

pensables, lo contagios están por el orden ríe 522
millones y las personas que han perrlirío la vicia
han superarlo los 6.2 millones. La pandemia riel
Covid19, es una ríe laS más rievastarioras de eSle
siglo, originada en China en diciembre ríe 2019 y
Causaría por un \ ¡rus, en menos ríe I mes ya había
sirio catalogaría como "Emergencia ríe Salurl Públi
ca de Alcance Internacional".

Estarlos Unirlos continúa siendo la. nación más

afectada a nivel mundial. El estado con mayores
contagios es California con cerca, de 9.5 millones
de casos y casi 91 mil muertos. Texas, otro estado
fronterizo ocupa el segundo lugar, aquí los conta
gios rondan los casi 7 millones y los fallecimientos
por el orden 88 mil 300 y, para cerrar la tripleta esta
Eloriria, con más ríe 6 millones ríe contagios y acaba
ríe superar los 74 mil fallecimientos.

Los avances científicos y méríicos realizarlos por
especialistas riel m mirlo van en el sent ido ele un vi
rus parcialmente controlarlo, pero advierte, que aún
no se ha encontrado la cura definitiva,Las vacunas
han funcionarla y lian reducido drásticamente los
contagios y fallecimientos, pero esta enfermedad y
sus efectos, persisten.
«Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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Tras la puerta del poder

Sí, Ebrard, Sheinbaum, Adán... y Monreal
hicieron campaña el fin de semana
Por Roberto Vizcaíno*

El canciller Marcelo Ebrard a quien
las encuestas colocan como pun
tero en los aspirantes del oficialis

mo, que hace 8 días estuvo en Hidalgo con
el morenista Julio Menchaca, ahora se fue a
Durango a apoyar a Marina Vitela.

La Jefa de Gobierno de la CDMX, Shein
baum, apareció no en un acto de campaña,
sino de promoción, al visitar la construcción
de la refinería de 2 Bocas, Tabasco donde
apareció en compañía de las gobernadoras
de Campeche, Layda Sensores y de Coli
ma, Tndira Vizcaíno, así como del goberna
dor ¿priísta? de Oaxaca, Alejandro Murat.
A la cabeza de todos ellos, como guía de
turismo, la secretaria de Energía la veracru
zana Rocío Nahale

Por ahí igual anduvo el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, a quien no
pocos consideran el verdadero proyecto su
cesorio de López Obrador.

Ricardo Monreal, el aspirante rebelde, el
más adelantado de todos, se fue a Quinta
na Roo a levantarle la mano a la morenis

ta Mara Lezama... y de paso a mostrarse
como una opción real de poder.

Así, a evento que llegan para apoyar a
los candidatos locales de Morena, o para
participar en otro programa, todos ellos reci
ben, desde hace ya semanas, el mismo grito
de las decenas de asistentes:

/Presidente!... ¡Presidente!.. .¡Presid
ente!... ellos

¡Presidenta!... ¡Presidenta!... ¡Presi
denta!... ella

Ninguno de los cuatro chista, rectifica
o niega. Todos, sonrientes, rodeados de los
suyos, elevan los brazos en signo de triunfo
y cierran sus puños hacia el cielo en mues
tra de aceptación, una reafirmación de que
quienes los vitorean están en lo correcto, de
que ellos van por ese cargo.

Y sí, ya es la campaña presidencial para

el 2024. ¡Sí! ¡Para junio de 2024! Para dentro
de 2 años.

En este punto habría que recordar que
fue el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador quien abrió su sucesión el
lunes 5 de julio de 2021 al mencionar en la
mañanera de ese día a 5 prospectos.

No acababa esa semana y ya se habían
descartado los últimos 3: Esteban Mocte

zuma, Juan Ramón de la Fuente yTatiana
Clouthier. Por ahí luego AMLO metió a Ro
cío Nahale. Pero la verdad es que la titular
de Energía, más realista, sólo aspira a ser
la sucesora del inútil ese llamado Cuit
láhuac García.

Lo único cierto es que, como en el bote
de ¡as canicas, todas se acomodan y ¡os
precandidatos reconocidos son los 4 antes
mencionados, aunque hay algunos analis
tas que se niegan a reconocer las posibili
dades y aspiraciones del zacatecano Ricar
do Monreal.

En la lógica del largo y dominante pre
sidencialismo priísta, si un aspirante no es
nombrado o reconocido por el mandatario,
entonces ese no existe.

Los hechos indican que desde 1994
con Carlos Salinas, ninguno de los presiden
tes siguientes ha logrado dejar sucesor.

No veo por qué hoy sea la excepción.
Todo indica que las condiciones de esta su
cesión van a deteriorarse a tal grado que
ninguno de los lanzados por AMLO va a po
der llegar.

Las condiciones del rápido y enorme
desgaste, y deterioro económico, social, de
inseguridad, de salud, político de hoy no
pueden prevalecer sin consecuencias elec
torales los siguientes 2 años.

En ese previsible escenario ser un aspi
rante lanzado por el mandatario va a tener
un costo ineludible.

Ser bateador asignado a la presidencia
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en 2024 los atara a tener que prometer con
tinuidad de la ya fracasadísima 4T, sin cam
bios, hacer lo contrario sería ofender, traicio
nar a quién los postuló.

En esas proyecciones el único que podría
zafarse de esa atadura es Monreal. Creo yo.

Y EN ESAS ANDA

Dicho por él mismo, el senador Ricardo
Monreal tiene ya 45 años en política, y ha
ocupado entre otros muchos cargos el de
varias veces diputado federal, de Senador,
de delegado en Cuauhtémoc en la CDMX y
de gobernador en su natal Zacatecas.

No hay posibilidad de caer en la ingenui
dad. Es por el contrario un político completo
y desde ese espacio igual ha afirmado que
este es su tiempo, no otro.

Así el fin de la semana fue recibido en un

acto de campaña de la candidata morenis
ta Mara Lezama con el grito de /Presidente!
¡Presidente!,

Hasta Quintana Roo llegó acompañado
por varios senadores de Morena, para reali
zar un recorrido por el municipio de Benito
Juárez, donde se localiza Cancún.

No fue la primera vez en estos meses
que el presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado recibe el respaldo
de militantes de Morena, para competir por
la Presidencia en 2024.

Ya en meses anteriores, y casi después
de que AMLO lanzó al aire a sus "corchola
tas','durante un evento en elTenampa de Ga
ribaldi Monreal empezó a escuchar ese grito.

Días después, en Saltillo, Coahuila, du
rante el Tercer Informe del senador Arman
do Guadiana ocurrió de nuevo.

Y así durante la presentación de su libro
"Otro campo es posible ", enTuxtla Gutiérrez,
Chiapas y en el propio Salón de Sesiones
del Senado, cuando se debatían las causas
del por qué no se incluyó al llamado Grupo
Plural en la Comisión Permanente, en di
ciembre del año pasado lo volvió a escuchar.

Monreal ha insistido en que buscará la
candidatura presidencial de Morena una vez
que se publique la convocatoria de su parti
do. Eso podría ocurrir a fines de 2023 o inicios
de 2024. Igual ha insistido en exigir reglas cla
ras y piso parejo y dejar de lado las encuestas
como el método de selección del candidato

presidencial del partido dominante.
Ayer, pidió al magisterio "no titubear" ni

temerle al cambio.

A Monreal lo acompañaron los sena
dores Faustino López Vargas, Cristóbal
Arias Solís, María Antonia Cárdenas Maris
cal, Néstora Salgado García y la Marybel
Villegas Canché.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Aquí en el Congreso
Los eventos a modo para la consentida
Por José Antonio Chávez*

Si bien el Presidente insiste que no
hay dedazo en su gobierno para de
signar la candidatura del 2024, pues

parece que los hechos dicen todo lo contrario.
Por ejemplo, cómo se puede entender

que se haya agendado para el 2023 el Tian
guisTurístico en la Ciudad de México en un
hecho que la anfitriona será, desde luego la
jefa de gobierno Claudia Sheinbaum que jun
to con Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal for
man la tercia de aspirantes a la Presidencia.

No hay duda que es un armado a la me
dida para, previo al año que se define 2023
por encuesta la candidatura le haya tocado a
Claudia cortar el listón de ese magno evento
de corte internacional. Anote que el próximo
martes 24 de mayo, Claudia Sheinbaum re
cibirá la estafeta del Tianguis Turístico que
concluye en Acapulco, es un escenario que
la proyecta, quiérase o no en el terreno in
ternacional porque estarán presentes los
tour operadores, mayoristas, empresarios de
servicios y más de 45 países. Y que decir del
armado de visitar la refinería Dos Bocas he

cha por la secretaria de Energía, Rocío Nahle
a los gobernadores, eso sí, de todos colores
para ofrecerles el tour y los pormenores de
esa nueva planta que se inaugurará próxima
mente. De todos los gobernadores que asis
tieron, ninguno, solo Claudia Sheinbaum es
presidencial de su partido Morena. Entonces,
¿será casualidad el armado de esos eventos?

Obviamente el mensaje lo tienen más
que identificado Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal, por eso también se les ve recorrien
do el país.

Monreal visitó Cancún para apoyar la
candidatura de Mara Lezama se acompañó
de un grupo de senadores que respaldan el
proyecto del Presidente,

Mientras que Marcelo Ebrard además de
pegarle al terreno internacional, ya comenzó
a recibir en lo nacional el apoyo de adeptos,
anote a la senadora Martha Lucia Micher en

Twitter destapó estar con Ebrard, futuro Pre

sidente de la República. Fue en Durango para
acompañar a la candidata a la gubernatura,
Marina Vitela. Los tres presidenciales sin
duda arrecieran después del 5 de junio que
pasen las elecciones de seis estados. Será la
última llamada de Ebrard y Monreal si real
mente quieren destronar a ¡a favorita del
Presidente. Tienen en contra al que manda
en Palacio Nacional y solo un milagro podría
hacerle cambiar de parecer. No pierde opor
tunidad de resaltar que Sheinbaum es traba
jadora y esta haciendo muy bien su trabajo.

La defiende incluso de lo indefendible

como es el caso del accidente del Metro Lina

12 que se perfila la falla a la falta de manteni
miento, es politiquería, dice,

En los últimos sondeos, Marcelo Ebrard
aventaja a Claudia Sheinbaum pero su equi
po sabe que las encuestas de Morena no son
confiables, pues llevan dirección de cargada
para la jefa de gobierno y eso es el temor,
encuestas totalmente cuchareadas. Cómo re

vertir esa línea, bueno es la tarea que deberán
descifrar Ebrard y Monreal y no falta mucho,

DURANGO, FINAL DE FOTOGRAFIA
En Durango se espera un final de fotogra

fía entre la candidata del Morena, Marina Vi
tela y el priista panista y perredista, Esteban
Villegas. Que tan grande es el pso de elec
ción para apoyar a sus candidatos que el fin
de semana circuló la plana mayor de ambos
bandos, por los morenos Marcelo Ebrard y el
líder nacional, Mario Delgado. Da la alianza
de enfrente el líder panista. Marico Cortés, el
líder del PRI, Alejandro Moreno, que decir del
ex coordinador de los diputados panistas.

Juan Carlos Romero Hicks metido con todo

para impulsar a su gallo, pues incluso apro
vechó para participar en la delegación de ese
estado del Frente Cívico Nacional acompaña
do de José Guadalupe Acosta Naranjo,

GRITAN PALEROS ¡PRESIDENTE! ¡PRE
SIDENTE!
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Como era de esperarse, en su visita a Du
rango gritan al líder del PRI, Alejandro Mo
reno ¡presidente! ¡presidente! como si se
tratara e un grupo de paleros. Es un destape
anunciado desde que asumió la dirigencia
nacional de su partido, Alito como se le cono
ce, desde que dejó el gobierno de Campeche
para dirigir el PRI venía con esas intenciones.

Los priistas saben que no será fácil que
logren ellos imponer la candidatura en 2024
porque los acuerdos que enfrentaran será
armar para una sola fuerza, es decir, alianza
con PRD y PAN, tal vez hasta MC. Entonces
de esa alianza saldrán sin duda al menos tres

presidenciables, de ellos se tendrá que elegir

uno y ahí va estar lo complicado. Los panis
tas tal vez impulsen además de Ricardo Ana
ya al gobernador de Yucatán, Mauricio Vila y
de ultima hora hasta a Margarita Zavala, es
posa del expresidente Felipe Calderón,

El PRI es un hecho que será Alito y el PRD
solo apoyará, mientras que en Movimiento
Ciudadano de Dante delgado si se adjunta al
bloque estaría mandando su pieza fuerte con
Luis Donaldo Colosio hijo

Lo interesante será conocer si logran
acuerdos para impulsar a uns de esos cua
dros, una decisión que si se toma mal puede
fracturar la interior de los partidos.

* Jachavez77@yahoo.com
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El Rincón del Chamán

Urnas 2022: ¿adiós a la aplanadora?
Por Jesús Sánchez*

A tres semanas de las elecciones

estatales, todo apunta a que la 4T
difícilmente arrasará en las urnas.

¿Será el adiós a la aplanadora partidista?
Hace unos días la mayoría de las encues

tadoras, serias y gansito, le reconocían a la
coalición opositora un triunfo solitario en
Aguascalientes y carro completo para More
na y su banda en los otros estados, pero pa
rece que las encuestas cayeron en un hoyo
negro. La información cotidiana muestra se
ñales encontradas en las tendencias, tanto
que los observadores imparciales ven dificul
tades del partido en el poder para hacerse de
la bolsa completa.

Desacuerdos en ¡a dirigencia nacional con
las locales, escándalos mediáticos, distancia
mientos de los suspirantes que no recibieron
la bendición y el hecho de seguir colgados a la
figura presidencial, ha llevado a la 4T a bajarle
de dos a tres rayitas a su enjundia. Vaya, ni los
diplomados en Cuba les han servido. La 4T no
ve claro en Durango con su abanderada Mari
na Vitela quien un día avanza y al otro retroce
de favoreciendo a Esteban Villegas; tampoco
se le nota muy optimista enTamaulipas pues
el hijo del exgobernador Américo Villarreal
lleva dos semanas que no levanta, y pese a
la fuerte presión del Estado contra el gober
nador panista, el candidato César Verástegui
lleva mano en las preferencias. En un descui
do hasta Fayad pierde la oportunidad de ser
embajador, pues la campaña encabezada por
la señora Viggiano en Hidalgo podrían darle
la vuelta a Menchaca. Lo cierto es que en los
resultados electorales y otras estrategias Mo
rena viene de más a menos.

El estatus de Morena en la escena política
se debe a la marca presidencial, no hay más.
Bajo esta lógica la perdida de terreno de Mo
rena muestra el debilitamiento de la marca.

¿Qué no?

Datos curiosos

En este 2022 el PAN juega con cuatro

cartas que puede retener o perder: Aguasca
lientes, Durango, Quintana Roo (junto con el
PRD) yTamaulipas.

El PRI se juega los últimos bastiones que
le quedan, el de Hidalgo y Oaxaca. Si los pier
de solamente le quedarán por defender el
Estado de México y Coahuila pero en 2023.
Si los pierde, desaparecerá el priismo de los
gobiernos estatales.

Movimiento Ciudadano (MC) se cuece
aparte porque decidió no juntarse con nadie,
le puso distancia a las alianzas como un ensa
yo a lo que podría hacer en 2024.

Hasta ahora no pinta para ganar en nin
guno de los seis estados en juego, pero MC
se conformará con una rebanadita del pastel
electoral.

Lo que hace Dante es convertirse en el fiel
de la balanza de las elecciones en 2024. Le

quita votos a la oposición y al mismo tiempo
le alivia la presión al partido en el poder. Dicen
que al MC le falta un grado para ser el nuevo
Morena. Vaya, vaya.

En términos de población, los estados que
tendrán votaciones el 5 de junio no son gran
des aportadoras votos.

Entre todos los estados en contienda, su
man una población de 15.6 millones de mexi
canos.

En contraste, el Estado de México sólito
tiene una población superior, estimada en
16.9 millones de habitantes, es la entidad que
aporta más votos en todo el país; el segundo
lugar lo ocupa la CDMX.

Para los interesados, Oaxaca ocupa el 10
lugar de los estados del país por número de
población con 4.1 millones de habitantes;Ta
maulipas el lugar 14 con 3.5 millones; Hidalgo
la posición 16 con 3 millones ; Quintana Roo
el 24 del listado con 1.8 millones; Durango la
25 con 1.8 millones y Aguascalientes la posi
ción 27 con 1.4 millones de habitantes.

Por ahora Morena sigue jugando sin per
der,

Peeero. Será en 2024 cuando además de
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las presidenciales y de la renovación del Con
greso habrá elecciones de gobernadores en
la CDMX, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Mo
relos, Puebla,Tabasco, Veracruz yYucatán.

Entonces ¡a cosa cambia pues Morena
tendrá que defender cinco estados donde son
gobierno, entre éstos, la CDMX. ¿Y si pierde la
CDMX? ¿YVeracruz? Chan, chan, chan.

Columnómetro de Aquiles Baeza
1. Seis horas de bloqueos y nadie hizo

nada.

Los bloqueos de este fin de semana en
la entrada y salida del paradisiaco Puerto de
Acapulco son una pésima señal para el Tian
guis Turístico 2022 edición 46, que arrancará
el 22 de mayo.

Dicen que detrás de los bloqueos reali
zados por transportistas y algunos comer
ciantes hay mano negra, pues su demanda
es expulsar al Ejército y la Guardia Nacional
del Puerto.

Los que pagaron los bloqueos fueron mi
les de acapulqueños y turistas y lo lamentable
fue el silencio de las autoridades.

Y si reaparecen los malosos en pleno
Tianguis Turístico, ¿van a mirar hacia otro
lado como si no pasara nada? ¿O qué?

2. Antimonumentos.

Una muestra de empatia social sería
que el gobierno de la CDMX reconozca a la
ex glorieta de La Palma como la Glorieta de
los Desaparecidos, renombrada así por los
colectivos de familiares de personas desa
parecidas, que en México suman miles,

3. Un legislador plurinominal no quie
re decir estar en muchas nóminas. Para

que no se confundan,
4. Humillados y ofendidos
Otra reforma en puerta en el Congreso

es la incorporación de la Guardia Nacional
al mando del Ejército.

Como que no tuvo sentido crear una
corporación de corte militar con cabeza
civil, que solo sirvió para impulsar una
gubernatura y todo para que al final la
Guardia Nacional se convierta en parte del
Ejército.

Tendremos un mega ejército, pero con
una imagen del nabo, huyendo desespe
radamente del asedio de las bandas del

crimen organizado y dedicadas a frenar las
olas migratorias a EU.

No crea usted que todos los mandos
del Ejército están felices.

4. El fin de semana se divulgó un video
con el nuevo rostro de Dos Bocas. Una de

dos, dejó de ser corcholata o será la nueva
directora de la Refinería.

5. Barbarismos
El fin de semana fue destituida la docto

ra Grisel Salazar @griselsr de la coordina
ción de @PeriodismoCIDE, misma que ha
destacado como científica social, acuciosa
investigadora y promotora del periodismo
libre. Con esta decisión y otras, la comuni
dad del CIDE teme que @ElenaBuylla pre
tenda llevar a la ciencia a la época de las
cavernas.

* @Chucho_Sanchez
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Itinerario Político

¡Mexicanos solos; sin
gobierno y sin Estado!
Por Ricardo Alemán*

Lo saben la mayoría de los mexicanos.
Saben que están solos.
Saben que vivimos la mayor espiral de

ingobernabilidad y que están a la vista de to
dos los signos del Estado fallido.

Saben que no cuentan con el gobierno
de López Obrador y saben que al mandatario
nada le importan las carencias ciudadanas.

Peor aún, a diario, una mayoría de mexi
canos experimenta el desdén oficial y en sólo
41 meses aprendieron que nada pueden es
perar de las instituciones de un Estado que
jefatura un irresponsable y criminal confeso
llamado López Obrador.

Un presidente que, por ejemplo, en cade
na nacional de televisión reconoció que su
prioridad no es velar por la vida y los bienes
ciudadanos como se lo exige la Constitu
ción, sino que confesó que prioriza la de
fensa de sus aliados; las bandas criminales,
los pillos de su gobierno y su familia y, por
si fuera poco, hasta solapa a los gobiernos
dictatoriales de la región.

Sí, por increíble que parezca y por ridiculo
que resulte, esas son las prioridades del pre
sidente mexicano.

Y por esa razón, todos los días y en to
dos los rincones del país, miles o millones
de ciudadanos son víctimas del imperio de
la ingobernabilidad, la ineficacia oficial y del
Estado fallido.

Víctimas de la violencia, del crimen, la
muerte a manos de matarifes sin ley y sin
piedad; víctimas del secuestro sin fin, la des
aparición, la trata y de los feminicidios sin
freno.

Víctimas de la pobreza, la insalubridad, el
manejo deficiente de la pandemia; víctimas
del hambre, el desempleo, el fracaso econó
mico y, sobre todo, víctimas de la irresponsa
bilidad del peor gobierno mexicano que haya
conocido la historia de nuestro país.

Por eso resulta ocioso negar que en Méxi
co están muertas las figuras constitucionales
de "jefe de Estado" y "jefe de gobierno? que
debían recaer en el ciudadano elegido en ju
lio de 2018.

Y es que, en los hechos, en México ya no
existen ni el "jefe del gobierno" y menos "el
jefe del Estado.

Y frente a esas carencias los mexicanos

estamos solos, sin la protección del gobierno
y menos del Estado; a merced de los poderes
fácticos mafiosos y de la grosera impunidad
que solapa la incontenible corrupción oficial,

Pero tampoco es la primera ocasión
en que los mexicanos estamos solos; estuvi
mos solos en septiembre de 1985, en el gran
terremoto; en 1968, en la gran represión; en
1976, en la primera de las grandes crisis eco
nómicas y estuvimos solos en 1994, a causa
de los magnicidios de ese año.

Y por eso obliga la pregunta.
¿Por qué hoy estamos solos?
1. Estamos solos porque el gobierno de

López Obrador, como ya se dijo, claudicó su
responsabilidad de perseguir, detener y san
cionar a los jefes y matones a sueldo de las
bandas criminales.

2. Porque tales bandas del crimen en
todas sus modalidades, hoy son socios del

gobierno federal y se han apoderado de no
pocos gobiernos estatales, municipales y de
cargos en los congresos federal y de los es
tados.

3. Porque a 41 meses de iniciado el go
bierno de López, la violencia es peor, la inse
guridad mas letal, los feminicidios son una
epidemia igual que las desapariciones y los
secuestros. Y sólo basta recordar que son 130
mil muertes violentas y casi cien mil desapa
recidos; la peor guerra en el mundo.

4. Estamos solos porque a diario, cuan
do habla el presidente en una perorata inter
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minable, son pocos los que le creen, ya que
Obrador ha dicho más de 60 mil mentiras en

41 meses; es el presidente más mentiroso de
la historia y del mundo.

5. Estamos solos porque el ignorante y
analfabeta López destruyó la economía del
país, a la que darán "el tiro de gracia" la inse
guridad, la violencia y la insensatez jurídica.

6. Porque antes de la llegada del Co
vid19, AMLO había destruido la salud; ya
no había medicinas, médicos, instalaciones
sanitarias adecuadas y el IMSS y el ISSSTE
vivían el peor colapso de su historia.

7. Porque el irresponsable manejo de la
pandemia enlutó a casi un millón de familias
que perdieron un hijo, un padre, una madre,
un abuelo...

8. Porque aquel mexicano al que 30 mi
llones le encomendamos el timón del país re
sultó un "papanatas" incapaz de conducir un
"patín del diablo? ya no se diga una nación
como la nuestra.

9. Porque el gobierno de AMLO es hoy
la mayor fábrica de pobres de la historia; los
pobres hoy son más y más pobres que ayer.

10. Porque del potente "primero los po
bres" que animó a millones, hoy sólo queda
el insultante "primero los narcos? los mafio
sos y los criminales.

11. Porque el presidente mexicano se ha
encargado de derribar todo el edificio de la
democracia mexicana, en sus afanes demen
ciales de mantener el poder de manera inde
finida.

12. Porque Obrador destruyó la división
de poderes al someter a sus contrapesos del
Poder Judicial y Poder Legislativo.

13. Porque México ya no es una demo
cracia sino una autocracia en donde sólo

manda un hombre, el "rey López''
• Estamos solos porque ante la cotidiana

violación constitucional que ejercen el presi
dente y toda la pandilla de su gobierno, nadie
es capaz de llamar a cuentas a los violadores
seriales de la Carta Magna.

14. Estamos solos porque tanto la fisca
lía general, como los ministros de La Corte,
están al servicio de Palacio, lo que deja a los
ciudadanos en total indefensión.

15. Estamos solos y a merced de todas
las tragedias imaginables, gracias a que un
caprichoso presidente pretende imponer un

ineficaz aeropuerto, un tren que destruye la
selva y una refinería que nunca refinará nada.

16. Porque el 90 por ciento del gasto pu
blico del gobierno federal no es auditado y
menos transparentado. Es decir, asistimos al
mayor robo del siglo y de la historia.

17 Estamos solos porque el autócrata lla
mado López Obrador canceló la libertad de
expresión e impuso la censura oficial.

18. Estamos solos porque en el gobierno
de AMLO han sido asesinados más periodis
tas que nunca: 60 informadores muertos en
41 meses y ni un solo responsable preso.

19. Porque ni los grandes medios, como
Televisa, Azteca e Imagen y Milenio y tam
poco la mayoría de la gran prensa, han esta
do a la altura para cuestionar, acotar, criticar
a un gobierno lleno de ignorantes, incompe
tentes e improvisados.

20.Y estamos solos porque sin ninguna
oposición avanza la dictadura de López Obra
dor, la misma que será defendida en julio del
2024 por los sicarios motejados como "médi
cos cubanos''

Por todo lo anterior estamos solos.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Pax narca

Un sello característico de esta nue
va administración morenista es

evitar las confrontaciones, no
desatar guerras contra las cédulas, bien
armadas y organizadas, del crimen y en
general, mantener la paz, aunque en el ca
mino se humille a las fuerzas armadas de
México.

Y es que, un nuevo video que se hizo
viral en redes sociales demuestra como un

pequeño convoy del ejercito mexicano tuvo
que huir de una zona rodeada por miembros
del Cartel de Jalisco Nueva Generación, li
derado por el narcotraficante Nemesio Ose
guera, alias "El Mencho'.' En este bochor
noso episodio, de no más de 30 segundos,
grabado por un miembro del propio cártel
de las drogas, enseña a un sin número de
camionetas repletas de sicarios yendo tras
tres vehículos de las fuerzas armadas, pues
estos tuvieron que abandonar la zona al ver
se sobrepasados en número y armamento.
Dicho acontecimiento digno de una película
de Mad Max ocurrió en Nueva Italia, comu
nidad del estado de Michoacán.

Uno esperaría que después de ese ver
gonzoso episodio, el Presidente de la Repú
blica condenara ¡o sucedido y anunciara una
estrategia para combatir seriamente crimen
organizado. En lugar de eso el Presidente re
conoció la gran labor del ejercito por, en vez
que combatir y erradicar la amenaza, huir y
no desperdiciar balas ni dejar muertos tras su
paso por la región michoacana.

Ante esto hubo varias reacciones, inclu
yendo la del expresidente Felipe Calderón,
quien por medio de su cuenta deTwitter, el
exmandatario mexicano demostró su indig
nación ante las imágenes y sentenció que
los elementos de seguridad "no merecen
este tipo de humillaciones''Además, agregó
que todos los que participan en las tareas de
seguridad cuentan con la disciplina, conoci
mientos, así como el armamentos para repe
ler una agresión de tal magnitud.

En respuesta a estos comentarios, el titu
lar del ejecutivo declaró que "Este video se
uso para decir en que país vivimos, sobre
todo los partidos conservadores. Se habló de
que no se puede vivir así y que se humilla
al ejercito. Sin embargo, tenemos que reco
nocer la actitud responsable del ejercito en
estos tiempos. Antes era distinto, eran cons
tantes los enfrentamientos, y los criminales
perdían la vida'' De esta forma, y una vez
más, AMLO ha dejado en claro que su inten
ción como mandatario es que no se pierda
ninguna vida, así sean las de criminales que
de forma diaria asedian pueblos y ciudades
enteras dejando miles de muertos a su paso.

A todo estos se suman las denuncias por
parte de líderes de la oposición, quienes ase
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guran que durante las elecciones de junio
del año pasado el cártel de Sinaloa partici
pó activamente para asegurar el triunfo de
Morena en varios estados de! país. Y aunque
estas acusaciones no han podido ser proba
das, es innegable el empoderamiento que
ha tenido dicha organización durante este
sexenio. Mientras tanto, a las fuerzas arma
das, encargadas de todo y de nada al mis
mo tiempo, se le exige lealtad y obediencia,
mientras su propio Comandante Supremo,
el Presidente Andrés Manuel, parece estar
más interesado en el bienestar de los crimi

nales que la de su propio ejercito. Al ejercito
se le exige respeto y al mismo tiempo no se
les respeta su honor,

Sería ingenuo pensar que declararle la
guerra de forma frontal al narco acabaría de

una vez por todas con el problema. Ya hemos
intentado avanzar por ese camino sin ningún
éxito. Pero, entonces ¿de qué ha servido la
estrategia de "Pax Narca" que el gobierno
ha mantenido estos últimos 4 años? Es una

pregunta que vale la pena hacernos cuándo
las cifras de homicidios son mayores a la de
gobiernos anteriores, aún cuando estos le
declararon activamente la guerra al narco.

Y la que soporte: Asesinaron y violaron
a una joven de 18 años en Nuevo León. Los
medios la revictimizaron y dieron a entender
que cargaba drogas en su bolsa. Explotaron a
la familia por rating. Y no conformes con eso,
ahora nos enteramos que, todo este tiempo,
trabajaron del lado de la fiscalía. El mundo
al revés.

* @cailodehacha
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; Y el Poder Judicial cuándo, ministro Zaldívar?
PorTeresa Gil

Don Arturo Zaldívar presidente de
la Suprema Corte, no anda hacien
do campaña para un futuro próxi

mo. Su visita al reclusorio de Santa Martha

Acatitla, expresa la preocupación de dar a
conocer como opera el sistema penitencia
rio, ramal del Sistema de Justicia Penal de
México. Para algunos penalistas ha habido
avances desde que se aprobó el actual sis
tema acusatorio allá por 2008. Claro que al
gunos tienen raigambre derechosa porque
sostienen que las mejores aplicaciones de
ese sistema están en Querétaro, Chihuahua
y Guanajuato, por coincidencia estados go
bernadores por el PAN, de los cuales, los
dos últimos son de los que encabezan más
asesinatos del crimen organizado. El minis
tro Zaldívar parece expresar su preocupa
ción mas bien por el sistema penitenciario
que por cierto está en manos privadas a
través de las cárceles, aunque sus declara
ciones se refirieran a todo el sistema pe
nal renovado. Y es natural que haya quejas,
porque aparte de caros, los penales adole
cen de muchas cosas. Las mujeres que es
tuvieron con el ministro, incluida la quejosa
señora Rosario Robles, dieron cuenta de las
privaciones que existen en esas cárceles
muchas de las cuales no se han adaptado a
las nuevas medidas que se plantearon en la
reforma mencionada.

LA IMPUNIDAD, PRINCIPAL FALLA EN LA
JUSTICIA PENAL

El ministro Zaldívar se expresó abierta
mente de los vicios del sistema penal, aunque
debido a la reforma en determinada fase, la
impartición de justicia, haya jueces y magis
trados que participan. Pero no se refirió para
nada a las críticas que se hacen al Poder Ju
dicial en su conjunto, del que se denuncian
casos de corrupción, de retardo, uso de los
juicios de garantías fundamentales como el
amparo, para concederlos a destajo y sobre
todo de los altos salarios que se devengan.
El INE y los funcionarios de la Corte son los
mejor pagados del país, frente a un trabajador

que apenas alcanza en su salario mínimo los
4 mil pesos. Pese a ello, el caso del ministro
Zaldívar es paradigmático en ese entorno,
por las posturas avanzadas que ha expresado
durante su gestión que terminará en diciem
bre y ser uno de los autores de la reforma ju
dicial que en algo puede mejorar esa parte de
la impartición de justicia: la interpretación.

EL SISTEMA PENAL ARRASTRA DESDE
DÉCADAS PROBLEMAS DE SUSTENTO

En un Foro que se realizó en julio de 2019,
en el que participaron conocedores del tema
de varios ámbitos hasta Miguel Ángel Osorio
Chong anduvo por ahí. Senado, academia,
litigio, etcétera, cuyas participaciones fueron
editadas por el Instituto Belisario Domínguez
en septiembre de ese año, se pusieron sobre
la mesa los aciertos y carencias. La principal
preocupación es la impunidad que en algu
nos estados llega, en crímenes planeados,
hasta al 99 por ciento. Pero salen a relucir
todas las carencias que siempre tuvo el que
era llamado sistema penal inquisitorial, tales
como la corrupción y la ineficacia. Se men
cionó el poco sustento académico y de cono
cimientos del oficio de policías, ministerios
públicos, peritos, fiscales, incluso defensores,
Eso se refleja en los juicios, en la violación de
preceptos y principios que se destacaron en
la reforma, como el debido proceso y la poca
eficacia en la investigación de los ministerios
públicos. Se destaca sin embargo que en da
tos de Inegi se calculan sentencias claras en 6
de diez casos y la presencia de jueces en los
juicios en más de 70 por ciento. Hay dicoto
mía pues, en esos puntos de vista, pero los
estudiosos insisten en la necesidad de que se
refuercen los puntos fundamentales que lle
varon a la reforma: crear un sistema más jus
to, con eficacia en la investigación, disminuir
los delitos que determinen prisión preventiva
y en lo referente al sistema penitenciario,
proponen el trato humanitario a los penaliza
dos, sistemas de empleos que se mantengan
en su estancia y un programa de reinserción
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social, que es uno de los fines, de esos cam
bios. Un jurista como Zaldívar que pisó por
primer vez, según lo dijo en declaraciones,
una cárcel, quedó sorprendido por lo que se
vive en el encierro, pero es bueno penetrar un
poco en el contexto, ver y destacar lo bueno
y avanzado y señalar lo deficiente. Dejemos
las rémoras del sistema inquisitorio para los
viejos porfiristas.

laislaquebrillaba@yahoo.com. mx
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LA AGENDA DE ^INDEPENDIENTE
La relación con EU se ha
comenzado a colocar como

importante en la agenda
sucesoria, bastante por la
coincidencia de elecciones

presidenciales en ambos
países en 2024, pero tam
bién por la condición de
precandidato del canciller
Marcelo Ebrard. Y a ello se

agrega el hecho de que la
seguridad en los temas de
narco y armas ha pasado
a ser parte de su propia
agenda como precandida
to de Ebrard, entonces se
percibe que EU será un fac
tor importante en el 2024
mexicano.

La crisis en la investiga
ción del accidente de la

Línea 12 comienza a ago
biar a la regenta Claudia
Sheinbaum, pero más por
la ineficacia en el manejo
de estrategia de comuni
cación de los documen

tos de la empresa DNV.
La filtración de resultados

y sobre todo la inducción
de sesgos interpretativos
de las investigaciones han
rebasado a la jefa de go
bierno y la han sugerido
salirse de la línea de deba

te, pero cuando la crisis ya
había estallado.

Y el que está siendo arrin
conado para tomar decisio
nes clave sobre du futuro

político es el líder senato
rial Ricardo Monreal Avila,
cuya precandidatura ha
sido forjada a base de es
fuerzo propio. Al seno de la
bancada de Morena parece
incubarse un nuevo inten

to de desplazamiento de
Monreal de la jefatura de
la junta de coordinación.
La senadora Olga Sánchez
Cordero está jugando en
varias pistas, pero podría
perder en todas porque en
Morena la ven como una

externa sin experiencia y
sin tribu política.
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Con permiso
Por Carlos Ramos Padilla*

Hay dos frases multiusadas por los
gobernantes en turno que por des
acreditadas ya no impactan:"hasta

las últimas consecuencias? "pido permiso,
sin goce de sueldo, para ausentarme y co
rresponder a actos de campaña'.'

Si bien tienen garantías constitucionales
como ciudadanos, su responsabilidad legal
y moral debería obligarlos a cumplir con sus
obligaciones y más aún cuando sus gestio
nes son incómodas, fallidas o bajo sospecha
de irregularidades, incluyendo su participa
ción en eventos electorales a cargo del era
rio público.

Asumir un empleo de primera línea en el
gobierno no es quehacer por horas, destajo o
de días festivos. Corresponde a una respon
sabilidad de tiempo completo. Por supuesto
tienen derecho a la diversión y a vacacionar
pero no a desprenderse de su tarea legal.
Ilustremos con un ejemplo vigente.

Claudia Sheinbaum lleva varios permisos
considerando que es útil y vital para su par
tido (no para la CDMX) apoyar candidaturas
y proyectos del gobierno federal. Viajó al es
tado de Hidalgo para "acompañar" al candi
dato de Morena, Julio Menchaca. Después se
trasladó a Tabasco atendiendo la invitación

de la secretaria de Energía, Rocío Nahle (¿ella
sí estaba trabajando?), bajo invitación muy
selectiva y privada. No fue a conocer Dos Bo
cas, fue a presumir un proyecto emblemático
de AMLO y a hacer propaganda.

Ahí estaban Layda Sansores, Alejandro
Murat y Carlos Manuel Merino Campos.

Sheinbaum sin destreza política o sensibili
dad social viaja en su peor momento: cues
tionada, perdedora y desacreditada. En las
elecciones intermedias le arrebataron la mi

tad de la CDMX y procuró un rompimiento
político entre Monreal y AMLO además de un
pleito con Ebrard que llegó hasta filtraciones
a la prensa extranjera.

La señora en cuestión viene arrastran

do sospechas serias desde el desplome del
Colegio Rébsamen y ahora señalada como
una de las responsables de la tragedia en la
Línea 12 del Metro. Se le acusa incluso de

proteger con impunidad a Florencia Serra
nía posterior a varios accidentes e incendio
en las instalaciones del Sistema deTranspor
te Colectivo (Metro).

Torpes e infundados sus señalamientos
contra la empresa noruega/alemana atribu
yéndose la soberbia de hacernos creer que
su peritaje sobre el peritaje de los técnicos
extranjeros es más brillante. Sheinbaum ha
convertido a ¡a CDMX en una muralla pe>=
manente para no acercar manifestaciones a
Palacio Nacional, incluyendo las feministas,
cuando en su tiempo participó y aplaudió el
plantón de Reforma y los bloqueos al Senado
y la UNAM.

Ha permitido golpear a la historia retiran
do imágenes y monumentos nacionales que
van contra la ideología de AMLO y Beatriz
Gutiérrez Müeller y si permitió colocar una
banca donde plácidamente se ve a la figuras
de Fidel Castro y Ernesto Guevara.

La anarquía del transporte público ya es
grotesca y la señora viaja a promover a otros
cuando se declara contingencia ambiental
en el área metropolitana de la CDMX, asun
to que hasta por haber sido secretaria del
medio ambiente, le vale un pepino.

Para ella y para muchos que violentan
leyes y soberanías es más fácil pagar una
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sanción (multa) que cumplir con la Ley. Y
aún asumiendo que con sus propio sala
rio se van a apoyar a otros, los transportes
domésticos, los alimentos y las atenciones
especiales corren a cuenta de quién invita,
un anfitrión que es enormemente generoso
hasta con obsequios.

O usted, ¿cree cándidamente que ba
jándose del avión toman, a sus costo, ta
xis para trasladarse de algún sitio a otro?

Vamos, no seamos infantiles, de manera
ventajosa se pasean para cumplir sus ape
titos ególatras, saber que las multitudes les
aplauden y condecorarse con acarreados
en miles que también son mantenidos con
presupuestos o de partido o de gobierno.

Conductor del programa VaenSe
rio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospad¡lla
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D isputa por el INE: quién lo
usará para inclinar el 2024

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

A partir del papel que ha
jugado el Instituto Nacio
nal Electoral en la lógica

política del consejero presidente
Lorenzo Córdova Vianello con e!

objetivo auto asumido y pactado
de impedir el populismo, la disputa
por el control de! organismo será
un factor importante para mante
ner o impedir la continuidad de!
proyecto político lopezobradorista
de Morena.

La revista digital semanal
Palacio Nacional 2024 (https://
indicadorpolitico.com.mx/?page_
id=12227) de esta semana presen
ta este enfoque poco profundiza
do que se encuentra detrás de los
motivos quizá el principal de la
iniciativa de reforma políticoelec
toral el presidente López Obrador,
tomando en cuenta el papel jugado
por el organismo electora! en pro
cesos electorales recientes, sobre
todo el discurso político opositor
del consejero presidente Córdova
Vianello y de su punta de lanza Ciro
Murayama Rendón.

La revista realiza una revisión

histórica del proceso políticoelec
toral que dio forma a la liquida
ción de la vieja Comisión Federal
Electoral de Manuel Bartlett para
crear un organismo más profesio
nal que realizara elecciones con
garantías de imparcialidad, Pero
el INE nació como IFE con el ob

jetivo de mantener el control gu

bernamental sobre las elecciones,
primero a partir del férreo control
del presidente Salinas de Gortari
sobre la reforma, después vía con
sejeros designados a partir de los

intereses del presidente, más tar
de a través del PRI como partido
mayoritario en una votación le
gislativa de los consejeros y final
mente en la estructura actual que
obedece y esta es la parte más
importante que revele reforma lo
pezobradorista a una alianza po
lítica del PRI neoliberal con el PAN

neoconservador que ha tenido la
función de frenar la independen
cia total del organismo que fue
impulsada por Cuauhtémoc Cár
denas y López Obrador.

El analista Gerardo Lozada
hace una evaluación minuciosa de

la oposición y encuentra que son
configuraciones de objetivos que
nada tienen que ver con eleccio
nes limpias y transparente y que
sus nuevas alianzas se ajustan a
una reorganización de los nuevos
intereses con nuevos y viejos fac
tores de poder. En este contexto, el
exgobernador oaxaqueño Ulises
Ruiz Ortiz señala que las posibili
dades de victoria opositora sobre
Morena son un espejismo en tanto
que ¡a coalición responde a otros
intereses de grupos políticos.

José Luis Camacho Acevedo re

fiere el posicionamiento público y

político del canciller Marcelo Ebrard
Casaubón a partir de una movilidad
en actos políticos de campañas de
gobernadores que fue autorizada
por el presidente de la República,
sobre todo a partir de que la pre
candidatura de! secretario de Rela
ciones Exteriores necesitaría de un

espacio político interno para man
tener condiciones de competitivi
dad electoral.

La analista Patricia Campos en
foca la iniciativa de reforma desde

el punto de vista de su efecto en
la reconfiguración de los partidos
políticos con la reorganización del
tema de los plurinominales o legis
ladores que se votan por lista de re
presentación proporcional y no por
distritos electorales. En este senti

do señala que la reorganización de
esta forma de votación podría ter
minar con el faccionalismo que ha
sido la enfermedad que ha mante
nido a los partidos en condiciones
de precariedad.

Diego Velázquez realiza una in
terpretación política de lo que se
conoce como el caso Colosio para
explorar los escenarios realistas
de posibilidades electorales del
hijo del malogrado candidato pre
sidencial del PRI que fue asesinado
en marzo de 1994 cuando se perfi
laba cómo el ganador de las elec
ciones y estaba presentando una
reforma política del sistema priista
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que durante muchos sexenios se
había pospuesto.

Los analistas tabasqueños
Antonio López de la Iglesia y Ro
dulfo Reyes enfocan uno de los
temas que los medios parecen re
huirle: la condición del secretario

de Gobernación, el tabasqueño

Adán Augusto López Hernández,
como una de las figuras de mayor
confianza del presidente López
Obrador, pero sobre todo por el

papel que el propio mandatario
le ha dado al contexto regional
en la configuración de corrientes
políticas. En este sentido, habría
que comenzar a estudiar con ri
gor metodológico el enfoque que
bien podría llamarse como tabas
queñismo, a partir de la relectura
de algunos de los textos de López
Obrador que se refieren al papel
político de la tierra. Y Marcela Mal

donado Bodart se refiere a la parte
que han olvidado de los procesos

electorales y sus reformas: el fac
tor de credibilidad que suele con
vertir las elecciones en conflictos

poselectorales por la incapacidad
de las autoridades de mantener la

limpieza de los procesos.
Política para dummies: la polí

tica es una guerra que no tiene su
Convención de Ginebra.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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